
LA SOLA, reaparición de Manlio Fabio Beltrones
resulta un mensaje fuerte y contundente para
Alejandro "Alito" Moreno, de parte de uno de los
más importantes sectores del priismo. En lo que va
del sexenio, el sonorense había mantenido un discreto
perñl... sin que eso signiñcara soltar las cuerdas de su
entramado político.

EL HECHO de que Beltrones suba de nuevo al
escenario y con toda claridad diga que el PRI no
puede apoyar en su términos la reforma eléctrica
es algo que debería preocupar a la actual dirigencia
tricolor... y al propio presidente de la República. Y es
que con el largo colmillo del priista, resulta interesante
su advertencia de que no es momento de regresar al
pasado del monopolio eléctrico, sino mirar hacia el
futuro de las energías renovables.
HABRÁ que ver cómo reaccionan en Palacio
Nacional ahora que reapareció o, mejor dicho,
se les apareció el coco.

POR SI ALGUIEN todavía tenía dudas de que la 4T
odia a la sociedad civil organizada, ahí está la sorpresa
fiscal en contra de las agrupaciones de beneficencia.
La propuesta de limitar las deducciones para quienes
hacen donaciones no afectará a los contribuyentés,
sino a las ONG que reciben esos donativos.

PRIMERO les retiraron los recursos públicos a rajatabla
y ahora pretenden ahorcarlas, reduciéndoles la
obtención de recursos privados. Como quien dice, el
gobierno no las mata, nomás no las deja vivir. Lo peor

es que todos los servicios, apoyos y estudios que llevan
a cabo estas asociaciones, de ninguna manera
el Estado tiene capacidad de ofrecerlos.

Y NO ES sólo por la cantidad de recursos que se
requieren, sino por la amplia variedad de rubros en
los que trabajan: desde atención a niñas y niños
quemados, hasta defensa del medio ambiente, pasando
por tratamientos contra el cáncer de mama, atención
de urgencias médicas y un larguísimo etcétera.

AL PRESIDENTE se le olvida que el mundo no empezó
en el 2018 y que la sociedad civil organizada ya estaba
ahí, trabajando, cuando él llegó al poder.

POR CIERTO que cuando Andrés Manuel López
Obrador decidió agandallar... perdón, cuando decidió
desaparecer los fideicomisos públicos, dijo que en
10 días presentaría un informe para demostrar la
corrupción de los mismos. Bueno, pues hoy se cumple
¡un año! de que venció el plazo... y el Presidente no ha
presentado prueba alguna.

HASTA AHORA, lo único que ha demostrado es que
sólo quería apropiarse de esos recursos y que, también
en este asunto, por encima de la evidencia, pesa más
la Presidencia.

EN SU GIRA dominical, AMLO hizo un llamado a no
dejar que los menores jueguen mucho tiempo con el
Nintendo. Claro, seguramente para la niñez resulta
más peligroso Mario Bros... ¡que la CNTE!
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CIRCUITO
INTERIOR

CERO Y VAN dos
instalaciones del
Banco del Bienestar

que provocan
exactamente lo

contrario.

PRIMERO fue la que
se iba a construir

en Xicoténcatl y
que sorprendió a los
vecinos tanto como a
las autoridades de la

Alcaldía Coyoacán.
Y LA HISTORIA

se repite en la de
Culhuacán, pues
cuentan que de esta
obra no hay aviso
alguno ni en la
Coordinación de la
Ventanilla Única de
Trámites.

SUENA curioso

tratándose de
una institución

financiera, pero
estos modos de

llegar sin avisar y
sin pedir permiso
hacen que no den
crédito... ¡residentes y
funcionarios!

EL ESPECTÁCULO
sinfónico de la Guerra

de las Galaxias que
se llevó a cabo el

sábado en el Teatro

Ángela Peralta desató
polémica.
LOS
ORGANIZADORES

no cumplieron con
el cupo limitado
para garantizar sana
distancia que ellos
mismos ofrecieron

y, aunque es un
foro al aire libre, la
pandemia no ha
terminado como para
andarle jalando las
barbas al diablo —o

a Chewbacca, pues,
¡para no desafinar!—.
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En flagrancia

Las quiebras
de siempre en la 4T
GUSTAVO
FONDEVILA

Desde que comenzó su pro
ceso de quiebra, Aeroméxi
co (¿se acuerda de ellos?) ha
despedido trabajadores, re
dujo salarios y canceló con
tratos colectivos de trabajo
a través de las autoridades
federales en materia laboral.
En cierta medida, esto pare
ce relativamente "normal"
en la quiebra de una empre
sa Pero esta penuria y es
casez económica de los sec
tores medios o bajos de la
nómina salarial y acreedo
res comunes no es para to
dos. Aeroméxico ha logrado
pagar a grandes despachos
legales que han iniciado
una reestructura financie
ra de sus activos para tener
grandes beneficios fiscales y

contables, pagar bonos a los
altos ejecutivos de la firma y
cumplir con los compromi
sos contractuales de fondea
doras como DIP Financing
y Ad Hoc (Casas Lía, 2021).
Curiosamente, esta rein
geniería financiera se hizo
frente a los ojos de la Secre
taría de Comunicaciones y
Transportes (SCT) y de la
Agencia Federal de Aviación
Civil (AFAC), que en ningún
momento intervinieron pa
ra proteger a los débiles de
esta quiebra Y para com
pletar este cuadro, la aerolí
nea acudió a los tribunales
de Nueva York para solicitar
la protección establecida en
la Constitución de Estados
Unidos (Capítulo 11). Aun

que pudo perfectamente re
currir a la Ley de Concursos
Mercantiles dentro la legis
lación mexicana vigente.
HAY QUE IR
A MANHATTAN

La Corte de Quiebras
americana (United States
Bankruptcy Court Southern
District of New York) acep
tó de inmediato la solicitud
de Aeroméxico. Y se entien
de perfectamente porque
la aerolínea tiene créditos
con bancos americanos por
nada menos que 881 millo
nes de dólares. Una minucia
que Aerovías de México SA
de CV, empresa subsidiaria
de Grupo Aeroméxico SAB
de CV, designada por la
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Corte para implementar el
"Chapter 11" va a tener que
gestionar. Todo esto fue po
sible por la ausencia de la
autoridad aeronáutica que
permitió un procedimiento
de quiebra de vina aerolínea
de bandera (nacional) fuera
de su jurisdicción y movi
mientos financieros de ac
ciones y propiedades de la
empresa para eludir el pago
a empleados y acreedores
locales (Casas Lía, 2021). En
resumen, permitió que una
aerolínea concesionaria qué
presta un servicio públi
co federal se refugie en una
corte de otro país (Estados
Unidos). De hecho, en la le
gislación local existen lími
tes para esas reestructuras

financieras relacionadas con
la inversión extranjera y la
Ley del mercado de valores.
Los movimientos corpora
tivos de Aeroméxico debie
ron ser autorizados por la
SCT. Hasta ahora, la em
presa parece haber usado la
Ley de Concursos Mercan
tiles (LCM) a su convenien
cia evitando el control de
la SCT cuando le conviene
y cuando no, amparándose
en la letra de ley para esca
par de la etapa de concilia
ción y quiebra a nivel na
cional (que debe tramitarse
conforme a las disposicio
nes de los títulos de conce
sión). Aunque lejano, se tra
ta de una situación de cierto
riesgo porque un acreedor

mexicano puede perfecta
mente impugnar todo lo ac
tuado en la Corte de Nue
va York o bien recurrir a
un tribunal de México para
declarar nulos todos los mo
vimientos "financieros" de
la empresa Aunque es im
probable que un trabajador
mexicano tenga capacidad
económica para hacer algo
así (por ejemplo, contratar
un abogado en Nueva York
para litigar este asunto). A
estas alturas, usted debe
preguntarse por el Síndico
y el Conciliador designados
por la SCT ante el juez pa
ra supervisar las actividades
de la empresa en proceso
de quiebra Por favor, no se
preocupe, ellos andan bien.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El gato trepa por el tronco del gran árbol
de pirul.
Sus movimientos son sinuosos como los

de una serpiente.

(Los movimientos de una serpiente son
sinuosos como los de un gato).

Entre las ramas acecha ese pequeño tigre.
Salta de pronto, y entre sus fauces veo un
pajarillo que aletea desesperadamente.
Bien pronto deja de aletear. La muerte le
ha llegado igual que un rayo. A todos así
nos llegará.

La gente dice que los gatos hipnotizan
al pájaro al que van a cazar. Lo miran
fijamente hasta que lo dejan sin
movimiento. Entonces saltan sobre él,
que no hace ningún movimiento ya para
eludir el ataque.
Ahora me encuentro en la sala de la
casona del Potrero.

Estoy en mi sillón leyendo un libro
y bebiendo a sorbos lentos mi café.

Desde la alfombra el gato me mira. Sus
ojos no se apartan de los míos, y yo no
puedo apartar mis ojos de los suyos.
Me invade una extraña somnolencia.

Siento que no puedo moverme para huir
de la mirada que se ha clavado en mí.

¿Es el rayo que llega?

iHasta mañana!...
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Electrocución

Una reforma para electrocutar.
Todavía ni se vota y ya da
toques. La oposición sufre; el
debate no cohesiona, fractura.

La reforma eléctrica todavía
no se vota y ya da toques.
Manuel Bartlett dejó ver ya

la inflexibilidad gubernamental co
mo el mejor punto de negociación
gubernamental aprovechándose
de la parálisis priista y la debilidad
opositora Ni se apuren. El gobier
no no va a pagar indemnizaciones
a los privados.

El amago, el reto, la provoca
ción, suma en el acoso. Los priistas
y los panistas están arredrados. Sus
voces de reclamo no resuenan pues
la tibieza de la dirigencia nacional
tricolor frena mina

El pronunciamiento de cuatro
ex presidentes nacionales del PRI
en contra de la reforma eléctrica
hace corto circuito con el pasmo
de su dirigencia actual. (Reforma,
18/10/21).

En la advertencia de los ex líde
res hay un tono amargo: los priistas
corren el riesgo de ser especie en
extinción.

Pedro Joaquín Coldwell ad
vierte que el momento es crítico
y sugiere al priismo hacer de su par
tido una organización "socialdemó
crata, bien posicionado del centro
progresista del País. Si aprueba una
reforma tan radical y tan estatista
como esta, no va a haber diferen
cia, el PRI se va a convertir en un
partido satélite de un nuevo partido
hegemónico del siglo 21".

Que dirigentes con raigambre
coloquen en ese nivel el debate
como un asunto de sobrevivencia
del priismo llama la atención.

En el PAN, donde parecen

determinados a rechazar la refor
ma eléctrica del gobierno de la 4T,
no parece haber un plan alterno
en caso de perder el debate y la
votación constitucional. La derrota
implicaría el golpe más severo a la
alianza con el PRI y asestaría un
golpe contundente a un proyecto,
a una agenda, sostenida con pinzas.
La agenda panista se debilita. El
PRD, que recién ha entrado en un
proceso de redefinición ante las
debilidades electorales y políticas
que muestra, también tendría que
tener un paracaídas para esa even
tualidad, la de ser derrotado en el
Congreso.

Paradójicamente eso tal vez
resulte más cómodo para la alianza
Porque el desgaste que ha tenido
hasta ahora, sin meter las manos, es
proverbial. Encarnan con debilida
des internas el desafio. Los priistas
fracturados, los panistas en pleito,
los perredistas en reestructuración.
Y la reforma eléctrica no está siendo
un factor de cohesión sino por el
contrario un factor de conflicto, de
desconfianza y de consecuente de
bilitamiento. Día a día el gobierno
federal saca raja de la circunstancia
Atosiga con el desprestigio, sofoca
con los libros de historia, arrincona
con la propaganda

Los ex dirigentes nacionales del
PRI alertan a sus correligionarios
a no entrar a negociar ni reparar la
iniciativa presidencial. Al final es
una posición extrema Con AMLO
ni a la esquina en ese tema

"La iniciativa del Presidente
López Obrador no tiene reparación,

no tiene compostura alguna; es
necesario que quede en el 'conge
lador"', reclamó Dulce María Sauri.
"Ni con la mayor voluntad sería
posible arreglar la iniciativa de
contrarreforma", juzgó Coldwell.

Igualmente van a los extremos.
Bartlett dice lo mismo. Que no le
muevan ni una coma a la iniciati
va En ese escenario todo apunta
a un choque y una reyerta donde
la mejor parte la habrá de sacar
el estimulador de la polarización.
Entre más separados se encuen
tren las partes mejores réditos dará
a quien anima marcar las diferen
cias. Saldrán chispas y eso es lo que
se busca

El tema es a qué costo es este
debate y este saldo. La inhibición
de los efectos de la reforma ener
gética vigente están a la vista En
los hechos el gobierno federal ha
tomado medidas para anularla y re
sistir los litigios judiciales mientras
avanza con drásticos ajustes en la
operación de la CFE y en la reacti
vación de centrales y afectación de
generadores.

Si no logra el gobierno federal
un triunfo parlamentario el pano
rama de todas formas permanecerá
como está actualmente. El eje de
operación de la reforma de 2013
no está necesariamente en el fruto
legal sino en la ejecución política
y administrativa Si ello ahuyenta
a inversores interesados no será
problema porque el vacío tenderá
a ser llenado por la CFE, con todo
lo que ello implique.

Una reforma para electrocutar.
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DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton o yahoo.com.mx

Borrego

No es que uno hable mal de las cosas
o personas, es que así son.

He evocado aquí mismo a don
Juanito García, apodado "El
Toca" por motivos que él mis

mo ignoraba Amable profesor, gentil
y urbano, describía al plomo en su cla
se de Química "Es un metal pesado,
maloliente y venenoso" declaraba.
Añadía luego: 'Y no es que esté yo
hablando mal del plomo. Es que el plo
mo así es". Quizá no le faltaba razón
a aquel sabio maestro: historiadores
modernos aseguran que la decadencia
de Roma se debió al paulatino enve
nenamiento de sus habitantes por el
agua que bebían, conducida por tube
rías de plomo. Si hubiesen bebido sola
mente vino y cerveza seguirían siendo
en la actualidad dueños del mundo, y
todos viviríamos felices y contentos
bajo la pax romana sin preocuparnos
de los eventuales efectos de las pugnas
entre las grandes potencias. Disfruta
ríamos sabrosas orgías y bacanales;
veríamos en el Coliseo espectáculos
sangrientos, bárbaros, cruentos, salva
jes y violentos, aunque no tanto como
los juegos con que los niños se entre
tienen en sus tabletas hoy. Suspendo
en este punto mis elucubraciones. Me
impide seguir en esos gratos pensa
mientos una tesis de Teoría de la His
toria a la que se conoce con el extraño
nombre de "la nariz de Cleopatra".

Según ese principio historiográfico
a los historiadores les está prohibido
especular sobre qué habría sucedido
si las cosas hubieran sido en modo
diferente a como fueron. Por ejemplo:
¿qué habría sido de Egipto y Roma si
Marco Antonio no se hubiese prenda
do de Cleopatra por la forma que tenía
la nariz de la reina egipcíaca? Pero he
aquí que sigo divagando. Vuelvo a mi
intento original. Así como don Juanito
describía al plomo yo describo a Li
bidiano Pitonier. Era hombre lúbrico,
libidinoso, concupiscente, salaz y lu
jurioso. Y no es que esté yo hablando
mal de Libidiano: es que Libidiano
así era Con labia untuosa de avieso
seductor logró por fin que Cuculina,
muchacha de buenas familias, acce
diera a ir con él a su departamento. El
tenorio empezó por dejar la sala casi
a oscuras, tras de lo cual puso música
romántica. En seguida ofreció a su
invitada una copa y otra y otra más.
Le musitó al oído palabras de galan
tería le besó el cuello y el lóbulo de
la oreja, pues la experiencia le había
enseñado que tales ósculos excitan a
algunas mujeres. Luego le sugirió que
de la sala pasaran a la alcoba "Está
bien accedió sin más la linda chica,
Pero primero dame tres tazas de ca
fé". "¿Café?" se sorprendió el lascivo

galán. "Sí confirmó Cuculina. Y
bien cargado". "¿Por qué?" quiso sa
ber el intrigado anfitrión. Explicó ella
"Es que mi mamá me hizo prometer
le que antes de casarme no dormiría
con ningún hombre"... Conocemos a
Capronio: es un sujeto ruin y descon
siderado. En una fiesta declaró: 'Ya
no hay honradez en este mundo". Al
guien quiso saber: "¿Por qué lo dices?".
Relató el tipo: 'Un indigente me dijo:
'Señor: se le cayó su cartera Aquí la
tiene'. Y me la dio, llena de billetes de
alta denominación. Le di las gracias al
mendigo y me alejé". Uno de los oyen
tes se irritó: "Si aquel pobre hombre te
entregó la cartera ¿por qué dices que
ya no hay honradez en este mundo?".
Replicó Capronio: "La cartera no era
mía"... Manifestó un señor en reunión
de amigos: "Estoy empezando a sos
pechar de mi esposa". Preguntó uno:
"¿Cómo es eso?". Respondió el señor:
'Estamos haciendo nuestra nueva casa
y le pidió al arquitecto que el clóset de
la recámara tenga puerta a la calle"...
Un borrego hizo una tontería Luego
dijo una necedad. Después declaró
una majadería En seguida cometió
una barbaridad. Alguien le pregun
tó con asombro al tal borrego: "¿Qué
haces?". Contestó él: "Estoy imitando
a López Obrador"... FIN
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento

Viajeros prohibidos

EU reabrirá sus fronteras a los vacunados.
Hay que celebrarlo sin dejar de señalar que
la prohibición violó la libertad de viajar.

"Viajar es vivir".

Hans Christian Andersen

CHICAGO. Las filas de migra
ción eran bastante largas este
15 de octubre en el aeropuer

to O'Hare de Chicago, nutridas por
viajeros de Europa, México y otros
países. Lo sorprendente es que solo
los viajes "esenciales" son "aconseja
dos" por las autoridades estadouni
denses. Apenas ese día la Casa Blanca
anunció oficialmente que, a partir del
8 de noviembre, se permitirá el ingre
so de viajeros por placer, siempre y
cuando estén vacunados y presenten
prueba negativa de Covid.

La Organización Mundial de la
Salud nunca recomendó el cierre de
fronteras para detener la pandemia.
La medida se empezó a aplicar por
razones políticas y sin ningún éxi
to sanitario. El expresidente Donald
Trump ordenó las primeras restric
ciones en Estados Unidos en mar
zo de 2020, para "castigar" a China
y detener el ingreso de mexicanos, que
siempre consideró indeseables. Otros
países también las impusieron, pero
solo contuvieron la pandemia en islas
como Nueva Zelanda

Las regias han sido irracionales. En
la frontera terrestre, por ejemplo, no se
ha permitido el cruce de mexicanos
a Estados Unidos para propósitos "no
esenciales", pero sí el de estadouni
denses. El resultado es una simple

discriminación a los mexicanos. La
prohibición no se aplica, sin embargo, a
quienes llegan por aire; y si bien el go
bierno estadounidense desaconseja los
viajes aéreos por placer, no los impide.
Esto ha hecho que los mexicanos que
volaban a Tijuana para cruzar a San
Diego lo hagan ahora directamente a
San Diego desde los aeropuertos mexi
canos con vuelos directos, por ejemplo,
Los Cabos. No obstante, como Estados
Unidos sigue restringiendo el ingreso
de europeos, un mexicano puede volar
a la Unión Americana desde México,
pero no desde Europa, a pesar de que
los índices de infección en México son
mayores que los europeos.

Ninguna prohibición sanitaria de
cidida por nacionalidad funcionará
porque el coronavirus no revisa el
pasaporte antes de infectar. Las restric
ciones que hoy se aplican, sin embargo,
han creado fuertes distorsiones econó
micas. El comercio fronterizo del lado
estadounidense ha sufrido de manera
dramática, ya que depende en buena
medida de las compras de mexicanos.
El director de la U.S. Travel Associa
tion, Roger Dow, afirma que la caída
en visitas internacionales a su país ha
ocasionado pérdidas por más de 250
mil millones de dólares.

En un principio el gobierno de Mé
xico pretendía que estaba solicitando
a Estados Unidos el cierre de la fron
tera El 17 de septiembre de 2020, por
ejemplo, la Secretaría de Relaciones
Exteriores difundió un tweet en el que

decía que por la pandemia "México
planteó a EE.UU. la extensión, por un
mes más, de las restricciones de trán
sito terrestre no esencial en su frontera
común". Pero es absurdo que México
solicitara a Washington una prohibi
ción que solo se aplica a mexicanos.
Con el tiempo la SRE dejó de afirmar
que promovía el cierre y el canciller
Marcelo Ebrard cabildeó para levan
tar la restricción. Cabe reconocer que
nuestro país nunca restringió el ingre
so de extranjeros.

La prohibición de cruces por tierra
tuvo beneficios para algunos mexica
nos. Mejoró, por ejemplo, las ventas
del comercio fronterizo nacional, pero
esto no le quita que haya sido una
restricción innecesaria con enormes
costos económicos, familiares y per
sonales.

A partir del próximo 8 de noviem
bre el gobierno de Estados Unidos
reabrirá sus fronteras a los vacunados.
Hay que celebrarlo, pero sin dejar de
señalar que durante año y medio se
mantuvo una prohibición sin sentido
sanitario que solo sirvió para violar la
libertad de viajar.

• CHOCOLATES
El presidente López Obrador emitió
este sábado un acuerdo para legalizar
los "autos chocolate". Dijo que solo en
Baja California hay 500 mil. Estos no
preocupan tanto como los que entra
rán a partir de ahora para beneficiarse
de futuras legalizaciones.
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Indocumentados con carteras Gucci
Esto no es una broma: a
medida que entramos en la
campaña para las eleccio
nes legislativas de Estados
Unidos de 2022, el Parti
do Republicano de Donald
Trump está intensificando
su histeria antimigrante ha
ciendo sonar las alarmas so
bre una supuesta invasión
de indocumentados con ro
pa de marca y carteras de
Gucci.

"Tuvimos 40 mil bra
sileños que vinieron por el
sector de Yuma (Arizona)
en camino a Connecticut
con ropa de diseño y bolsos
Gucci", dijo el senador re
publicano Lindsey Graham
a Fox News el 12 de octubre.

"Esto ya no es migración
por motivos económicos".

Cuando el diario The
Washington Post le pidió
pruebas de su afirmación, la
oficina de Graham entregó
una foto de un bolso que el
periódico posteriormente
concluyó que muy proba
blemente no era de Gucci.

Cuando le pregunté a
un funcionario brasileño so
bre los migrantes con carte
ras de Gucci, se rió y agre
gó que apostaría a que esos
bolsos eran falsificados.

Me explicó que en Bra
sil, al igual que en Nueva
York, mucha gente compra
artículos piratas de alguna
marca en la calle, o en mer

cados de pulgas.
Pero la alarma sobre el

supuesto crecimiento de in
documentados de clase me
dia es sólo una nueva ver
sión de las tácticas de mie
do de los trumpistas para
hacer creer a los estadou
nidenses que están amena
zados por una avalancha de
migrantes de piel oscura del
tercer mundo.

De hecho, como hemos
dicho en esta columna mu
chas veces, Estados Unidos
necesita desesperadamente
más migrantes, no menos.

El país norteamerica
no tiene una población ca
da vez más vieja y una fuer
za laboral cada vez más re
ducida, lo que significa que
necesita urgentemente más
jóvenes para pagar las pen
siones de quienes se jubilan.

Según el Banco Mun
dial, la tasa de fertilidad de
Estados Unidos ha caído de
3.65 hijos por mujer en 1960
a 1.73 hijos por mujer en
2021. Eso está por debajo de
la tasa de 2.1 hijos por mujer
que necesita la nación para
reemplazar a la gente que
muere anualmente.

Y ahora mismo, hay una
escasez de mano de obra
en todas partes en Estados
Unidos. Un número récord
de trabajadores estadouni
denses (4.3 millones, para
ser exactos) renunciaron a

sus trabajos en agosto por
que las personas están exi
giendo mejores salarios y
horarios más flexibles.

Trump y otros aislacio
nistas antimigrantes dicen
que no están en contra de la
migración, sino sólo en con
tra de la migración ilegal.

Pero esa es una gran
mentira: durante el Gobier
no de Trump, Estados Uni
dos redujo administrativa
mente la migración legal en
casi un 50 por ciento, según
la Fundación Nacional para
la Política Estadounidense
(NFAP).

Todo el problema de la
migración en Estados Uni
dos está siendo etiquetado
erróneamente como una
"crisis fronteriza", cuando en
realidad se trata de una "cri
sis latinoamericana".

A menos que aborde
mos las causas de fondo de
la migración como la co
rrupción gubernamental, la
violencia relacionada con
el narcotráfico y las sequías
provocadas por el cambio
climático los latinoameri
canos seguirán yendo a te
rritorio estadounidense, le
gal o ¡legalmente.

Incluso en Argentina, el
país más alejado geográfi
camente de Estados Unidos,
7 de cada 10 jóvenes dicen
que preferirían vivir en otro
país, preferiblemente en Es

tados Unidos o España, se
gún una nueva encuesta
de la consultora Voices y la
Universidad Argentina de la
Empresa (UADE).

Frank Sharry, director
del grupo de defensa pro
migración America's Voice,
me dijo que "necesitamos
un enfoque hemisférico que
incluya un intento serio de
estabilizar los países que ge
neran migrantes".

Estoy de acuerdo. Yo so
lía pensar que la mejor solu
ción para reducir la migra
ción ilegal era una zona de
libre comercio hemisférico.
Pero eso es políticamente
inviable hoy en día, porque
han prevalecido los miopes
intereses proteccionistas
tanto en Estados Unidos co
mo en América Latina

Pero hay otra forma en
que Washington puede pro
mover el progreso regional:
ofrecer incentivos a las mul
tinacionales estadouniden
ses para que diversifiquen
sus cadenas de suministros
de China y las trasladen a
América Latina

Eso produciría una ava
lancha de inversiones es
tadounidenses en Latino
américa, y reduciría la ne
cesidad de migrar. Biden
debería convertir esta ini
ciativa en la piedra angular
de la Cumbre de las Améri
cas del próximo año, que se
celebrará en Estados Uni
dos.

No creo que haya mu
chos indocumentados que
crucen la frontera con car
teras Gucci. Pero si los hu
biera nunca vamos a re
solver la mal llamada "cri
sis fronteriza" hasta que
comencemos a resolver la
"crisis latinoamericana".
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Fracasa extraña licitación en el .
ISSSTE

Se le cayó al director del ISSSTE, Luis An
tonio Ramírez —personaje que sólo salta a la
atención pública con malas noticias—, una
apresurada licitación por 700 millones de pe
sos para la compra de 400 ambulancias. La
compañía ganadora, nos aseguran, había sido
Forza Arrendadora Automotriz, a la que se li
ga con el empresario Cuauhtémoc Velasco,
quien ha sido inhabilitado y multado por la
Función Pública. Otra de las participantes, In
tegra Arrenda, impugnó exitosamente el pro
ceso, según nos dicen, valiéndose de la capa
cidad de cabildeo de sus propietarios, la fami
lia Mieres, dueña también de Grupo Andrade,
uno de los favoritos de la autollamada Cuarta
Transformación.

la mujer que pidió a AMLO usar
cubrebocas
::::: Nos comentan que ayer una mujer pidió
al presidente Andrés Manuel López Obra
dor ponerse el cubrebocas, instrucción que,
de inmediato, atendió el mandatario. Nos de
tallan que se trató de una sobrecargo de la ae
rolínea comercial que lo trajo la tarde del do
mingo de Tijuana a la Ciudad de México. Al
pasar ofreciendo agua a los pasajeros, observó
que el titular del Ejecutivo federal, quien se
encontraba en el asiento 15F, portaba el cu
brebocas en el cuello, pues momentos antes
había tomado agua mientras revisaba algunos
documentos. "¿Señor, por favor se podría su
bir el cubrebocas?", le pidió la sobrecargo, y
de inmediato el mandatario se lo colocó de
forma correcta.

¿Darán la cara extuncionarios
señalados por desvio
de 62 mu malones?
::::: Este lunes se prevé que un juez de control
en el Reclusorio Sur realice una audiencia so
bre el caso de los exfuncionarios implicados
en el desvío de 62 mil millones de pesos para
servicios privados en prisiones de ¿ta seguri
dad. En teoría son 20 imputados pero, nos
comentan, la mitad de ellos están implicados
en la misma causa penal por la que existen
órdenes de aprehensión contra Inés Gómez
Mont y su marido Víctor Manuel Álvarez,
razón por la que es posible que esos funcio
narios ni siquiera se asomen en la diligencia,
aunque se realice por videoconferencia.

Secretaria de Salud deberá
atender amparos por vacunas
::::: Aunque la Secretaría de Salud suspendió la
recepción de oficios y amparos en las oficinas
del titular Jorge Alcocer y del subsecretario,
Hugo LópezGatell, el Consejo de la Judica
tura Federal no ha suspendido plazos y térmi
nos. En consecuencia, ios jueces le recordaron
a la dependencia que con los juicios en línea
las notificaciones y demás trámites pueden
realizarse enteramente vía correo electrónico.
Así que, nos hacen ver, la Secretaría no tendrá
pretexto para no rendir informes o dar cum
plimiento a los amparos, que ahora abundan
para exigir vacunas contra el Covid19.
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CABALLITO

Esta semana no habrá
reunión de Monreal
con Sheinbaum
::::: La reunión entre el senador
Ricardo Monreal y la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum, aspirantes a la candida
tura de Morena a la Presidencia

en 2024, tar
dará más de
lo esperado.
El pasado sá
bado en Gue
rrero, donde
coincidieron
en la toma de
protesta de la

Claudia nueva gober
Sheinbaum nadora, el se

nador le dijo
a la mandataria: "Yo te busco,
dime cuándo nos vemos". Sin
embargo, la jefa de Gobierno
confirmó que no tiene pensado
acudir a la Cámara de Senado

res esta semana o la siguiente.
Sin embargo, doña Claudia ma
nifestó que existe una buena y
constante comunicación con el
coordinador de los senadores
de Morena. Incluso, también
prevé ir a la Cámara de Diputa
dos con el mismo objetivo de
destrabar temas para la capital.
No cabe duda que esa breve
plática que tuvieron abrió la ca
ja de las especulaciones.

El nervioso Horcasitas
::::: Quien por estos días anda
muy nervioso es el exdirector
del Proyecto Metro, Enrique
Horcasitas, encargado de la
construcción de la Línea 12 del

  Metro. Hoy,
junto a su
equipo legal,
ofrecerá una
conferencia

en la que in
sistirá en su
versión de

  que el desplo
Enrique me del tramo
Horcasitas elevado se

debió a un te
ma de mantenimiento. Argu
menta que el gobierno local
omitió el mantenimiento en el
informe que entregó la empre
sa noruega DNV y que se en
cuentra en inglés, por lo que
considera que hay un sesgo en
el manejo del asunto. Lo cierto
es que los resultados de la fis
calía sobre este tema apuntan
claramente en una dirección, y
al parecer don Enrique está pa
rado justo en ese punto.

Discusiones entre
morenistas
::::: Durante la maratónica se
sión del pasado jueves en el
Congreso capitalino, que termi
nó de madrugada, llamó la
atención la discusión entre la
coordinadora de la bancada de
Morena, Martha Ávila, y la vi
cecoordinadora Guadalupe
Morales Rubio con su compa
ñera Lourdes Paz Reyes. Lo
que pasó es que durante la se
sión doña Lourdes estaba ha
blando por celular a gritos, por
lo que su líder pidió que le ba
jara el tono, a lo que la diputa
da se negó y tuvieron que pe
dirle que se retirara, lo que
aceptó a regañadientes. Sus
compañeros de partido se pre
guntan qué habrá pasado con
Paz Reyes para que actuara así.

Se prende el Congreso
mexlQuense '
::::: Donde se encendieron los
ánimos fue en el Congreso me
xiquense, luego de que la presi
denta de la Mesa Directiva, la
panista Ingrid Krasopani
Schemelensky ordenó que se
cerrara el micrófono a la diputa
da morenista Azucena Cisne
ros, por concluir su tiempo en
tribuna cuando cuestionaba al
titular de Desarrollo Urbano y
Obra, Rafael Díaz Leal Barrue
ta, quien compareció por la glo
sa del Cuarto Informe de Alfre
do del Mazo. Los morenistas

despotricaron contra la legisla
dora albiazul y anunciaron que
presentarán en los próximos
días un juicio para la protección
de los derechos políticoselecto
rales o una denuncia por ese
motivo, pues consideran violen
cia política en razón de género.
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SKO

"Servicio público nos hace
delincuentes", revela diputado
::::: Nos cuentan desde Sonora que la polémi
ca sigue luego de que el diputado local Fer
mín Trujillo Fuentes (NA) hizo tremenda

revelación, al afirmar que
hay una relación entre las

é g actividades ilícitas y el ser
vicio público. Todo ocurrió,
nos narran, durante la revi
sión de la Cuenta Pública
2020 estatal, cuando en el
pleno expresó que "nadie
nace siendo delincuente, to
dos y todas nacemos ino
centes, lo que significa que

 " en el trayecto de la forma
ción de servidores públicos nos hacemos de
lincuentes". El tema, nos dicen, por demás
.causó polémica, sobre todo entre quienes co
nocen su trayectoria, pues además de que és
ta es su tercera Legislatura consecutiva, ha
ocupado espacios en el Congreso de la Unión
y el Senado. ¡No cabe duda, el que sabe, sabe!

¿Morena is toe new orange?
::::: Donde el color guinda parece en vías de
extinción, nos comentan, es en el Congreso
de Nuevo León, pues no lleva ni dos meses la

actual Legislatura y Morena
ya perdió a dos diputadas:
Guadalupe Guidi, quien
primero se fue a MC, y
Anylú Bendición, quien
esta semana se mudó al PT
—a pesar de que perdió el
registro en la entidad—, de
bido a que no soportó que

Samuel García sus compañeros Jessica
Martínez y Waldo FerSepúlveda
nández la desconocieron

como coordinadora y designaran a doña Jes
sica, quien tampoco parece ser muy fiel a la
4T, pues se ha mostrado muy condescendien
te con el gobernador Samuel García Sepúl
veda (MC) y hay temor de que se sume abier
tamente a Movimiento Ciudadano. ¡Ups!

Los amigos de Genoveva
::::: A quien ya le empezó a llover en su milpi
ta, nos platican desde Puebla, es a la dirigente
estatal del PAN con licencia y quien busca la

reelección, Genoveva
Huerta, pues desde que se
registró como aspirante y
recibió el apoyo de diversos
liderazgos panistas, muchos
se sorprendieron, al ver que
la acompañaban Saturnino
López, exedil de Tecama
chalco, denunciado por vio

Genoveva lencia política de género; el
diputado local Eduardo AlHuerta

cántara, acusado de acoso
sexual y violencia política, así como Jesús
Giles, actualmente dirigente interino del
PAN, en proceso por presunta falsificación de
documentos. ¡Qué tal con el equipazo!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Los apuros de los Morireal
Por motivos muy dife

rentes, pero al final re
lacionados con su pa

rentesco familiar, Ricardo y
David Monreal Ávila enfren
tan en estos momentos ten

siones y presiones fuertes en
su ejercicio político. El prime
ro como líder del Senado, en
donde sus aspiraciones presi
denciales y el papel de candi
dato rebelde que le ha tocado
jugar al interior de Morena le
han validoelgolpeteoyel des
gaste por parte de los grupos
más radicales de la 4T, junto
con un notorio enfriamiento
de su relación con el presiden
te López Obrador; y el segun
do en su arranque como go
bernador de Zacatecas que se
ha visto empañado por la vio
lencia, las balaceras y el incre
mento de los asesinatos por
narcotráfico en su estado.
En apariencia las causas y

los orígenes de las tensiones
que enfrentan los dos herma
nos Monreal se

rían distintas y los
jaloneosygolpeteos
de la adelantada su
cesión en la que se
mueve el senador no
tendrían ninguna rela
ción con el "calenta
miento" del estado de Za
catecas que enfrenta el
gobernador. Pero, como
bien diceel dicho,lasapa
riencias a menudo enga
ñan y las casualidades
dificilmenteexistenenla

política, por lo que no es
nada descabellado ni
remoto pensar que la
dinámica política enla
que se mueve Ricardo, uno
de los contendientes más cla
ros en la lucha ya abierta y fe
roz por el2024, esté impactan
do —como efecto colateral, di

ría el clásico— ala situación de
aumento notorio de la violen
cia que impacta al ejercicio de
gobierno de David.
A Ricardo Monreal, por

ejemplo, con todo y los bue
nos oficios políticos y los re
sultados que le dio al presi
dente con la aprobación de
sus iniciativas y reformas los
primeros tres años de gobier
no, López Obrador no le per
dona lo sucedido en la Ciudad
de México y que, según lo
acusaron cercanos a la jefa de
Gobierno Claudia Shein
baum, fuera responsable de
"actos de traición" a los que
cómodamente atribuyeron la
estrepitosa derrota que sufrió
Morena en la capital en los co
micios del 6 de junio. ,
¿Qué tanta relación tiene

todo eso con lo que está en
frentando David Monreal en
Zacatecas? Un dato que pue
de ayudar a entender esa re
lación es que dese que asu
mió la gubernatura el actual
gobernador morenista, el pa
sado 12 de octubre, la violen
cia del narcotráfico se incre
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mentó exponencialmente en
varios municipios del estado.
Aunque la pugna que sostie
nen por el territorio zacateca
no el Cártel de Sinaloa y el
Cártel Jalisco Nueva Genera
ción no es nueva y ya había
comenzado en el anterior go
bierno del priista Alejandro
Tello, el dato de que a un mes
exacto de que empezó $1 go
bierno de David Monreal se
hayan registrado220 asesina
tos, un promedio diario de 7
homicidios diarios, no parece
ser totalmente casual.
Así que, con distintos te

mas y con distintos apre
mios, los apuros de los her
manos Monreal en este mo
mento son sin duda coinci
dentes. Y, como ya dijimos, es
difícil creer en las coinciden
cias cuando se trata de polí
tica, hace unas semanas, el 15
de septiembre, una fuente de
seguridad federal se acercó a
esta columna con un mensa
je por el que pedía guardar su
anonimato, pero que asegu
raba venía "del alto mando
militar y de seguridad" en el
gobierno federal. El mensaje
venía en una tarjeta de la que
conservamos una copiaytex
tualmente dice: "Hay mu

cho enojo por lo

que pasó en la
CDMX. No sólo

como traición si,
no como afrenta.
La instrucción es
calentar el estado
(Zacatecas) para res
tarle operatividad, de
bilitarlo (a Ricardo Mo
nreal), porque saben

que de forma real
él gobierna, no su
hermano. Habrá
más actos de vio

lencia para parar
) con miras a la

elección". Que cada
quien saque sus conclu

siones. •

En apariencia las causas serían distin
tas, pero las apariencias engañan.
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No a "Permanezca en
México"

1 gobierno estadounidenE!se anunció a finales de laisemana pasada su inten
ción de retomar el programa
"Permanezca en México", que
ha obligado a decenas de miles
de inmigrantes a esperar en Mé
xico, en condiciones terribles, la
resolución de sus procesos de so
licitud de refugio en Estados
Unidos. Después de la sentencia
de la Suprema Corte que dispuso
la reinstalación de la polémica
política, la administración Biden
ha tratado de vender la decisión
como un deber. La realidad es
distinta. Enfrentado con una cri
sis migratoria que le complica la
vida en un ambiente político po
larizado rumbo a las elecciones

legislativas del 2022, el gobierno
de Estados Unidos ha optado do
blar las manos, ir contra su pro
pia promesa moral en el tema
migratorio y retomar la que fue
una de las más tóxicas políticas
antinmigrante de Donald
Trump. La sentencia de la Corte
le vino como anillo al dedo: aho
ra Biden puede adoptar políticas
migratorias reprobables y escu
darse, en este caso, en el man
dato judicial.
La decisión es doblemente la

mentable porque había una sali
da. Las cortes incluyeron una vál
vula de escape que Biden podría
haber usado si de verdad hubiera

querido acabar con el programa
(que prometió eliminar): para
reinstalar "Pemanezca en Méxi
co", el gobierno de Estados Uni
dos necesita de la colaboración

explícita del gobierno mexicano.
De acuerdo con distintas versio

nes periodísticas, el gobierno de
México ha exigido una serie de
mejoras al programa a cambio de
su cooperación, entre ellas el per
feccionamiento del sistema me

1 gobierno estadounidenE!se anunció a finales de laisemana pasada su inten
ción de retomar el programa
"Permanezca en México", que
ha obligado a decenas de miles
de inmigrantes a esperar en Mé
xico, en condiciones terribles, la
resolución de sus procesos de so
licitud de refugio en Estados
Unidos. Después de la sentencia
de la Suprema Corte que dispuso
la reinstalación de la polémica
política, la administración Biden
ha tratado de vender la decisión
como un deber. La realidad es
distinta. Enfrentado con una cri
sis migratoria que le complica la
vida en un ambiente político po
larizado rumbo a las elecciones

legislativas del 2022, el gobierno
de Estados Unidos ha optado do
blar las manos, ir contra su pro
pia promesa moral en el tema
migratorio y retomar la que fue
una de las más tóxicas políticas
antinmigrante de Donald
Trump. La sentencia de la Corte
le vino como anillo al dedo: aho
ra Biden puede adoptar políticas
migratorias reprobables y escu
darse, en este caso, en el man
dato judicial.
La decisión es doblemente la

mentable porque había una sali
da. Las cortes incluyeron una vál
vula de escape que Biden podría
haber usado si de verdad hubiera
querido acabar con el programa
(que prometió eliminar): para
reinstalar "Pemanezca en Méxi

co", el gobierno de Estados Uni
dos necesita de la colaboración
explícita del gobierno mexicano.
De acuerdo con distintas versio
nes periodísticas, el gobierno de
México ha exigido una serie de
mejoras al programa a cambio de
su cooperación, entre ellas el per
feccionamiento del sistema me

México no puede permitir qu
se repita esa historia.

diante el cual los solicitantes de
asilo atienden a sus citas con el
sistema de cortes migratorias en
Estados Unidos. El gobierno es
tadounidense piensa invertir al
rededor de 25 millones de dólares
para construir y operar cortes
temporales en la frontera. Se trata
de un buen principio, pero no es
ni de lejos suficiente.
El gobierno de México debe

negarse a participar de nuevo en
"Permanezca en México" a me
nos de que su contraparte en
Washington esté dispuesta a con
vertirse en un verdadero socio
para garantizar el mínimo bie
nestar de los migrantes que esta
rán en México. Los antecedentes
son terribles. La versión anterior
del programa ideado por Trump
y apoyado por López Obrador
hundió en la miseria, el desam
paro y la violencia a decenas de
miles de seres humanos. Muchos
se vieron obligados a vivir en
campamentos de enorme insalu
bridad y riesgo. No hay organiza
ción internacional de derechos

humanos que no condene lo que
fue, a todas luces, una vergüenza
histórica para ambos países.
México no puede permitir que

se repita esa historia.
En la agenda migratoria, el go

bierno lopezobradorista tiene la
sartén por el mango. El presiden
te de México sabe que Biden lo
necesita en el tema Hasta ahora,
López Obrador ha aprovechado
esa ventaja en el tablero diplomá
. tico para desplantes del estilo de
la visita de Díaz Canel. Ahora pue
de usarla para algo que realmente
importa y que puede, y esto es
crucial, mejorar la vida de los in
migrantes que López Obrador
prometió cuidar en aquella dis
tante campaña del 2018. Si a Bi
den le urge comenzar de nuevo a
enviar miles de migrantes a Mé
xico, el gobierno mexicano debe
exigir apoyo para garantizarle a
toda esa población una vida digna
y segura. Si el regreso del "Perma
nezca en México" vuelve aderivar
en historias de robo, extorsión, se
cuestro y violación sexual, el go
bierno de México habrá perdido
la oportunidad una vez más de
estar a la altura de su promesa de
renovación moral, o
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Los egoístas
ice Hugo LópezGatell,Dsubscretario de Salud, que
somos unos egoístas.

Y tiene razón: exigir que otros
se pongan el cubrebocas para
que "no me contamine a mí, a mi
familia y mi pequeño universo"
es egoísmo puro. Es realmente
desalmado eso de querer vivir
para contarla, eso de tratar de
evitar que nuestros cercanos
contraigan una enfermedad po
tencialmente fatal, eso de aspi
rar a respirar.
Solo la voracidad capitalista y

el individualismo descarnado
pueden explicar que le pidamos
a otros hacer algo que nos pro
tege a nosotros a la vez que los
protege a ellos ¿A qué monstruo
egocéntrico se le podría ocurrir
semejante cosa? A alguien que

vive en la colonia Del Va
lle, de seguro.
Este egoísmo es parti

cularmente ofensivo
cuando se contrasta con
los ejemplos de solidari
dad, abnegación y amor
por el prójimo que vienen
del propio gobierno. Tene
mos, por ejemplo, el caso
del doctor LópezGatell
que, en el peor momento
de la pandemia, cuando se
pedía a gritos a la pobla
ción que se quedara en ca
sa, decidió irse de vacacio
nes a Zipolite.

Algunos malintencio
nados, condicionados por
cuarenta año$ de neolibe
ralismo y seguramente
añorando privilegios per

didos, vieron ese escape pla
yero, en medio de hospitales
desbordados y morgues lle
nas, como un acto de profun
da irresponsabilidad. Pero es
que no pueden trascender su
egoísmo y entender que
echarse unas micheladas en

una palapa oaxaqueña es
una manera de tranquilizar
al público, de mostrarle al
país que la vida sigue a pesar
del virus, de hacer pedagogía
con la acción. Resulta difícil
encontrar acto tan desinte

resado y conmovedor.
Hasta que se recuerda, cla

ro está, otro hermoso lance
del doctor LópezGatell. Ba
tallando al virus en carne
propia, con diagnóstico posi
tivo de Covid, aún sin cum
plirse el periodo de cuaren
tena, nuestro zar de la pan
demia decidió que era un
gran momento para dejarse
ver sin cubrebocas, pasean
do por un concurrido parque
de la colonia Condesa de la
Ciudad de México. Eso fue,
por supuesto, altruismo pu
ro. En desafío gallardo a los
protocolos establecidos por
la propiaSecretaría de Salud,
arriesgando el físico, el buen
doctor quiso mostrarnos las
virtudes de la actividad al ai
re libre, además de mandar

didos, vieron ese escape pla
yero, en medio de hospitales
desbordados y morgues lle
nas, como un acto de profun
da irresponsabilidad. Pero es
que no pueden trascender su
egoísmo y entender que
echarse unas micheladas en
una palapa oaxaqueña es
una manera de tranquilizar
al público, de mostrarle al
país que la vida sigue a pesar
del virus, de hacer pedagogía
con la acción. Resulta difícil
encontrar acto tan desinte
resado y conmovedor.
Hasta que se recuerda, cla

ro está, otro hermoso lance
del doctor LópezGatell. Ba
tallando al virus en carne

propia, con diagnóstico posi
tivo de Covid, aún sin cum
plirse el periodo de cuaren
tena, nuestro zar de la pan
demia decidió que era un
gran momento para dejarse
ver sin cubrebocas, pasean
do por un concurrido parque
de la colonia Condesa de la

Ciudad de México. Eso fue,
por supuesto, altruismo pu
ro. En desafío gallardo a los
protocolos establecidos por
la propiaSecretaría de Salud,
arriesgando el físico, el buen
doctor quiso mostrarnos las
virtudes de la actividad al ai

re libre, además de mandar

Ittü.lJJ.UI.I.M.l
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7contamine a mí,

mi familia y mi pe
queño universo'
es egoísmo puro.

un mensaje de serena con
fianza en el futuro. Tanta ge
nerosidad arranca lágrimas.
Frente a tales muestras de

empatia, nuestras peticiones
egoístas y pequeñoburguesas
resultan despreciables ¿Soli
citar que se mande un men
saje inequívoco sobre la uti
lidad sanitaria del cubrebo

cas? Fruslerías. ¿Exigir por la
vía judicial que la vacunación
alcance a todos, incluyendo a
adolescentes? Inconsciencia
y frivolidad.
Lo justo, lo correcto, lo so

lidario es abandonar esta

malsana obsesión por nues
tra salud y la de nuestras fa
milias. Vamos a ver a los cu
brebocas como "instrumen

tos de conexión social" y
confiar en que las personas
tal vez se los pongan (y tal vez
no). Prohibido prohibir, pro
hibido exigir, prohibido re
clamar. Y menos si las quejas
van dirigidas a un gobierno
que sabe muy bien lo que es
tá haciendo.

Digo, no es que como si se
hubieran acumulado 600
mil muertes desde el inicio

de la pandemia.
Diez años
Plata o Plomo cumplió ayer
diez años. Arrancó en octu
bre de 2011 en Animal Polí
tico, entonces un naciente
portal digital, y luego se mu
''dó a las páginas de EL UNI
VERSAL. Mando un fuerte
abrazo y un agradecimiento
eterno a todas las personas
que, en ambos medios, me
abrieron un espacio para es
cribir y reflexionar sobre se
guridad y justicia. Extiendo
mi gratitud a los lectores que
me han acompañado a lo lar
go de esta década. Sin ese pú
blico no soy nada. A ese pú
blico, le debo todo. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71
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La pelea contra los científicos
Cuando el Foro Consultivo

Científico y Tecnológico,
A.C., integrado por 31

científicos y académicos mexica
nos que hoy se encuentran bajo
investigación de la Fiscalía Gene
ral de la República por presunta
delincuencia organizada, dejó de
recibir fondos del Conacyt, se in
terpuso un recurso de amparo.
Desde mediados de 2019 el

Conacyt, a cargo de la cuestiona
da María Elena ÁlvarezBuylla,
desconoció de un plumazo la re
lación jurídica con la asociación:
el juicio de amparo se radicó en
el juzgado décimo sexto de dis
trito en materia administrativa

en la Ciudad de México, bajo el
número de expediente
1440/2019.
En ese juicio, el Foro obtuvo

una suspensión provisional,
más tarde la definitiva, a fin
que el Conaycyt siguiera entre
gando los recursos gracias a los
cuales, a lo largo de dos décadas,
lo han convertido en un espacio
de reflexión e investigación cen
tral en la vida de México.
Como se sabe, el Foro ganó la

demanda dos veces.

Con intención de apagar el
fuego, el 21 de noviembre de
2019, Conacyt expidió un che
que (0000030) por siete millo
nes de pesos. Pero era un che
que incobrable.
Vem'a a nombre de la secreta

ría técnica del Foro: esto impo
sibilitó que ingresara en la cuen
ta correspondiente y la colocó a

ella, en caso de cobrarlo, en la
mira del SAT.

Como era previsible, la secreta
ria técnica regresó el cheque, que
fue entregado a los juzgados.
Los jueces le exigieron al Cona

cyt que cumpliera con la ley de
CienciayTecnología: entregarlos
fondos. Pero ÁlvarezBuylla y sus
operadores hicieron una jugada
perversa: el 11 de diciembre de
2019 se publicó en el Diario Oficial
de la Federación un acuerdo me
diante el cual "se reforman diver
sas disposiciones del Estatuto Or
gánico del Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología".
Ese día el Foro dejó de tener

personalidad jurídica: la capaci

dad de tener autonomía y pa
trimonio propio.
¿Qué significó? Que a través

de esta estrategia el Conacyt de
María Elena ÁlvarezBuylla el
Conacyt de Alejandro Gertz Ma
ñero, es decir, el Conacyt de An
drés Manuel López Obrador, de
jémoslo claro anuló los efectos
de la sentencia qué le obligaba a
entregar los fondos al Foro Con
sultiva
Las fechas en que el Conacyt

modificó sus estatutos fueron
el 11 de diciembre de 2019, el 11
de febrero de 2020 y el 2 de ju
nio de 2020.
A través de esas modificaciones

se eliminó el artículo que estable
cía que el Foro tenía una A.C. Ha
bía dejado de existir esa relación
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jurídica y por tanto no existía ya la
sentencia de amparo dictada por
el juez de distrito, por lo que se re
solvió sobreseer dicho juicio.
Vino una campaña realizada

por las plumas (perdón por el
cultismo) ancilares de la 4T:
"La crítica en los medios (...)

proviene de personas que no par
ticipan en la investigación dentro
de los 26 centros ni las universi
dades, ni son docentes o directi

vos ni mucho menos conocen la

ecología de los procesos de pro
duccióa acceso, divulgación y
generación del conocimiento
científico nide los mecanismos
de evaluación de sus programas.
Es decir, se trata de una crítica
parcial y descontextualizada".
No se esperaba, desde luego,

la explosión mundial que las ac
ciones de Gertz y compañía iban
a despertar.
Cabe señalar que el Foro Cien

tífico Consultivo y Tecnológico al
zó la mano contra la desaparición
de fideicomisos que estaban des
tinados a actividades de investiga
ción, innovación y labores cientí
ficas centrales para México.
Este espacio de asesoría estra

tégica, constituido de manera
democrática, es (¿o era?) uno de
los esfuerzos mayores por colo
car a México a la vanguardia de
la investigación científica.
Una vez, sin embargo, el presi

dente aseguró que existía un gru
po de científicos a cuyos integran
tes se les tenían que pagar lujos:
"No existían más que coloquios".
Su fiscal determinó que debían

ser encarcelados en Almoloya. •
@hdemauleon

3Los jueces exigieron al Conacyt que cumpliera con l
ley, pero AlvarezBuylla hizo una jugada perversa.
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Fuera del aire
i PAOLA ROJAS
Nuestras
migrantes

En los meses recientes, el
fenómeno de la migra
ción ha cambiado y se ha

intensificado. Las afectaciones
económicas generadas por la
pandemia óWigaíon a muchas
más personas a desplazarse.
Buena parte de la atención la
han tenido las caravanas de cen
troamericanos que empezaron a
ser Senadas desde la frontera
sur. Están también los haitianos
que, ante la terrible crias econó
mica, social y política de su país,;
buscan desesperadamente opor
tunidades de empleo en Estados
Unidos o en México.
Sin embargo no hay que per

der de vista a los migrantes me
xicanos. Este país sigue expul
sando a miles de personas por
razones económicas y, cada vez
más, obliga a muchos a emigrar
por la terrible violencia que
azota a algunas regiones. Basta :
recorrer los albergues a lo largo
de la frontera para encontrar a
personas de Guerrero, Michoa
cán y otros estados que han te
nido que huir por las amenazas
de los criminales.
Hay familias enteras, pero

hay también muchas mujeres

que viajan solas con sus hijos.
Hablé con algunas que se han
instalado en un improvisado
campamento en Hjuana. Me
compartieron sus historias en
medio de una gran tristeza,
aunque aliviadas poique ya no
están en ese riesgo permanente

en el que vivían. Paradójica
mente, aunque duermen en car
pas sin acceso siquiera a servi
cios básicos, agradecen la tran
quilidad desu nueva situacióa
El campamento se instaló

hace unos meses junto al punto
fronterizo de El Chaparral. La
idea de los centroamericanos
que lo iniciaron era presionar a
las autoridades migratorias a
atender sus casos con más cele
ridad. Pensaron qiie quedándo
se día y noche junto a la ofici 
na dónde se define su futuro,
tendrían una respuesta más ve
loz. Con el paso de los días el
plantón se transformó en una
especie de albergue improvisa
do en el que son cada vez me
nos los que llegan desde Cen
troamérica y más los que vie
nen de poblaciones devastadas

por la violencia en México.
Muchas de las miqeres que

sobreviven ahí huyeron de la
doble violencia: el esposo gol
peador dentro de casa y las ban
das criminales fuera. Las que
tienen hijos adolescentes, se fue
ron para evitar que ellos fueran
reclinados por el crimen organi
zada Están las viudas que per
dieron a su pareja en alguno de
los ya cotidianos enfrentamien
tos a balazos. Todas han visto la
muerte de cerca Todas han per
dido amigos y familiares por la
violencia. Todas huyeron para
salvar a sus hijos de ese horror.
En sus lugares de origen no pu
dieron acudir al gobierno para
buscar ayuda porque el control
de facto la ejercen los crimina
les. Lo dejaron todo ahí y tienen
que empezar de nueva No exis
ten condiciones para que salgan
solas adelante. Son madres que
necesitan ayuda urgente. Las
autoridades mexicanas no pue
den seguirlas ignorando. •

@PaotoRp/as

Muchas de las muje§
res huyeron de lci|^|
doble uioienciGL^^H
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1 Rapidez y confiabilidad. La policía capitalina se
• está convirtiendo en un referente para el territorio

nacional. En apenas unas horas, con apoyo de fuerzas
federales, capturó a cuatro personas acusadas de par
ticipar en el ataque a un empresario el viernes pasado
en las inmediaciones del Aeropuerto Internacional de
la CDMX. El operativo fue responsabilidad de la Secre
taria de Seguridad Ciudadana, en coordinación con la
Secretaría de Marina y personal de la Policía de Inves
tigación de la Fiscalía. Ornar García Harfuch, secreta
rio de Seguridad Ciudadana, anunció los avances: dos
detenidos relacionados con una banda de extorsiona
dores, secuestradores, narcomenudistas y ejecuciones
por encargo. Fichitas en la Ciudad de México, no. Re
sultados Ipso facto.

2 A entregar cuentas. No será cordial la compare
• cencia del consejero presidente del INE, Lorenzo

Córdova, ante el pleno de la Cámara de Diputados
del próximo 5 de noviembre. Él afirma que "propicia
rá un diálogo institucional, respetuoso y constructivo
con las y los legisladores y un intercambio de informa
ción para transparentar la ejecución de los recursos
de la nación". Confirmó su presencia en el encuentro
con los legisladores para poder explicar el presupues
to que solicita el INE. Dijo que, "como constituciona
lista, como titular de un órgano del Estado mexicano y
como demócrata convencido de la necesidad del diá
logo respetuoso entre instituciones", había aceptado
la invitación. En resumen, va por recursos que difícil
mente encontrará.
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3 Los sabios. En el 2022, el gobierno federal au
gmentará de forma considerable el endeuda

miento del país, alertó el líder de los panistas, Marko
Cortés. "El discurso del Presidente de que su gobier
no funcionaría sin contratar un solo peso de deuda es
otro engaño más a los mexicanos, pues el proyecto de
Ley de Ingresos 2022 contempla un endeudamien
to interno neto del gobierno federal por 848 mil 807
millones de pesos, 146 mil 681 millones más que en
2021", dijo. Como él tiene otros datos, afirma que para
la CFE viene un endeudamiento neto interno de hasta
4 mil 127 millones de pesos y uno externo de 794 mdd.
Si tanto le saben, ¿por qué no sacaron adelante al país
cuando tuvieron el poder?

4 Con todo. Muy activo se encuentra Mario
•Delgado, el líder nacional de Morena. Bajo su di

seño, coordinación y supervisión, ya operan en todo
el país los Comités de Defensa de la Cuarta Transfor
mación, y en la jornada de este fin de semana se unie
ron simpatizantes en Baja California, Baja California
Sur, Chiapas, Oaxaca, Estado de México, Campeche,
Coahuila, Ciudad de México, Guerrero, Guanajuato,
Chihuahua, Michoacán, Tabasco, Tamaulipas, Sonora,
Hidalgo, Puebla, entre otros. "Para llevar información y
estar en contacto con la gente, para estar en ese activis
mo permanente al que nos acostumbró Andrés Manuel
López Obrador como dirigente partidista", declaró Del
gado. Si se trata de mostrar músculo, llegó la hora.

5 Esfuerzo extra. El presidente de México, Andrés
•Manuel López Obrador, solicitó la ayuda de los

trabajadores de la salud y líderes sindicales para que
lleguen los medicamentos a los pacientes y enfermos de
todo el país. En su tercer día de gira por Baja California,
el Presidente aseguró que ya no es como antes, cuan
do en algunos hospitales de México "se propiciaba el
mercado negro de medicinas", ya que entraban por una
puerta y salían por otra. Además, aseguró que cumplirá
con el compromiso de basificar a todos los trabajadores
eventuales que llevan años prestando sus servicios en
esa situación. Apoyo irrestricto han dado médicos y en
fermeros en las horas más difíciles. Gracias.
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É pasado 12 de octubre se conmemoró el
Día de la Nación Pluricultural. Entiendo que,
en México, así como en otros países, no es
una celebración sino un recordatorio de

1^ historia que vivieron. Por .ello, no quería
áejar pasar esta fecha para poner manos a
la obra y trabajar en una estrategia que nos
acerque más a las comunidades indígenas.
Es así que, en seguimiento

al Día Internacional de los Pue
blos Indígenas, mi equipo en la
Embajada Británica y yo estare
mos impulsando el empodera
«iehto dp estas comunidades, a
pavés de la mejora del enfoque
ae nuestros programas educa
pros y manteniendo la pers
pectiva de género, equidad e
inclusión social como prioridad.
¿Cómo lo vamos a lograr?

Queremos reunimos con ins
tituciones gubernamentales,
con universidades y escuelas y
con asociaciones civiles. Hemos
atendido también las recomen
daciones de nuestra embaja
dora por un Día, Mitzy Violeta
Cortés, quien, además de ser
una activista por la defensa del
territorio, es también una joven
mixteca.

Es así que estaremos promo
cionando nuestro programa de
Becas Chevening, y mi equipo,
Kimi Yoshimura y Mariela Garfias, reali
zarán presentaciones con las y los futuros
líderes de México en las universidades inter

culturales del país con el objetivo de conti
nuar enviando más personas talentosas de
México a mi país.

Para quienes todavía no conocen las be
cas Chevening, les cuento que es un progra
ma de liderazgo que ha beneficiado a más
de tres mil personas en México, desde 1983.
¡Casi el doble de personas que caben en el
maravilloso museo Tate, en Londres, y casi
tantas como en Bellas Artes!

Es un programa que financia 100% de tus
estudios de maestría de un año de duración

incluyendo la colegiatura, el boleto de avión,
un apoyo económico mensual, entre muchos
otros gastos asociados. Lo mejor de todo es
que es a fondo perdido, es decir, 100% gratis,
sólo pedimos a cambio que regresen a Mé
xico y pongan en práctica todas esas ideas
increíbles con las que se fueron.

La convocatoria actualmente está abierta

y seguirá así hasta el 2 de no
viembre. ¡Así que anímense y
postülense para esta oportuni
dad que ya les ha cambiado la
vida a muchas personas! Pue
den postularse desde la página
web https://www.chevening.
org/apply/
Adicional a este esfuerzo,

desde los fondos de los pro
yectos para educación y ener
gía, queremos también mejorar
nuestra cobertura para poder
incluir a más mujeres indígenas
en el fortalecimiento de habi
lidades y la educación para el
empleo, logrando así un cre
cimiento económico inclusivo.
A su vez, el Comité de Diversi
dad e Inclusión en la Embajada
también ha puesto en marcha
su plan de acción que incluye
reunirse con organizaciones
de la sociedad civil que buscan
apoyar el desarrollo de inicia
tivas en beneficio de las perso

nas indígenas y afromexicanas del país.
Por último, pero por supuesto no menos

importante, quiero formalizar una alianza
con los institutos pertinentes del país para
seguir explorando áreas de colaboración y
también para trabajar de la mano en estra
tegias que beneficien a la comunidad.

Si a ustedes les interesaría formar parte
de esta estrategia, por favor no duden en
escribirme. Me encuentran en Twitter e Ins

tagram como @IonBenjaminl9. ¡Síganme y
conversemos!

* Embajador del Reino Unido en México.
london.eye@fcdo.gov.uk
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CAMINAR

He tratado de seguir las recomendacio
nes de caminar diariamente, por lo me
nos, unos 5,000 pasos, pero he notado
que no me trae los beneficios que espe
raba en cuanto a mi condición física ge
neral, ¿qué puedo hacer?
R. Si su objetivo es mejorar su nivel de
condición física o ralentizar el inevita
ble deterioro de la condición física que
se produce con el envejecimiento, debe
modificar su programa de caminar por
uno de al menos un nivel moderado de

esfuerzo (a través del ejercicio intencio
nal) que es tres veces más eficiente que
simplemente caminar a una velocidad re
lativamente baja.
Recientemente se descubrió que una activi
dad más vigorosa en realidad puede com
batir algunos de los problemas de salud
asociados con un estilo de vida sedentario,
definiendo al ejercicio moderado o vigoro
so, como dar de 100 a 129 pasos por minuto
o más de 130 pasos por minuto, respectiva
mente, tres veces más beneficioso que ca
minar de forma casual (definido como un
ritmo de entre 60 y 99 pasos por minuto).

REGALÍAS/MARIMER
Me he preguntado cuánto gana un mú
sico por regalías de una canción y por
cuánto tiempo. Ejemplos: Yesterday, de
McCartneyBésame mucho, de Consuelo
Velázquez, y muchas más.
R. Doña Marimer, las regalías duran toda
la vida del compositor y otros 70 años
después de su fallecimiento. Esto puede
resultar en más de 100 años de regalías.
Es por eso que algunos compositores tie
nen una canción de gran éxito y las re
galías que ganan continuamente pueden
resolverlos de por vida.
El monto de las mismas es difícil de calcu

lar, pero para darle contexto le comparto
que las regalías han hecho a Paul McCart
ney el músico más rico en la historia.

PANAMÁ
Me dicen que un sombrero original de

Panamá no es en realidad de Panamá,
sino de Colombia, ¿verdad o cuento?
R. Verdad. Al contrario de lo que cabría,;
esperar, los sombreros de Panamá en rea ;
lidad no se fabrican en Panamá. Se origiS
naron en Ecuador y su nombre deriva del f
país en el que se hicieron populares en *
iugar del país que los produjo. Hace más í
de un siglo, los sombreros de Panamá te»
nían una gran demanda en Panamá para i
proteger a los trabajadores del canal al 5
trabajar bajo la luz solar intensa. Los me1
jores sombreros de Panamá, que se cono;
cen como Montecristis, tardan hasta ocho I
meses en tejerse. Están hechos a mano en 
Pile, un pueblo no lejos de la ciudad de ¡
Montecristi. La creación de estos sombre *
ros hechos con la palma toquilla le valió I
a los artesanos ecuatorianos un lugar en *
la lista del Patrimonio Cultural Inmaterial |
de laUnesco en 2012.

PILOTEAR
En numerosas ocasiones hemos vista
programas de tele y películas en dondeí
el protagonista tiene que tomar el con]
trol de un avión cuando el piloto ha sido,
asesinado o sufre un ataque al corazón.
¿En realidad puede una persona con cero
conocimientos de pilotaje poder volar y
aterrizar un avión con sólo las instruccio \
nes de radio de la torre de control?
R. La respuesta sencilla es que no, no est
posible. Se tendría que hablar con esta,
persona desde 10 kilómetros de altura
hasta el punto en el que podría comen
zar una aproximación automática, com
pletada con cualquier número de giros,
descensos, desaceleraciones y cambios de
configuración (colocando apropiadamen
te los flaps, listones y el tren de aterrizaje).
Equivale a dictar una cirugía cerebral por
teléfono a alguien que nunca ha sostenido'
un bisturí.
La conclusión es que nadie ha tenido qüfe
aterrizar nunca a un avión en el que debía*
viajar como pasajero, y existen sistemas f
sensibles y efectivos para garantizar que
ése seguirá siendo el caso.
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Hay una sorprendente similitud entre las principá
is tesis económicas del llamado neoliberalismo
con las políticas públicas identificables del gobier
no de la llamada Cuarta Transformación.

Los llamados Chicago Boys, economistas ema
nados de la Universidad de Chicago bajo la con
ducción teórica de Milton Friedman, planteaban
la necesidad de un Estado "mínimo". Es decir, in
tervencionista en la economía solamente en espa
cios donde esto fuera necesario para corregir algún
'^desperfecto" o para solucionar una distorsión en
precios o cadenas de producción. Principalmente
én cuestiones de apoyo económico. Proponía, tam
bién, que dejara de intervenir o invertir en temas
de desarrollo tecnológico y científico. Eso era tema
del mercado. Además, sugería que el Estado no im
pulsara estrategias de desarrollo nacional. Prefiere
un mercado desregulado, incluso donde los bancos
centrales pierden su sentido, con la excepción de
ser un "vaso regulador" de la inflación.
i Según este pensamiento económico, prefiere un
Estado disminuido en su estructura y ámbito de ac
ción. Además, la teoría económica del liberalismo
promueve la reducción o congelamiento de las tasas
impositivas bajo la tesis de que, conforme se cobren
menos impuestos, habrá más dinero en el bolsillo de
los ciudadanos para estimular el mercado interno.

Políticamente, el neoliberalismo identificó al Es
tado con la corrupción y/o la búsqueda deshones
ta de riquezas personales o de grupo. De ahí que
el neoliberalismo considera que el Estado puede
y debe autorregularse, eliminando al máximo las
estructuras burocráticas internas que hace com
plejo su funcionamiento y genera empleos ociosos
que deben pagar los ciudadanos con sus impuestos.

De hecho, la idea detrás del neoliberalismo es la
tesis monetarista sobre la necesidad de la expan
sión suave y gradual de la oferta monetaria como
requisito fundamental para el crecimiento econó
mico. Dejl crecimiento económico se desprende,
en este modelo, la ampliación de la prosperidad y
bienestar de todos los ciudadanos.

Es sorprendente descubrir que la Cuarta Trans
formación coincide con la mayoría de las tesis del
neoliberalismo. A pesar de ello, declara al neolibe
ralismo como su némesis.
; La coincidencia central es la idea del Estado re
ducido a su mínima expresión. A través de un dis
curso define al Estado como un nido de corrupción

y de funcionarios buscadores de bienes mal habi
dos. Este discurso le ha permitido reducir progresi
vamente la función y vitalidad del Estado mexicano
a través de masivos recortes presupuéstales en sec
tores tan importantes como la protección al medio
ambiente, la salud, la educación, eliminación de
programas de vivienda, la investigación científica
y desarrollo tecnológico, impulso y estímulo de la
economía y sectores productivos específicos, fuera
de la industria estatal energética.
Ha rechazado sistemáticamente el aumento

a impuestos de cualquier índole, como principio
ideológico. Y niega haber endeudado más al país.
Cierto o no, es un pronunciamiento político coin
cidente con los Chicago Boys. Y año con año pro
pone presupuestos nodeficitarios, responsables y
equilibrados, dirían los banqueros.

Durante la pandemia de covid19 fue categórico
ante los empresarios. Les negó cualquier apoyo y
dijo que los que se tenían que hundir, que se hun
dieran. El asunto conceptual era no endeudarse
para apoyar a empresas improductivas o inefi
cientes; los empleos perdidos eran considerados
un daño colateral del descuido empresarial, según
las tesis de la Cuarta Transformación.

El Estado promueve el reparto de dinero a po
blaciones de bajos ingresos. Pero la idea conceptual
detrás de esa política pública es que tengan algo
en el bolsillo para estimular el mercado interno. El
propósito de los programas sociales del gobierno
no es ayudar a sacar a la gente de la pobreza, sino a
que compren cosas, lo que sea. Que sean consumi
dores. Condenados a la pobreza, pero consumien
do productos y siempre aspirando a más.

El ataque a la corrupción de la Cuarta Trans
formación coincide con la visión del neoliberalis
mo sobre la materia. El Presidente hablará ante la
Asamblea General de la ONU justamente sobre "la
enfermedad" de la corrupción. Milton Friedman
aplaudiría de pie a López Obrador.

El neoliberalismo coincide en reducir las es

tructuras burocráticas y gastar menos dinero pú
blico, cobrando menos impuestos. Probablemente
Friedman no le recomendaría a Pinochet regalar
tanto dinero ni en obras faraónicas. Pero ése es otro
cuento. ... , •
El hecho es que la némesis del gobierno de

López Obrador está más cerca que nunca de
México.
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• Nadie podría criticar a la jefa de Gobierno
por cortarle la cabeza a Héctor Ulises.
Bien dicen que el ser humano es la única especie que tro
pieza dos veces con la misma piedra... aunque hay algunos
que lo hacen más y más veces.
Y es que luego de cepillar a Héctor Ulises García Nieto

—su excompañero de luchas universitarias— de la diri
gencia local de Morena, Claudia Sheinbaum envió de
emergente a Tomás Pliego, que hasta hace unas semanas
coordinaba tareas de seguridad en su gabinete.

Nadie podría criticar a la jefa de Gobierno por cortarle la
cabeza a Héctor Ulises, luego de las pésimas cuentas que
entregó en junio pasado, cuando los morenos perdieron
más de la mitad de las alcaldías en la CDMX y la mayoría
calificada que tenían en el Congreso local.
Si acaso la crítica sería, primero, por qué le confió a

él la elección intermedia que la puso en la lona durante
varias semanas, si carecía de tablas para la encomienda.
Y, segundo, por qué se tardó tanto en correrlo si resultó
tan malo.

La duda ahora es por mandar a Pliego en un ambien
te tan adverso, incluso para él, —
al interior del partido de la 4T, La duda ahora
cuyos integrantes no acaban de

es por mandarencontrar una figura en torno a
la cual aglutinarse; por el con a Pliego en untrario, sus tribus siguen en gue

ambiente tanrra abierta.

Además de dejar sin cabeza la adverso, incluso
coordinación de seguridad y jus

para él, al interiorticia de su administración, como
si la Ciudad de México fuera un de Morena.
paraíso para sus habitantes, quie
nes conocen de la grilla interna de
los morenos afirman que sólo lo está enviando a la quema.

Para empezar, porque de secretario general —núme
ro dos del partido— le impusieron al exalcalde en Cuauh
témoc, Néstor Núñez, cuyo cargo fue pactado en aquella
reunión en que Ricardo Monreal fue sentado por Adán
Augusto López en Gobernación con Claudia Sheinbaum.

Dicen que no es que el senador haya ido muy feliz de
la vida a ese encuentro, pues lo
que, al final, aprovechó para
segundo en el partido a nivel local.

Y no es que Néstor sea
eso de la operación política, pero
del partido para el zacatecano, por
más adelante.

Pero si el nombramiento del
hizo que más de uno levantara la
como secretario de Organización
dos ojos desorbitados a todo el

Este cuate es el mismo que,
apaleado por todo el mundo
oratoria y deficiente exposición
carencias, insistía en subir de todas
ser apabullado por la oposición.

El exlegislador no fue capaz de
su campaña por la alcaldía de
apaleado, y ahora lo premian con
zación de su partido, donde seguro
su profesor, René Bejarano, otro

No cabe duda que los morenos
y que su jefa no le halla al tema...
no tienen figuras medianamente

O
CENTAVITOS

Y hablando de Claudia, mucho se dice que desde sus ofici
nas se empuja a la esposa de su consejero jurídico, Néstor
Vargas Solano, para que, a finales de este mes, entre a la
pelea por la presidencia del Instituto Electoral de la CDMX.
Ya hay una lista de 12 finalistas a integrarse, pero en el Zó
calo andan movidos para que llegue la esposa. Con que
no vaya a salir como su marido, que cobró una jugosa e
inmoral jubilación tras presidir brevemente el instituto en
20122013.
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El colmo del ridículo: "¡es beisbolera!"
Más tarde que temprano si se quiere, la sorpresiva extradición
de Cabo Verde a Estados Unidos del empresario Alex Saab
Morán, supuesto "testaferro" del dictador venezolano Nicolás
Maduro en actos de corrupción, lavado de dinero y evasión
fiscal, alcanzará las primeras planas en México donde, vale
recordar, al menos desde 2017 fungía como representante del
gobierno sudamericano en la adquisición de alimentos a bajo
costo para la elaboración de despensas que luego eran reven
didas a sobreprecio en barrios pobres de Venezuela.

Más allá de la inmediata cancelación por parte del "cha
vismo" del diálogo con líderes de la oposición política que
venía realizando en nuestro país, efectivamente, la llegada
a la Unión Americana del abogado colombiano de ascen
dencia libanesa —naturalizado venezolano ahora— abrirá
un nuevo frente de debate y reactivará pesquisas en pro
ceso sobre su vinculación y operación de una red que "ex
plotaba" a su favor —y del propio represor sudamericano,
obvio— la ayuda alimentaria al país sudamericano y que,
se estima, habría generado a implicados ganancias ilegales
por algo más de 300 millones de dólares que, se afirma,
estarían depositados en bancos norteamericanos.

Ya en 2018, el titular de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera (UIF), Santiago El Verdugo Nieto, habría decretado
el bloqueo de cuentas bancarias
de al menos 19 personas físi
cas y morales vinculadas a la?
operaciones citadas realizadas,
fundamentalmente, por par
te de Saab y socios, a través de
Group Grand Limited, que, a su
vez, entregaba las despensas de
alimentos de primera re>.e:i
dad pai a su entrega a los Comi
tés tonales de Abastecimiento y
Producción (CLAP), creados por
Hugo Chávez y su impresenta
ble sucesor con objeto de distri
buirlas casa por casa en barrios
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de las principales ciudades ve
nezolanas, previo pago de hasta
el doble de su precio.

Es verdad que, en un primer
momento al menos, la cancela
ción del diálogo entre el régimen
autoritario de Venezuela y la oposición centrará la atención
de la gran mayoría. Ello, sin embargo, no impedirá que se
vuelva a ventilar y, en su caso, castigar el cúmulo de actos
ilícitos que, vía el supuesto "prestanombres" en poder ahora
de la justicia estadunidense, se realizaron en nuestro terri
torio, con la directa participación de nacionales...

O
ASTERISCOS

* Más pronto que ya, mañana, la gerente de Gas Natural y
Etano de Pemex, Beda Carreto Santiesteban, deberá com
parecer ante la Fiscalía III4 de Córdoba, Veracruz, para res
ponder por los cargos de negligencia y abuso de funciones
que le fincaron por empresarios de la región afectados tras
la entrega, presuntamente irregular, del monopolio para
surtir gas natural en la región a la empresa Gas del Noroeste.
¿Pues qué no ellos no eran iguales?
* Si bien de manera tardía, a decir de algunos, la jerarquía
católica levantó la voz para censurar el maltrato y represión
contra los migrantes én nuestro país. Vía el editorial del
semanario Desde la fe, la arquidiócesis primada, que en
cabeza el cardenal Carlos Aguiar Retes, urgió al gobierno
(de la 4T) no sólo a abandonar su política de represión, sino
"a encontrar caminos más humanos y sin violencia" para
atender a aquéllos...

Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política.

La llegada
a la Unión
Americana

del abogado
colombiano
de ascendencia
libanesa
—naturalizado
venezolano
ahora— abrirá
un nuevo frente
de debate.
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Supongamos, por un momento, que los planes del Presidente
mexicano se consolidan: el aeropuerto se construye a tiempo,
la refinería produce sus primeros barriles, el Tren Maya inicia
operaciones en las fechas programadas. Todo de acuerdo a lo
previsto, tal cual.

Supongamos que todo funciona. Los vuelos —escasos—
fluyen, la relación continúa de acuerdo a lo previsto en los
primeros acuerdos internacionales posteriores a la Gran Gue
rra. Supongamos —hagámoslo— como si todo funcionara. Su
pongamos que todo funcionara como si viviéramos de nuevo,
bajo la gran demagogia.

Supongamos que tuviéramos un pueblo incólume, cuya
voluntad no pudiera ser movida sino por un líder incólume y
inoral. Supongamos que dicho líder contara con los símbolos
Necesarios para su lucha, supongamos que la oposición fuera
capaz de convocar, en su entorno, a las figuras capaces de
Oponer un frente verdadero.

Supongamos que ganara, y pensemos en lo que haria. Su
pongamos, por un momento, que el pueblo lo respaldara —en
masa— en su consulta por la revocación de mandato; supon
gamos, de nuevo, que sus designios se impusieran, y la regenta
terminara en la boleta presidencial de 2024.

Supongamos que ganara, supongamos que perdiera. En el
primer escenario —y aunque la victoria de la oposición fuese
arrolladora— quien no ha podido demostrar que tiene ideas
propias ni soluciones realistas para
ios problemas que enfrenta. Aho Supongamos quera se deja querer, levanta la mano,

tuviéramos unje pone un uniforme de beisbolis
ta si es necesario. Cualquier cosa, pueblo incólume,•¿on tal de obtener la candidatura.

cuya voluntad¿Qué hará, cuando —oficialmen
te— la obtenga y tenga que luchar no pudiera seren contra de sus adversarios?

movida sino por¿Qué podrá hacer? ¿Cómo
explicar —y justificar— en el fu un líder incólume
turo las políticas con las que ella

y moral.jnisma no ha estado de acuerdo?
^¡)uien llegue a la Presidencia por
el partido oficial, en 2024, se verá
obligado no sólo a respaldar los acuerdos con los gobiernos
¿Interiores —¿se atreverían, por fin, a tocar a Peña?—, sino
íambién las decisiones qué en estos momentos se siguen de
finiendo. ¿Qué tanto le afecta el subsecretario a quién tiene
planes viables? ¿Estará dispuesta, la jefa de Gobierno, a seguir
defendiendo a LópezGatell? ¿Qué tanto le afecta al margen
de maniobra?

¿Qué podrán cambiar, qué se podrá corregir? ¿Qué tanto
pesará —en un partido que pretende seguir nadando entre
tiburones— la figura de quien percibe
quier intención de discutir sobre su
gen de maniobra de una persona
propuestas de un hombre que no
n el que le tocó el poder, y se ha

¡realidad de hace cuarenta años?
Qué tanto podría —y a cuánto

quienes se han asumido como los
cracia que la sociedad misma no les
io es tan sólo un repositorio de
fnomento específico en el que las
hacer sentido: el momento en el
on la sociedad. Un momento

Ijbdo hace sentido: con las costumbres
ideológicas no sólo se diluyen, sino
terminan por olvidarse.

Los lugares a los que acudíamos
común se diluyen, la esperanza que
fen lo que tuvimos, y no en lo que
como siempre lo hemos estado,

Tiburones enfocados —depredadores
Corto— que han sido capaces de
tidiano, las deficiencias de quien tan
pública. ¡Bravo!, dirá quien no cuentá
pl puesto de su propia realidad; ¡Bravo!,
fluien no tenga más sustento que el
palabras. ¿Y si nos animamos, y
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A los autos chocolate se les ha conocido así,
como una metáfora de las monedas falsas
de ídem cubiertas de papel aluminio dora
do; vehículos sin valor comercial por no tener
documentos que avalen su estancia legal en
nuestro país, hace cuando menos 5 décadas
han cruzado los más de 3 mil kilómetros de
la frontera norte. Una práctica común en ese
territorio, donde en un tiempo hubo más ca
rros extranjeros que nacionales circulando
esas entidades federativas.

Anteriormente se otorgaron placas fron
terizas, después, algunas organizaciones
supuestamente promotoras de campesi
nos, obreros y gente de escasos recursos los
representó haciendo un jugoso negocio de
placas apócrifas con las siglas que "ampara
ron" su circulación señalando uso agrícola y
ganadero de pick ups y otras unidades para
transporte.
La realidad es que sólo fue un ilícito

negocio de comercio exterior irregular. A
la fecha circulan vehículos de lujo y no de
trabajo por todo el territorio nacional, prin
cipalmente de las entidades federativas
identificadas como las de mayor expulsión
de migrantes.

Los mexicanos migrantes en Estados Uni
dos, en miles de casos, han trasladado estas
unidades vehiculares a sus estados de origen
para apoyar a sus familias, comúnmente para
uso agrícola y ganadero; fueron exportadas
legalmente a México de manera provisional,
por un tiempo perentorio. No regresaron al
país de origen, su estancia es ilegal.
También se trata, en gran medida, del

único patrimonio de los beneficiarios de los
migrantes, pero sin poderlos enajenar tan
giblemente en el mercado, no tienen placas
de circulación nacionales, no se tienen an
tecedentes regístrales, en estricto sentido,
debieron ser asegurados por la autoridad
hacendaría, confiscados y prohibir su uso.
No sólo por lo referido, sino por su calidad
mecánica y antigüedad, no garantizan seguri
dad y cumplimiento de normas ambientales.
Esto es el chocolate amargo.
Hasta marzo de 2019, el Inegi reportó

que había 43*498,839 vehículos registrados,

automóviles: 31'720, 842; camiones de pasa
jeros: 406,376; camiones de carga: U'371,621.

Sin ser una cifra oficial, ya que de su in
greso y no retorno o destino no existe una
cifra clara; precisamente por ese descontrol
del pasado, se considera que puede haber 5
millones de vehículos irregulares, lo que; re
presentaría el 11.49% del parque vehicular del
país.

El chocolate dulce es que la regularización
vehicular mejorará la calidad de vida de las
personas que no cuentan con un poder ad
quisitivo aito, ya que podrán tener un vehí
culo que cubra sus necesidades de traslado
y trabajo.

La industria automotriz mexicana nó se

verá afectada; éste ha sido uno de los pre
textos para evitar la regularización, estas
unidades extranjeras ya están en territorio
nacional; los mecanismos de comercializa
ción de autos nacionales, de contado o a cré
dito, han beneficiado a las personas de alta
capacidad económica y así seguirá, lo mues
tran las estadísticas, nuestra industria auto
motriz ha estado en crecimiento estable en
los últimos tres años de este gobierno. .
El control administrativo y registro de

estos vehículos incidirá en la comisión de

delitos, ya que muchos de éstos han sido uti
lizados para su realización por la ausencia de
identidad, tanto de propietarios como de po
seedores. Además de la responsabilidad civil
hacia terceros en caso de un siniestro, hacía
prácticamente imposible responsabilizar pa
trimonialmente a los dueños de los mismos.

También tendrán que cumplir con las for
malidades del despacho aduanero, donde
pueden ser objeto de importación definitiva
conforme al artículo 101 de la Ley Aduane
ra. previo cumplimiento de las regulaciones
y restricciones no arancelarias. Los recursos
económicos que se generen se utilizarán para
el mantenimiento de la infraestructura vehi
cular de los municipios fronterizos. Para er
pezar, en Baja California, donde el presiden
Andrés Manuel López Obrador cumplió cor
esta promesa de campaña, y la nrmó en el
decreto promulgado en su gira de homenaje
a favor del gobernador Jaime Bonilla Valdez.
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Hace mucho que no escribo sobre la violencia e inseguridad en
el país. No es porque el problema se haya resuelto. No. Lo que
pasa es que todos nos hemos acostumbrado a ella. Ya no nos
escandalizamos como antes. La inseguridad se ha normalizado
al punto que un asesinato masivo difícilmente atrae la atención
del público. En los medios ya no se debate el tema como en
el pasado. Ante los malos resultados, los gobiernos tienen el
incentivo de soslayar el problema. Mejor hablan de otras cosas.

Convivimos con el elefante en la sala como si no existiera.
Sin mirarlo, le damos constantemente la vuelta.
Es un despropósito. Yo, como columnista, debería
escribir más sobre este asunto. Pero sé que usted
está hasta el copete de escuchar sobre homicidios.
extorsiones y robos. En este sentido, entiendo que
muy probablemente no quiera leer mi columna
si la dedico a este tema. Hartos, usted y yo esta
mos en lo que los sicólogos llaman la "negación",
un mecanismo de defensa de la mente donde
preferimos desconocer conflictos o situaciones
dolorosas.

No queremos ni ver ni hablar de la realidad.
Pero ahí está presente.

El otro día, en una conferencia sobre la recu
peración económica en México, uno de los pre
sentes me preguntó por qué no consideraba la
inseguridad como factor determinante en el crecimiento del
Producto Interno Bruto. Está comprobado empíricamente que
en los países donde existe seguridad, los costos de transacción
son más bajos, prevalecen mejores condiciones para invertir
y se genera un mayor crecimiento económico. En este senti
do, claro que la inseguridad está ralentizando la recuperación
del PIB mexicano. ¿Por qué, entonces, no mencionarla como
factor determinante?

La respuesta es muy triste: porque la violencia e inseguridad
ya no es una variable, sino una constante en México.

Es lo que ha ocurrido durante el sexenio.

O
La violencia se aceleró cuando el presidente Calderón le de
claró la guerra al crimen organizado a principios de su sexe
nio. Durante los dos últimos años cambió la tendencia a la

baja por una modificación de la estrategia del gobierno que se
concentró en combatir al grupo delincuencial más violento en
ese entonces, Los Zetas. La tendencia continuó disminuyendo

durante los dos primeros años de Peña. Luego hubo otro pun
to de inflexión y volvió a crecer a los niveles más altos desde
1990. Llegó López Obrador a finales de 2018 y, desde en
tonces, se estabilizó la curva de homicidios por cada cien mil
habitantes en 29. Ni siquiera la pandemia tuvo un impacto a
la baja en los asesinatos, como sí lo tuvo en los robos que, en
cuanto acabó el confinamiento, volvieron a crecer.
Este gobierno no ha cumplido su promesa de resolver la

inseguridad. López Obrador lo ha reconocido, aunque lo justi
fica por la falta de crecimiento y oportunidades económicas de
los gobiernos anteriores. Bueno, pues en este rubro el gobierno
actual tampoco ha dado buenos resultados.

Y no se ve nada bien lo que viene en el resto
de este sexenio. AMLO está haciendo exacta
mente lo mismo que Calderón y Peña: encar
garle el problema de la inseguridad pública a las
Fuerzas Armadas. Comprobado está que no es la
solución. El Ejército y la Marina no son buenos
policías. La solución de fondo es construir ins
tituciones sólidas que combatan la impunidad,
principal causa de la violencia e inseguridad.
Requerimos buenas policías, fiscales, jueces y
cárceles. Apostarle a una Guardia Nacional pii
litarizada va a generar el mismo resultado fallido
que en el pasado. Como reza el dicho, "locura
es hacer una y otra vez lo mismo esperando re
sultados diferentes".

Lo que hoy sí es distinto es el nivel del empo
deramiento de algunos grupos delincuenciales. En diversas
regiones hacen y deshacen a su antojo sin el menor recato. En
Acapulco, llevan lustros controlando el puerto a balazos. Una
gran parte de los negocios pagan "cuotas de piso". Hace unos
días, con toda impunidad, incendiaron uno de los edificios
¡cónicos de Acapulco: la discoteca Baby'O. Una demostración
de fuerza para dar la bienvenida a las nuevas autoridades
municipales y estatales. "Aquí nosotros mandamos".
Espero, estimado lector, que usted haya leído todo este

artículo sobre un tema que, yo sé, nos incomoda a todos.
Pero no por costumbre debemos cometer el error de negar su
existencia. La violencia e inseguridad deben dejar de ser una
constante en México para convertirse en variables a la baja.
Tenemos que empequeñecer al gran paquidermo para sacarlo
definitivamente de la sala.

0
Twitter: @leozuckermann
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A un año de la injusta e ilegítima detención del general
Salvador Cienfuegos en Los Angeles, la justicia estaduniden
se y la agencia que estuvo detrás de su detención le deben al
exsecretario de la Defensa Nacional un desagravio público y
su completa exoneración legal en aquel país.

Cuando un mes después de su detención el Departamento
de Justicia de Estados Unidos informó en un comunicado que,
en el afán "de cooperación" que existía en la lucha contra el
crimen organizado con México, había pedido a la juez que
llevaba el caso en la corte de Nueva York levantar todas las
acusaciones sobre Cienfuegos para que fuera juzgado en Mé
xico, no se cerró completamente esa página. Tampoco cuando
la Fiscalía General de la República exoneró por completo a
Cienfuegos, luego de que la DEA enviara unas grabaciones
supuestamente interceptadas entre el secretario de la Defen
sa y unos narcotraficantes de segundo nivel que simplemente
rayaban en lo ridículo.

En estos días del importante y necesario en
tendimiento binacional y cuando el gobierno es
tadunidense está reclamando que se autorice el
nuevo ingreso de agentes de la DEA a México, lo
menos que se podría exigir, como una muestra
de investigaciones fallidas, controvertidas y no
aceptables contra nuestro país, es que se ofrecie
ra una disculpa al general Cienfuegos, al Ejército
mexicano y a México.

El secretario de la Defensa, decíamos en aque
llos días, es muy poderoso, pero sus órdenes y sus
decisiones se trasmiten por toda una cadena de
mando. No se trata de un simple individuo que
puede operar con autonomía para, como decía la
DEA en su acusación contra Cienfuegos, prote
ger delincuentes, advertir de operativos, disponer de aviones
y barcos para los narcotraficantes y además comunicarse con
ellos por celular, sin ninguna medida de seguridad adicional.
Eso sencillamente es inverosímil.

Por eso mismo acusar a un secretario de la Defensa de estar
involucrado con el narcotráfico es acusar a toda la institución.
La DEA quería llevar a juicio al Ejército mexicano, lo quiere
hacer desde 1985, cuando se dio el caso Camarena. En el pla
no personal e institucional, el general Cienfuegos tenía una
magnífica relación con sus homólogos estadunidenses: apenas
dos años atrás, poco antes de dejar la secretaría, había estado
en Washington, fue recibido con honores y condecorado por
el propio ejército estadunidense.

En la acusación se hablaba de la supuesta complicidad con
un grupo menor y en vías de extinción en el mundo del nar
cotráfico, los llamados H2 aniquilados, como sus antecesores

los Beltrán Leyva, por laspropias fuerzas militares que enca
bezaban Cienfuegos y el almirante Vidal Soberón. Para las
fechas en que la DEA dice que Cienfuegos estuvo relacionado
con los H2, tanto éstos como los Beltrán Leyva habían sido
destruidos. Los H2, un grupo menor que cometió todo tipo de
atropellos en Nayarit (apoyados por el exfiscal Edgar Veytia,
el verdadero acusador de Cienfuegos para aligerar su pena
en Estados Unidos), con alguna presencia en Mazatlán, termi
narían su historia con la muerte de su líder en Tepic, en 2017,
abatido por fuerzas militares.

Qué sentido tendría, nos preguntábamos un día después
de la detención del general, que un militar que ocupa el más
alto rango de la fuerza, a dos años de su retiro, luego de me
dio siglo de carrera, con prestigio dentro y fuera de la institu
ción militar, con magníficas relaciones en México y en Estados
Unidos, hubiera decidido proteger a un cártel de tercer nivel

a punto de su destrucción. Menos aún que haya
hecho, en apenas año y medio, "miles de comu
nicaciones" con sus supuestos cómplices por una
BlackBerry sin encriptar. Y no hablemos de los su
puestos sobornos que no aparecen en sus cuentas
por ningún lado.
Hemos dicho muchas veces que durante la

administración Trump, en medio de la profun
da desorganización que existió en ese gobier
no (léase, unas veces más, el libro Furia, de Bob
Woodward, sobre todo el último año de Trump),
muchas agencias operaron por su cuenta y sin
control. Lo que se intentó con la detención de Ci
enfuegos, que venía precedida del juicio contra
el Chapo Guzmán y luego por la detención de
Genaro García Luna, era un maxiproceso contra

los gobiernos mexicanos, de las anteriores administraciones,
pero también de la actual, porque con la lógica que se aplicó
hubiera sido muy sencillo estirar esas líneas hasta el día de
hoy, con temas como el culiacanazo.

La colaboración con la DEA y otras agencias quedó profun
damente lastimada por esos hechos y es responsabilidad de los
dos gobiernos recuperar la confianza mutua porque la misma
se requiere para encarar la lucha contra el crimen organizado.
Por eso, por lo inconsistente de la acusación, por la forma en
que se realizó la detención, por la forma en que fue ignorado
el gobierno mexicano, por el maltrato que le dio la DEA a la
familia del general al momento de su detención (más de doce
horas encerrados en un cuarto, incomunicados, humillados),
se debe exigir el desagravio como un gesto mínimo en la re
cuperación de las relaciones y la confianza en términos de la
coiaboración en seguridad.

Fecha: 18/10/2021

Página: 12

Area cm2: 417

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,652

Página 14 de 18



En su conferencia del viernes pasado, el presidente Andrés
Manuel López Obrador arremetió contra quienes critican
su iniciativa de contrarreforma eléctrica por considerar que
promueve la utilización de fuentes contaminantes de energía.

"La iniciativa que envié de reforma a la Constitución es la
transición energética, en efecto, el que se vayan utilizando
cada vez más energías limpias, no contaminantes y que ga
ranticemos esa transición de manera ordenada, pero no como
un parapeto para beneficiar a hombres de negocios, para lla
marlo amablemente, porque realmente son delincuentes de
cuello blanco, saqueadores que engañaron con lo de las ener
gías limpias para hacer negocios sucios", afirmó el mandatario.

Argumentó que los impulsores de la participación privada
en la generación de energía abandonaron las hidroeléctricas.
"Es más —apuntó—, no se contemplaron como energía limpia.
Imagínense eso, que la energía que se produce con agua no
es energía limpia. Entonces la iniciativa que estamos enviando
es que se consideren las hidroeléctricas como energía limpia
(...) y estamos invirtiendo para modernizar 14 hidroeléctricas
cambiando turbinas y equipos para producir el doble de lo que
se produce actualmente".

Pero, ¿es realmente limpia la energía que generan las plan
tas hidroeléctricas? Estudios recientes muestran que no es así.
Y, además, que la producción de electricidad con agua resulta
más cara que con aerogeneradores.

Revisé dos investigaciones al respecto. La primera, reali
zada por la Universidad Estatal de Washington y publicada en
noviembre de 2016, encontró que 267 grandes presas en dife
rentes partes del mundo son responsables de 1.3% de los gases
de efecto invernadero que empujan el cambio climático, pues
generan grandes cantidades de metano.

El segundo, publicado en la revista de la Public Library of
Science, en septiembre de ese mismo año, con base en un
estudio realizado por el Instituto de Ingeniería Ambiental de
Zúrich (ETH, por sus siglas en alemán), descubrió que la huella
de carbono de mil 500 centrales analizadas, que producen
43% de la energía hidroeléctrica mundial, es incluso mayor
que el de las de energía térmica. La primera investigación fue
conducida por los especialistas ambientales estadunidenses
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Bridget R. Deemer y John A. Harrison y la segunda por los
suizos Laura Scherer y Stephan Pfister.

Hasta hace unos 15 años, se pensaba que la electricidad
producida por agua era limpia porque utiliza una fuente re
novable. Sin embargo, el conocimiento científico adquirido
en ese lapso ha desmentido esa impresión.

La razón es que las presas concentran gran cantidad de
desechos biológicos y nutrientes, provenientes de los cauces
de agua que los alimentan, los cuales se transforman en gases
de efecto invernadero, como dióxido de carbono y metano. En
climas calurosos, la cantidad puede ser mayor.

Las centrales hidroeléctricas potencian ese proceso porque
el uso de turbinas remueve los desechos de las presas y liberan
de manera más rápida los gases producidos, una parte de los
cuales no salen a la superficie en presas que no están equipa
das para producir energía En el mundo hay aproximadamente
un millón de presas artificiales y la creencia de que la energía
hidroeléctrica es limpia llevó a la construcción de miles más
para reducir la dependencia de energías fósiles. Sin embargo,
en 2010, la Organización de las Naciones Unidas estableció
guías para medir la emisión de gases de efecto invernadero
en presas construidas por el hombre. Además, "el desarrollo
irresponsable de centrales hidroeléctricas ha llevado a la ex
tinción de especies", dice la asociación American Rivers, que
sostiene que sí se puede aprovechar la energía hidroeléctrica
sin necesidad de construir o equipar presas.

"Debemos estimular el desarrollo responsable al tiempo
de hacer responsables a desarrolladores y autoridades por el
impacto ambiental", dice el grupo ecologista en su página web.

Dado que el gobierno se propone aumentar la cantidad de
energía hidroeléctrica, valdría la pena que la iniciativa a de
bate tome en cuenta los factores anteriores y no contribuya a
distorsionar la realidad.
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Sube tensión en San Lázaro
Nos anticiparon en el Palacio Legislativo de San Lázaro que
esta semana "subirá la tensión", debido a que algunos del PAN
y el PRI ya avisaron y pidieron acceso para llevar a diversos
miembros de organizaciones, fundaciones, agrupaciones so
ciales y políticas para criticar y rechazar, de manera presencial,
las medidas fiscales que les afectan, contenidas en la Ley de In
gresos y la Miscelánea Fiscal de 2022. Elementos de Resguardo
advierten que "es riesgoso por los altos contagios de Covid que
todavía hay", y legisladores de la 4T señalan que "son sólo pre
siones políticas y estrategias electorales con mentiras del PRI y
el PAN que generan riesgos innecesarios".

Delfina, entre "críticas solemnes"
La mexiquense Delfina Gómez llegará hoy a San Lázaro
de gala y de manteles largos. La invitada de honor acudirá a
la sesión solemne con los nuevos diputados federales por los
100 años de la fundación de la SEP. El evento fue programado
inicialmente para el pasado 12 de octubre, pero al final los le
gisladores le cambiaron la fecha y será este lunes después del
mediodía. Un legislador y líder de bancada deslizó entre repor
teros que "la solemnidad del acto no impide que haya críticas y
posicionamientos políticos de los partidos".

Lanzan fuerza política feminista
El movimiento feminista, o al menos una vertiente de éste, ha
decidido tomar el camino de la política y lanzó la agrupación
Todas México. Ayer, al conmemorar 68 años del derecho de
las mujeres mexicanas al voto, las integrantes presentaron su
plataforma en las escalinatas del Congreso de la CDMX. "No
somos ni seremos espectadoras ni floreros (...) Ya es tiempo
de que tomemos el poder las mujeres (...) Feminizar la política
es una urgente necesidad para consolidar un nuevo régimen
político", dijo la activista Yndira Sandoval. El movimiento,
que aglutina políticas como Patricia Olamendi y Lorena
Villavicencio, y a colectivas como Las Brujas del Mar, llama a

"organizarse desde las bases" en los distintos territorios.

Claudia, a imagen y semejanza
Este fin de semana la jefa de Gobierno capitalina, Claudia
Sheinbaum, entregó la segunda etapa del parque Cuitláhuac,
en Iztapalapa. Dentro de este "Chapultepec del oriente" se
encuentra casualmente un campo de béisbol. La suspirante
presidencial no sólo aseguró que la intención es convertir a éste
en uno de los espacios deportivos más importantes de la urbe,
sino que hasta vistió por qué no una gorra y una franela beis
bolera y se puso a pichar, "a imagen y semejanza de ya sabes
quién", dijeron varios en las redes.

Elego deHarfuch
Ornar García Harfuch no puede ocultar su ego. Así lo mos
tró, una vez más, este fin de semana con el caso del empresa
rio Eduardo Beaven Magaña. El funcionario se "lució" no sólo
dando la primicia en redes sociales, sino también filtrando la
información a sus reporteros consentidos, una práctica que
tiene desde que llegó a dirigir la SSCCDMX. Aunque la orden
de la jefa de Gobierno es el trabajo en equipo con la fiscal Er
nestina Godoy, el jefe de la Policía capitalina no duda en
adelantarse a "cacarear" que es la Policía preventiva y no la de
la investigación la que saca el trabajo.

Bonilla... ¿y el aprovechado
no vino?
Alguien avísele a Jaime Bonilla, aún gobernador de Baja Ca
lifornia, que se trataba de gira de trabajo, no presentación de
informe. Ayer se colgó hasta 13 minutos del evento del Presi
dente para proyectar un video de acciones en Tijuana y auto
rrendirse culto a la personalidad. Ello, aunado a los 15 minutos
de discurso que emitió durante el acto y que enmarcó asegu
rando que, en Baja California, al Presidente lo quieren más que
en su propia casa.
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La soberbia de Gatell, Bartlett,
Shienbaum, Gertz, Nahle...

Alejo
Sánchez
Cano

Cuál es el común denomi

nador de la mayoría de los
miembros de la autolla

mada Cuarta Transformación;
la soberbia y el resentimiento
social, que respiran por todos sus
poros.
Unos, porque a decir de ellos,

los maltrataron mucho en el
largo y sinuoso camino hacia el
poder; otros, se subieron a un la
drillo y se marearon y los restan
tes, guardan un sentimiento de
superioridad frente a los demás
que provoca un trato distante o
despreciativo hacia ellos.
Esta es la "pléyade de funciona

rios" con apellidos indígenas:
Observe a Hugo LópezGatell o

a Manuel Bartlett, ya no digamos
a Claudia Sheinbaum o a Rocío
Nahle y qué decir del fiscal gene
ral de la República o del líder de
Morena en la Cámara de Dipu
tados, estos son solo algunos de
esa bola de pelafustanes que no
han entendido que el trabajar en
el servicio público es una dorada
oportunidad para servir a los de
más y sobre todo, en ese puesto
pasajero, cumplir con la alta en
comienda de construir un mejor
país, no importa el tamaño de la
responsabilidad.
El subsecretario de Salud carga

sobre sus hombros, como respon
sable de enfrentar la pandemia
de Covid19, el estigma de que
México esté considerado como

uno de los países del orbe con
más defunciones y que, buena
parte de ellos, se pudieron haber
evitado si él, desde un principio,
hubiera tomado medidas prontas
para atender la contingencia,
como el uso masivo de cubrebo
cas y de pruebas para detectar a
los pacientes infectados.
A la fecha, con el halo protector

del principal huésped de Pala
cio Nacional, continúa diciendo
sandeces y tratando de justificar
su incompetencia al defender, sin
bases científicas, que a los ado
lescentes y niños no se les debe
vacunar.

Manuel Bartlett es el prototipo
de funcionario déspota, cínico
y corrupto del gabinete y que a
cada paso que da destila la ira de
un priista que se le fueron ago
tando sus espacios políticos para
convertirse en un mercenario

de la política, al dejar al trico
lor, para pasar al PRD y ahora en
Morena.
Con la bandera de la naciona

lización de la CFE, se envuelve
y se tira a los brazos de AMLO,
para no solo llevar a esa empresa
productiva del Estado a un salto
al pasado de 60 años, sino que
advierte que con esta reforma, ni
siquiera tendrán los empresarios
que poseen inversiones en el sec
tor, derecho a cobrar una indem
nización, a lo que de inmediato el
senador Ricardo Monreal, le dio
un guamazo con guante blanco
para apaciguarlo al decirle que:
"las personas servidoras públi

cas de la CFE y otras institucio
nes están obligadas a mantener
recato y prudencia, esperando
que el Constituyente Permanente
decida sobre las modificaciones

constitucionales que le han sido
planteadas. Actuaremos con res
ponsabilidad y congruencia".
Si quiere encontrar una miem

bro prominente de la 4T que en
carna la soberbia y la venganza
hacia sus detractores, es Claudia
Sheinbaum, quien no solo ha ju
dicializado a la política para com
batir a sus adversarios, sino que
hace un uso faccioso de la justicia
para acomodar a la ley de su lado.
Vamos, hasta en nimios deta

lles transmina ese resentimiento.
Hace unos días cuando reabrió
el parque deportivo Lomas en la
alcaldía Miguel Hidalgo, no le al
canzó la educación y la clase para
invitar al alcalde recién electo,
Mauricio Tabe, del PAN, a la
inauguración.
Tiene que aprender a vivir en la

pluralidad, pero si no lo ha hecho
hasta ahora, "quién en su sano
juicio confía que lo haga cuando
sea presidenta".
Así podemos referirnos a Rocío

Nahle, que además de engañar al
presidente todas las semanas en
torno al reporte de los avances de
la refinería de Dos Bocas, se da
el lujo de minimizar el conflicto
laborar que existe en esa refine
ría al reducirlo "a inconformida

des de una decena de paristas",
cuando en la realidad son más de
5 mil.
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Del fiscal Alejandro Gertz hay
poco que agregar en eso de la so
berbia, baste observar el trato a
su familia política y a sus "com
pañeros científicos", sin pasar por
alto la connivencia con Emilio Lo

zoya para perseguir a los enemi
gos del actual régimen.
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Señoras y señores: El mayor
flagelo de los pueblos es la
corrupción. Desangra a las

naciones, sobre todo a los que
menos tienen, a los pobres, que
son la sal de la tierra. Para com
batir este mal, la medida más
importante que puede adoptar
un gobernante consiste en po
ner el ejemplo. Si el presidente
no roba, nadie roba. En México
hemos terminado con la corrup
ción [aquí debo sacar el pañuelo
blanco.]
Somos ejemplo en el mundo.

Circulan informes internaciona
les que señalan que en mi país
ha aumentado la corrupción,
informes financiados por mis

adversarios, pero yo tengo otros
datos. No quiero presumir, pero
según parece soy el presidente
mejor evaluado del mundo y
eso me da autoridad moral ante

ustedes. "El respeto al derecho
ajeno es la paz", dijo Benito Juá
rez, un presidente mexicano.
Además, sepan ustedes, a Benito
Mussolini le pusieron Benito por
Benito Juárez, tanta era la fama
de este presidente, el mejor que
hemos tenido y mi más grande
modelo.
En México acabamos de raíz

con el problema de la corrup
ción. Quisiera compartir con
ustedes cómo le hicimos. Nues

tro modelo no tiene patente,
pueden usarlo, aunque también
escribiré un libro. Heredé un

país podrido. No todo, de las cla
ses medias para arriba todo está
mal, pero el pueblo es bueno, es
sabio. Tonto es el que cree que
el pueblo es tonto. A nosotros
nos apoya el pueblo gracias al
reparto de dinero. Esta es la pri
mera lección: para que el pueblo
no se corrompa, denle dinero.
Nosotros lo hacemos mediante

tarjetas, para tener un mejor
control.

La segunda gran medida que
hemos implementado contra
la corrupción es negarla. Esto
en mi país ha causado gran im
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pacto. Corrupción sigue ha
biendo, pero la negamos. Todos
los días a través de la televisión,
radio, prensa y redes sociales yo
me encargo de decir que ya se
acabó, aunque toda siga igual o
vaya peor. He citado mil veces a
un gran teórico alemán que de
cía que si repites mil veces una
mentira se convierte en verdad.
He sacado decenas de veces mi

pañuelo blanco para señalar que
eso se terminó. Les pongo un
caso. Si exhiben videos de sus
familiares cercanos recibiendo
sobres millonarios de dinero,
simplemente hay que negarlo,
decir que lo que vieron no es
cierto. Toda la propaganda del
gobierno se encargará también
de negarlo. Repetirán que se
trata de aportaciones del pue
blo y que hasta los héroes de la
Independencia utilizaron ese
recurso. La fórmula es senci
lla: negarlo todo. Los videos, las
fotos, las denuncias concretas
contra tus colaboradores más
cercanos. Niéguenlo todo. Ne
gar la corrupción es una de las
formas más efectivas de mini
mizar y disminuir la corrupción.
La corrupción nació y creció

gracias al neoliberalismo. Es
el sistema más perverso que el
hombre haya creado, una cosa
monstruosa, peor que los cam

pos de concentración de Sta
lin y la revolución cultural de
Mao. En lugar de reprimir a la
gente, le daban contratos. En
México ya terminamos con el
neoliberalismo y por lo tanto
con la corrupción. Otra medida
muy buena que tomamos, que
ya luego verán en mi libro, pero
que ahora les adelanto, es la que
dice que la corrupción se com
bate con una corrupción mayor.
Por ejemplo. En México durante
la etapa infernal del neolibera
lismo, para adjudicar contratos
se hacían subastas amañadas.

Nosotros suprimimos esas su
bastas. Directamente entre

gamos los contratos a gente

confiable, ¿y quién más confia
ble que la familia y los amigos?
Ochenta por ciento de los con
tratos de mi gobierno se ha dado
por adjudicación directa. Así
como el fuego apaga el fuego, la
corrupción mayor acaba con la
corrupción menor. Si la quieren
tomar, esta idea tampoco está
patentada.
Este día es para nosotros muy

especial, porque México asume
temporalmente la presidencia
del Consejo de Seguridad de la
ONU. Nuestra fórmula para la
convivencia pacífica entre las
naciones es que ningún país
intervenga en lo que ocurra en

otro. Que cada país haga lo que
sus tradiciones y costumbres
dicten con sus ciudadanos, res
petando los derechos humanos.
Nosotros en México soluciona

mos el problema de los derechos
humanos, pusimos al frente del
Instituto encargado de ello a
una absoluta nulidad y con eso
disminuyeron sensiblemente las
denuncias.

México, como ustedes saben,
está muy lejos de Dios y muy
cerca de Estados Unidos, como
dijo Porfirio Díaz. Nosotros tu
vimos una gran relación con el
presidente Trump. Estamos ten
diendo lazos diplomáticos con
Corea del Norte e invitamos al

presidente de Cuba a encabezar
la ceremonia de la Independen
cia. El primer ministro chino
cerró el encuentro de países la
tinoamericanos. Reafirmamos
con esto nuestra firme vocación
autoritaria y humanista.
Señoras y señores: México es

ejemplo en el mundo. Faro de
las naciones. De nuevo, no que
remos presumir, pero nosotros
ya terminamos con el neolibe
ralismo y con la corrupción.
Barrimos de arriba para abajo.
[Duda: ¿sacar escoba?] Pueden
copiar nuestro modelo. La me
jor política exterior es no hacer
nada. Viva Benito Juárez. Viva
México.
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MéxicoEU.
Relaciones tortuosas

Gerardo René
Herrera Huízar

Nunca ha sido ni fácil ni
enteramente tersa la re
lación entre dos vecinos

tan cercanos, como paradójica
mente distantes. Las asimetrías

y las visiones encontradas en te
mas comunes han determinado,
históricamente, los fines, los
modos y los medios empleados
en las estrategias de los Estados
Unidos y de México.
No resulta fácil entender los

evidentes cambios de actitud

de la diplomacia mexicana en
tre las dos administraciones
del vecino país del norte con
las que ha tenido que convivir,
sobre todo, tomando en cuenta
las marcadas diferencias en el
comportamiento de una y otra

hacia nuestro país, al menos en el
plano declarativo.
Amenazas, vituperios y pre

siones caracterizaron la presi
dencia de Donald Trump hacia
México. El muro fronterizo fue la
expresión material de la percep
ción del controvertido manda
tario hacia los mexicanos que,
a pesar de ello, fue objeto de
elogios de nuestros máximos
representantes.
Una vez más se tuvo que optar

entre inconvenientes, elección
racional, y dócilmente se res
pondió a la presión para frenar
el flujo de migrantes proceden
tes de Centroamérica y el Caribe
con pretensiones de encontrar
mejores condiciones de vida en

los Estados Unidos, lo que ha re
presentado, hasta el día de hoy,
un serio dolor de cabeza para el
gobierno mexicano, al que no
se le ve una pronta solución y sí
una alta probabilidad de agrava
miento, dados los incidentes vio
lentos que se han registrado en la
frontera sur.
El cambio en la administración

norteamericana, con el arribo del
presidente Biden, ha dado mues
tras inmediatas del interés que
su país tiene sobre la situación en
México, interés que se expresa
abierta y privilegiadamente en el
tema de la seguridad.
Por ello no resultan extrañas

las frecuentes visitas de altos
funcionarios norteamericanos
responsables de esos temas,
exploratorias quizás las prime
ras, que han desembocado en la
reciente reunión de alto nivel en

materia de seguridad que, según
se ha declarado, no llegó a resul
tados concretos ni satisfactorios
para ambas partes.
El gobierno mexicano ha

bía anunciado previamente
el fallecimiento de la llamada

"Iniciativa Mérida" que desde
la administración de Felipe
Calderón se constituyó como el
mecanismo de colaboración en
materia de seguridad binacional,

cuya efectividad fue seriamente
cuestionada, a la luz de los resul
tados obtenidos.

El Diálogo de Alto Nivel so
bre Seguridad, recientemente
inaugurado entre los dos paí
ses, marca, pretendidamente, el
inicio de una nueva etapa en las
relaciones bilaterales, cuyo eje
central es el respeto a las sobe
ranías, pero, no debe dejarse de
lado que, en una relación tan
compleja, la generación de con
fianza es fundamental.

Un aspecto trascendente que
sin duda motiva las preocupacio
nes de los vecinos es la situación
de violencia creciente motivada
por los cárteles de la droga y el
tratamiento que las autorida
des mexicanas dan a la cada
vez mayor actividad del crimen
organizado en nuestro territo
rio, acompañado de una serie
de adiciones a la reglamenta
ción respectiva que restringe de
manera específica la actuación
de agentes extranjeros en suelo
mexicano.

La nueva relación que se inau
gura en materia de cooperación

Fecha: 18/10/2021

Página: 33

Area cm2: 309

1 / 2

Columnas Políticas

Gerardo René Herrera Huízar

Costo: 81,019

Página 7 de 16



para la seguridad, evidente
mente se verá catalizada por los
factores económicos y sociales de
manera determinante, como ha
sido en el pasado.

El poder blando y el duro del
que puede hacer uso Estados
Unidos es innegable y el tema de
las soberanías relativo en una
relación tan compleja y obligada,

donde el balance de fuerzas es
enteramente asimétrico y la con
fianza mutua definitivamente
frágil.
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Ver cómo corren y actúan los
grandes nombres de la polí
tica nacional, aquéllos que

forman parte del gobierno, del Se
nado, del partido que actualmente
está en el poder o que son cercanos
al Presidente de la República, es algo
un tanto enternecedor. Entre actua
ciones y luchas, estos servidores y
funcionarios públicos están dando
un espectáculo que en el mejor de
los casos y siendo amable podría
equipararse con una guerra de menti
ras, pero que en el peor escenario y
siendo un poco más objetivo, en rea
lidad, se asemeja más a una especie
de guerra de videojuego. Todos ellos
piden lo mismo: piso parejo. Y lo ha
cen alzando la mirada hacia las nubes
esperando que alguien que todos
sabemos quién es establezca una di
námica de condiciones iguales y en la
que todos tengan las mismas posibili
dades. No obstante, pese a las renun
cias de los años 2000 y 2006, pese a
la designación de Claudia Sheinbaum
como jefa de la Ciudad de México y
a pesar de todo lo vivido, seguimos
esperando que en algún lugar en
el algún sitio aparezca un ente que
determine lo que sucederá. Alguien
que, actuando democráticamente,
establezca quién es el candidato ideal
para sustituir si es que fuera susti
tuible al presidente Andrés Manuel

López Obrador.
En primer lugar, me llama la aten

ción que todos quieran jugar un juego
en el que siendo optimistas sólo ten
drán la oportunidad de participar bajo
las reglas y los intereses que le con
vengan al Presidente en ese momento.
En segundo lugar, me gusta mucho
y me parece tierno que todos eleven
su mirada a los cielos, a los dioses y
pidan democracia. Sin embargo, olvi
dan que la democracia es un conjunto
de medidas, de leyes, de reglas y de
situaciones en las que se pactan unas
determinadas reglas del juego para
competir y bajo igualdad de condi
ciones buscar que gane el mejor.
En Morena la palabra "encuesta"

es un término maldito. Primero, por
que las encuestas como ya todos
sabemos son sólo el producto de
un momento emocional. Segundo,
porque en cualquier caso resulta más
fácil controlar una encuesta que una
primaria. Tercero, porque al final del
día no queremos, ni podemos, poner
nos de acuerdo para si es que fuera
posible plantear un programa o una
agenda alternativa a la desarrollada
por el Presidente mexicano durante
su intento de consolidar la cuarta
transformación.

Nadie habla de programas porque
está prohibido y porque no hay más
programa que el establecido por la
4T. Decir lo contrario sería como de

cir que Dios no es lo mismo que Alá o
que Mahoma no fue un profeta. Na
die puede plantear nada de manera
indefinida, todo tiene que ser refe
rido al primer elemento del proceso
que consiste en cómo nos elegirán
para que podamos competir y aspirar
a ser candidatos a la Presidencia de
México. Pero de los contenidos, de lo
que ofrecemos, de la autocrítica, del
sentido de mejorar lo que existe y rec
tificar lo que haya salido mal, de eso
no es posible emitir palabra ni acción
alguna. Hacerlo no sólo sería un acto
de irreverencia política, sino que se
estaría cometiendo todo un sacrilegio
político.
Es tierno pensar y ver cómo hom

bres y mujeres que sobrepasan los
50 y los 60 años se siguen compor
tando como si fueran niños de ocho
años. Al final del día pareciera que,
además de estar esperando a que las
reglas del juego sean determinadas
y a que todos partan desde el mismo
sitio, estuvieran definiendo cuáles son
sus verdaderas capacidades y qué es
lo que realmente tienen para ofrecer
tanto al país como a su partido. Al es
cuchar las declaraciones de Ricardo
Monreal, de Marcelo Ebrard e in
cluso las no declaraciones de Claudia
Sheinbaum y viéndolos a todos ir de
un sitio a otro, me resulta difícil no
imaginar que todo esto es una espe
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cie de simulación y de ensayo general
en el que tienen que estar sumamente
atentos, ya que, si cometen sacrilegio
o irreverencia, podrán ser eliminados
por el mismo proceso de selección.
Sin embargo, si para algo el país no
está listo ni podrá seguir soportando
por más tiempo es una lucha interna
más que no hará otra cosa que frag
mentar una sociedad profundamente
dividida.
Realmente en esta ocasión esta

mos enfrentados ante una situación
inédita, ya que no sólo es que no
baste con reinventar la historia o con
destruir los partidos que forjaron la
historia. También se trata de demos
trar que tres años antes de llegar al
momento de elegir, se puede poner
a jugar en la cuerda floja a todos sin
que nadie reclame. En este punto es
en el que nos encontramos. Está claro
quiénes son los contendientes. Está
claro lo que piden y lo que el jefe su
premo les pide. Lo que no está claro
es si aquello que tienen para ofrecer
será suficiente para obtener el honor
máximo. Pero al final del día, todo es
un juego. Y en todo juego, siempre
está la posibilidad de ganarlo todo o,
por el contrario, quedar en la carrera

del olvido. Al final del día la huma
nidad siempre recuerda a los ven
cedores, los demás son únicamente
personajes que se quedan olvidados
en el baúl de los recuerdos.

En Morena si es que en realidad
existe como algo más que un ideal
reina el silencio. La encuesta sigue

siendo la gran guillotina de selección
nacional. En una campaña para de
terminar quién será el candidato a la
Presidencia, que pareciera durar un
siglo y que inicia tres años antes de la
contienda, me surge la duda, ¿a qué o,
más bien, por qué participan los can
didatos? Tal vez, ¿porque no tienen
otra solución? O probablemente se
deba a que hemos llegado a tal punto
de monopolio del poder que o te ense
ñas y verdaderamente muestras que
sigues existiendo o sencillamente se
rás aplastado por las normas que día
a día y mañana tras mañana se dicten
según lo que desee el jefe supremo.
Contar con 30 millones de vo

tos que te soporten te da una espe
cie de poder ilimitado. Nunca antes
un político mexicano había podido
experimentar algo igual o similar.
El problema es que si no se usa bien
ese poder, tenga por seguro, querido

lector, pasarán muchos años tal vez
décadas antes de que alguien vuelva
a obtener ese nivel de confianza en
forma de cantidad de votos.

Yo soy creyente y confieso que haré
todo para poder seguir creyendo. Yo
me creí la oportunidad histórica que
supuestamente iniciaría a partir del
primero de julio de 2018. Yo pensé
que, después del Movimiento de Re
generación y la actualización moral
del país, habría un partido sólido y
con futuro. Yo fui de los que creyó
que viviríamos en un mundo en el que
el Presidente entendería que la única
manera de ejercer efectivamente el
cargo es dejando que exista un go
bierno. Yo creí que, con esa fuerza,
con esa resolución y con esa autori
dad moral que sin duda alguna tenía
el candidato López Obrador la histo
ria sería diferente. Incluso supuse que
habría una visión sobre el año 2024
más prometedora. No quiero pre
guntarme en voz alta ni que usted lo
haga dónde está el partido, dónde
está el gobierno o dónde están las
reglas. No quiero hacerlo porque lo
único que es claro es que mañana por
la mañana, cuando salga el Sol, habrá
una mañanera que sustituirá a todos
y a todo.

Fecha: 18/10/2021

Página: 29

Area cm2: 752

2 / 2

Columnas Políticas

Año Cero / Antonio Navalón

Antonio Navalón

Costo: 197,174

Página 11 de 16



Dejan solo
a LópezGatell

ODO INDICA QUE el cuestionado subsecretario de Sa
lud Hugo López Gatell empieza a quedarse solo en unTfrente más: su cruzada contra el cigarro electrónico.
Si bien la semana pasada el funcionario aprovechó un foro
organizado en el Senado para insistir en que estos produc

tos no son una opción para dejar de fumar, la realidad es que la cien
cia indica lo contrario.

Tan es así que el martes pasado la Food and Drug Administration auto
rizó la comercialización de tres sistemas electrónicos de administración
de Nicotina de R. J. Reynolds Vapor Company, que preside Guy Meldrum.
El director del regulador, Mitch Zeller, afirmó que la autoriza

ción "es un paso importante para asegurar que todos los productos
de tabaco nuevos se sometan a una sólida evaluación científica pre
via a su comercialización.

Los datos del fabricante demuestran que sus productos con sabor
a tabaco podrían beneficiar a los fumadores adultos adictos que se
cambian a estos productos, ya sea por completo o con una reducción
significativa en el consumo de cigarros, al reducir su exposición a
sustancias químicas nocivas.
En México, un creciente número de legisladores ya se dio cuenta
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que la prohibición impulsada por LópezGatell ha fracasado rotundamente en la protección de grupos vul
nerables, como los menores de edad o los fumadores que buscan una alternativa menos dañina al tabaco.
Entre ellos está el senador Ricardo Monreal, quien presentó una iniciativa para regular los cigarros

electrónicos y que en la exposición de motivos afirma que el actual "modelo prohibicionista", lejos de
contribuir a contrarrestar el consumo de tabaco, ha incentivado el crecimiento de un mercado negro que
impide dar seguimiento a los controles sanitarios y de calidad, dando pie a la manipulación de los disposi
tivos y a la inclusión de sustancias no reguladas altamente dañinas para la salud de las personas.
Actualmente existen 25 propuestas de ley que buscan regular los cigarros electrónicos en México, 15 en

la Cámara de Diputados y 10 en la Cámara de Senadores.
Todos los partidos, salvo el PRD, han presentado al menos una iniciativa y de éstas sólo tres proponen

mantener la actual prohibición. Las otras 22 coinciden en la necesidad de legalizar los cigarros electróni
cos, con cuatro objetivos principales en mente.
Uno es castigar a quienes faciliten estos productos a menores de edad; otro, proteger a adultos fumado

res que buscan una alternativa menos dañina al cigarro de combustión, pero que hoy están orillados a ob
tener estos productos en el mercado negro con todos los riesgos sanitarios que eso implica.
Una tercera es garantizar el derecho a la libre determinación de la personalidad, tal como se argumentó

en el caso de la legalización de la mariguana; y finalmente cobrar IEPS a un producto que se comercializa
abiertamente, pero cuyas ganancias van al mercado negro en vez de a las arcas del Estado.
Mientras LópezGatell insiste en justificar su postura con medias verdades, como decir que el vapeo

mató a 68 personas en Estados Unidos cuando ya se comprobó que esas muertes se debieron al consumo
de productos adulterados, los legisladores mexicanos a favor de la legalización proponen seguir el ejemplo
de las autoridades sanitarias de países que basan sus políticas de salud pública en ciencia.
Estas autoridades han concluido que si bien el vapeo no es inocuo, sí es una tecnología que puede redu

cir significativamente las consecuencias del tabaquismo, tanto en muertes como en costo al erario público.
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LOS HERMANOS ORIUNDOS de Reynosa, Tamaulipas,
Javier y Rolando Cantú Barragán, dueños de la
firma Transportes Internaciona
les Tamaulipecos (TITSA), siguen
ganando contratos en Pemex. Al
parecer el pacto de impunidad en
tre el expresidente Enrique Peña
Nieto y empresarios de su gobier
no, hoy está más vigente que nun
ca con Pemex Logística, que dirige
Javier Emiliano González del Juan Armando

Hinojosa CantúVillar, y Pemex Transformación
Industrial, que maneja Jorge Luis
Basaldúa, vía la Gerencia de Transporte Terrestre,
con la renta de pipas o camiones para transportar por
carretera combustible u otros materiales. Los Can
tú son primos de Juan Armando Hinojosa Can
tú, dueño de Grupo HIGA, del que apenas la semana
pasada Andrés Manuel López Obrador se refirió
como beneficiario "de los negocios que se hacían",
a propósito de la construcción y arrendamiento del
Hospital Regional de Alta Especialidad de Zumpango.

EL VIERNES ASUMIÓ el Ayuntamiento de Puebla el pa
nista Eduardo Rivera. Es el cuarto municipio más
poblado del país, con 1.7 millones de habitantes, y
ubicado entre los 10 con mayor PIB. El ahora alcalde
es considerado como la carta más fuerte del PAN para
recuperar una gubernatura en los próximos tres años.
Mantiene incluso buena relación con el gobernador
morenista, Luis Miguel Barbosa, escenario diame
tralmente opuesto al que vivió en su primera expe
riencia como edil de esa ciudad, caracterizada por
una confrontación con el gobierno estatal de quien
fuera su correligionario, Rafael Moreno Valle.

EL SÁBADO FUE detenido Luis Alejandro Beristáin,
apoderado legal de Interjet, contra quien el Juez Penal
Federal en el Reclusorio Sur libró
orden de aprehensión por el delito
de defraudación fiscal equiparada,
en la causa penal 416/2021. Inter
jet, de Alejandro del Valle y Mi
guel Alemán Magnani, omitió
enterar el ISR retenido de salarios
de julio de 2020 por 11 millones 952
mil 415 pesos. Ayer fue la audiencia Miguel

Alemán Magnanide formulación de imputación ante
dicho juez. El asunto se rige bajo las
reglas de la reforma penal fiscal vigente a partir de
2020, por lo que el imputado llevará su proceso en pri
sión preventiva oficiosa, hasta su resolución.

POR CIERTO QUE el mes pasado la Procuraduría Fis
cal de la Federación presentó querella en contra de
Alberto Canseco García, ex di
rector de Agroasemex, misma que
ahora funciona como Asegurado
ra Agropecuaria y de Bienes Pa
trimoniales del gobierno federal.
Canseco ocupó esa posición cuan
do el secretario de Hacienda era
José Antonio Meade. La acción
de los pupilos de Carlos Romero Alberto

Canseco GarcíaAranda se presentó ante la Fis
calía Especializada en materia de
Combate de la Corrupción, que encabeza María de
la Luz Mijangos.
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Reforma eléctrica:
ganarganar
Las fuerzas políticas que de

cidan votar a favor de la re
forma eléctrica propuesta

por el presidente Andrés Manuel
López Obrador tendrán una gran
oportunidad política. Se trata de
un ganarganar.
A diferencia de la reforma

energética del ex presidente En
rique Peña Nieto, la reforma ac
tualmente propuesta generaría
consenso popular y nacional.
La reforma de Peña Nieto divi

dió al país. Alguien podría decir
que la reforma que hoy propone
López Obrador tampoco tiene
un apoyo unánime. Es verdad.
Pero la situación es distinta. La
reforma de Peña hizo añicos la
identidad construida alrededor
de una de las grandes gestas na
cionalistas: la expropiación petro
lera. Su aprobación significó una
ruptura profunda con la ideología
que cimentó al régimen de la Re
volución Mexicana. Convertida
en sentido común durante largas
décadas de cultivo, la idea de las
industrias energéticas nacionales
terminó siendo combatida mu
chos años después precisamente
por la fuerza política que se bene
fició de ella: el PRI.

Pero la reforma de Peña signi
ficó también una ruptura de or
den social. Condujo a una caída
dramática de la producción pe
trolera, dañó a las empresas pú

blicas, fortaleció a la oligarquía
energética española y lastimó el
bolsillo del consumidor. Se dijo
una y otra vez. No había sorpresa
en ello.
De hecho, la aprobación de la

reforma se realizó de manera
forzada, sin consenso. En las ca
lles, cientos de miles de personas
se manifestaban en contra, in
cluso a través de distintos frentes
políticos.
En las encuestas, la inmensa

mayoría rechazaba la reforma de
Peña Nieto. Entre el 60 y 80 por
ciento de las personas consulta
das se manifestaba en contra. Al
Congreso de la Unión llegaron
dos solicitudes de consulta popu
lar sobre la reforma energética,
respaldadas, en su conjunto, por
más de 6 millones de firmas. En
el Senado, ni siquiera el ala más
conservadora estaba entusias
mada. Tuvieron que correr mi
llones de dólares para comprar
su voto.

El costo económico social para
la población fue enorme, y ésta
le cobró la factura a las fuer
zas políticas que aprobaron la
reforma en el 2018. Por eso el
PRI sufrió el mayor descalabro.
Construido sobre una base po
pular, de la cual formaban parte
también los sindicatos de traba
jadores petroleros y electricistas,
el PRI perdió una gran parte de
su electorado.
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La reforma de Peña Nieto fue
un perderperder. El país perdió
seguridad energética, PEMEX
perdió capacidad productiva, la
CFE perdió el equilibrio de sus
finanzas, la población perdió el
acceso a energéticos domésticos
a bajo costo, el gobierno federal
perdió consenso popular y el PRI
perdió las elecciones.
La reforma propuesta por el

presidente López Obrador per
mite colocar el tema en otra si
tuación: es un ganarganar.
Gana el país soberanía y segu

ridad energética, ganan PEMEX
y CFE capacidad productiva,
gana el pueblo energéticos a bajo
costo, gana el gobierno consenso
popular y ganan las fuerzas polí
ticas que aprueben la reforma.
Naturalmente, la aprobación

de la reforma sería importante
para la fuerza política gober
nante, pero también para las
otras fuerzas que concurrieran a
conformar la mayoría constitu
cional de dos terceras partes.

Sería una oportunidad espe
cialmente para el PRI, fuerza
política de origen nacionalista y
base popular, que encontraría
en este voto aprobatorio una rei
vindicación histórica y un medio
de reconstrucción de identidad y
consenso político y social.
El debate de la reforma está

produciendo otros reacomo
dos. El PRD y Movimiento Ciu
dadano se han colocado a la
derecha del PRI. El PRD votó a
favor de todas las reformas de
Peña Nieto, menos la reforma
energética. Pero ahora com
pleta su transición conservadora
pasando a la defensa abierta
de la reforma que cuestionó
para mantener el último hilo
que lo unía a una identidad
progresista.
La reforma lopezobradorista

es una oportunidad de fortaleci
miento de México en el escena
rio energético internacional y de
sus fuerzas políticas en la vida
nacional.

"Sería una oportunidad especialmente
para el PRI..., que encontraría en este voto
aprobatorio una reivindicación histórica"

"La reforma lopezobradorista es una
oportunidad de fortalecimiento de México
en el escenario energético internacional"
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El poder y el control

Salvador
Camarena

Circula el libro de memo

rias del abogado Javier
Coello Trejo. Se trata,

en parte, de un exaltado, no
necesariamente convincente,
alegato a favor de un sistema
de justicia que "funcionaba"
gracias a que algunos donde
obviamente nuestro autor des

taca le echaban muchos "güe
vos", palabra multicitada.
Ojalá hubiera más libros

como éste. A pesar de ser una
versión interesada, abre ven
tanas a pasajes de la política
y la procuración de la justicia
mexicana que, lejos de lo que
busca hacernos creer el autor,
no ha cambiado mucho o en lo
sustancial.

Las memorias de Coello Trejo
son además oportunas. La ca
rrera presidencial en Morena
está a todo lo que da y eso que
faltan tres años para que An
drés Manuel López Obrador se
vaya. Y aunque no es un libro
enfocado en la grilla, sí deja ver
el desbarajuste por intrigas y
egos en los gabinetes.
Reitero: estamos sólo frente

a una versión más sobre cómo
opera el poder político na
cional, para nada definitiva o
concluyente, y enfocada en los
tiempos en que Coello Trejo fue
funcionario, tareas que con
cluyeron hace exactamente 30
años. Es un punto de vista y
sólo el autor sabe cuánto ade
rezó sus tacos.
Este relato tiene la virtud

agregada de que puede ayudar
a desmenuzar los tiempos de
AMLO. No sólo porque el actual
inquilino de Palacio se identi
fica con las presidencias de los

60 y los 70, en las que Coello
comenzó a tener roce con la
política.
Es útil, por ejemplo, para

recordar que la acción de go
bierno, incluso de aquéllos
vistos como muy eficaces Sali
nas, está sujeta sin remedio a
las veleidades y ambiciones del
entorno presidencial. Y en la
segunda parte del sexenio eso
tiende a exacerbarse, lo cual,
por supuesto, aumenta los ries
gos de lo que se hace, o se deja
de hacer, desde el poder.
Otro conocedor de la polí

tica mexicana, que también ha
lidiado con primeros mandata
rios, cuenta en privado que hay
una dinámica sexenal que siem
pre ocurre.
Según este observador, en los

tres años iniciales un presidente
de México tiene tanto el poder
como el control. Pasadas las
elecciones intermedias, retiene
el poder, pero va perdiendo,
más o menos rápido, el control,
que en este caso debe ser tradu
cido como la capacidad de que
las cosas ocurran conforme a su
designio.

Andrés Manuel es un pre
sidente poderoso, ni quién lo
dude. Eso no va a cambiar. Pero
al tener un gabinete donde se
destaca por la sumisión antes

que por la eficiencia, las cosas
tenderán a seguirse deterio
rando, pues ese poder no se ha
empleado en diseñar, desde
la administración, dinámicas
virtuosas que generen progreso
económico, justicia o bienestar
en términos de salud, por ejem
plo, para los mexicanos.
Si a eso le sumamos la suce

sión adelantada con sus inevi
tables descontones entre los
equipos de las corcholatas, toca
leer pasajes como los de Coello
para tener claro que la mar
cha de este gobierno, poderoso
como es, está destinada a sa
lirse pronto de control.
Ésta, por supuesto, no es una

recomendación literaria para el
fin de semana ni nada parecido.
El tema no es trivial. Su lectura
funcionaría como recordatorio
de que es precisamente en ese
ámbito de demasiado poder y
escaso control donde nuestros
presidentes han cometido los
peores desatinos. Y así nos ha
ido.

Ojalá Coello Trejo le siga y
publique anécdotas de lo que
ha visto en los otros 30 años,
como litigante privado: que nos
cuente más pasajes sobre cómo
se entremezclan justicia y polí
tica. Sobre el poder en exceso, y
los estragos que provoca la falta
de control.
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El club de los búfalos mojados

Juan Ignacio
Zavala

Se ha criticado mucho de

la oposición partidista su
falta de talento, de creati

vidad, de ideas; de ser una opo
sición meramente reactiva que
se mueve en el marco retórico
que establece López Obrador.
Todo eso es cierto, pero no es lo
único. La falta de personalidad
de sus liderazgos, la ausencia
de carisma van de la mano con

la falta de arrojo y definición.
Una muestra de todo lo ante

rior es la fotografía que difun
dieron la semana pasada de
una reunión que sostuvieron
los dirigentes del PAN, PRI y
PRD con los que uno supone
son representantes del empre
sariado, la plutocracia o algo
por el estilo: el señor Claudio X.
González y el aspirante a can
didato presidencial y exlíder de
Coparmex Gustavo de Hoyos.
La foto es básicamente ridicula

por lo que significa esa imagen:
en pleno siglo 21 un grupo de
hombres se reúne a discutir el
futuro del país y a tomar deci
siones varoniles y valientes para
darle rumbo a la política y a la
vida de millones de incautos e
ignorantes pusilánimes que no
pueden hacer nada si no es con
las directrices de ese grupo de
connotados y valerosos ciuda
danos. Es claro que las muje
res no les importan porque no
hay ninguna. Es una especie de
club de los búfalos mojados, esa
agrupación de la caricatura de
"Los Picapiedra" en la que los
hombres se juntaban a jugar bo
liche y platicar entre ellos. Así
están ¿Y dónde se reunieron?
En el PRI. Todo mal.

Resulta sorprendente que el
PAN soltara de esa manera el li
derazgo de la alianza opositora.
Parece que el PRI es el partido
que decide, el relevante, a pe
sar de que perdió casi todo en
las elecciones y que fue col

garse del PAN lo que lo salvó.
Los priistas están de plácemes,
traen su momento de partido
clave mientras los panistas les
ruegan que no los abandonen y
el PRD... ¿qué es el PRD?
Así que la foto de esa reunión

nada más sirvió para darle la
razón a López Obrador de que

Claudio X. está atrás o aden
tro de la alianza opositora, lo
cual no tienen nada de malo,
pero él suele esconderse y
los partidos públicamente se
muestran mustios respecto de
la participación de ese indi
viduo. Incluso últimamente
aparecen desplegados de Va
por México que no son firma
dos por nadie. El asunto es que
la falta de definiciones de los
partidos ante sus propios mi
litantes desdibuja también la
definición de la alianza. Seguir
viendo a los directivos panistas
reunirse con el señor Moreira,
que públicamente ya manifestó
su inclinación por el Presi
dente y sus postulados, no debe
ser muy motivante para sus
simpatizantes.
Es particularmente llamativo

que no invitaran mujeres pues
la verdad es que son ellas las
que están dando los debates y
los embates en la vida política
y no ninguno de los que estaba
en la foto de la ignominia. Para
que la fotografía fuera llama
tiva para los ciudadanos hubie
ran tenido que quitar a los de la
mesa un buen porcentaje de
ellos unos verdaderos inútiles
y que nada más estuvieran mu
jeres. Ellas son las líderes de esa
alianza, los personajes relevan
tes de sus partidos. Si la foto
hubieran sido Xóchitl Gálvez,
Kenia López, Claudia Ruiz Mas
sieu, Lilly Téllez y las diputadas
que ustedes gusten, hasta el go
bierno se hubiera preocupado.
Pero que un grupo de perdedo
res profesionales se junte en el
PRI no es noticia.
Por eso, mientras los bú

falos mojados se sigan reu
niendo a jugar boliche, no va
a pasar nada. Por eso, mejor
seguir a las mujeres, son las
que están haciendo la política
interesante.

Fecha: 18/10/2021

Página: 39

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 77,611

Página 4 de 7



Gertz, regañadoy humillado

Raymundo
Riva Palacio

Las fotografías de Emilio Lo
zoya cenando en el restau
rante Hunan han tenido un

impacto más profundo dentro del
gobierno de lo que se ha docu
mentado y apreciado. Fracturó
la relación de confianza entre el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y el fiscal Alejandro Gertz

Mañero, y al mostrarse obsce
namente los privilegios para un
exfuncionario corrupto al que
acogieron para darle sentido a
la lucha contra la corrupción, se
generó una fuerte tensión entre
ambos por el ridículo en el que
quedaron.
Gertz Mañero está enfurecido

como difícilmente había estado
en el sexenio, y debe sentirse hu
millado porque fue regañado,
maltratado e incluso, trascendió,
insultado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Al Presi
dente, sin embargo, no le falta ra
zón en haber tundido al fiscal.
Las fotografías de Lozoya, hace

dos sábados, celebrando un cum
pleaños en el Hunan, provocaron
la explosión de López Obrador
desde el mismo momento en que
su vocero, Jesús Ramírez Cuevas,
le informó lo que había sucedido
y el impacto en las redes sociales
de las fotografías tomadas por
la periodista Lourdes Mendoza.
No está claro en qué momento la
comunicaron al Presidente el es
cándalo que estaban causando las
fotografías, pero pidió hablar con
Gertz Mañero, aparentemente de
manera presencial.
Las palabras con las que el

Presidente criticó la arrogancia
de Lozoya, al presentarse en un
lugar público sin mayor recato,
fueron contenidas ante la opinión
pública. "Inmoral", "imprudente"
y un "acto de provocación", des
cribió puntualmente lo que había
sucedido. "Inmoral", porque Lo
zoya es un delincuente confeso de
corrupción multimillonaria. "Im
prudente", al no haber medido los
riesgos que su acción conllevaba

y las consecuencias que podría
tener. "Acto de provocación" se
puede leer en dos sentidos: con
tra la sociedad, por el desplante
arrogante que mostró, y contra
el propio gobierno, al transmi
tir un mensaje de impunidad
arropada por la Fiscalía General,
que minaba la cruzada contra la
corrupción.
López Obrador le pidió explica

ciones a Gertz Mañero del porqué
Lozoya pudo ir a un restaurante de
lujo un sábado por la noche, y no
mantener un bajo perfil. El fiscal
general, que por lo trascendido
escuchó los insultos y las malas pa
labras de un Presidente empapado
en cólera por el impacto político
que sobre él y su mandato de lu
char contra la corrupción tenían,
reconoció que nunca se establecie
ron con él las reglas para limitar
sus apariciones públicas. No fue
la primera ocasión que lo había
hecho Lozoya, pero la anterior
vez que una persona lo captó en
una fiesta, no tuvo las repercusio
nes que tuvieron las imágenes de
Mendoza.

Gertz Mañero se comprometió
con el Presidente a proporcionarle
un informe sobre el episodio, pero
hasta donde se sabe, al terminar
la semana aún no se entregaba en
Palacio Nacional. Lo que sí sucedió
fue que el padre de Lozoya, Emilio
Lozoya Thalman, fue convocado a
una reunión urgente el martes pa
sado con María Luisa Zúñiga, la di
rectora de la Fiscalía Especializada
en Control Competencial y subor
dinada del subprocurador especia
lizado en Investigación de Delitos
Federales, Juan Ramos, quienes
han llevado el caso Lozoya. La
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reunión fue descrita como tensa,
al transferirle a Lozoya Thalman
parte del coraje de Gertz Mañero
tras la regañiza presidencial.
La tunda al fiscal la debió haber

sentido el padre del delincuente,
que salió de la reunión con la cara
descuadrada. Le reclamaron por
qué no se había presentado a los
citatorios judiciales derivados de
dos carpetas de investigación en
contra del exdirector de Pemex,
y en particular el de la demanda
por difamación y daño moral que
presentó la periodista Mendoza
por las mentiras probadas por ella
ante tribunales en las que incurrió
Lozoya para imputarla en casos de
corrupción. También salió de esa
reunión una declaración del abo
gado de Lozoya, Miguel Ontive
ros, para precisar, como lo llamó,
el estatus legal del exdirector de
Pemex, que resultó en un galima
tías que terminó dándole la razón
alacolumnista.

El caso Lozoya se le sigue com
plicando a Gertz Mañero literal
mente con el paso de las horas, y

no se ve cómo evitará que su in
vestigación joya contra la corrup
ción colapse. El 3 de noviembre
Lozoya tiene que aportar ante el
juez las pruebas que soporten sus
denuncias contra el expresidente
Enrique Peña Nieto, contra varios
exsecretarios de Estado, exfun
cionarios de Pemex y políticos

panistas, así como aquéllas contra
Mendoza. Estamos a tres miérco

les de que eso suceda, y como se
planteó el viernes pasado en este
espacio, si en casi año y medio no
entregó ninguna prueba que sus
tentara sus acusaciones, ¿qué hace
pensar que ahora sí lo hará?
Una conjetura simple lleva a

pensar que, si tuviera pruebas,
hace tiempo que las habría pre
sentado. No ha sido así, y algunas
órdenes de aprehensión que se so
licitaron a partir de sus denuncias
se cayeron por falta de soporte.
Lozoya se ha burlado del Presi
dente, a quien le hizo creer que le
iba a proporcionar combustible
para su revancha vengativa, y del
fiscal, que se engolosinó con el

exdirector de Pemex y le regaló
impunidad y buenos márgenes de
libertad, para saciar su vitriólico
actuar. Las fotografías y la reac
ción natural del Presidente, sin
embargo, cambió el rumbo de las
cosas.

La reprimenda inusualmente
sonora del Presidente al fiscal no
se va a quedar así. Gertz Mañero
buscará venganza, como lo ha he
cho toda la vida. Pero hoy, como
una fiera herida, se vuelve más
peligroso. El fiscal está echando
espuma por la boca y, como ha
sucedido muchas veces en los
últimos 20 años, fuera de con
trol. El caso Lozoya, manejado
de una forma eminentemente
política, está llegando a su límite y
en riesgo de desmoronarse. Es in
cierto sobre cómo actuará, porque
la ley no es su estadio ni su fron
tera. Éste es el dilema cuando hay
un fiscal sin apego irrestricto por
la ley, sin recato para violentarla y
sin que nadie, hasta ahora, frene
sus abusos y arbitrariedades, pese
a sus constantes fracasos legales.
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En Miami cayó un bombón

Pablo
Hiriart

Miami, fl.

FlightAware, el ras
treador de vuelos en

tiempo real, indicó el sábado
que un avión del Departa
mento de Justicia de Estados
Unidos se aproximaba a Flo
rida procedente del aeropuerto
de la isla de La Sal, en Cabo
Verde, y aterrizaría en Miami
a las 21:18 horas. No falló. Y
traía un pez gordo.
Sí, el pez más gordo detenido

hasta ahora, al servicio de los
negocios oscuros de la tiranía
de Nicolás Maduro en Vene

zuela: Alex Saab, un empresa
rio colombiano de 49 años.
Es un regalo del cielo para el

presidente Biden, que podrá,
ahora sí, endurecer el brazo
contra un presidente déspota,
violador consuetudinario de
los derechos humanos.
Para Maduro no fue un

bombón, sino una bomba. Y
reaccionó de inmediato, con
desesperación. Alega que es di
plomático venezolano, y tiene
inmunidad.
Saab es señalado como el

principal prestanombres de
Maduro para sacar dólares de
las arcas de su país y deposi
tarlo en el extranjero, así como

ser pieza clave en el blanqueo
de dinero procedente del nar
cotráfico en Venezuela.

Si Saab habla en las siguien
tes semanas o meses, el destino

de Maduro estará en una cárcel
de Florida, como ocurrió con
otro similar a él a comienzo de

los años 90: el caudillo pana
meño, "antigringo" idolatrado
por un amplio sector de la iz
quierda mexicana, Manuel An
tonio Noriega.
Con la extradición de Saab no

sólo hay zozobra en el Palacio
de Miraflores, en Caracas. Tam
bién en la Ciudad de México.
Es que Saab es señalado como

el empresario que instrumentó
la importación de alimentos
mexicanos, descompuestos y a
sobreprecio, hacia el programa
de emergencia contra el ham
bre en Venezuela.
Los alimentos descompues

tos, que salieron del puerto
de Veracruz, se pagaron en
dólares.

Fue tal el golpe para Maduro
la extradición de Saab, que
rompió el diálogo con la oposi
ción de su país que se llevaría a
cabo en la Ciudad de México.
Como represalia inmediata

al traslado a Miami de su
presunto testaferro, Maduro
ordenó llevar a la cárcel de

Caracas a seis empresarios pe
troleros estadounidenses que
estaban bajo arresto domicilia

rio, por "firmar acuerdos que
amenazaban el futuro de la re
finería venezolana con sede en

(Houston) Texas", según dijo
la abogada.
"Es por corrupción", dice

Maduro.
Familiares de los empresa

rios estadounidenses presos
en las instalaciones del Sebin

(Servicios de Inteligencia Boli
variano) le enviaron de inme
diato una carta al presidente
Biden, al que piden auxilio:
"Nuestros seres queridos fue
ron arrestados con cargos frau
dulentos, procesados a puerta
cerrada y condenados política
mente. Necesitamos su ayuda".
Horas antes de la salida del

avión del Departamento de
Justicia con Saab a bordo, el
gobierno de Nicolás Maduro
allanó la casa del periodista
Roberto Deniz, en Caracas, en
busca de documentos.
Deniz dirige la publicación

digital Armando.Info, que ha
participado con otros medios
de comunicación en el hallazgo
de trasiego de dinero sucio en
paraísos fiscales, y ha dado
particular seguimiento al caso
de Alex Saab y su conexión con
Maduro. Desde 2018 está asi
lado en Colombia.
Saab fue arrestado en Cabo

Verde (un pequeño paísarchi
piélago africano situado frente
a la costa de Senegal, excolo

nia portuguesa que fue un cen
tro del comercio de esclavos),
en junio de 2020, cuando bajó
su avión a cargar combustible
para seguir el viaje con destino
a Irán.
Desde el sábado duerme en

el Centro de Detención Federal
de esta ciudad. Anoche no se
veía una vigilancia especial en
los alrededores. Su compare
cencia en la Corte de Miami

está programada para esta
tarde, aunque podría pospo
nerse unos días.

El protegido de Maduro, y
la llave maestra para llegar a
la conexión del mandatario
venezolano con el narcotráfico
en su país, deberá responder,
en principio, por la acusación
de haber sustraído de las arcas
del Estado venezolano 350 mi
llones de dólares, y depositar
los en el extranjero.
Para tener una idea de lo

que significa esa cantidad para
Venezuela, un médico que
trabaja en los servicios públi
cos de salud gana según el
rango entre 20 y 30 dólares al
mes. Y recibe una compensa
ción con bonos por comida, de
dos a tres dólares al bimestre,
si está inscrito en el Carnet de
la Patria.

Un cómplice importante de
esa barbaridad llegó esposado
a Miami.
Y sabe mucho.
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MAGO. El gob torno que en
cabeza López Obrador deja
rá una mayar deuda pública al
país. El dirigente nacional del
PAN, Marko Cortés, detalló que
¿endeudamiento interno neto
para el 2022 será de 848,807
millones de pesos, 146,681 mi
llón^ más qua en el 202 I. Lo
antmor, mencioiBfoiSria
que la promesa del Presidente
de no endeudar más al país y
no pedir prestado, es "otra men
tira más de las muchas CpJJa
diario receta a los mmicanos en
las mañaneras ", afirma

ESCAPISTA. Más de
I 81,000 paisanos fueron re
patrodól de ÉUdésd# el 1 de
enero hasta el 14 deoetubre
de este año. Más de 145,000
son hombres, 17,000 menores
de edad y 1 8,000 mujerffisvque
buscaban mejorar su vida. El
Instituto Nacional de Migración
detalló que implementará acCK>
nes orientadas a la reincorpora
ción de las y los paisanos al de
sarrollo nacional, impulsando la
valoración destjs habilidades^
prometiendo su incorporación
al mercado productiva
 B

EQUILIBRISTA. Es una ver

güenza que padres de menores.;
de 12a 17 añostengan que
ampararse para que sus hijos
e hijas sean vacunados contra
Covid1 vi expresó Jesús Zam
branoGrijalva, quien indicó
que desdeel inicio de la pande
mia no hubo respuesta inmedia
ta por partea© las autoridades
federales para haberle frente y
disminuir contagios. El dirigente
del PRD está seguro que durante
la tercera ola de cOntagiasy de
cesos el sector más Sulnerable
fueron las y los niños.
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Movilidad; procure
no chocar
] Importa la policía
Clvial? Hay ejemplos
en el mundo de que se
puede vivir sin ella, pe
ro son, digamos, los ex
tremos. En uno de ellos

están las grandes ciuda
des de Vietnam, Saigón
y Hanoi. Es muy proba
ble que en estas ciuda
des, como en la nuestra,
existan detallados re

glamentos de tránsito,
pero en la práctica coti
diana las reglas se redu
cenados: 1). Procure no
chocar ni atropellar
peatones. 2) No hay más
reglas. El tránsito fun
ciona, los automóviles
se mueven al son de "el

que pega paga" y su ín
dice de muertes por ac
cidentes por cada cien
mil habitantes es de la

mitad que el de Jalisco.
El otro extremo es Vie
na, Austria, donde los
policías de tránsito fue
ron suplidos por figu
ras de cartón corruga
do que indican la orden
a seguir: prohibido el
paso, no dar vuelta
aquí, disminuya su ve
locidad. En una señalé

tica con forma de poli
cía que todos la
atienden y respetan. Es
probable que junto con
las figuras exista un sis
tema de videovigilan
ciayfotomulta. Lo cier
to es que, al igual que en

Guadalajara, en esas
ciudades tampoco hay
policía vial.

Por razones no ex

plicitadas en ninguna
política pública, el mo
delo vial de Guadalaj ara
es sin policía. El cambio
a la Secretaría de Segu
ridad Pública provocó
la desaparición de la Po
licía Vial. No hay sufi
cientes elementos (po
co más de 200 por turno
para todo el Estado), no
se renueva el equipo,
nunca se les ve cuando
se necesita. Si bien au
menta el número de cá
maras de fotoinfracción

y la recaudación por es
ta vía, en las calles de la
ciudad cada quien hace
lo que quiere, se detiene
donde quiere, da vuelta
donde quiere. Todo se
ría perfecto, libertad ab
soluta, si ello ni fuera en
detrimento de todos no
sotros.

La velocidad pro
medio de circulación

en Guadalajara está ya
por debajo de los 20 ki
lómetros por hora y en
las horas pico llega a
diez. ¿Puede mejorar
este indicador en una
ciudad donde cada día

nacen más autos que
niños? No es fácil, pero
algo fundamental para
ello es que coexistamos
en el espacio público

con cierto orden y que
todos sepamos que las
reglas importan, que
no se reduzca los carri

les porque a alguien se
le ocurrió estacionarse

ahí, que no se hagan
largas filas porque al
guien quiere dar vuelta
donde no se debe, que
los semáforos funcio

nen y estén sincroniza
dos y, cuando no, que
alguien se haga cargo
del crucero.

A los ciudadanos

nos toca cumplir con la
reglas de tránsito; a las
autoridades les toca ha

cerlas cumplir. Ojalá
que, como en Viena, to
dos cumpliéramos las
indicaciones solo con

una señal, pero eviden
temente esto no es así.

Si la autoridad, por de
cisión o por incapaci
dad, ha renunciado a
hacer cumplir las re
glas, lo que sigue será
pasar a la etapa de pro
cure no chocar.

El modelo vial de

Guadalajara es
sin policía. El
cambio a la
Secretaría de

Seguridad
Pública provocó
la desaparición
de la Policía Vial.
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La inflación no cede
y amenaza con

convertirse en un

problema a largo plazo
Los precios del petróleo siguieron subiendo el vier

nes pasado.
Los futuros del Brent superaron los 85 dólares el

barril por primera vez desde octubre de 201 8, y
cerraron en los 84.80 dólares. Desde agosto han

subido casi 30.5 por ciento.
Los futuros del West Texas Intermedíate (WTI) cerra

ron en 82.66 dólares el barril, su nivel más alto desde
octubre de 2014. Desde agosto aumentaron 32.6 por
ciento.

El precio de la mezcla mexicana de petróleo cerró en
76.71 dólares el barril, su precio más alto desde octubre
de 201 8. Desde agosto subió 29.7 por ciento.

El encarecimiento del petróleo y del gas, necesarios
ambos para la generación de energía eléctrica, el trans
porte y la elaboración de más de 6,000 productos, en
tre ellos, plásticos, electrónicos, cosméticos, fibras y me
dicinas, ha contribuido a elevar los precios de bienes y
servicios en el mundo.

En septiembre, en varias de las principales economías
del mundo la inflación aumentó así respecto a agosto:
Estados Unidos 5.4%, Alemania y Canadá 4.1 %, Es
paña 4%, Reino Unido 3.2%, Italia 2.5%y Francia 2.2
por ciento.
En América Latina también fue para arriba y llegó a

estas tasas: Venezuela 1,956%, Argentina 52.5%, Brasil
10.25%, Chile 5.3%, Perú 5.23 por ciento.
En México, de acuerdo con el Indice Nacional de Pre

cios al Consumidor (INPC) que elabora el Inegi, el au
mento fue de 6% respecto a septiembre de 2020.
En un año, los precios de alimentos, bebidas y taba

co aumentaron 6.26%, los de mercancías no alimenti
cias 6.87%, los de vivienda 2.26%, los de colegiaturas
2.04%, los de otros servicios 4.78%, los de frutas y ver

duras 9.38%, los de productos pecuarios 10.41 % y los
de energéticos 1 1.69 por ciento.
También en septiembre, el Indice Nacional de Precios

Productor (INPP) sin petróleo y con servicios subió 6.02%
respecto a septiembre de 2020. Este incremento obede
ció a los aumentos de precios que se registraron para tres
sectores de la economía: 11.95% para el sector de agri
cultura, cría y explotación de animales, aprovechamien
to forestal, pesca y caza; 15.65% para la construcción;
6.27% para las industrias manufactureras. P ara el sector
de la minería, petróleo incluido, el aumento fue de 29.97
por ciento.
La escasez de los chips o microprocesadores que son

componentes de miles de productos, entre ellos, teléfo
nos móviles, cámaras digitales, televisores, lavadoras,
refrigeradores, focos LED, computadoras y automóviles,
no sólo ha detenido la producción de los mismos, sino
que ha contribuido a elevar sus precios.

Por ejemplo, en el tercer trimestre del año las ventas
de móviles inteligentes cayeron 6% respecto al mismo
periodo del año pasado. Y no porque la demanda por
ellos sea menor que antes, sino porque la escasez de
chips ha disminuido sus volúmenes de producción. Algu
nos fabricantes, para desestimular la demanda por sus
marcas decidieron aumentar sus precios.
Conforme pasan los días son más los economistas

que manifiestan su preocupación por que la inflación no
cede y amenaza con convertirse en un problema a largo
plazo. Hasta los que decían que sería un fenómeno tem
poral ya no están tan seguros de que lo sea.
La inflación nos castiga a todos y más a quienes me

nos tienen o ganan porque, como alguien alguna vez di
jo: "Inflación es tener que vivir pagando los precios del
año próximo con el sueldo del año pasado".
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Detrás de Mario Delgado
Un desastroso proceso interno para designar

a los candidatos en Baja California Sur ha
bía alejado a Mario Delgado de la cam
paña del profe Víctor Castro Guluarte,
quien arrancó la carrera por la gubernatura

de aquella entidad rezagado 20 puntos del abandera
do panista, Pancho Pelayo.

De las 15 gubernaturas que se disputaron el pasado
6 de junio en las elecciones concurrentes a la federal, Ba
ja California y Querétaro eran las menos prioritarias pa
ra la dirigencia nacional de Morena. Ambas entidades
estaban gobernadas por el PAN, con gobernadores bien
evaluados. Y en Los Cabos —habían detectado los ser

vicios de inteligencia— estaba radicado el expresidente
Felipe Calderón, quien recomendó al despacho Día D,
de Luis Rodolfo Oropeza y José Francisco Valery.

ElCEN morenista había decidido, por género, el re
gistro de Celia Maya en Querétaro. Una candidatura
testimonial que contó con la guía estratégica del consul
tor español Aleix Sanmartín, señal indudable de la
atención que Mario Delgado pondría en la campaña
de la exmagistrada.
Castro Guluarte había dejado la bancada morenis

ta en la Cámara alta. Cercano a Los Puros, convencido
de la efectividad del trabajo comunitario y la defensa
de los desprotegidos, rechazó con vehemencia la ayu
da del equipo monrealista. Quería entrar al gobierno
sin deudas ponzoñosas o compromisos aviesos.
A la tierra, el presupuesto de la campaña. Héctor

Uerena y Mario García eran dos estrategas foráneos
que ni siquiera podían hacer sus recomendaciones por
que el candidato a la gubernatura no tenía warroom. A
duras penas lo convencieron de grabar la serie de spots
más ingeniosa de todo el ciclo electoral del 2021.
El profe sabía que la estrategia no lo es todo. Y en

eso coincidía el entonces gobernador de Tabasco y
ahora secretario Adán Augusto López Hernán
dez, quien lo adoptó aun mes de las elecciones, cuan
do la desventaja era de 10 puntos.

Hasta entonces, Delgado accedió a respaldar al
candidato peninsular. Y dejó el reforzamiento comu
nicacional de esa campaña en manos de Iván Sil
va Yamone. El mandamás de Heurística Comunica

ción es uno de los integrantes del cuarto de guerra del
presidente de Morena, cuya integración se consolidó
después de que el INE cancelara las candidaturas de
Félix Salgado Macedonio en Guerrero y Raúl
Morón en Michoacán.

El revés del INE a esas nominaciones, pero sobre to
do la alianza PANPRIPRD obligaron a una estrategia de
"alta intensidad" que para esquivar la fiscalización de
la autoridad electoral se concentró en medios digitales.
Para combatir el discurso de la oposición, una comuni
cación de contraste con una variedad de piezas audio
visuales, entre las que destacaron: PRIAN: corrupción y
poder, una serie de 10 videos de 90 segundos de dura
ción cada uno, con una adenda sobre el INE; 60 spots
pautados en redes sociales y un centenar de bumpers; el
sitio web Defiende la democracia; los gráficos y los ban
ners de sus campañas contra Claudio X. González
y para promover la consulta sobre los expresidentes...

Conectados directamente a Palacio Nacional, a tra
vés de Carlos Salces, este pool de publicistas políti
cos ya está en el radar de los opositores a la Cuarta
Transformación. Y buscan los contratos asignados por
las dependencias federales con Heurística Comunica
ción, Atlas, +Starch, Laboratorio Creativo, NF Produc
ciones e IStrategy.

El war room del presidente de Morena presume ha
ber ganado la mayoría de la Cámara de Diputados,
11 gubernaturas y 692 ayuntamientos, con lo que el
partido oficialista gobernará a más de la mitad de la
población del país. Convenientemente no aluden al re
sultado electoral en la Ciudad de México, donde ya
trabajan para una candidatura presidencial.

Efectos secundarios
MEJORIAS. El futuro del buen gobierno corporativo es
tá a debate. La gestión de riesgos, las decisiones com
plejas, los dilemas éticos y las mejores prácticas serán
discutidos por expertos y académicos en un simposium
virtual convocado por el Colegio Nacional de Conseje
ros Profesionales Independientes de Empresas para ce
lebrar su quinto aniversario, con representantes de las
Big 4, las empresas más importantes del mundo en el
sector de la consultoría y auditoría.
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Parece que este año nuestro país dilrcilmen
te regresará al semáforo rojo, el mundo con
fía que las vacunas hagan su trabajo y que los
contagiados tendrán padecimientos de leves
a moderados.

Casi la totalidad de los estados de la
República se encuentran en semá
foro verde, aun la Ciudad de Mé
xico y el Estado de México donde
se han concentrado los contagios,

se preparan para reanudar la mayoría de las
actividades.

Tal pareciera que el ansiado aplanamiento
de la curva prometido por el Dr. LópezGatell
desde el año pasado por fin toca las puertas
de la gráfica pandémica. Más vale tarde que
nunca Dr.

El semáforo verde significa que se abrirán
bares y espectáculos masivos con restricciones
sanitarias en cuanto a aforo, toma de muestras
y datos, temperatura, lavado de manos, gel an
tibacterial y sana distancia. Están en puerta el
Gran Premio de México y una infinidad de con
ciertos largamente aplazados.

De lado que nadie le importa también serán
posibles las presentaciones de libros, incluyen
do los de su servidor, recitales y museos.

Hay un caso que llama la atención, el Poder
Judicial Federal estableció un sistema de ho
rarios escalonados, mismo al que todavía los
usuarios no estamos acostumbrados y que re
trasa la mayoría de lo asuntos. El Dr. Zaldívar
vaya que cuida sus subordinados, regresaron

primero los niños a la escuela que sus huestes
a las trincheras.

Parece que este año nuestro país difícilmen
te regresará al semáforo rojo, el mundo con
fía que las vacunas hagan su trabajo y que los
contagiados tendrán padecimientos de leves a
moderados.

Por cierto, en nuestro país se han aplicado
1 11 millones dosis y más de 50 millones de
mexicanos contamos con el cuadro completo
de vacunación.

Otro factor que influye sobre el optimismo
es que los protocolos clínicos de los fármacos
contra el covid se encuentran en fase tres, están
a semanas de ser sometidos los organismos re
guladores para su aprobación y venta al públi
co. Aunque el costo del medicamento es suma
mente elevado (700 dólares) sus resultados son
alentadores.

Existen prácticas como la sana distancia, el
lavado de manos y el uso del cubrebocas, que
son tan sencillas como eficaces. Ojalá que en
este final de la pandemia y cuando ésta no sea
una amenaza, muchos ciudadanos del mundo,
las sigamos practicando.
Querido lector, nos alistamos a recibir el

próximo año con la ilusión que la pandemia
puede ser superada. Los expertos señalan que
producto de la apertura de actividades y fronte
ras, así como de las fiestas de fin de año, se in
crementarán los contagios, pero que los niveles
de hospitalización serán más bajos. Decretado
está. Hasta la próxima.
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Una economía fuerte,
clave para la seguridad;
caso Polonia

El mundo está saliendo poco a poco de la pande
mia del coronavirus, pero al mismo tiempo entra en
una nueva época de incertidumbre. De cara a nue
vas amenazas y retos se necesita un nuevo enfoque
de la realidad geopolítica. La fuerza de las econo

mías nacionales será clave para garantizar la seguridad de
los ciudadanos.

Polonia regresó al camino de crecimiento económico rápi
do como uno de los primeros países de Europa. Ya en el se
gundo trimestre de 2021 el PIB superó los niveles alcanzados
antes de la pandemia. El repunte de la economía llegó incluso
antes de lo previsto, pero eso solo confirma lo eficaces que re
sultaron los instrumentos anticrisis aplicados. La estabilidad de
finanzas públicas hizo posible generar un "colchón financie
ro" que salvaguardó los intereses de miles de empresas pola
cas y de millones de trabajadores. No solo se logró mantener
los puestos de trabajo, sino también seguir con el incremento
salarial. Sin salarios más altos el crecimiento del PIB sería un

índice vacío, una trampa que generaría amenazas tanto en la
política social, como en la economía.

En Polonia, después del derrocamiento del comunismo, du
rante muchos años el crecimiento económico no se tradujo en
el incremento salarial. En vez de una economía cuya colum
na vertebral sería la solidaridad, teníamos una economía en
focada en el predominio de las plusvalías, y en consecuencia,
condenada a generar desigualdades. El programa New Deal
polaco elaborado por el Gobierno constituye una propuesta
para remediar esta situación. Queremos que los frutos del cre
cimiento sean divididos en partes ¡guales y que los trabajado
res polacos por fin tengan salarios del nivel europeo. El mode
lo de desarrollo basado en bajar los costos laborales y en la
mano de obra barata tiene que pasar al olvido.
Una gran parte de este trabajo lo hemos hecho en los últi

mos años. Polonia se encuentra en la vanguardia de los paí
ses de la OCDE en cuanto al incremento salarial. En Polonia el

salario medio aumentó 25% respecto al año 2015, mientras
entre los países miembros de la OCDE el crecimiento fue ape
nas de 5 por ciento. También seguimos siendo el país con uno
de los niveles de desempleo más bajos de la Unión Europea.
Tenemos que estar conscientes de que están por venir otros

fenómenos globales negativos que pueden retrasar el resur
gimiento postCovid. Un gran riesgo conlleva, sobre todo, la
desestabilización de la situación en Oriente Medio que puede
iniciar una avalancha de cambios en toda la región y afectar
a todo el mundo. Hay que suponer que se está terminando la
época de la hegemonía de los Estados Unidos, pero la geopo
lítica desconoce del vacío. El lugar ocupado por los EU segu
ramente lo tomará otro y eso significa el cambio de la configu
ración de los intereses globales.
No sorprende que hoy en día estemos hablando de la res

tauración de pensamiento sobre la economía como uno de los
fundamentos de seguridad de estados contemporáneos. Si en
la primera mitad del siglo XX sobre la fuerza de un Estado des
cansaba en su potencial militar, en el siglo XXI este poderío se
rá definido por el nivel del avance tecnológico.
La reducción del nivel de la deuda y el sistema de finanzas

públicas eficiente hicieron posible una adecuada reacción del
Estado a la crisis económica y permitieron desarrollar herra
mientas de apoyo para los trabajadores y empresas: el Escu
do Anticrisis y Escudo Financiero. Así se logró salvar millones
de puestos de trabajo, al mismo tiempo mantener los progra
mas sociales claves e inversiones en infraestructuras. Es una
prueba casi científica que la reparación del sistema fiscal se
traduce automáticamente en el aumento de la seguridad del
Estado.

* Primer Ministro de Polonia

Texto publicado simultáneamente con la revista mensual pola
ca de opinión Wszystko Co Najwazniejsze en el marco del
proyecto realizado con la Bolsa de Valores de Varsovia.
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Rayuela
En Chiapas está

emergiendo un delicado
problema. No son
conflictos aislados.

Esperemos que quienes lo
deben resolver lo vean

sin prejuicios.
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ASTILLERO
¿Cuando detendrán a Ovidio? # Orden judicial
incumplida # Diputado de Morena, zavalista //
Renovada aceptació n de patio trasero
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A DOS ANOS DEL tentativo cerco
y posterior liberación de Ovidio
Guzmán López, hijo del famoso
jefe criminal apodado El Chapo,
no se ha conocido ni se percibe

intención institucional alguna de cumplir la
orden de aprehensión ordenada por un juez,
con fines de extradición a Estados Unidos, a la
que sigue obligando esa entelequia conocida
como estado de derecho: ni el Poder Ejecutivo
federal ha recompuesto su estrategia para
intentar la captura del presunto delincuente
requerido por el país vecino ni el Poder Judicial
federal ha hecho extrañamiento o exigencia
del cumplimiento de su orden abatida por la
vía de los hechos.

PRIVILEGIAR VIDAS POR encima de la apli
cación de la ley fue el válido razonamiento prag
mático del Presidente de la República (primero
señaló a su gabinete de seguridad como instan
cia decisoria de la liberación de Ovidio, que él
había apoyado como hecho consumado, aunque
después reconoció que la instrucción fue dada
por él). Pero ese razonamiento circunstancial
no debería constituirse, como parece suceder,
en una aceptación tácita de la incapacidad del
Estado mexicano para cumplir con la ley en Cu
liacán, en particular, y en Sinaloa, en general.
LA VIABILIDAD Y fuerza del Estado queda
ron vulneradas en Culiacán el 17 de octubre
de 2019, no sólo por la forzada liberación de
alguien requerido en septiembre de ese año por
jueces de Estados Unidos, sino por la serie de
delitos graves que se cometieron en esa insólita
resistencia extrema del cártel de Sinaloa ante
la pretensión de un grupo de élite del Ejército
Mexicano de hacer valer, mediante una estra
tegia diseñada con toda anticipación, la famosa
orden de aprehensión con fines de extradición.

EL CULIACANAZO, O jueves negro, no debe
implicar la declaración tácita de impunidad.
Aunque, en general, la estrategia de la actual
administración federal contra el crimen or
ganizado ha significado la tolerancia extrema
ante diversos hechos delictivos evidentes y
constantes, el pendiente relacionado con el
mencionado Ovidio es de suma trascendencia
en términos nacionales e internacionales, judi

ciales y sociales.
COMO EN OTROS casos, este año Morena
ofreció una candidatura a diputado federal a
Marco Antonio Pérez Garibay, padre del fa
moso conductor de automóviles de carreras,
Sergio Pérez, Checo, bajo consideraciones de
redituabilidad electoral más que de congruen
cia partidista o ideológica (como en el caso
sonorense de la conductora de programas de
televisión Lilly Téllez).
LLEGADO A SAN Lázaro por la vía de la
cómoda representación proporcional, Pérez
Garibay expresó en días pasados, durante una
sesión de la Comisión de la Defensa Nacional:
"No puedo dejar pasar este momento para
agradecer a una ex primera dama que apoyó
muchísimo a toda mi familia. Lo sabe, diputa
da Margarita, el cariño que le tenemos, que es
parte de la familia: siendo su esposo Presidente
de la República ayudó a que llegara nuestro pi
loto a Fórmula 1. Muchas gracias, Margarita".

TAMBIÉN DIJO: "ME ha tocado caminar,
gracias a Dios, con todos los ex presidentes que
viven el día de hoy (...) Me siento orgulloso de
ser amigo de todos los ex presidentes que viven
y del actual, mi presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador". Sobre aviso no hay engaño.
Astillas
EL GOBIERNO DE Joe Biden ha hecho saber
a la Corte de Estados Unidos que el programa
Quédate en México podría reanudarse en caso
de que avancen las negociaciones en curso
con la administración encabezada por Andrés
Manuel López Obrador. Eso implicaría que el
vecino país de nuevo pudiera enviar al nuestro
a miles de solicitantes de asilo a esperar las
resoluciones tomadas por las autoridades es
tadunidenses: sería la aceptación renovada de
la condición de patio trasero... Eduardo Verás
tegui, el actor y activista de grupos de extrema
derecha, viaja con una delegación de empresa
rios de Estados Unidos para entrevistarse con
gobernadores (ya lo hizo en Guanajuato y San
Luis Potosí) y gestionar o concretar proyectos
económicos... ¡Hasta mañana!
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APRENDER
A MORIR
Educación
maniatada
HERNÁN GONZÁLEZ G.

44 JALÁ EL MAESTRO
I 1 Vasconcelos hubiese
V sido el único que se

pasó a la derecha; para desgracia
del país todo su sistema educativo
giró en la misma línea, por lo me
nos desde los infructuosos esfuer
zos del maestro Narciso Bassols,
secretario de Educación Pública
en 1932, por incorporar la educa
ción sexual a los planes de estudio
de secundaria", escribe a esta co
lumna la maestra Amelia N.

"¿HA HABIDO ALGÚN intento
pregunta por contrarrestar la
seudocultura gringa y la creciente
vulgaridad que a diario difunde
la televisión comercial, esa eficaz
saboteadora de la educación? Si los
maestros no cuentan con planes de
estudio contra contenidos mediáti
cos, ¿cómo neutralizar su negativa
influencia en la ciudadanía? La
escuela y la universidad no han
querido hacerlo, menos familias,
gobiernos y concesionarios, esos
siniestros cómplices de la falsa de
mocracia. Con el regreso a clases
presenciales el retraso educativo
es notable luego de casi dos años
de confinamiento con fallidas
lecciones en línea o insuficientes,
pues muchos alumnos carecen de
los aparatos elementales o tienen
que trabajar para ayudar en casa.
Si asisten a la escuela sólo 10 días
al mes, las tareas tendrían que ser
más estratégicas en cantidad y cali

dad. El retroceso en lectoescritura
es muy alto; un alumno de quinto
con una comprensión de tercero.

"ADEMÁS, BAJA VELOCIDAD
de lectura y escritura, con una
pobre ortografía y puntuación, así
como poco oído para el reconoci
miento de palabras, un patético
no saber por falta de estudio y pé
simos hábitos gracias, repito, a la
televisión, videojuegos, mensajes
de voz y alarmante empobreci
miento del habla, mayormente
soez, y la escritura, pero familiari
zados con un perverso fomento de
la violencia como forma natural
de convivir, amén de chismes,
sensualismos dudosos, catástrofes
y negativismo. Así no hay sistema
educativo que se traduzca en
ciudadanos atentos a su realidad.
Este retroceso pareciera estar
fríamente calculado, excepto se
guir fomentando el consumismo,
sin importar la acumulación de
millones de toneladas de basura
para protegernos de la pande
mia. Ahora, nos debería quedar
muy claro que tamaño retroceso
no es el final, sino la imperiosa
necesidad de modificar criterios
de convivencia, de consumo, de
aproximación a los medios elec
trónicos, de revisión de actitudes
y de sentidos de vida, así como
fomentar la cultura del aseo, tanto
físico como mental" concluye.

aprend.eramor@jornada.com.mx
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Ifigenia, una mexicana de excepción //
Mujer de una probidad intachable ff Ha sido
por años ¡a voz que clama en el desierto
ORTIZ TEJEDA

A PRINCIPIOS DE ESTE mes, el Se
nado se honró, sin duda, al honrar
a una mexicana de excepción: la
MAESTRA Ifigenia Martínez. Con
la modestia y humildad que caracte

rizan a esta columneta, anotamos la anticipación
con la que este reducto informativo se anticipó
a tan merecido reconocimiento. Con fechas:
19/08/13 y 26/08/13, así como 05/11/18 y 21/12/18,
en estas páginas aparecieron referencias a doña
Ifi. En una entrega de las mencionadas, se hace la
historia, la cronología de las Ifigenias que han si
do en la historia. En otra se habla de esta concre
ta Ifi, la nuestra, la de nuestros días. Y también
hay lugar para la anécdota y la recreación que
confirman y resaltan la vida de un ser humano
que ha vivido sus primeras nueve décadas fiel a
sus ideas, sentimientos, principios. Ciertamente
no es lo usual en nuestros días, pero para Ifi, en
las trincheras en las que ha militado, la docencia,
la academia, el ejercicio parlamentario, la mili
tanda partidaria o el servicio público, esta identi
dad ha sido la constante: mujer de una probidad
intachable no sólo en lo que se refiere a las cues
tiones materiales, sino al comportamiento de la
vida cotidiana. Durante sus 91 años de existencia,
una de sus grandes enseñanzas ha sido mostrar
y demostrar que si no se vive conforme se piensa,
se corre el riesgo permanente de llegar a pensar
como se vive y placerse y justificar la más estéril
o perversa de las biografías.
CUANDO LA COLUMNETA se dedicó como

por cuatro ocasiones a biografiar a doña Ifi,
varios lectores pedían más datos sobre ella,
pero no tanto sobre puestos, reconocimientos,
grados académicos, sino anécdotas, aconteceres
que reflejaran formas de pensar y actuar de una
persona a la que la columneta tanto admiraba.
Así fue que croniqué la boda de su hija, ceremo
nia a la que el novio llegó mucho después que un
viejo amigo de Ifi, José López Portillo, por esos
días avecindado en el hoy Complejo Cultural Los
Pinos y que fungiría como testigo del evento.

ALGO QUE ERA públicamente sabido en los
medios políticos e informativos era que Ifige
nia, más allá de los límites de confidencialidad

legalmente obligados, nunca se negaba a hacer
públicas sus ideas y posturas sobre cada asunto
de interés social en el que ella estaba involucrada.
En una ocasión debió viajar a París una represen
tación de la, no sé por qué, llamada Cámara baja
oséase, la de los diputados, a una reunión de al
gún organismo económico mundial del más alto

nivel. La presidía, obviamente la diputada Martí
nez. Al llegar a Orly, La Bourget o De Gaulle, los
mexicanos, después de migración, se formaron
lógicamente en la fila para pasar la aduana que
decía: "nada que declarar". De pronto alguien ad
virtió que la maestra estaba en la línea de al lado,
que señalaba: "cosas que declarar". Seguramente
Alijo un diputado, la maestra trae algunas cosas
de comida para su hija que vive aquí en París y,
ya la conocen cómo es de escrupulosa, decidió
declarar cilantro y perejil. Todo mundo soltó la
risa y decidió esperar a la maestra tras la baran
dilla. El tiempo no fue breve porque cuando el
oficial de migración dijo: "A votre service mada
me, qu'estce que vous declarez?". La maestra
inició el discurso que ha conformado su cátedra,
su magisterio, su lucha permanente, su vida:
la injusta convivencia entre las metrópolis y el
submundo inmenso de la explotación, la miseria,
la desigualdad, la injusticia. No, ella no declaraba
la introducción de objetos, materias reguladas o
prohibidas. Denunciaba, con vigor, la triste reali
dad sobre la que, comodinamente, conversarían
los "jerarcos" mundiales, en la placidez de sus
suites imperiales. Ifigenia ha sido, durante años,
la voz que clama en un desierto que la alaba, pero
no la escucha... lo suficiente.

RENUNCIO, POR HOY, a otras maravillosas
viñetas, por ejemplo: cuando un distinguidísimo
legislador, en una comida en mi casa, a la que
me rogó ser invitado, sacó de una raída cartera
un ajado y amarillento papiro y, frente a todos,
leyó un verso yucatecamente escrito en tiem
pos preparatorianos en los que confesaba su
acendrado amor a la bella "piyi" o "pilti" y que
ratificaba, frente a todos los presentes en ese
momento, su deseo de unir su vida con la de
nuestra común maestra. Ella sólo respondió con
su modito tradicional: ¿y con qué objeto, Víctor?
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EN EL MES de septiembre del fatídico 68, un
cuerpo especial del Estado Mayor irrumpió, por
vez primera, en los espacios de la UNAM. Un mi
litar de alto rango, al ver una luz encendida, llegó
hasta las puertas de la Facultad de Economía. Las
abrió a patadas y vociferó: ¿quién diablos es usted,
qué chingaos hace aquí? La interrogada se levan
tó de su asiento, se irguió, mucho más allá de la

dimensión de su interlocutor y le respondió: sirvo
a mi universidad y a mi país. ¿Usted, a quién sirve?

CUANDO LA MAESTRA Ifigenia era subida al
vehículo de apañamiento, los jóvenes clamaban
los gritos que hoy se escuchan en el Senado.
@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

XicoténcatL, del Senado, con La medaLLaEL pasado 7 de octubre, Ifigenia Martínez
fue distinguida en La vieja casona de BeLisario Domínguez. Foto Marco PeLáez
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ROZONES
• Bonilla, a donde él quiera
Pues con la novedad de que el gobernador saliente de Baja California ya tendría una oferta
para sumarse al gabinete del Presidente, quien ayer abordó el tema. "¿El gobernador (Jai
me) Bonilla para dónde?", le preguntaron reporteros. "Para donde él quiera", respondió el
mandatario, y completó: "Lo está pensando". Por lo pronto, nos hacen ver que, durante el
fin de semana, en diversas participaciones, López Obrador se refirió a Bonilla en térmi
nos muy elogiosos. "Con esta gira queremos rendirle, ofrecerle un reconocimiento por su
trabajo de dos años en beneficio de los ciudadanos de Baja California. Pero también un re
conocimiento, lo dije en Rosarito y lo repito ahora, porque Jaime nos ha ayudado desde el
inicio del movimiento para crear conciencia, para que la gente de Baja California aceptara,
apoyara, respaldara la transformación. Ahí una probadita.

• Irma Eréndira y la autocrítica
Ayer más de un asistente a la presentación del libro Izquierdas del mundo, unios, de Boa
ventura de Sousa Santos, levantó la ceja al escuchar algunos de los planteamientos que
la exsecretaria de la Función Pública Irma Eréndira Sandoval, en esa conversación con
el pensador portugués, transmitida en la Feria Internacional del Libro en el Zócalo. "Hay
que reinventar una cultura política de izquierda que no sea autoritaria"; "yo sí creo que
hace falta que los líderes de izquierda que llegan a los más altos niveles también tengan esa
apertura autocrítica..."; "en México estamos integrando fuerzas o personajes del PRI a un
momento de transformación que nos debería dar más seguridad para pensar en nuestros
cuadros... y no estar recolectando de la basura priista personajes de derecha", ahí algunos
de los puntos de la exfuncionaria, salida del gabinete el pasado 21 de junio, que llamaron
la atención, nos comentan.

• Aceleran Ingresos y Miscelánea, pero...
Así que en la Cámara de Diputados se perfila que la discusión y votación de la Ley de In
gresos y la Miscelánea Fiscal de 2022 se lleve a la Comisión de Hacienda y Crédito Público
y que incluso llegue al Pleno este mismo lunes. Los dictámenes prácticamente irán sin
cambios respecto de lo propuesto por el Ejecutivo, nos dicen. La comisión que preside Luis
Armando Melgar, del Partido Verde, sin embargo, tendrá que librar varias objeciones. Por
ejemplo de la bancada del PRI, de RubénMoreira, que está en contra délas limitaciones en
deducción de impuestos al aportar a ONG. Y de la del PAN, de Jorge Romero, que advierte
que los recursos del Fondo de Salud para el Bienestar, destinado a enfermedades de alto
costo como cáncer y VIH, podrá utilizarse para vacunas y otros gastos derivados de la pan
demia. Así que se verá si en el acelere la mayoría brinca los escollos o se tropieza con ellos.

• Revocación, va primera prueba
Con la novedad de que el INE alista la aprobación de un paquete de proyectos relacionados
con el tema de la revocación de mandato que, nos cuentan, ya se da casi por sentado que
se hará. En esa suerte, hoy revisarán los más de mil 800 escritos de personas o grupos
que expresaron, hasta el pasado 15 de octubre, su interés de ser promoventes de dicho
proceso. Apenas el viernes pasado el Presidente se refirió al asunto al advertir que con la
participación del 30% de la lista nominal, no el 40%, él acataría lo que resuelva la mayoría.
Sin embargo, nos comentan, el IN E va dando cuenta de las distintas etapas que se deben
desahogar y ayer, para empezar, informó que el umbral de firmas requeridas para que se
lance la convocatoria correspondiente es de 2 millones 845 mil 915, las cuales se deben
recabar entre el 1 de noviembre y el 15 de diciembre. En Morena, de Mario Delgado, ya se
escucha: en sus marcas, listos...
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• El hombre de Maduro en México
La extradición a Estados Unidos de Alex Saab  identificado como testaferro del presi
dente de Venezuela, Nicolás Maduro, quien enfrentará cargos de corrupción y lavado
de dinero, detonó una serie de decisiones en las que nuestro país resulta mencionado. Y
es que el régimen venezolano determinó ligarlo a las negociaciones con la oposición que
decidió suspender , y cuya realización ha sido facilitada por la Cancillería en la Ciudad
de México. Sin embargo, nos recuerdan que hay otro antecedente de Saab en México y es
más bien oscuro, el cual se deriva de la compra de alimentos que realizó aquí que después
fueron revendidos en Venezuela a sobreprecio en zonas populares con el respaldo del go
bierno de ese país, de acuerdo con revelaciones periodísticas de hace tres años, respecto
de las cuales autoridades mexicanas tienen registro e incluso tomaron acciones.

De gritos y sombrerazos
Ahora que parece moda presentar acusaciones contra alcaldes, debido a la conducción
institucional de sus personas y gobiernos, nos dicen, el turno le tocó a la alcaldesa de
Iztapalapa, Clara Brugada, a quien legisladores del PAN y de la Asociación Parlamentaria
Ciudadana denunciaron por los "vivas" que lanzó el pasado 15 de septiembre durante el
Grito de Independencia en su alcaldía. A los panistas no les pareció que la funcionaría mo
renista dedicara arengas al Presidente y a la Jefa de Gobierno. En la queja, los legisladores
señalaron que Brugada Molina usó un acto público, con recursos públicos, para hacer un
acto "proselitista" en favor de la 4T, por lo que con éste habría violado el artículo 134 de la
Constitución Mexicana, en el que se prohibe hacer publicidad de servidores públicos. Así
que en este caso después de los gritos, vinieron los sombrerazos. Uf.
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Nuevos gobernadores,
reacomodos

Las pasadas elecciones le abrieron a
Morena, en particular al Presidente,
un espacio y capacidad de maniobra

que le van permitiendo un mayor control
en innumerables sentidos.

Está visto que al tabasqueño no le gusta que le digan que
no y menos todavía que las y los gobernadores tomen de
cisiones sin que lo tomen en cuenta y sobre todo cuando le
pidan incrementar presupuestos; hace poco le dijo a un pre
sidente municipal "de qué quieres tu nieve".

La evaluación que ya se va haciendo de Silvano Aureoles
en Michoacán, la cual se anticipa adversa, está claro que para
el Presidente lo que estuviera pasando en el estado pasaba a
segundo plano mientras estuviera en el poder el personaje
que se sentó horas en una sillita en la puerta de Palacio Na
cional con un voluminoso expediente que contenía "pruebas"
de cómo la delincuencia organizada había "participado" en
las elecciones en Michoacán.

Con otros mandatarios las cosas fueron distintas. Destaca

Sinaloa en donde cada vez aparecen más pruebas de cómo
los "malos" sometieron a priistas el día de las elecciones, lo
que "ayudó" a los candidatos de Morena y en una de ésas
hasta al gobernador, por cierto, de origen priista. Quirino
Ordaz, presumimos, no casualmente será el embajador de
nuestro país en España.

Miembros del Servicio Exterior han lanzado críticas al Pre

sidente por medidas como ésta, poco importó el trabajo de la
exembajadora en Madrid quien llevaba solamente 14 meses
en el cargo y a la cual metieron en más de un problema, recor
demos el caso de Jorge F. Hernández.

Todo indica que se vienen nombramientos de exgoberna
dores como embajadores en tropel. No se sabe si se les premia
por algo que no conocemos, o por tratar de sacudir de manera
cuestionable las embajadas de México en el mundo.

Lo que sí es importante destacar es que después del pro
ceso electoral al Presidente como fuera, con excepción de la
capital, de alguna u otra forma se le armaron escenarios que
le permiten capacidad de maniobra. Morena tiene casi todo
el Pacífico, Oaxaca es ya una especie de PRIMor, no paran los
rumores de que el gobernador tarde que temprano formará
parte del gabinete.
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Sus políticas públicas deberán tener ahora un apoyo en la
mayoría de los estados, porque entre que son de su partido,
y cuidado con aquel o aquella que no se sume al proyecto
presidencial.

Lo que va a empezar a estar a prueba serán sin duda las
políticas estatales, habrá que ver cuánto le dura el bono de
mocrático a los mandatarios electos, pero, sobre todo, lo que
se verá es el peso, valor y efectividad que puedan tener los
planes del gobierno porque en la mayoría de los estados ya no
habrá motivos, por decirlo de alguna manera, para no poner
en marcha los planes de Presidente; ahora sí que se puede
aplicar aquello de que "van porque van".

El Presidente está teniendo el mejor de los escenarios po
sibles. Su problema real ahora es que lo que ha pregonado
respecto de sus programas tengan efectividad y que lleguen
a quien deben llegar. El asunto no es cualquier cosa, porque
independientemente de lo que pase en cada estado las polí
ticas federales tendrán que mostrar efectividad y cobertura.

Es paradójico, pero quien va a estar a prueba con los nue
vos escenarios políticos es el mismísimo Presidente. Tiene la
mesa puesta, la cuestión es si las políticas públicas son todo
lo que nos dice que son.

El tabasqueño sigue teniendo el control que tanto le gusta
tener, pero muchas cosas se están yendo de las manos por
que algunos de sus programas y obras están siendo cuestio
nados o parecen ser sólo para enfrentar el aquí y ahora.

• RESQUICIOS
Interesantes declaraciones las de ayer en la clausura de la
muy importante feria del libro Zócalo de la extitular de la
Función Pública. Habló de la autocrítica y señaló que "es
vergonzoso" que no tengamos vacuna propia, sus opinio
nes podrían deberse, digo, a que ya no forma parte del go
bierno, digo.

EL PRESIDENTE

está teniendo el

mejor de los esce
narios posibles. Su

problema real ahora
es que loque ha

pregonado respecto
de sus programas

tengan efectividad y
que lleguen a quien
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"Prudencia", pide Monreal
en reforma eléctrica

Más tardó Manuel Bartlett, ti
tular de la Comisión Federal

de Electricidad, en amena
zar con que el Estado mexicano no
indemnizará a las empresas que se les
cancelen contratos si se aprueba la po
lémica reforma eléctrica del Ejecutivo
federal, que Ricardo Monreal, líder de
la bancada de Morena en el Senado de

la República, en demandarle "pruden
cia" a los servidores públicos de aquel
organismo y de otras instituciones,
a lo que están obligados hasta que el
Constituyente Permanente decida so
bre las modificaciones planteadas.

El legislador zacatecano, quien también preside la
Junta de Coordinación Política de la Cámara alta, en
la que están representadas todas las fracciones parla
mentarias de los partidos políticos, salió al paso de los
que anticipan presuntas acciones gubernamentales
que lo único que van a originar es confusión, temor
y hasta ahuyentar inversiones, nacionales y extranje
ras, no solamente en el sector eléctrico sino en otras
ramas importantes de la economía.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
ANDRÉS Manuel López Obrador reaccionó a su per

sonal estilo, luego de que los coordinadores de las ban
cadas de los partidos de la coalición Va por México en
la Cámara de Diputados presentaron una acción de
inconstitucionalidad contra la Ley de Revocación de
Mandatoyadvirtióquesilaconsultanollegaal40por
ciento de participación ciudadana paraservinculante,
dejará la Presidencia.
EN su mañanera de fin de semana sostuvo que "si la
gente dice que no queremos que continúe el Presiden
te, me voy sin ningún problema, es más, aunque no se
llegue al 40 por ciento: si se tiene el 30 por ciento y la
mayoría, 51 por ciento dice cambio y 49 dice se queda,
me voy porque no se puede gobernar un país como
México sin autoridad moral y política que otorga el
pueblo".
LO que Jorge Romero, del PAN; Rubén Moreira, del
PRI, y Luis Espinosa Cházaro, del PRD, arguyen es que
diputados y senadores de Morena y sus aliados am
pliaron indebidamente la pregunta de una ley que es
de revocación, no de ratificación de mandato para que
López Obrador continúe en el desempeño del cargo
para el que fue electo.
ADUCEN, además, que en el Presupuesto de Egresos
de la Federación que se analizay elabora en la Cámara
de Diputados, nocontemplaunapartida destinadaala
realización de la consulta prevista para el 27 de marzo
de 2022, por lo que está en riesgo que se lleve a cabo
para que López Obrador sea ratificado en el cargo, lo
que los coordinadores de las bancadas de oposición en
San Lázaro coinciden en que contraria lo establecido
en la Carta Magna y por eso la impugnación presenta
da ante la Corte.
DESAFÍA CNTE a gobernador morenista de
Michoacán.
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Antes de la pandemia, las cadenas
globales de producción, importa
ción y exportación funcionaban

como una máquina suiza perfectamente
sincronizada. Sin embargo, la pandemia
del coronavirus trajo una serie de deses
tabilizaciones que hoy han puesto en ja
que a todo el mundo, pues aún con el fin
de los periodos de cuarentena y el avan
ce a una nueva normalidad, múltiples
industrias han sufrido de una incesante

escasez de materiales que no terminará
pronto.

Hoy, por ejemplo, la industria manufacturera es
tadounidense tarda un promedio de 92 días para con
juntar y ensamblar las partes de sus productos que
anteriormente fluían de manera ininterrumpida y
mantenían una producción imparable diaria. Imagi
nar lo que significa un cambio de producir en un día
a más de 3 meses en una sola industria es suficiente
para comenzar un efecto en cadena en el que cada vez
se retrasa la producción y comercialización de más y
más negocios. Son muy sonados los casos de la indus
tria automotriz, donde los cambios en las cadenas de
suministros relacionados con los microprocesadores
han retrasado todas las líneas de producción. Toyota
anunció recientemente que recortará su producción
planeada de automóviles en 40%. Pero miles de indus
trias alrededor del mundo están teniendo que limitar

sus operaciones porque no pueden adquirir las mate
rias primas o componentes que requieren.

Muchos creyeron que estos fenómenos vendrían y
se irían con los cambios producto de los grandes encie
rros y la pandemia; sin embargo, hoy estamos descu
briendo que el efecto mariposa del retraso en la carga
o descarga de un bien al otro lado del mundo puede
terminar en crisis tan inverosímiles como el desabasto

de catsup que provocó que en Estados Unidos se ven
dieran por Internet bolsitas individuales de esta salsa
hasta en 11 dólares.

Sin embargo, alrededor de los puertos principales
comienza a repetirse la escena en la que cientos de
buques cargueros tienen que permanecer anclados
por más de una semana, en espera de que llegue su
turno para poder entregar sus mercancías, mientras
que los contenedores se apilan por miles debido a que
los camiones y otros medios de distribución no pue
den darse abasto para desahogar los cuellos de botella
que la llegada masiva de ciertos productos ha provo
cado. En una paradoja, el incremento en la demanda
sumado a estos retrasos provoca que los contenedores
no puedan hacer su viaje de regreso con rapidez, por
lo que las industrias al otro lado del mundo también
se quedan con menos posibilidades de transportar sus
mercancías.

Esta serie de fenómenos acumulativos ha hecho

que los ajustes para tratar de volver a sincronizar las
complejas cadenas de producción globales no puedan
darse de la noche a la mañana, por lo que tendremos
que comenzar a acostumbrarnos a retrasos e incre
mentos de precios que no se irán pronto. Los efectos
económicos de la pandemia también dejarán una hue
lla profunda en el comercio global, que nos obligará a
repensar un sistema que puede averiarse permanente
mente con una sola bota lanzada a la maquinaria.
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Alex Saab Morán, uno de los
hombres mas cercanos a
Nicolás Maduro, acusado

de ser su prestanombres y de te
ner relación con el narcotráfico es
extraditado a los Estados Unidos.

ASaablodetavieronhaceunañoypocomás
de cuatro meses mientras estaba en Cabo Verde
África, finalmente enfrentará la justicia de los
EstadosUnidos. Llegóeste sábado 16 de octubre
a la ciudad de Miami, Florida, procedente de
Cabo Verde, África, donde permanecía desde el
12 junio de 2020 en arresto domiciliario, tras un
largo proceso de extradición.

El abogadoyempresario de Barranquilla, Co
lombia, pero conorígenes libaneses, fue detenido
en el país africano cuando se dirigía hacia Irán,
pero hizo escala en esta zona, según él con la
intención de cargar gasolina, sin embargo, las
autoridades de Cabo Verdele impidiéronla salida
debido alaficha de interpol en su contra.

En ese m omento el gobierno venezolano de
Nicolás Maduro dijo que Saab se encontraba en
una misión diplomática, incluso tiempo atrás
le dio la nacionalidad venezolana, el título de
embajador. Maduro tachó su detención como
de "secuestro".

Incluso en un intento de proteger a Saab, fue
nombrado parte del cuerpo diplomático en Ve
nezuelaynegodadorenlamesaconlaoposiáón
venezolana que se celebraría aquí en México.

VenezuelaqueríaqueMéxicointercedieracon

Estados Unidos en la defensa de Saab, cosa que
no ocurrió, por que no hay forma de defender
aun hombre como Saab.

Ahora Venezuela dijo que suspende supartici
padónenlas negociaciones conlaoposición que
se reanudarían este fin de semana en México, en
una clara afrenta al gobierno mexicano.

El anuncio lo hizo el jefe de la delegación del
oficialismo, Jorge Rodríguez, quien señaló que
noacudiránalaronda prevista para el domingo.

Elgobiemovenezolanoenseptiembreincluyó
a Saab, aunque estuviera arrestado, como miem
bro de su equipo negociador en conversaciones
con laoposidón en México, donde las dos partes
buscan resolver su crisis política.

Saab es acusado de lavado de dinero y de ser
el prestanombres de Maduro, de manejar una
ampliared de narcotráfico yrecibir adjudicación
directa de contratos millonarios del gobierno
venezolano.

Con el anuncio de su extradición, las reaccio
nes no se hicieron esperar:

El gobierno de Venezuela reaccionó con un
comunicado del Ministerio del Poder Popular
para la Comunicación e Información, publica
do en Twitter en la tarde del sábado. Calificó
la extradición de Saab como un "secuestro del
diplomático venezolano".

Por su parte, el presidente de Colombia, Iván
Duque, dijoensucuentaverificadadeTwitterque
la extradición "es un triunfo en la lucha contra el
narcotráfico, ellavado deactivosylacorrupdón".

Carlos Veccbio, miembro del equipo de Juan
Guaidó en Washington, afirmó que "no hay in
tocables".

La importancia de la detención de Alex Saab
radicaenquepuedeserunapiezaclaveenlared
denarcotráficoenlaqueEstadosUnidosvinculaa
Nicolás Maduro, Diosdado Cabello, vicepresiden
te del partido oficialistaen Venezuelay Vladimir
Padrino, ministro de defensa del mismo país.

De acuerdo con las investigaciones del Depar
tamento de JusticiadelaUmón Americana, existe
una "conspiradónparaelnarcoterrorismo" entre
el llamado cartel de Los Soles, conformado por
autoridades venezolanasyliderado por Maduro,
queredbenapoyodelaguerrilla, específicamente
las Fuerzas Armadas Revoludonarias de Colom
bia, las FARC.

En marzo de 2020, el entonces fiscal general
de Estados Unidos, William Barr, informó de los
cargos criminales por narcotráfico contra el pre
sidente de Venezuela, Nicolás Maduro, y otras 14
personas ante tribunales de Nueva York, Miami
yWashingtonDC.

Ofreció una recompensa de 15 millones de
dólares y sumó a las acusaciones que Maduro
recibió cinco millones por parte de las FARC
en 2006, cuando era canciller en el gobierno de
HugoChávez.

Mientras que por Diosdado Cabello la recom
pensa es de 10 millones de dólares, por también
Merar la red de narcotráfico.

Aunquelos cargos fueroninterpuestoselaño
pasado, lasacusadones de Estados Unidos vienen
de tiempo atrás donde aseguran que el régimen
de Venezuela, con Nicolás Maduro a la cabeza,
sigueinfectadoporlacriniinalidadylacorrupdón.

Estados Unidos asegura que durante más de
20añosMaduroyunaltonúmerodeáliadoscons
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piraronsupuestamenteconlasFARCprovocando
que toneladas de cocaína entraran y devastaran
comunidades estadounidenses.

Induso Geoffrey Bemian, fiscal del distrito sur
de Nueva York indicó que "Maduro y su grupo
utilizaron deliberadamentelacocaínacomoanna"

El cártel de "Los Soles" redbe el nombre de la
insignia quellevan eneluniformemilitar venezola
nosyesqueensumayoríaestecárteltienecélulas
lideradas por mandos delMinisterio déla defensa.

Por ello su ti tular, Vladimir Padrino, es acusado
de conspirar para distribuir cocaínaabordo de un
aviónregistradoenEstados Unidos de20l4a20i9.

Este cártel no se limita al tráfico de drogas,
induye el contrabando de gasolina, la minería
ilegal y otros esquemas de corrupción, en tre los
que se destaca el narcotráfico.

No es un grupo jerárquico, sino más bien una
red s uelta de células dentro de las ramas castrenses
prindpales en Venezuela: el ejército, lamarina, la
fuerza aéreay la Guardia Nadonal, de los rangos
más bajos a los más altos, que funcionan básica
mente como organizaciones narcotraficantes.

El principal papel del ejército venezolano en
narcotráfico es permitir el paso seguro de los car
gamentos de cocaína, así como aprobar el arribo
ysalidadelas aeronaves quetransportan la droga
hada otros países.

Varios involucradosenestareddenai'cotráfico
han caído, entr e ellos, Efraín Antonio Campo
Flores, de 31 años, y Francisco Flores de Freitas,
de 32, sobrinos de la primera dama de Venezuela

y esposa del presidente, Nicolás Maduro, la sena
dora Cilia Flores.

Ellos fueron condenados en 2017 a pasar 18
años de cárcel por un tribunal de Nueva York por
conspirar para importar a Estados Unidos 800
kilos de cocaína.

Duranteeljuiciodelos sobrinos políticos deMa
duro se reveló unaconversadón del 26 de octubre
de 2015 en Caracas con agentes encubiertos de la
DEA. Ahí,Efraín Antonio Campo Floresreconodó
que en el país opera el Cártel de los Soles.

Otroex mando militaryun ex alto fimdonario
también cayeron ante la justidaestadounidense
y su proceso está abierto.

Aellos se suma lareciente extradición deAlex
Saab, a quien, en julio de20l9, elDepartamento de
JustidadeEstados Unidos presentócargos contra
ely otro empresario colombiano, Alvaro Enrique
Pulido, por supuestamente haber lavado hasta
350 millones de dólares que obtuvieron a través
del sistema de control cambiado en Venezuela.

Su llegada al régimen chavista comenzó con
Hugo Chávez y los acuerdos de paz en Colombia,
asífuecomoHegóalacúpulachavista,queperduró
con el relevo: Nicolás Maduro.

Hoy, ya esta de tenidaen Estados Unidos, uno
de los principales operadores de Nicolás Maduro,
quien tendrá que revelar información muy va
liosa del sistema de corrupción en la dictadura
de Venezuela.

Mientras tanto es una señal, que el gobierno
venezolanoestemolestoconMéxico por no haber
defendido a este impresentable.

Lo extraditan a EU

ALEX SAAB comparecerá hoyante un
tribunal de Florida; ayer, el sitio Arrests.org
difundió una fotografía del empresario.
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Hasta antes de la aparición de
la pandemia, la frontera entre
nuestro país y Estados Unidos

era la más transitada del mundo. El Co

vid 19 provocó su cierre, mismo que du
ró aproximadamente 20 meses, deriva
do de la decisión tomada en el ocaso del

gobierno del presidente Donald Trump,
el 21 de marzo del 2020.

La restricción de cruces terrestres excluía aque
llos relacionados con las actividades económicas

esenciales, por razones médicas o de educación. La
restricción no aplicó a los viajes aéreos, por ferroca
rril de carga o aquellos emprendidos por mar.
Los esfuerzos realizados por distintos actores,

principalmente el avance en la vacunación de las co
munidades fronterizas mexicanas encabezado por la
secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, traen
consigo la reapertura de la frontera a partir del próxi
mo 8 de noviembre, siendo indispensable demostrar
el haber sido vacunado para conseguir el ingreso.

La relación y dinámica que se vive en la frontera
son profundas e intensas. Las interacciones sociales,
comerciales y económicas definen la vida de las fa
milias fronterizas. Cerca de 3 mil kilómetros unen a
los dos países, 48 condados en los Estados Unidos
colindan con 94 municipios en nuestro país. Los es
tados colindantes del lado mexicano son Baja Cali
fornia, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y
Tamaulipas; del lado estadounidense Texas, Nuevo
México, Arizona y California.

Las afectaciones directas del cierre de la frontera

se concentran en la economía local estadounidense,
que dejó de recibir el ingreso de las personas que
solían cruzar la frontera de manera regular. En con
traparte, la no restricción para que ciudadanos esta
dounidenses ingresaran a nuestro país durante el pe
riodo en cuestión, no sólo permitió que la economía
de los municipios fronterizos no vieran disminuidos
sus ingresos, sino que además se vio beneficiada por
el consumo local que los mexicanos solían realizar
en el país vecino. Es decir, los que solían ir a Estados
Unidos para surtirse de mercancías se vieron obli
gados a consumir en los negocios locales; los giros
mayormente beneficiados fueron la ropa, el calzado,
la tecnología y los combustibles.
La relación entre ambos países resulta funda

mental y estratégica. Nuestro país se ha consolidado
como el primer socio comercial de Estados Unidos;
durante los primeros meses de este año, nuestras
exportaciones al vecino del norte alcanzaron los 218
mil millones de dólares, por arriba de las provenien
tes de Canadá y China. Con esta reapertura, México
inicia un nuevo capítulo en un contexto enorme
mente complicado, marcado por la migración de
miles de centroamericanos que buscan alcanzar los
Estados Unidos atravesando nuestro territorio. Se
prevé que las entidades federativas mexicanas ma
yormente beneficiadas con esta determinación, por
el incremento en el consumo proyectado y el núme
ro de cruces, serán Tamaulipas y Baja California; sin
embargo, a todas luces, el mayor beneficio lo recibi
rán las unidades económicas de Me Alien, El Paso y
Laredo, por el gran numero de mexicanos que por
vía terrestre cruzarán la frontera para reiniciar su
consumo.
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Hay varias normas que regu
lan la política en México y
que están condensadas en

frases inmortales. "Entre más obra,
más sobra", "El que se mueve no
sale en la foto", "El año de Hidalgo",
"No traigo cash" y muchas más.

Yo digo que una de esas máximas es aquella
que reza "Hágase la ley, pero en los bueyes de mi
compadre". Y es justo algo de lo que ocurre hoy
en el Senado de la República con la designación
de magistrados.

El presidente de la Junta de Coordinación Po
lítica del Senado, Ricardo Monreal, lleva varias
semanas pidiendo piso parejo para la contienda
presidencial. Dice y alega en todos lados y cada
que tiene oportunidad, que no se valen los dados
cargados.

El expriista y neomorenista y a veces socio
mayoritario o minoritario de la 4T, ya no se sabe
hoy tiene la oportunidad de demostrar que así
como pide, también entrega. Y es que más de un
integrante de la Comisión de Justicia ha levanta
do la ceja porque a Monreal le ha dado por impul
sar los nombres de Sandra Delgado Chapman y
Anabel Gordillo Argüello, para que lleguen al Tri
bunal Electoral de la Ciudad de México.

Y eso de "impulsar" es por no decir que está a
nada de imponer. ¿No que piso parejo? ¿En qué

quedamos, Ricardo?
Pero, pero, peroooo... ¿quiénes son estas dos

personitas? Les cuento así como cuando hacían
las biografías en la primaria.

Sandra Delgado Chapman trabajó directa
mente con Sergio Gutiérrez, cuando éste fungió
como representante de Morena ante el Instituto
Nacional Electoral (INE) hace apenas unos meses.

Fue secretaria de Estudio y Cuenta en las Salas
Regionales Especializadas y Ciudad de México; y
pareja sentimental de Eduardo Vargas, secreta
rio Instructor del Magistrado Rubén Lara Patrón,
quien es muy cercano al senador Monreal.

Mientras que Anabel Gordillo Argüello es se
cretaria de Estudio y Cuenta de Indalfer Infante
González, magistrado de la Sala Superior, y es es
posa de Ernesto Camacho Ochoa, magistrado de
la Sala Regional Monterrey, quien llegó al cargo
gracias a que consiguió 106 votos y la mayoría ca
lificada del Senado, impulsado ¿por quién creen?

¡Adivinó!, por el cabildeo de Ricardo Monreal
Ávila, en marzo de 2019.

Es aquí cuando el Senado parece más una
agencia de colocación de políticos que eso sí, lo
primero que piden es piso parejo.
En el baúl. Marcelo Ebrard, secretario de Re
laciones Exteriores, tiene al enemigo en casa y
no la tiene fácil para llevar a cabo su proyecto
rumbo a 2024. Entre los integrantes del gabi
nete ya se sabe, se comenta y se tiene certe
za de quién está en el corazón del presidente.
Desafortunadamente no es él, y me dicen, en
los próximos meses se verá más marcada la
distancia.
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Que mientras el director de
la CFE, Manuel Bartlett, man
tiene una relación cordial con

los legisladores de la 4T en la
Cámara de Diputados, el esce
nario cambia en el Senado, don
de el líder de Morena, Ricardo
Monreal, le dedicó el fin de se
mana un duro mensaje en redes
sociales, al subrayar que los di
rectivos de esa empresa "están
obligados a mantener pruden
cia" y esperar que el Congreso
decida sobre la reforma eléctri

ca. Lo anterior luego de que el
poblano amenazó en días pasa
dos con cancelar contratos a in

versionistas privados sin pagar
indemnización.

Que por cierto, el mismo
Monreal asegura que no se
afectarán tradiciones y costum
bres como las dé "los charros" y

para que no haya dudas sobre
a qué se refiere, ofreció garan
tías de que se escuchará a todo
mundo, como asociaciones, ve
terinarios y ganaderos en el te
ma de la Ley de Bienestar Ani
mal, en el que además tiene in
terés porque gusta desde niño
de montar a caballo debido a

que su familia se dedicaba a la
agricultura y la ganadería.

Que si bien hoy comien
za la etapa de semáforo epide
miológico en verde en CdMx,
la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, anunció que el pro
grama Ciudad al Aire Libre con
tinuará, aunque habrá algunas
adecuaciones sobre todo para
el sector restaurantero. El ob

jetivo es mantenerlas acciones
de reactivación económica en la

capital, pero respetando las me

didas sanitarias, así que en estos
días tendrán que sentarse loca
tarios y autoridades para defi
nirlas nuevas directrices.

Que la pregunta que bulle
en oficinas del gobierno es has
ta dónde llegará el fiscal Ale
jandro Gertz Mañero en el
caso de Rosario Robles, quien
permanece en prisión desde
hace dos años pese a que el de
lito que se le imputa no ameri
ta prisión preventiva. La situa
ción de la ex funcionaría puede
cambiar esta semana si se auto

riza la medida cautelar par a que
enfrente su proceso en liber
tad; la mala noticia es que existe
otra orden de aprehensión por
delincuencia organizada que la
Fiscalía puede ejercer para re
gresar a la ex titular de la Sede
sol a la cárcel.
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Urtext contra el
derrumbe

Para defendernos del derrumbe, siem

pre vamos hacia la música. Durante las
jornadas de vacunación contraía peste,
¿qué ocurre en las carpas? Se acomoda
aquí un arpa, allá un piano eléctrico, e

interpretan una extraña improvisación en torno al
"Vals sobre las olas", de Juventino Rosas cuyo so
nido, un poco a salón del Porfiriato yunpocoabar
de Sanborns, infunde valor y alegría.
El terror es más soportable si se enfrenta con

música. ¿Qué sería de nosotros durante el en
cierro sin Angela Peralta, Eugenio Toussaint,
Alicia Urreta, Mario Lavista o Ana Lara?, ¿qué
sería de la vida sin personas que construyeran
dimensiones sonoras?, ¿cómo sanaríamos el su
frimiento?, ¿adonde llevaríamos nuestro due
lo?, ¿cómo evitaríamos la amargura? Sin músi
ca, no tendríamos posibilidades. ¿Y qué sería de
México sin música mexicana? Una patria rota y
desgraciada.
La música nos acerca hacia lo inexplicable,

pero no es prioritaria en ninguna agenda polí
tica. Y la historia de la música mexicana estaría
por siempre silenciada de no ser por la existen

cia de Urtext, sello discográfico independiente
cuyo catálogo comprende más de 400 títulos
que abarcan, justamente, 400 años de músi
ca mexicana: desde Manuel de Sumaya (1678
1755) hasta Diana Syrse (1984).
La incertidumbre nos lleva hacia la angustia y,

ante un futuro tan poco claro, la angustia nos asfi
xiaría.. si no existiera la música. Entonces se vuel

ve urgente descubrir quién ha imaginado dimen
siones sonoras cerca de nosotros a partir de for
mas, gustos e imágenes compartidas.
¿Qué personas mexicanas vivas se dedican a

crear con sonidos? Sin importar género, estética o
edad, Urtext se dedicaadifundirlas: Alexis Aranda,
Hebert Vázquez, Gabriela Ortiz, Arturo Márquez,
Francisco Cortés Alvarez, Mono Blanco, Marcela
Piodríguez o Juan Pablo Conteras. Urtext está diri
gido por Marisa Canales (quienlo fundó en 1995) y
Alicia Ayala, ambas muj eres de música, y su traba
jo (nominado tres veces al Grammy Latino), en es
tos tiempos tristes, ha ofrecido salidas haciala vida
en medio de tanta muerte.

Del 1 al 5 de diciembre, Urtext organizará su
segundo festival en formato híbrido (concier
tos virtuales y presenciales en el Museo Franz
Mayer), que será una celebración de vida. Y es
que contra el derrumbe, siempre vamos hacia la
música. La música salva de su intrascendencia
a la experiencia humana, y es en épocas trágicas
cuando el sonido adquiere una descomunal im
portancia. Durante las jornadas de vacunación
contra la peste, ¿qué ocurre en las carpas? Entre
las mesas con jeringas se acomoda una soprano
con guitarra y canta "Júrame" de María Grever en
una versión ascendente, que comienza en mur
mullos y termina con la voz vibrando inmensa
por todo el aire, y entonces una persona parali
zada a causa del miedo de pronto se pone de pie,
y ahí, con el lado izquierda de su blusa aún arre
mangada, comienza abailar.^™
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Tras el Congreso
del PSOE

Cuenta mi colega Ángela Martialay que
el dictamen entregado por los peritos a la
juez Collazos sobre Plus Ultra, 500 pági
nas, ha detectado una irregularidad por la
que no procedía la ayuda pública de 53 mi
llones concedida por Sánchez. El informe
cuestiona que la compañía cumpliera con
la exigencia de no encontrarse en situación
de crisis financiera a 31 de diciembre de

2019 para poder ser rescatada por el Ejecu
tivo, tal como exigía las instituciones de la
Unión Europea.
Esto marcó la vida política del antiguo

número tres de Sánchez, José Luis Ábalos,
junto a otros asuntos de feliz recordación,
como la entrada en territorio español, y por
lo tanto europeo, de una delincuente inter
nacional, Delcy Rodríguez, con 40 maletas
que aquí quedaron y de las que algo sabrá
Zapatero, porque venía a verle a él, quien
fuera presidente del Gobierno.
Hoy, Ábalos es un cadáver político ante

el 40° Congreso del PSOE, aunque con to
da probabilidad no era una cuestión perso
nal, solo negocios. El Congreso vino a de
mostrar algo de interés: Fira Valencia, que
acogió el evento, es el único lugar de Espa
ña en el que no se abuchea a Pedro Sán
chez.

El nuovo, ma non troppo, secretario ge
neral convocó un mitin para su discurso.
Algo grotesco: prometió abolir la prostitu
ción.

Pero hombre, Pedro, si el gasto de tus di
rigentes andaluces en prostíbulos con tar
jetas de la Junta de Andalucía ha sido la
única contribución socialista a rellenar la

brecha de género.
Otra parida no menor fue la invocación

de Maixabel Lasa como ejemplo de los va
lores del partido: «Demostraremos a los
verdugos de ayer la superioridad de nues

tros valores como hace Maixabel para
asombro y admiración de todos. ¿Se puede
ser más valiente?».

Maixabel Lasa sufrió un proceso de ex
pulsión por un motivo que no le discutiré
al PSE: en las elecciones del 10N, pidió el
voto para Más País, no para el partido que
ya dirigía Pedro Sánchez. Los socialistas
guipuzcoanos, muy puestos en razón, la
denunciaron y antes de que concluyera el
proceso de expulsión ella se dio de baja.
Invocó la socialdemocracia profusamen

te y se abrigó con Felipe González y Zapa
tero, a los que citó en 17 ocasiones: los pu
sieron a parir, como ahora hacen conmigo.
Mintió como es norma de la casa, o sea, en
cada párrafo, ninguna novedad. Sí la hubo
en cambio en el discurso de Felipe el sába
do, en el que reivindicó su papel de jarrón
chino. Más entretenido que Sánchez, eso
sí, pero su discurso, como ha sintetizado
afortunadamente Rosa Diez, blanqueó a
Sánchez de análoga manera a como Sán
chez blanqueó a los herederos de ETA y a
los golpistas catalanes.
Lo más grave es que ya no cabe hablar

de sanchismo para reivindicar un PSOE
clásico, democrático y nacional. Ya es todo
uno, recuerden lo que le decía Harry Lime
a su amigo Holly Martins en El tercer
hombre: «En Italia, (sic) en 30 años de do
minación de los Borgia hubo terror, gue
rras y matanzas, pero surgieron Miguel
Ángel, Leonardo da Vinci y el Renaci
miento. En Suiza hubo 500 años de amor,
democracia y paz ¿y cuál fue el resultado?
El reloj de cuco».
Felipe ha logrado la integración: el

PSOE es ya una armoniosa síntesis del cri
men y el reloj de cuco. Es aquí donde tie
nen que elegir los afilizados y simpatizan
tes del PSOE.
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¿Y tu chocolate cómo
lo quieres? ¡Bien
regularizado!

Laregularización de los autos chocolate es
un hecho irreversible. El sábado el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador

firmó el acuerdo preparado por las secretarías de Go
bernación, Hacienda, Economía y Seguridad Ciuda
dana para legalizar miles de vehículos irregulares.
Apesar de las críticasy la oposición de las cámaras

empresariales, el decreto es una realidad que apro
vecharán algunos de los propietarios de estos autos
irregulares que tendrán, a decir de la secretaria de
Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, "certe
zajurídica".
Son siete estados los incluidos en el decreto: Ba

ja California, Baja California Sur, Sonora, Coahuila,
Nuevo León, Chihuahua y Tamaulipas, y tan solo en
el primero de ellos, esa medida dejará unos 2 mil 500
millones de pesos extra de presupuesto, según las es
timaciones del propio Presidente, dadas a conocer en
el acto de firma realizado en Ensenada.

Así que esos estados tendrán miles de millones de
pesos extra y los destinarán a baches. ¿No sería un
mejor destino el transporte público? Si las políticas
de la cuarta transformación son destinadas a los po
bres, primero que nada, pues ese es el medio que uti
lizan los más pobres.
Lo recabado, en cambio,

será destinado a la mejora de
las vialidades, reparar los ba
ches y mejores servicios pú
blicos.

Tan solo en Baja Cali
fornia será medio millón el
número de los vehículos a

regularizar, si se atiende al
cálculo difundido por la Pre
sidencia, aunque en ese estado la Canaco estima en
1.2 millones el número chocolate.
Apesar de la oposición de ambientalistas y empre

sarios, a pesar de la advertencia de que esta medida
solo alienta el contrabando cíclico de automóviles
usados desde Estados Unidos en beneficio de la co

rrupción en las aduanas, el Presidente firmó el decre
to para legalizar los "autos chocolate".
Mediante un pago fij o, todos los vehículos sin do

cumentos que fueron introducidos ilegal o irregular
mente hasta el sábado pasado podrán ser legales me
diante una cuota única de unos 2 mil 500pesos.
El decreto aplica solo para los que ya estaban en el

territorio nacional hasta el sábado pasado, por eso en
las últimas semanas pasaron miles de autos más que
buscanbeneficiarse del mismo.
Para la Asociación Mexicana de Distribuidores de

Automotores, la regularización del contrabando au
tomotriz "será un premio a las mafias criminales y a
la burocracia corrupta que lo ej ecutan y lo toleran si
no se emprenden procedimientos administrativos y
penales que hagan caer todo el peso de la ley a quienes
se han enriquecido cometiendo delitos".
Los vendedores de autos usados estiman que los

precios de esos vehículos se desplomarán en al me
nos 20 por ciento y eso alentarála renovación del par
que vehicular. Al obtener menos por sus vehículos, los
propietarios retrasarán la venta de los mismos y ello
impactará también en la contaminación que sufren
las ciudades.

Ese es un indicador a seguir en ciudades como Mexi
cali o Juárez, entre las más afectadaspor la contamina
ción y la emisión de partículas suspendidas.
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Son siete estados los
que tendrán miles

de millones de pesos
extra y los destinarán

a corregir baches
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El avance de los

proautoritarismo
F
\mr \| k.iforme 2021 de Latinobarometro es

i desconcertante. Lo es, primero, por el
_lIdescuido en la redacción del que suele
ser un documento tan importante como leído. Está
mal escrito, plagado de fallas de sintaxis y ortografía
Su redacción tiene, por momentos, una pretensión li
teraria que termina por exotizar América Latina, por
perder poder explicativo y rigor, todo ello sin lograr
que el texto sea más bonito. Desconcierta eso, sin to
mar en cuenta el desorden de la argumentación Pero
lo importante de Latinobarómetro siempre ha estado
en los números, que resultan también desconcertan
tes por la realidad que muestran. Me refiero a México.
El dato más preocupante es, sin duda, el apoyo al

autoritarismo, que pasó de ser 11 por ciento en 2018
a 22 por ciento en 2020. Si se suma ese porcentaje
a 26 por ciento de las personas para quienes da igual
la democracia que el autoritarismo, tendremos una
base social de 48 por ciento de la población que no
está convencida de querer vivir en democracia. La
situación es un poco más grave si se toma en cuenta
el 36 por ciento de apoyo que concítala idea de tener
un gobierno militar —que no se registra en el infor
me pasado, el de 2018. Sobre el apoyo a un eventual
gobierno militar debo destacar que no es nuevo. El
proceso viene de atrás. Ya en 2017 el Centro Pew re
gistraba un apoyo de 42 por ciento de las personas a
esta posibilidad. Era, en ese entonces, el porcentaje
más grande en América Hoy,
en Latinobarómetro 2020, el
país es superado en ese indica
dor por Paraguay, Honduras y
Guatemala. No es extraño,
pues desde el sexenio de Feli
pe Calderón y hasta nuestros
días se ha hecho descansar

el prestigio del Estado en las
Fuerzas Armadas.

Lo más raro, desconcertante y preocupante es la
desproporción entre el crecimiento del apoyo ala de
mocracia y el apoyo al autoritarismo. Porunaparte,el
apoyo a la democracia en México creció de 38 a 43 por
ciento, 5 puntos que son significativos, aunque nos
mantengamos 20 puntos abaj o del máximo histórico
del país. Por otraparte, como digo arriba, el apoyo al au
toritarismo se duplicóyllegó a22 por ciento. ¿Qué pasó
enestosañosparaqueesosucediera?Vaunahipótesis.
Partamos de que el Presidente de la República concita
un apoyo mayoritario e inspira confianza a la mayor
parte de los mexicanos, mientras varias políticas del
gobierno se evalúan maly la mayoría de los mexicanos
piensan que elpaís no avanza significativamente, lo que
muchos analistas han considerado contradictorio. Qui
zá no hay contradicción. Quizá lo que sucede es que la
mayoría cree en las intenciones del Presidente, ve sus
esfuerzos, valoralos cambios, identifícalos múltiples
frentes, valora su honestidad personal. Quizá es muy
común pensar que al Presidente no lo han dej ado go
bernar los poderes fácticos, que lo sabotean los funcio
narios ambiciosos enquistados en todos los resquicios
del Estado, que lo malinformany que lo engañan.
Lo que sigue es que se piense que debería impo

nerse ante los adversarios del cambio, limpiar el ca
mino de obstáculos a como dé lugar. Eso coincidiría
con la observación del encuestador Alejandro Mo
reno, quien ha apuntado que en la izquierda ideoló
gica el apoyo al autoritarismo es ligeramente mayor,
y coincidiría también con la complacencia de una
parte de las bases partidistas ante los actos autori
tarios de las cúpulas dirigentes.

El apoyo a esta visión
regresiva subió de 11
a 22%. ¿Qué pasó en
estos años para que

eso sucediera?
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T
ener una ilusión es vivir en un estado de ex

cepción. Una sensación singular, hipnótica.
_lL Mareay, de tanto que entusiasma, se desbor

da en miradas que van a ningún ladoy sonrisas que vienen de
la nada. Una especie de trance que desconectade la realidad.
Algo que no es mentira, pero que no pasa ninguna prueba de
la verdad. Comolas ilusiones ópticas, que nos hacen ver gran
de lo que siempre fue pequeño; las cognitivas, que nos hacen
pensaruna cosa cuando enrealidad es otra las de movimien
to, que logran que imaginemos que algo se mueve cuando
siempre estuvo fij o o las ilusiones en nuestros gobiernos, co
mo tantos mexicanos las tienen en el nuestro.

Si usted es un ilusionado de nuestro gobierno, no de
tenga la lectura. Este texto no es en contra de él. Habla
de nosotros. De nuestra noble e inocente vocación por
la ilusión. Creer con el almay con el corazón que las co
sas son mejores de lo que son. Espejismos ideológicos y
políticos que nuestros gobernantes entienden, estimu
lan y también manipulan, pero que nacen en nuestra
mirada y, algún día, cuando la realidad los alcance, ahí
mismo morirán.
Ilusiones sociales diría Gustave Le

Bon. Base de todas las civilizaciones.
Tan necesarias, que las muchedum
bres las prefieren aún sobre la verdad.
Inquietante afirmación que querría de
cir que vivimos en algo similar al trance.
Más allá de los gobernantes y goberna
dos y aún de los caudillos y vasallos, una
especie de religión con credo y fieles.
¿Será? Hagamos la prueba. Pensemos
en una de las obras emblemáticas de este gobierno, di
gamos, el Aeropuerto de Santa Lucía. Cierre los ojos.
¿Qué ve? Las dos pistas de concreto, la torre de con

trol. ¿Alcanza a imaginar su fachada de cristales? No,
usted sabe que el diseño que hizo Norman Foster para
Texcoco ya no será, pero más allá de que eso a usted le

parezca bien o mal, ¿cómo se imagina que la nueva ar
quitectura será? ¿Trazos simples, líneas rectas, rectán
gulos transitables? ¿Austeridad que cumplirá con lo in

dispensable? Ahora imagínelo desde el aire. Si Santa Lu
cía sustituyó a Texcoco o, por lo menos una buena parte,
considerando que algún día se echaría a andar Tolucay
se remodelaría lo que ya tenemos, ¿ve a Santa Lucía tan
grande como Texcoco?, ¿la mitad de grande? Y eso que
mira es ¿más barato?, ¿qué tanto?, ¿la mitad?, ¿menos?
Ahora, abra los ojos. Texcoco iba a tener 120 posicio

nes, Santa Lucía tendrá 14. La décima parte. ¿Muy pe
queñito? Como referencia quizá le sirva saber que Gua

dalaj ara tiene 12 posiciones fij as y 15
remotas y el aeropuerto de Atlanta
tiene 195. ¿El precio? Texcoco iba
a costar 150 mil millones de pesos,
Santa Lucía lleva 80 mil, más los 100
mil que según el Presidente costó
cancelar Texcoco (aunque la Audito
ría dice que más). En voz de los mili
tares a cargo de la obra, si las condi
ciones lo permiten, en 10 o 15 años

Santa Lucía podrá tener otras 14 posiciones y en 2042,6
más. En conclusión: el Aeropuerto de la Ciudad de Méxi
co hoy tiene el doble de lo que Santa Lucía jamás tendrá.
¿No le parece sorprendente caer en cuenta que usted

imaginó de más? Imaginó un gran aeropuerto en lugar
del apéndice atrofiado de un aeropuerto abandonado.
Usted cayó en una ilusión. Con lo cual, no importa que
esté a favor o esté en contra del gobierno, lo indispensa
ble es que esté despierto.^™

No importa que
esté a favor o

esté en contra, lo
indispensable eS OUe

_t •
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Los dos casos Lozoya

La Fiscalía General de la República, enti
dad autónoma de jure, es en los hechos
vulnerable a las presiones del Ej ecuti

vo Federal. No sé cómo funcionaría si los titulares
de una y otro estuvieran enfrentados, pero lo que
sería indeseable en circunstancias de normalidad
democrática hoy es prácticamente imposible: que
el fiscal fije sus prioridades sin tomar en cuenta
las del presidente. No me sorprende, pues, que la
agenda de la FGR de Alejandro Gertz Mañero, no
minado por Andrés Manuel López Obrador, refle
je la voluntad presidencial. Sería una ingenuidad
pensar que no fuera así.
Esa voluntad se manifiesta en las mañaneras.

Desde el Salón Tesorería de Palacio Nacional, con
vertido cada amanecer en salón de usos simultá

neamente múltiples, AMLO echa avolar sus palo
mas mensaj eras verbales en reemplazo de las que
han perdido protagonismo: los personeros e inter
mediarios que en los viejos tiempos "tiraban línea"
a legisladores, juzgadores, gobernadores. Ahora to
dos escuchan al presidente quien, en el recinto del
tesoro, expresa una y otra vez sus deseos, que casi
siempre son órdenes. En cuanto a la FGR y en tor
no al personaje más conspicuo de sus investigacio
nes, abundan los pronunciamientos de AMLO que
dejan claro que no quiere el ejercicio de la acción
penal contra Enrique Peña Nieto y sus secuaces
por esa renuencia exigió la consulta, pese a que se
tienen los instrumentos y las
pruebas para ejercerla y que
sí la quiere contra los exdipu
tados y exsenadores a quie
nes según Emilio Lozoya se
les dio dinero para aprobar
la reforma energética. Estas
acusaciones, obviamente, le
sirven para impulsar su con
trarreforma eléctrica y para

debilitar al PAN de cara al 2024.

¿Por qué, entonces, hay indicios de que no se les
ha dado carpetazo a las pesquisas contra Peña Nieto
y los suyos? Porque existen, creo, dos casos Lozoya,
el de AMLO y el de Gertz, y este último apunta ha
cia allá. Si mi hipótesis es correcta, si el margen de
maniobra de su autonomía permite a la FGR aten
der los mensaj es presidenciales sin dej ar de mover
sus piezas afín de que su titular pase a la historia co
mo el primer fiscal que procesó a un expresidente,
el problema es otro: sus recursos no dan para todo,
y seguir paralelamente dos vertientes de un expe
diente que compiten por la primacía estratégica le
resta coherencia. Quizá por ello, porque sus aboga
dos saben que si persiste tal bifurcación la actuación
de la FGR será ineficaz, Emilio Lozoya se atreve a
placearse en un restaurante de lujo.
En 15 días vence el plazo para que el exdirector de

Pemex aporte pruebas que sirvan a la FGR La cues
tión es ¿que le sirvan para qué?; ¿para ir por Peña o
por los panistas? Lo correcto sería enjuiciar a todos
los corruptos con evidencias sólidas y sin importar
su partido, pero hacerlo sin u n enfoque holístico que
priorice las averiguaciones es inviable. Y aquí cabe
preguntar: ¿qué es más importante, romper el pacto
de impunidad que protege a los exmandatarios lle
vando ante la justicia al mayor saqueador de México
para resarcir el daño al país, o reforzar una iniciativay
descarrilar candidatos opositores? ¿Y silaFGRecha
ra su resto sobre el pez gordo, escudándose en el cri
terio de AMLO de que la cantidad de dinero robado es
la pauta en el combate ala corrupción?

En 15 días vence el
plazo para que aporte
pruebas que sirvan
ala FGR... que le
sirvan para qué
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r
on argumentos caprichosos, en pos de

i su innecesaria ratificación, el presi
X. dente López Obrador dice que los opo

sitores a la consulta de una ilusoria revocación son

"los conservadores, que no quieren la democracia".
El sofisma es evidente: su cargo se decidió en un

ejercicio democrático incontrovertible para que
gobierne seis, no tres años, y no se ha dado ninguna
exigencia "ciudadana" legal para que se vaya
La votación que alienta, en el mejor de los casos,

es un sondeo de opinión que, en la improbabilidad
de resultarle adverso (y en consecuencia dejarla
Presidencia), no solo contradiría la máxima ley, si
no traicionaría el compromiso constitucional que
protestó cumplir y hacer cumplir.
Prevista para el último domingo de marzo, la vo

tación que se dé en las urnas (el INE gastará 3 mil
700 millones de pesos y habrá 161 mil 490 casillas
instaladas) es un contrasentido por donde se le vea:
en vez de ser una iniciativa popular, López Obrador
ha sido el más interesado, seguido por la incondicio
nal nomenklatura de su partido.
El sábado reciente, al acordar laregularización de

los autos chocolate, sostuvo que "los conservadores
ahora no quieren la democracia por lo mismo, por
que traen esa tradición de que la política correspon

de o es nada más un asunto de las

minorías, no del pueblo. Por eso
se están ahora oponiendo a que
se lleve a cabo esta consulta. Yo
invito a todo el pueblo a que par
ticipe, a que vayan (sic) a votar a
favor o en contra, pero que todos
participemos para dejar estable
cida la democracia como forma

de vida, establecer el hábito de
mocrático en nuestro país...".
Un día antes, en su conferencia de Palacio Nacio

nal, dejó ver su desconfianza en que la consulta mo
tive al mínimo de votantes requeridos: 36 millones
671 mil (al corte del 8 de octubre, el padrón electoral
sumaba 91 millones 785 mil 491 personas):
"Es importante aclarar este proceso. Si la gente

dice 'No queremos que continúe el Presidente', me
voy sin ningún problema. Es más, aunque no se lle
gue a 40 por ciento para que tenga efectos vincula
torios, de acuerdo con la ley que oj aláy eso lo cam
biemos después, para reducir el porcentaje. Tiene
que participar 40 por ciento de los ciudadanos, por
que si participa 39 por ciento, ya no tiene carácter
vinculatorio, es decir, ya no es legal...".
Supone "increíble, surrealista, que los conservado

res no quieran la consulta". Temen al pueblo "porque
su voz es la voz de Dios y de la historia, y van a salir
que el paso siguiente es: 'no participamos y llamamos
a no votar, que nadie participe', porque creen que los
ciudadanos sonborregos y van a decir beee, beee...".
Ciertamente, tan improbable se antoja que par

ticipen esos casi 40 millones de electores como que
se recaben las poco menos de 3 millones de firmas
para que se realice la consulta.
Por eso mismo, en el colmo del absurdo, los mo

renistas se aprestan a la pepena de "pueblo" dizque
para una revocación, aunque lo que buscan, maño
sos, es una inútil ratificación del mandato.

Los morenistas

lo que buscan,
mañosos, es una
inútil ratificación

del mandato
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Que lo sepay entiendabien el mun
do entero: en México, el Domi
nusetDeus (Señor y Dios) cancela

cuando le da su real gana los contratos firma
dos por el gobierno, sin j ustificar su decisión ni
considerarse obligado a indemnización algu
na. Así lo informó, henchido de patriotismo, su
preclaro ornator.
Lo anterior deviene de la singular manera

de interpretar lo que impone a todo funcio
nario público el artículo 128 constitucional:
"guardar y hacer guardar la Constitución y las
leyes que de ella emanen". ¡Y vaya que las tie
nen guardadas y resguardadas, para ultrajar
las impunemente!
Que "el pueblo volverá a ser dueño de la

electricidad" es una falacia patriotera, re
trógrada y empobrecedora, por la sencilla
razón de que toda ella cuesta adquirirla y
transmitirla, y los consumidores pagaremos
más por usarla.
Diferente sería afirmar que el servicio de

energía eléctrica es de interés público y se pro
cediera en consecuencia

Al Estado compete garantizar que ese bien
llegue a los consumidores en la cantidad re
queriday con la calidad y precios mej ores.
Para conseguir lo anterior, es imprescindi

ble que el gobierno tome decisiones inteligen
tes y realistas para limpiar, fortalecer y hacer
competitiva ala CFE, haciéndola una empresa
(verdaderamente) productiva del Estado.
Difamar, atracar y ahuyentar a los inver

sionistas privados, nacionales y extranj eros
desapareciendo los órganos reguladores au
tónomos y dejando ese servicio público bajo
el control caprichoso de un pequeño grupo de
burócratas ineptos, corruptos y enfermiza
mente ideologizados que miran al pasado, solo
puede generar desabasto, carestía, mayor con
taminación, desconfianza internacional y, en
cascada, freno a la economíay mayor pobreza.
Si el gobierno impidiera y castigara cual 

quier abuso cometido por empresas particula
res y el robo constante perpetrado por consu
midores (muchos de ellos azuzados por TAR
TUFO en el sureste), cumpliría con su deber,
fortalecería a la CFE y a la industriay benefi
ciaría a la población.
Si el gobierno corrigiera el marco norma

tivo para garantizar la competencia justa de
todos los productores de esa energía, mante
niendo el monopolio en su conducción, desde
sus fuentes hasta los consumidores, y cobran
do lo justo a las empresas privadas por apro
vecharlas redes de la CFE, fortalecería a ésta y
haría eficaz la soberanía del Estado.
Reducir arbitrariamente el porcentaj e que

puedan aportar los privados, y señalar como
mínimo parala CFE 56 por ciento, garantiza a
ésta ese margen de incompetenciay le permi
te seguir contaminando el medio ambiente,
en daño ala salud pública y violando tratados
internacionales.
Ciertamente estamos en manos de los le

gisladores federales y estatales, pero la socie
dad debe rechazar este catastrófico proyecto
del depredador.
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La imagen intriga: ¿por qué
Claudia Sheinbaum admi

tió sentarse junto a Félix
Salgado Macedonio?
Durante la ceremonia de toma de

posesión de Evelyn Salgado Pineda
como gobernadora del estado de Gue
rrero, la jefa de Gobierno de la capital
ocupó un asiento en primera fila, en
tre María de Jesús Pineda Echeverría,
madre de la nueva mandataria, y Félix
Salgado Macedonio, el padre.

Sheinbaum publicó en sus redes so
ciales que asistió al evento para respal
dar a la gobernadora; esa imagen con
firmaría que también lo hizo para darle
un espaldarazo a su vecino de junto.

"Por cierto, escribió Sheinbaum, no
hay nada más machista que referirse a
una mujer como la hija de, la esposa de,
etcétera: como si las mujeres fuéramos
pertenencia de alguien. Felicidades a
Evelyn por su triunfo y capacidad/'
El argumento es impecable, pero

no así el sitio desde donde lo redactó.
Habiendo más de 20
lugares en primera
fila y más de 200 pa
ra sentarse en todo el

recinto, ¿por qué ocu
par una plaza situada
junto al ex senador, si
lo importante del evento era la celebra
ción de los méritos de la primera gober
nadora de Guerrero?

La duda danza con impertinencia:
¿porqué querría Sheinbaum, con su
gran prestigio y liderazgo político, arro
par a un hombre que ha sido acusado
por varias muj eres como un depreda
dor sexual?

¿Creerá sinceramente laprecandida
tapresidencial que mintieron al denun
ciarlo Basilia Castañeda, Paulina, J.D.C,
Angelina Mercado Carbajal, Brenday
Marxitania Ortega? ¿Compartirá ella
la misma convicción de Andrés Manuel

López Obrador en el sentido de que los
monstruosos señalamientos fueron me

ras fabricaciones políticas?
¿Asumirá la jefa de Gobierno que

las militantes y legisladoras de More
na que éste año repudiaron la candi
datura de Félix Salgado fueron todas

engañadas?
Lo más importante:

¿desde el núcleo más
sólido de su conscien
cia lo cree realmente
inocente?
Zoom: No hubo in

genuidad cuando Claudia Sheinbau m
decidió sentarse entre la madre y el pa
dre de Evelyn Salgado. Calculará que ya
no van a aparecer más denuncias o que,
apareciendo, serán tan irrelevantes co
mo las anteriores. Presumirá también

que, al defenderlo, un buen amigo de
ambos—el señor Presidente sabrá re
tribuir tan intrépido gesto de lealtad.

¿Desde el núcleo más
sólido de su consciencia

lo cree inocente?
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La contrarreforma eléctrica
que busca el gobierno pue
de costarle al país 85 mil

millones de dólares, hacerle perder el
grado de inversión y entrar en un ries
go de desmoronamiento financiero.
Los cálculos están hechos en un in

forme de Citibanamex: "¿Tercer stri

ke?La política y los costos de la refor
ma eléctrica de AMLO".
Dando por ganada esta contrarre

forma, a la que le faltan muchos votos
en el Congreso, el director de la CFE,
Manuel Bartlett, desnudó su proyec
to en una conferencia de prensa. Di
jo que las empresas privadas que ge
neran hoy mayor, mejor y más limpia
electricidad que CFE verán cance
lados sus contratos de autoabasto

y quedarán obligadas a comprar la
energía peor, más cara y más sucia
que produce CFE.
El señor Bartlett ha

dado ya una muestra
de lo que puede ha
cer para empeorar la
CFE. Revolucionario

y justiciero como es
(con dinero del era
rio), en 2020 reconoció en la CFE sa
larios, prestaciones y derechos de jubi
lación que aumentaron el pasivo labo
ral de la empresa en 200 mil millones
de pesos, momento a partir del cual la
compañía pierde dinero.
Pero el dinero es lo de menos, el pun

to fino aquí es la política. De política fi
na habló el director del Fondo de Cul
tura Económica, Paco Taibo II, con

singular elocuencia. Dijo: "Nos los va
mos a chingar". En la cabeza de este go
bierno hay muchas ideas fijas y viejas.
Ninguna puede ser tan cara y tan des
tructiva como esta de la contrarrefor

ma energética, joya de la corona de la
utopía regresiva en que está empeña
do nuestro gobierno.
La joya más caray también la más

falsa: quiere que el país meta la cabeza
ciega en un pasado energético justicie

royeficiente que nun
ca existió.
Leo y oigo a cole

gas que admiro y los
encuentro resigna
dos a la idea de que la
contrarreforma aca

bará imponiéndose gracias al opor
tunismo de las fuerzas políticas, en
particular del PRI, y a la tibieza de los
intereses afectados, en particular los
empresarios.
Yo veo algo de eso, pero veo también

otra cosa: un gobierno menguante, que
como mal jugador dobla sus apuestas
cuando no tiene las cartas que quiere,
mientras el tiempo vuela.

El dinero es lo de

menos, el punto fino
aquí es la política

Fecha: 18/10/2021

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,060

Página 13 de 16



¦ odo indica que el gobierno
¦I de la 4T no se quedará con

los brazos cruzados ante

las intenciones del propietario de Al
tos Hornos de México, Alonso Ancira
Elizondo, para burlar una vez más a la
justicia e incumplir un acuerdo judicial
con la FGR, por el que pagaría 216 mi
llones de dólares para reparar el daño
que causóaPemexporlaventaasobre
precio de la planta Agronitrogenados.
De acuerdo con información a la que

tuvo acceso esta columna, latinidad de
Inteligencia Financiera de Santiago Nie
to ya abrió nuevas líneas de investigación

relacionadas con el empresario sumando
ahora a familiares, principalmente, con
tra los también accionistas y miembros
del Consejo de Administración de Ahm
sa,JorgeyJoséEduardoAnciraElizondo.
Las investigaciones apuntan que

Alonso Ancira los habría involucrado
para materializar posibles operaciones
con recursos de procedencia ilícita, re
lacionadas con contratos de proveedu
ría de sus subsidiarias con dependen
cias de gobierno o vinculadas conalgún
funcionario público.
No hay que perder

de vista que Ancira es
un empresario carac
terizado por superar
las más profundas cri
riif /i A TI rtrisis de negocios, inclu
so legales, en algunos
casos tomando ventaj a de sus acreedo
res y de las propias autoridades para es
tablecer procesos de conciliación.
Para varios es catalogado como un

'tiburón' de los negocios, que con la fi
gura de suspensión de pagos puso de
rodillas a principios del siglo XXI a los
más poderosos bancos a nivel inter
nacional, misma fórmula que preten

de ahora aplicar al Poder Judicial y a la
Fiscalía General de la República.
En 1999, Ancira recurrió ala desapa

recida Ley de Quiebras y Suspensión
de Pagos, dejando de cumplir compro
misos financieros con acreedores de

la talla de Banamex, Bank of Ame rica,
Bancomer, Inverlat, Chase Manhattan
Bank, Société Générale, JPMorgan y
West Merchant Bank

Se calcula que, de un monto crediti
cio de 200 millones de dólares que te
nía con ellos Ahmsa, los bancos termi

naron vendiendo esa

deuda en apenas 14
millones de dólares, y
se sospecha que muy
probablemente la ad
miiTi A»»An TAn/1 Afi /irtquirieron fondos de
inversión cuyo capital

provenía del propio Ancira Elizondo,
pero con otros nombres.

Palabras clave
El calibre del personaje obliga: UIF y
FGR, Nieto y Gertz, o colaboran entre
ellos o colaboran. Aunque sea por esta
vez. Seguramente no será necesario que
sujefe advierta que máslesvale.^™

Es un empresario
caracterizado por

SUperar profundas ClÍSÍS
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¥7
¦4 staclaroqueManuelBartlett
¦ 1 j quiere todo el pastel. La re

forma eléctrica que ha en
viado el Poder Ejecutivo que transfor
ma el sistema de producción y abasto de
electricidad en el país es lo que le gusta
ría que se aprobara. Así completito.
No debe sorprendernos. Desde que lle

gó a la dirección de la CFE ha actuado en
maneras que se la ha pasado peleando con
productoresprivadosyórganosregulado
res autónomos. Pero ahora, parala segun
da mitad del sexenio, el Presidente ha ele
gidoqueseaéstasuprincipalluchapolítica

Pero cualquiera que ha volteado a ver
la Cámara de Diputados y el Senado pue
de adivinar que la aprobación de la refor
ma tal y como fue enviada será complica
da e incluso parece imposible. La mejor
apuesta de los líderes morenistas en el
Congreso es que algo quede de lo envia
do para que no parezca una derrota que
los haga perder puntos frente a su líder
enlas decisiones sobre elfuturo.
Pero esto no es de interés de Bartlett.

Sabe que será ésta, du
re lo que dure, su última
posición de relevancia
en su larga, larguísima
caiTcrapolítica
La semana pasa

da Bartlett salió a dar

una conferencia de prensa para incen
diar la pradera. "¿Cómo puede defen
derse un sistema que es un atraco, y
no solamente contra la CFE, contra el
pueblo de México?".
"Para poder hacer un cambio hay

que declarar nulos todos los contratos,
todos los permisos, todo eso se anula.
La reforma está hecha en esta made

ja de hilos que si no los quitas, pues no

(cambias nada). Se eliminan todos los
contratos para cambiar el sistema".
"Se van a cancelar (los contratos) y no

(se pagarán indemnizaciones)". Algunas
de las frases del director de CFE.
Ricardo Monreal, ellíderdelossenado

resdeMorenaenelSenado,donde la cosa
se ve aún más complicada que en Diputa
dos, le mandó un mensaje a Bartlett: "Las
personas servidoras públicas de laCFEy
otras institucionesestánobligadasaman

tener recato y pruden
cia, esperando que el
Constituyente Perma
nente decida sobre las
modificaciones consti

tucionales que le han si
do planteadas. Actuare

mos conresponsabilidadycongruencia".
Pero Manuel Bartlett está pensan

do en Manuel Bartlett. Si la reforma no

sale como él quiere, es decir, como es
tá, que conste que él la defendió; si por
sus excesos el Presidente prefiere rele
varlo, siempre podrá argumentar que
fuepor lo mismo.
El ya qué, él ya va de salida. Queme

mos los barcos.

Se la ha pasado
peleando con

productores privados

Fecha: 18/10/2021

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Duda Razonable / Carlos Puig

Carlos Puig

Costo: 22,204

Página 15 de 16



Tendría 12 años cuando mi mamá me llevó a

ver Canoa, la película del hoy tristemente fa
llecido Felipe Cazals que marcó profunda
mente a varias generacionesy que se clava en
las entrañas cuando miras esa historia que

explora la naturaleza salvaj e del fanatismo religioso repre
sentado por un cura enfermito de su conservadurismo y
contagiado del virus déla histeria anticomunistay la locu
rababeante del macartysmo díazordacistaecheverrista

Por supuesto, viví temeroso de quelospadrecitos salieran
de las iglesias encabezandolinchamientos contrarojillos, iz
quierdosos de ideas exóticasysovietizantes. Algo que no pa
recíaimposible, que estahistoriade lavidarealllevadamagis
tralmente por Cazals al cine, pudiera convertirse en realidad
habidacuentadelospoderosospreladosde
la época como Corripio Ahumada, el Juan
Sandoval Iñiguez de su tiempo (puro oscu
rantista), cuando justificaba las represio
nes estudiantiles enlos tiempos de lacólera
priista que los panistas ni vieron ni oyeron.
Solo el Padrote Maciel puebla más pesadi
llas que estos ensotanados del terror, pro
tegido por el Osito Bimbo y Norberto Rive
ra Carrera, otro humanista
Reaccionarios que siempre reaccionaban y que hoy le

darían su bendición a personajes como Brozo El Trujillo
Tenebroso<, Lilly Ledy Téllez, Javier Lozano (hoypeleado
a muerte con su carnal calderonista Juan Ignacio Zava
la, para demostrar que no solo no aguanta nada sino que,
cuando la perra es brava, hasta a los de la casa muerde),

Xóchitl Gálvez con su xóchitlseñal, Claudio XXXGonzá
lez, la Chuchiza pedorrista o Santi Creel que se autodeno
mina "Enemigo de Morena" (juar juar).
Yo digo que cuando acaben de quitar laestatuade Eugenio

Derbez en Kafkapulco, que le fue peor que alade Foxen Vera
cruz (es lo malo de tener paranoia al re
vésycreerquetodoelmundo te quiere),
ponganunareproduccióndelabolsade
4 mdp que en un roperazo le regaló mi
Inesita Gómezpunka Galilea Montijo.
Tiempos de verdadera re re repre

sión (no como los de esta dictadura
Macuspánica) los que retrata Cazals
en su filmografíabajo el tremendis
mo tricolor. Allí está El Apando, basa

da en la siempre perturbadora novela de José Revueltas;
Las Poquianchis¦, desmenuzamiento de la naturaleza hu
mana en su versión más tragicómicaespeluznanteritual,
pasada por la mirada de Ibargüengoitia en su novelón, Las
Muertas; Los motivos de Luzte sacude el alma.
Al maestro Felipe Cazals con cariño.
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UNO HASTA
EL FONDO

Sobre engaño no hay advertencia
Con su habitual gentileza y buenas maneras, Bartlett Chuchuchu se le fue

encima al Consejo Coordinador Empresarial: "Son de los que no pagan. Carlos
Salazar es uno de los dueños o empleados que no pagan"

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
leía su periódico MILENIO. La
primera planalo inquietó. Una
nota de Cristina Ochoa cuenta

la forma en que Bartlett Chuchuchu se
fue hasta la cocina y digamos que dio algu
nos pasos de más con la reforma eléctrica,
que aún es una propuesta, bajo el brazo:
"¿Los vamos a indemnizar? No, no creo
que debahaber una disputa de ese tipo. No
les conviene si van a participar en un siste
ma mixto".

Con su habitual gentilezay buenas ma
neras, Bartlett Chuchuchu se le fue enci
ma al Consejo Coordinador Empresarial:
"Son de los que no pagan. Carlos Salazar
es uno de los dueños o empleados que no
pagan". Diantres, un poco de cortesía no le
vendría mal a varios de los funcionarios del

gabinete: majaderos.
El director de la CFE se refería a las em

presas que se verían afectadas, como Wal
mart, Femsa Oxxo, Telcely Chedraui, que
tendrán que comprar electricidad ala CFE
y apagar sus plantas generadoras que utili
zan energías limpias. Citibanamex calculó
que aprobar la reforma costaría alrededor
de 85 mil millones de dólares por compen
saciones e indemnizaciones, por eso Bart
lett Chuchuchu salió armado con rayos y
centellas a advertir y amenazar. Ahora mal
sin bien: la propuesta aún no se discute y la
CFE ya tira las primeras bofetadas. Tran
quilos. Serénense.

Recato
La propuesta de reforma eléctrica contem
pla la cancelación de todos los permisos de
generacióneléctricaotorgadosylos contra
tos de compraventa de electricidad, así co
mo toda clase degeneraciónprobada
Gil lo leyó en su periódico Excélsioren

una nota de Héctor Figueroa: "El senador
Ricardo Monreal pidió recato y prudencia
a los funcionarios de la Comisión Federal

de Electricidad, luego de que el titular de
la empresa productora del Estado mexi
cano, Manuel Bartlett, advirtió que no se

Un poco de cortesía no
le vendría mal a varios
de los funcionarios del
gabinete: majaderos

indemnizará a las empresas que se les can
celen contratos como parte de la reforma
eléctrica"1. Con mano suave, el senador no
deja pasar una y, por lo demás, tiene razón.
Dijo así: "Las personas servidoras pú

blicas de la CFE y otras instituciones están
obligadas a mantener recato y prudencia,
esperando que el Constituyente Perma
nente decida sobre las modificaciones cons

titucionales que le han sido planteadas. Ac
tuaremos con responsabilidad y congruen
cia". Esto ya se parece más a un toma y daca
político y no a los cadenazos en el callej ón
como única forma de hacer política

Visitar al miserable
Mientras tanto en otro lugar y a la misma
hora, la plana mayor de Morena se tras
ladó a Chilpancingo, Guerrero. Claudia
Sheinbaum, Ricado Monreal, Mario Delga

do, Alejandro Encinas, Olga Sánchez Corde
ro, el senador Guadiana y su sombrero y el
padre de la novia, perdón, de lagobernadora
de Guerrero, Félix Salgado Macedonio. Un
poco de composturanos caeríabien atodos,
pero no hay de esa vitamina en estos días.
Este grupo central de Morena se hapresen
tadoaavalarlastropelíasdeun hombre acu
sado de abusoy violación Como lo oyen. No
somos nada, o sí: somos de Morena.
No se lo van a creer a Gilga, ¿quién

creen ustedes que asistió a la toma de po
sesión de Evelyn Salgado? Fríos, fríos; ca
lientes, hirviendo: ¡Hugo LópezGatell!
Ah, sí señor. Como se sabe, es muy impor
tante que un subsecretario de Salud asista
a la toma de posesión de una gobernadora.
Bien a bien, no importa, no tiene nada que
hacer el señor. Subsecretario, ¿qué sugie
re para estos días? Haga usted lo que le dé
la gana, yo me voy a Guerrero a la toma de
posesión de Evelyn, y no sea imprudente,
no interrumpa.
Las más recientes declaraciones de Ló

pez Gatell en la Feria del Libro del Zócalo
no tienen madre ni padre. Gamés lo leyó en
su periódico El Universal: "Recordarán el
dilema falso inducido respecto al cubrebo
cas. No quisiera enfatizar esto una vez más,
pero la idea del cubrebocas se convirtió en
el instrumento con que las personas egoís
tas y los grupos sociales egoístas trataban
de echarle la culpa a los demás. Que se pon
ga el cubrebocas, si no me contaminará a
mí y a mi familiay a mi pequeño universo".
Gil se pone mal: este otro miserable pasa
por alto los 500 mil muertos por covid en el
país. De verdad, ¿no les da vergüenza?
Mañana, "Gabinete de curiosidades": re

velaciones y chismes culturales.

Gils'enva

1 HTTPS://WWW.EXCELSIDR.eSM.MX/

FÜNCJON/J0CARDO MONREALPIDEPftU 
DENCIAACFESOBREREFORMAELECTRI

CA/1477475?UTM SO'.*I!C'K l'OUTAI TM

MKDC. M MOSTI¡KAI>ü;.T.YI CAMI'AKIX MAIN
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Su estilo personal de gobernar es el
agandalle.
No crea el lector que el director de la
CFE, Manuel Bartlett, se quiere agan
dallar solo a los empresarios con con
tratos vigentes para generar energía.
En realidad, quiere abusar de los legis
ladores, los de Morena y los que pue
dan conseguir de la oposición, al legis
lar por ellos desde otro poder.
Un poder que asume que senadores y
diputados solo existen para seguir sus
órdenes y por eso se atrevió a decir
que no habrá indemnizaciones a los
empresarios cuando les cancelen sus
contratos.

Por eso el senador Ricardo Monreal
salió a demandarle a Bartlett reca

to y prudencia. La negociación ya es
muy difícil para complicarla con las
balandronadas de Bartlett.

La propuesta de (contra) reforma eléc
trica está todavía a nivel de iniciativa.

Tiene que recorrer un largo y sinuoso
camino antes de concretar los cambios
constitucionales.
Desde el Senado piden que, si Bartlett
no ayuda, que por lo menos no estorbe

¿De qué lado juega?
Con respecto al cambio de gobierno en
Oaxaca, hay un factor que desconcier
ta a la clase política local: de qué lado
juega eí gobernador Murat.
Nadie le encuentra la cuadratura al
círculo. Llegó abanderando al tricolor,

pero desde hace tres años se transfor
mó, en los hechos, en otro mandata
rio de la colación gobernante, lo que le
permito navegar por aguas tranquilas
en un estado turbulento.
Incluso en un tema controvertido co

mo la reforma eléctrica Murat ha mos

trado de qué lado late su corazoncito.
Esto ha sido un obstáculo serio para
que allá se consolide la alianza opo
sitora. Si cada quien va por su lado,
ia verdadera elección se dará dentro
de Morena.

A los aspirantes de Morena se sumó ha
ce unas horas el exalcalde de la capital
García Jarquín quien dijo que a dife
rencia de los otros que se mencionan él
sí tiene experiencia de gobierno.
Lo malo para García es que, si More
na tiene, como parece, el triunfo en la
bolsa, quien maneja lo de las encues
tas dentro de! partido puede decidir
por quien quiera, aunque no tenga ex
periencia de gobierno.

Bonilla amarrado
El presidente López Obrador tiene un
lugar en el gabinete para Jaime Boni
lla, gobernador de BC, que está a punto
de entregar el poder.
Es su amigo personal desde antes del
2018 y los une su gusto por béisbol, ¡o
que es una prioridad para el presidente.
Durante su gira de trabajo por Baja
California del pasado fin de semana,
López Obrador fue más lejos. Cuan

do le preguntaron a qué dependencia
iría Bonilla el presidente respondió;" A
dónde él quiera, lo está pensando"
¿A dónde querrá el ir el empresa
rio que será gobernador hasta fin
de mes?

Se han mencionado tres secretarías, la
del Bienestar, Turismo y Comunicacio
nes y Transportes, hoy Infraestructura.
De modo que Sos que están preocupa
dos son los titulares de esas secretarías

que podrían quedarse pronto sin cham
ba en pocas semanas.

La procesión de la alcaldesa
Este grillo viajaba plácidamente sobre
su bici (ecologista que es él) y, sobre In
surgentes, poco después de la Glorieta
Colón, una caniionetita Limited platea
da casi acaba con la columna más gus
tada de Crónica,
Dos volantazos y quien esto escribe se
salvó de ser atropellado, primero por
la Limited y después por el séquito de
seguridad. Sí, sobre las calles principa
les de la Cuauhtémoc, tres autos poli
cías más motos en número indefinido,
abriendo camino a la Limited.

El grillito, aun verde del susto, al
canzó a grabar al séquito y a ver a
la ocupante principal de la Limited.
Sí, el cortejo resultó ser la nueva alcal
desa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas
que sigue haciendo "las cosa en gran
de" desde aquella memorable toma de
posesión»
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SUBE V BAJA

Ornar García Harfuch

Titular <k Seguridad de CDMX

El equipo de Inteligencia de García fun
cionó y en menos de 72 horas detuvo a
dos de los agresores a un empresario en
la Terminal 2 del AICM. Los capturaron
en tres cáteos diferentes en esta ciudad.

Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela

La oposición venezolana urge al mandata
rio a reanudar las pláticas de paz en Méxi
co, pues se retrasa una solución a la crisis
humanitaria en ese país. Maduro suspendió
platicas por extradición a Eli de Alex Saab.
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Aparentemente este gobierno
estudia la historia nacional
y se nutre de ella y sus me
jores ejemplos. Sólo aparen
temente.

La bravata pendenciera de
Manuel Bartlett Director General de ia CFE
sobre la cancelación unilateral de contra
tos a productores privados de electricidad,
(acto jurídico civil o mercantil cuya esen
cia es la convivencia de las partes y su mu
tuo acuerdo), es un ejemplo de ceguera (no
ignorancia) ante la historia.

No vamos a pagar expropiaciones; ha
dicho en resumidas y simples cuentas. Y
eso se llama confiscar, Y por extensión,
robar.

Expropiar por causa de utilidad públi
ca es una facultad del Estado, Cubrir una

indemnización a quien resulte afectado en
sus bienes, es una obligación legal.

En su gran discurso a la Nación cuando
fueron expropiadas las instalaciones petro
leras de las compañías extranjeras, el ge
neral Cárdenas no echó a la basura las con
secuencias legales. Al con trario, les pidió a
los mexicanos —y obtuvo de ellos, su cola
boración ante las obligaciones contraídas.

Por eso, como se verá en el siguien
te fragmento, habla del respaldo material,
cuya culminación quedó simbólicamente
eternizada en la fotografía de una mujer
campesina cuyo donativo sólo pudo ser un
guajolote.

Recordemos un ejemplo luminoso en
todo sentido:

"...pido a la nación emera un respal
do moral y material sufi
ciente para iterar a cabo

un a resolución Tan justi
ficada, tan trascende ri
fe y tan indispensable.
"El Gobierno ha toma

do ya Jai medidas con
venientes para que no disminuyan ¿as
artividadei cons truc tivas que se reali
zan en roda Ja República y para ellot pi
do al pueblot confianza plena y respal
do absoluto en las disposiciones que
el propio Gobierno tuviere que dictar.
44Sin embargo, si fuere necesariot haremos
el sacrificio de rodas ías actividades cons
tructivas en ías que ta nación ha entra
do durante este período de Gobierno para
afrontar los compromisos económicos que
la aplicación de ía Ley de Expropiación
sobre intereses tan vastos nos demanda y
aunque eí subsueJo mismo de ía Patria nos
dará manfioíos recursos económicos pa
ra saldar el compromiso de indemnización
que hemos contraído, debemos aceptar que
nuestra economía individual sufra también
ios indispensables reajustesf llegándoset si
el Banco de México lo juzga necesarioJ has
ta la modificación del tipo actual de cam

bio de nuestra moneda,
para que el país entero
cuente con numerario y
elementos que consoli
den este aero de esenciaí

y profunda liberación
económica de México.

"Es preciso que todos íos sectores de la na
ción se revistan de un franco optimismo y
que cada uno de los ciudadanos, ya en sus
trabajos agrícolas, industriales¦, comercia
lest de transporte, etc., desarrollen a par
tir de este momento una mayor actividad

para crear nuevos recursos que vengan a

revelar cómo el espíritu de nuestro pueblo,
es capaz de salvar la economía del país
por el propio esfuerzo de sus ciudadanos.
"Y como pudiera ser que íos intereses que
se debaten en forma acalorada en eJ am
biente internacional pudieran tener de es
te acto de exclusiva soberanía y dignidad
nacional que consumamos, una desviación
de materia primast primordio Jes para la
lucha en que están empeñadas tas mas po
derosas naciones, queremos decir que nues
tra explotación petrolífera no se apartara
un sólo ápice de la solidaridad moral que
nuestro país mantiene con las naciones de
rendencia deniOLTOtica... "

Este tono de urgencia nacional en cuan
to al control de un bien del subsuelo, en na
da se parece a la bravucona advertencia de
Bartlett, quien de seguro no actúa por pro
pia iniciativa,

Y esta confiscación anunciada no es pa
ra recuperar un recurso nacional, porque
la electricidad, en cuanto a fenómeno físi
co (un camino de electrones), no es un pa
trimonio nacional. Puede ser una industria

estratégica estatal, pero no hubo demonio
para escriturar los "veneros del kilowat".

La luz no es nuestra; el petróleo sí...
el litio también, como todos los minerales
debajo de la tierra,

Con una pequeña planta generadora,
cualquiera puede producir electricidad. Pe
ro nadie puede fabricar petróleo#
"...pido a ta nación entera un
respaldo mora! y materia!
suficiente para llevar a cabo
una resolución tan justificada,

tan trascendente . "
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Adiós
Felipe
Cazals
Deja una obra
fundamental
para la cultura
y la sociedad
mexicanas

El ¡cónico cineasta murió la noche del sábado a ios 84 años. Canoa, El Apando, Las poquianchis, Los motivos de Luz y El tres de copas forman parte de su filmo
grafía, Ulises Castañeda pac 26 y 27 y Raúl Trejo Delarbre
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La lúcida y creativa mirada críti
ca de Felipe Cazals enriqueció
por décadas al cine mexicano
y, así, a sus espectadores. Inte
ligente e íntegro, deja una obra

fundamental para ta cultura y la sociedad
mexicanas.

Cazals fue cineasta y, además, defen
sor del cine mexicano. Entrevistado por el
investigador Cari J. Mora, Cazals expresó
así en 1989 su desazón a la vez que su es
peranza por la condición de nuestro cine:
"El futuro es muy incierto, Me gustaría ser
un optimista irremediable. Pero desafor
tunadamente he estado en este negocio
durante demasiados años y sé que no hay
cine posible sin una lucha constante, uno
debe luchar todos los días, como si fuera el
primer día. Pero llega el momento en que
a uno lo sobrepasa la fatiga. Pero puedo
estar de acuerdo con Pe layo [el cineasta
Alejandro Pelayo, entrevistado en el mis
mo libro] en que hay una continuidad, en
que habrá nuevos cineastas y el cine mexi
cano siempre existirá" (Mofean Cinema.
Reflectioní of a Sotiety. 18%  1988. Uni
versity of California Press, 1989).
A Cazals le inquietaban sobremanera

las limitaciones del cine mexicano ase
diado por la competencia de otros países,
limitado por ñnanciamientos estrechos y
circunscrito por los intereses de la exhibi
ción comercial. En abril de 2013, en res
puesta a una nota del periodista Vicen
te Gutiérrez publicada en El Economista,
escribió un extenso documento sobre las

"inequidades del mercado de la exhibición
cinematográfica en México". Allí dijo, en
tre otras cosas:

"La calidad de las películas no está aso
ciada a las preferencias del consumo ma
sivo; no tendríamos que hablar aquí de
'calidad'. El resultado en taquilla no tiene
relación directa a ese concepto. ¿Cómo se
califica la calidad? Por medio de sistemas
de manufactura la calidad se manifiesta

en la pantalla, no en la taquilla. El cine
mexicano tiene presencia en todos los fes
tivales internacionales y ha ganado pre
mios destacados y valorados, por su cali
dad indiscutible. Concretemos y usemos
las palabras correctas: hoy por hoy el ci
ne mexicano ha sufrido un descenso en la

preferencia en taquilla porque sus conte
nidos o historias no son atractivos a ese
consumidor masivo. Este gusto masivo ha
sido inducido, mercadeado e impuesto. Y,
además, hay una inclinación histórica de
gusto por los géneros de la comedia y el
melodrama".
En aquel texto, Cazals exigía que el

Estado asumiera su responsabilidad pa
ra garantizar la libertad y la existencia
del cine: "El Estado tiene como obligación
regular los mercados en territorio nacio
nal; defender la producción mexicana en
contra de las ínequidades globales... Tie
ne como obligación promover las diferen
tes expresiones artísticas y culturales, no
hacer cine taquillera".

El cine como instrumento para develar,

explicar y denunciar, era reivindicado por
Cazals de esta manera; "En México hay
una industria sólida, productiva y se ex
presa en todos los géneros. Estas películas
nos permiten ver el mosaico generoso de
este país, que se ha encontrado invisible,
sin la menor posibilidad de ser compren
dido, apreciado y valorado por el espec
tador nacional". El documento termina
ba con estas líneas: "Es menester de las

generaciones actuales dar esta pelea, los
jóvenes tienen que defender su derecho a
expresarse y que su expresión sea visible".
En diciembre de aquel 2013, en un

mensaje al mismo Gutiérrez, Felipe Ca
zals anunció que dejaría de hacer pelícu
las: "Fui formado durante más de cincuen
ta años con el cine fotoquinnco. Proceso
que por excelencia no ha concluido aún
con sus infinitas posibilidades. Signo de
los tiempos, de la pedante tecnología, y
de la premura de! consumismo, hoy el ci
ne digital es una realidad irreversible. No
es lo mío —en donde fuiste caballero no

serás escudero—, En consecuencia, de
dicaré mi tiempo restante a actividades
paralelas relacionadas con mis películas
anteriores".

Sin embargo en sus últimas pelícu
las Cazals aprovechó con maestría los re
cursos de la tecnología digital. En algu
na ocasión me platicó entusiasmado có
mo, cuando filmó Chicogrande que sería
su penúltima película, estrenada en 2010,
disponía de numerosas fuentes de audio:
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"puedo elegir entre el sonido de los jine
tes que cabalgan a lo lejos, o inclusive ten
go el audio de la respiración del caballo",
contaba con vehemencia, Habituado a la

renovación Cazals hizo un cine siempre
distinto, de una película a otra.

Felipe Cazals sabía que podía retirar
se con orgullo por una obra enorme, car
dinal en la historia de nuestro cine, que
mostró y seguirá exponiendo situaciones
sórdidas (Eí apando, Las poquianchis), re
latos de enorme amargura (Los moriras de
Luz), contrapuntos históricos (Eí jardín de
ta tía ¡sabel, Aquellos años), episodios épi
cos (Zapara, Chicogrander Buelna), dilemas
morales (Bajo la metralla), documentadas
denuncias (Digno: hasta eí úinmo afrento)
entre tantas otras películas esenciales.

Cazals nunca dejó de inquietarse —y

mucho— por las tribulaciones del país.
Aprecié de cerca el comprometido respal
do que dio a la Asociación Mexicana de
Derecho a la Información, de 1a que era
socio. En los meses recientes, por otra par
te, compartió la indignación de cineastas
y ciudadanos por la cancelación de los fi
deicomisos que respaldaban al cine y de
fendió la autonomía del Instituto Nacional
Electoral, entre otras causas.

Uno de los mejores testimonios de su
fructífera vida es el l ibro Felipe Cazals ha
bla de su cine (Universidad de Guadalaja
ra, 1994) integrado por sustanciosas con
versaciones con Leonardo García Tsao. Al

comienzo de esas páginas, Cazals advierte
a quienes se pregunten si su permanencia
en el oficio de cineasta valió la pena:

"Sólo tengo una respuesta. Es como es.
No lo puedo remediar. Al fin y al cabo hi

cimos lo mejor posible. Si no fue del gusto
de todos, al menos otros pocos saben que
fueron años de incansable trabajo. Los ro
llos, ahí están. Ni modo. Gracias".

Gracias a ti, Felipe *

ii
Uno de los mejores
testimonios de su
fructífera vida es el
libro Felipe Cazals
habla de su cine

rt

Felipe Cazals labia que podía retirarse con orgullo por una obra enorme, cardinal en la historia de nuestro cine, que mostró y seguirá
exponiendo situaciones sórdidas (El apando. Las poquíancMs). relatos de enorme amargura (Los motivos de Luz), entre otras películas.

Fecha: 18/10/2021

Página: 1

Area cm2: 963

3 / 3

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 93,112

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



La directora de la Lotería Nacional,
MARGARITA GONZÁLEZ SARAVIA
CALDERÓN, tuvo un dilema: ¿dónde será
la mejor manera de promocionar a la
institución? ¡En el deporte!, resolvió. Pero
en cuál, ¿el más popular y masivo que
ven millones: el fútbol?, no; ¿en ei fútbol
americano que arranca motores?, no; ¿en
el tenis de Indian Wells y sus emocionantes
finales?, tampoco. Concluyó que la mejor
manera de invertir el dinero de la

para anunciarse era, casualmente, aquél
más le gusta... al Presidente: el béisbol... Fue
así que todo el fin de semana vimos por
televisión, en varios momentos, las
¡cónicas "LN" atrás de los bateadores de

los Medias Rojas de Boston y de los
Astros de Houston, llamando de manera
subliminal a la audiencia a comprar cachitos
de la suerte. ¿Seguro que era la mejor opción para
anunciarse o nada más quisieron quedar bien?

Fecha: 18/10/2021

Página: 2

Area cm2: 324

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,581

Página 4 de 5



Y hablando de estrategas de comuni
cación, en la Cámara de Diputados de
be haber otro que recomienda a sus le
gisladores liberar los documentos más
importantes de la gobernanza pública
los fines de semana por la noche, cuan
do garantizan una pobre cobertura de
prensa. Eso fue lo que sucedió con el
"sabadazo fiscal" de anteayer, cuando
la comisión de Hacienda y Crédito Pú
blico, que encabeza la panista Patricia
Terrazas, dio a conocer los proyectos
de dictamen con su proyecto de decre
to de Miscelánea Fiscal, Ley de Ingre
sos y la Ley General de Derechos para
el próximo año, pasadas las ocho de la
noche. ¿Para qué maximizar la difu
sión de los documentos, si se pueden
lanzar en lo oscurito?

El IEPS de las bebidas alcohólicas fun

ciona así: las bebidas con una gradua
ción alcohólica de hasta 14° pagan una
tasa de 26.5%; de 14° a 20°, una tasa de
30%; y a las de más de 20° se les grava
con 53% sobre el precio de venta final.
El grupo que impulsa la llamada "mo
dernización" del IEPS, integrado por
empresas como Diageo y Pernod Ri
card, sostiene que el modelo actual es
injusto para quienes producen bebidas
de gama alta, pero en muchas ocasio
nes con el mismo grado de alcohol, o

para pequeños productores, puesto que
ello contribuye a que se vendan bebi
das adulteradas o se facilita el contra

bando y la evasión fiscal. Lo cierto es
que es un falso argumento, pues de
aprobarse sería tanto como cobrar la
misma tenencia para un auto de mega
lujo que para un modesto modelo com
pacto simplemente por pesar lo mismo.
Pasaría lo mismo entonces con el IEPS

que pagarla alguien que quiere comprar
un tequila de 200 pesos que uno de alta
gama que supera los mil pesos. Por lo
pronto, la titular del SAT, Raquel Buen
rostro ha sido contundente en señalar

que el cambio no va, pues representaría
una caída en la recaudación fiscal.

Lo sucedido este fin de semana es una

nueva lección para el Instituto Nacio
nal de Migración, que dirige Francisco
Garduño Yáñez, que tiene en sus proto
colos, desde siempre, deportar a viaje
ros internacionales que lleguen al
Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México, sin papeles en regla, así de
seen pedir asilo político. Se les regresa
y punto. La presión de las redes socia
les y de organizaciones como el Insti
tuto para las Mujeres en la Migración
lograron, en este caso, evitar su depor
tación, pero lo cierto es que muchos
otros migrantes no han corrido con la
misma suerte.
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Cannabis: ¿incongruencia?
Hace unos meses México hizo historia con respecto a la regu
lación de la cannabis gracias a la declaratoria general de in
constitucionalidad de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción. Esta batalla jurídica por los avances de los derechos hu
manos, en particular del Derecho al Libre Desarrollo de la
Personalidad, fue ganada gracias al movimiento emprendido
por la ciudadanía, por la sociedad civil organizada, gracias a
sus litigios estratégicos, gracias a las evidencias científicas y a
las experiencias internacionales.

Desde que algunas personas consiguieron la garantía de su
derecho al autocultivo para consumo personal, el Congreso de
la Unión tenía que proponer una nueva regulación del consu
mo y producción de la planta por indicación de la Suprema
Corte. Al incumplir, la Corte tuvo que declarar inconstitucio
nal los artículos relacionados a la prohibición absoluta. Desde
la declaratoria de inconstitucionalidad reciente cualquier
persona adulta puede acudir a COFEPRIS para solicitar un
permiso totalmente gratuito para uso, cultivo y transporte de
la planta.

Pero la Ley General de Salud sigue calificando de delito la
posesión simple y castiga hasta con cárcel a una persona sor
prendida con más de 5 gramos de la planta; y a quien se le puede
imputar venta. Esta normatividad sigue provocando escenarios

de extorsión por la policía. Encarcelar no disminuye el consumo.
Las personas encarceladas por posesión simple son víctimas del
populismo penal y de un sistema de justicia desproporcional. En
vez de concentrar el gasto público de la seguridad y justicia con
prioridad en el combate a los delitos violentos de más alto im
pacto, las autoridades siguen persiguiendo a las personas que
portan y consumen cannabis, quienes convivirán con personas
que han cometido delitos graves.

Hace unos días, el juicio de amparo presentado en 2018 por
México Unido Contra la Delincuencia, que cuestiona la consti
tucionalidad del delito de posesión simple de cannabis, llegó a
la Corte. Contra toda expectativa, el Ministro González Alcán
tara (supuestamente liberal: por haber apoyado a causas co
mo la discriminación de la planta, la despenalización del
aborto o los derechos de las personas LGBTTTI+, incluso como
integrante del Grupo Redactor del borrador de la Constitución
de la Ciudad de México) presentó un proyecto que avalaría la
constitucionalidad del delito por posesión simple y de sus pe
nas de encarcelamiento.

Mientras la discusión se pospuso para analizarse a fondo,
llamemos a que las y los ministros sean congruentes y elimi
nen el delito de posesión simple de cannabis al considerarlo
inconstitucional en seguimiento a los avances recientes.

La despenalización de la planta como tal es indispensable,
en seguimiento con la jurisprudencia nacional, los ejemplos
internacionales y las recientes flexibilizaciones del sistema
de las Naciones Unidas y de fiscalización global de la canna
bis. En México, el 70% de la población aprueba la legalización
de la cannabis de acuerdo con el Centro de Opinión Pública de
la Universidad del Valle de México (UVM). El Congreso de la
Unión debe legislar y regular con inclusión, congruencia, jus
ticia social, con base en la ciencia y en los derechos humanos;
no en los estereotipos o en convicciones personales.
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Sacapuntas
Jornada maratónica
Día largo espera hoy a los diputados en San Lázaro.
Por la mañana discutirán y votarán en la Comisión
de Hacienda los dictámenes de la Ley de Ingresos y
Miscelánea Fiscal 2022. Y por la tarde, después de las Sergio
16:00 horas, se prevé la discusión de ambos proyectos Gutiérrez
en el pleno; en una sesión que prevén termine hasta el Luna
martes, debido a que la oposición busca modificarlos.

Por más dinero para el INE
Á propósito del Paquete Económico 2022, la consulta
popular y la revocación de mandato son dos rubros
que, de manera precautoria, fueron incluidos en
el proyecto de presupuesto del INE, por lo que suLorenzo
presidente, Lorenzo Córdova, aceptó acudir a laCórdova
Cámara de Diputados para explicar los alcances de los
recursos solicitados. Falta ver si se los dan.

¡Listos!
Muy optimistas se encuentran en el Gobierno de la
CDM\ por las nuevas condiciones para la entrada en
vigor del color verde del semáforo epidemiológico
Claudia Sheinbaum pidió que las clases escolares en la
capital del país sean 100 por ciento presenciales, desde
el nivel básico hasta la universidad. Como quien dice,
estamos listos para la "nueva normalidad".

La uniónfamiiiar
Nos hacen saber que el presidente Andrés Manuel
López Obrador no cejará en su lucha por llevar por
el buen camino a jóvenes y niños, por lo que dará
a conocer, a detalle, el caso de un joven que fueLópez
secuestrado por interactuar con un videojuego enObrador
línea. Su idea es promover más la unión familiar y
menos la consola de videojuegos.

Buenas nuevas
Vía la Administración de Aduanas, que encabeza iHoracio Duarte, el gobierno federal recibió dos
millones 500 mil vacunas Sputnik V contra COVID 19,
el más grande del Centro Nacional de Investigación Horacio
de Epidemiología y Microbiología Gamaleya, con Duarte
las que México suma ya 129 millones 604 mil 345
inyecciones.

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM
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Para el Presidente estadounidense, ¡a dificultad
inmediata es que un tribunal rechazó su intento
inicial de acabar con la política de la era Trump

a siempre enrevesada cuestión migratoria
se ha convertido en una piedra de toque
para el gobierno de Joe Bicien, que enfrenta
una complicada situación política, ence
rrada porsus promesasy las limitaciones
que le impone la realidad y los tribunales.

El problema quedó ilustrado el sábado,
cuando "decenas de defensores de ¡a inmigración" aban
donaron una reunión virtual con varios de los principales
colaboradores de Biclen como protesta por su decisión de
continuarlas políticas fronterizas promulgadas por el abier
tamente antiinmigrante gobierno de Dónale! Trump.

Según una publicación en politico.com, antes de un en
cuentro virtual con los funcionarios, incluso EstherOlavarria del
Consejo de Política Nacional de la Casa Blanca, los activistas
leyeron un comunicado en el que acusaban a la administración
de "jugara la política con vicias huma ñas" y anotaban que ya
no podían "entrara las conversaciones con buena conciencia".

La reunión y la posterior salida fueron motivadas por los
planes de la administración para restablecer los Protocolos
de Protección a! Migrante, es decir la política de "Permanecer

en nuestro país".
Para el gobierno de Biclen, el pro

blema inmediato es que un tribunal
rechazó su intento inicial de acabar

con la política de la era Trump y su
anuncio de que restablecerá en no
viembre la práctica de obligar a los
presuntos migrantes a esperar sus

audiencias de asilo en México.

La decisión judicial no sorprendió
a nadie. Durante su gobierno, Trump se apresuró a llenar
posiciones judiciales federales, de las más bajas, como los
jueces de distrito, hasta las más altas, en la Suprema Corte,
para asegurar una visión ideológica, si no partisana.

Trump nombró 226jueces en cuatro años; de los cuales
54 en Cortes de Apelación y tres de nueve en la Suprema
Corte. Por vía de comparación, su predecesor, BarackObama,
designó en sus ocho años a 320 magistrados, incluso 55 en
las Cortes de Apelación.

Esto implica que grupos de activistas busquen asegu
rarse audiencias favorables al presentar sus demandas. Un
grupo liberal plantearía sus demandas ante la Novena Corte
de Circuito, en San Francisco, considerada como una de las
más, si no la más liberal, del país.

Los grupos conservadores, especial mente los antiimigran
tes o antiaborto, por su parte, suelen acudir a tribunales federa
les establecidos en Texas, con losjuristas más conservadores.
Así, no es ningún accidente que las demandas para sostener
la política trumpista de "permanecer en México" hayan sido
aprobadas poruña corte de Texas y apoyadas el 21 de agosto
pasado por la Suprema Corte de Justicia estadounidense,
donde el ala conservadora tiene seis de los nuevejueces.

El gobierno de Biclen apeló a las restricciones, pero está
obligado a seguir la ley en vigencia.

No obstante, es probable que sea más fácil negociar con
México y apoyar programas económicos y sociales en Cen
troamérica que cambiar la situación en EEUU.

Es más fácil
negociar con

México ¡) apoyar
con programas
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La propuesta de Reforma Energética afectará
a varias empresas estadounidenses, a menos
que se encuentre un equilibrio entre intereses

a relación entre México y
L Esta el os Unidos se encuen

tra en un proceso de des
congelamiento luego del
penoso caso Cienfuegos.
Para comprender e inter
pretaresta nueva etapa de

cooperación sugiero analizar las agendas de
los líderes c!e ambos países, el trabajo de sus
equipos y los objetivos estratégicos.

Los líderes. López Obrador es un naciona
lista y político pragmático que ha abierto varios
f:entes que afectan intereses estadounidenses
en el paísy que incomodan en Washington. Por
ejemplo, la propuesta de Reforma Energética
afectará a varias empresas estadounidenses,
a menos que se encuentre un equilibrio entre
intereses nacionales y extranjeros.

Por su parte, Biden tiene un gran frente po
lítico interno que es la crisis migratoria sobre
tocio proveniente ele países centroamericanos.
Los republicanos están atacando
constantemente a Biden poresta
crisis que involucra directamen
te a México. El segundo problema
es la pandemia por el consumo
c!e opioiclesy fentanilo.

Los equipos diplomáticos.
En México, Roberto Velasco,jefe
de Unidad para América del Nor
te es el funcionario más cercano al canciller

Marcelo Ebrard y ha logrado cohesionar al
equipo de la cancillería y de la embajada de
México en Washington para alinear la estrategia
hacia EU. Fuentes en México y Washington
me confirman que la comunicación entre el

cancillery el embajador Esteban Moctezuma
es inmejorable. Por su parte, la embajada de
EU en la CDMX se está empeñando para poder
dar muerte digna a la iniciativa Méricía (IM),
que todavía tiene recursos aprobados por el
Capitolio y que se deben ejercer. Los diplo
máticos profesionales del Departamento de
Estacloy agregados de las distintas agencias
están trabajando fuertemente para relanzarla
relación bilateral. Asimismo, se observa que
el nuevo embajador de EU, Ken Salazar, está
trabajando a toda máquina para conocer a
los principales actores políticos en México.

La agenda de México es muy clara y em
pieza por el respeto a ¡as decisiones de la 4T,
reducción del trasiego de armas provenientes
c!e EU, apertura de la frontera norte, matar
simbólicamente la IM, promover el uso ele la
inteligencia criminal y financiera, e invertir
en programas de prevención de la violencia.

La agenda de EU es muy concreta y bus
ca aumentar los esfuerzos para
capturaryextraditara loscrimi
nales más buscados en el país,
por ello es imprescindible la au
torización de la operación de los
agentes encubiertos de la DEA.

AGENDA ESTRATEGICA:

Fundamental seguir las inves
tigaciones estratégicas del Centra de Inves
tigación Internacional del Instituto Matías
Romero de la SRE: https://bit.ly/3jbqzBA

Los diplomáticos
están trabajando
para relanzar la
relación bilateral
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ontinúa dando tumbóse! panista Iván
Arturo Rodríguez Rivera, diputado fe
deral por el distrito 22 de Naucalpan, yc es que hace unos días durante ¡a com
parecencia en el Congreso federal del
secretario de la Función Pública, Ro
berto Salcedo Aquino. acusó que la

lucha contra la corrupción y la impunidad impulsada por
el Presidente ele la República era una vil mentira y una de
las grandes promesas cíe campaña incumplidas.

Bien dice el dicho que para tener la "lengua larga hay
que tener la cola corta", y es que ahora resulta que Rodrí
guez Rivera escupe al cielo y no recuerda que siguen en
curso indagatorias en su contra en la Auditoría Superior
de la Federación (CIM/SA/INV030/2019 y CIM/SA/INV
?31/2019) y en la Unidad de Inteligencia Financiera por
probables actos de corrupción en los que habría incurrido
cuando fungió como tesorero municipal, durante la gestión
de Edgar Armando Olvera Higuera en Naucalpan, de 2016
a 2018 . AÚN HAY MÁS

ENTRE OTRAS COSAS: Los conflictos postelectorales
continúan en el municipio de Coacalco y es que aunque
el Tribunal Electoral del Estado de Méxi

co ratificó el pasado 7 de octubre el triunfo
de David Sánchez Isidoro, candidato a la
alcaldía por la coalición Va por el Estado

de México, conformada por el PAN, PRI y
el PRD, también invalidó la votación ele 18

casillas, pese a que Morena operó de forma
fraudulenta proporcionando información
falsa a las autoridades electorales a través

de funcionarios municipales.
Lo anterior deja entrever que el tribunal mexiquense se

prestó al juego de Morena para que pudieran confabular
con esas acciones. Primero, dándoles una ampliación c!e
demanda que es anticonstitucional y, segunda, recibiendo
nuevas casi lias con supuestos delegados falsos emitidos
por el ayuntamiento.

Pero todo indica que las cosas no quedarán así,ya que el
equipojuríclico cíe Sánchez Isidoro se mantiene atento a ios
cocJiuposconlosqueMorenabuscaarrebatarleeltriunfoal
priista; asimismo, buscarán que los magistrados de la Sala
Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF), con un criterio responsabley basado
en pruebas reales y sólidas, le c!é la razón a la coalición Va
por el Estado de México. AÚN HAY MÁS.

EL DATO: El aparticlista Fernando Flores Fernández,
alcalde electo ele Metepec, quien en 1996 fundara en ese
municipio la compañía CIFO Technologies, una de las
más importantes en desarrollo de tecnología, software y
sistemas, se mantiene en buen ritmo rumbo a lo que será
su primera aventura como funcionario público, cargo que
asumirá el próximo primero de enero después de apabullar
en las urnas a la morenista Gabriela Gamboa Sánchez,
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quien buscó reelegirse en el cargo el pasado 6 clejunio.
Cumpliendo "cabalmente con los compromisos" q ue

adquirió durante su campaña proselitista, ha sostenido
reuniones con liderazgosmetepequenses y empresarios

de todos los niveles, con quienes c!e manera
conjunta planea lo que será un gobierno in
cluyente... AL TIEMPO

LA DE HOY: En Naucalpan, el senador

Higinio Martínez organizó el fin de semana
el foro legislativo "Hacia una nueva orga
nización territorial mexiquense", donde

hizo un fuerte reconocimiento al liclerazgo
de su anfitriona, la alcaldesa Patricia Durán.

Acompañado del presidente de la Jun
ta de Coordinación Política del Congreso del Estado de
México, Maurilio Hernández, y del diputado local Isaac

Montoya, señaló que el pasado 6 cle junio más de 100 mil
naucalpenses votaron por Durán Reveles y por el cambio
que impulsa el "Proyecto de Nación" del presidente ele
la República, Andrés Manuel López Obrador.

Patricia Durán destacó que Naucalpan tiene mucho que
aportar a la consolidación de la 4T, por lo que se compro
metió a seguirtrabajando de la mano de ios naucalpenses
para consolidar la transformación del país. HASTA LA
PRÓXIMA

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LIGRILLA1

Los conflictos
postelectorales
continúan en
Coacalco
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La propuesta de Reforma Energética afectará
a varias empresas estadounidenses, a menos
que se encuentre un equilibrio entre intereses

a relación entre México y
L Esta el os Unidos se encuen

tra en un proceso de des
congelamiento luego del
penoso caso Cienfuegos.
Para comprender e inter
pretaresta nueva etapa de

cooperación sugiero analizar las agendas de
los líderes c!e ambos países, el trabajo de sus
equipos y los objetivos estratégicos.

Los líderes. López Obrador es un naciona
lista y político pragmático que ha abierto varios
f:entes que afectan intereses estadounidenses
en el paísy que incomodan en Washington. Por
ejemplo, la propuesta de Reforma Energética
afectará a varias empresas estadounidenses,
a menos que se encuentre un equilibrio entre
intereses nacionales y extranjeros.

Por su parte, Biden tiene un gran frente po
lítico interno que es la crisis migratoria sobre
tocio proveniente ele países centroamericanos.
Los republicanos están atacando
constantemente a Biden poresta
crisis que involucra directamen
te a México. El segundo problema
es la pandemia por el consumo
c!e opioiclesy fentanilo.

Los equipos diplomáticos.
En México, Roberto Velasco,jefe
de Unidad para América del Nor
te es el funcionario más cercano al canciller

Marcelo Ebrard y ha logrado cohesionar al
equipo de la cancillería y de la embajada de
México en Washington para alinear la estrategia
hacia EU. Fuentes en México y Washington
me confirman que la comunicación entre el

cancillery el embajador Esteban Moctezuma
es inmejorable. Por su parte, la embajada de
EU en la CDMX se está empeñando para poder
dar muerte digna a la iniciativa Méricía (IM),
que todavía tiene recursos aprobados por el
Capitolio y que se deben ejercer. Los diplo
máticos profesionales del Departamento de
Estacloy agregados de las distintas agencias
están trabajando fuertemente para relanzarla
relación bilateral. Asimismo, se observa que
el nuevo embajador de EU, Ken Salazar, está
trabajando a toda máquina para conocer a
los principales actores políticos en México.

La agenda de México es muy clara y em
pieza por el respeto a ¡as decisiones de la 4T,
reducción del trasiego de armas provenientes
c!e EU, apertura de la frontera norte, matar
simbólicamente la IM, promover el uso ele la
inteligencia criminal y financiera, e invertir
en programas de prevención de la violencia.

La agenda de EU es muy concreta y bus
ca aumentar los esfuerzos para
capturaryextraditara loscrimi
nales más buscados en el país,
por ello es imprescindible la au
torización de la operación de los
agentes encubiertos de la DEA.

AGENDA ESTRATEGICA:

Fundamental seguir las inves
tigaciones estratégicas del Centra de Inves
tigación Internacional del Instituto Matías
Romero de la SRE: https://bit.ly/3jbqzBA

Los diplomáticos
están trabajando
para relanzar la
relación bilateral
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El peritaje de la Fiscalía Gerneral de Justicia de ¡a
C.I)M\ es casi igual al de la empresa DNV, que a su vez
es calca de ¡o publicado por The Nlew York Times

inco meses y 11 días después
del colapso en un tramo ele
vado de la Línea 12, apareció
el peritaje e investigación de
la FGJCDMX. Un documento

prácticamente igual al dado a
conocer semanas atrás por la

empresa DNV, que a su vez es calca del reportaje
publicado por The NewYorkTimes, producto en
buena medida de filtraciones

"La totalidad de los pernos fue colocada de
ficientemente", aseguró ¡a fiscalía. Diez años de
funcionamiento, tres gobiernos distintos, dos
cierres totales en la Línea, ¿y nadie se dio cuenta
antes? Las alertas en el tramo ele
vado han estado desde hace años.

¿Nadie vio nada? ¿Alguien hizo algo?
Puede ser que los pernos sean,

en efecto, uno de los factores. Pero,
¿todo se debió a eso? ¿Nadie supervi
só? ¿Nadie revisó tras cada uno de los
dos largos cierres en 2014, cortesía
c!e Joel Ortega, y en 2017, tras el sis
mo de septiembre? ¿Nadie, cuando
vecinos, usuarios y trabajadores advirtieron?

Al menos desde diciembre de 2019, existía evi
dencia capturada por un ciron que daba cuenta de
fallas en la estructura que colapso 17 meses más
tarde. ¿No las vieron en el gobierno capitalino?
¿No las vio Florencia Serranía, que mantuvo
en funcionamiento la Línea? ¿Nadie le informó?

• ••

La culpa, pues, es de los pernos. ¿Quién debió
ponerlos y no lo hizo? ¿Quién supervisar que
estuvieran? ¿Quién revisar que las vigas no ex

perimentaran "condiciones de carga para lasque
no estaban diseñadas"? Según DNVyel peritaje
de la FGJ, el desplome pudo evitarse. Quienes
tuvieron información y no actuaron ante el riesgo
inminente, incurrieron en delitos y responsabili
dades. Si lo presentado por la fiscalía estuvo listo
hace tiempo, ¿por qué se difundió recién? Con
taminado todo ya por la adelantada sucesión de
2024, el momento no parece coincidencia. Se dio
a conocer intempestivamente la convocatoria
para su presentación fue el mismo día en que se
hizo público cuando uno c!e ¡os aspirantes, Mar
celo Ebrard, venía de una exitosa reunión sobre
seguridad con la plana mayor del gobierno de

EU,e! logro anunciado de la apertura
de la frontera norte, una carta envia
da por loe Bíden donde retomaba
conceptos de AMLO y le reconocía
sus programas sociales, y cuando
aseguróque buscará sercandidato
presidencial. Ocurrió cuando la capi
tal atravesaba un parodegaseros.y a
unos días del emplazamiento a paro
del sindicato del Metro que exigía,

además ele aumento salarial, herramientas y
refacciones para mantenimiento. ¿Casualidad?

• ••

La tragedia pudo evitarse. ¿Quién recibió y
avaló ¡a operación de la L12? Para hablar de jus
ticia hacia las 26 familias que perdieron a un ser
querido, se necesita que haya verdad. Y, por ahora,
hay más preguntas que respuestas.

iges gobiernos,
dos cierres,
¿y nadie vio
nada?
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#OPINION

RUMBO
POLÍTICO

ANDRES MANUEL Y LOS MIL
Y UN INVITADOS A LA BODA

La aspirante a la
gubernativ a de
Tamaulipas,
Maki Ortiz, durante
una plática, me contó
una analogía para
entender la lógica del país

ace unos días tuve la oportunidad de en
contrarme con la aspirante a la gubernatu
ra deTarriaulipas, Maki Ortiz, e intercam
biar comentarios. Me contó una analogía
Ella tiene referencia para entender la lógica
del país: los mil y un asistentes a una boda.
Los invitados son este círculo de personas

conformados por empresarios en su gran mayoría, opinó
logos, políticos, los que se hacen llamar representantes de
la sociedad civil y unos más. Hablan por todos y tienen un
diagnóstico del país, para ellos es únicoy real.

Lo único malo es que esos asistentes a la boda no se han
dado cuenta que afuera hay 999 mil personas que no fueron
invitadosy que están marginados, como consecuencia de los
pésimos gobiernosy de las decisiones que los asistentes han
tomado. Esas personas que han vivido los pasados sexenios
en pobreza, con un salario mínimo que no les alcanzaba para

una vida digna. La gran diferencia con el gobierno de AMLO
es esa, que el diagnóstico del país no es para atender sólo a
los invitados de la boda, sino al contrario, principalmente a
los que no están presentes. Además, los invitados a la boda

le cuestan mucho al país, y como
apoyan a los políticos, luego se sien
ten dueños del presupuesto. De ahí
viene la relación que se forjó entre el
poder político y económico.

Este ejemplo me vino a la mente
cuando vi la foto que compartieron
los integrantes de la alianza Va por

México en la sede del PRI. Se observan a los dirigentes parti
distas rodeados de cuadros con fotografías de los exdirigentes
priistas, aquellos a los que las dirigencias del PAN y del PRD,
ahora encabezadas por Marko Cortés y Jesús Zambrano
combatieron en su momento. En la imagen los acompañan
Claudio X. González y Gustavo de Hoyos, los promotores
de esta alianza. No es lo único que se destaca. Tal como
lo señaló mi amiga, la diputada Andrea Chávez, no había

mujeres, parece que están vedadas de los terrenos de ¡a
alianza. La foto también revela la fragilidad de la coalición, y
es que tras la reunión, los integrantes aseguraron que están
más unidos que nunca, justo cuando el PRI no ha tenido un
pronunciamiento claroy se debate entre apoyar la Reforma
Eléctrica del Presidente o ser leal a su alianza.
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De la reunión surgió el compromiso de un recurso contra
la Ley de Revocación de Mandato, algo contradictorio, porque
si estuvieran seguros de que el Presidente lo está haciendo
mal y ellos tuvieran las soluciones, aceptarían el ejercicio sin
temor. No están haciendo el intento de reconocer los errores

que tuvieron en sexenios en los que gobernaron, y ahora piden
volver a esa situación previa a 2018, como si la gente quisiera
volver a lo mismo, dando a entender que todo era bueno con
ellos y sin reconocer los avances del actual gobierno.
DE SALIDA. Lo que no se ha dado cuenta ¡a oposición

es que la falta de triunfos que tuvo en la pasada elección
es porque siguen pensando como los asistentes a la

boda, mientras que el Presidente se ha dedicado a aten

der a todos aquellos que no fueron invitados.

ARTUROAVILAANAYA@GMAIL.COM
/ @ARTUROAVILA_MX

Ellos hablan por
todos y tienen
un diagnóstico

del país
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Este lunes se determina si 10 personas
supuestamente relacionadas con la Familia
Michoacana son vinculadas o no a proceso

ay un arma del ejército c!e Estados Unidos
que le fue confiscada a una banda criminal
relacionada con graves delitos en el estado
de Hidalgo,y hasta donde se sabe no ha sido
reportada a la embajada de Washington en
México, ni a su titular Ken Salazar, como
debe hacerse de manera oficial de acuerdo

con los protocolos binacionales, para saber e investigar los
antecedentes del fusil y cómo entró a nuestro país.

Este lunes se determina si 10 personas supuestamente
relacionadas con la Familia Michoacana son vinculadas o

no a proceso, después de quedar al descubierto su relación
criminal cuando se trasladaban en una Chrysler tipo Pacífica,
color naranja, con matrícula EKF4451 de Chihuahua, en la
localidad de Panales, en el municipio de Ixmiquilpan, Hidalgo.

Al ser deten idas esas personas implicadas en el accidente,
otro grupo llegó a su rescate en una KlAtipoSorento, color gris,
modelo 2019 y placa de circulación HRB563B, c!e Hidalgo.

Trataron c!e intimidara policíasy pobladores para evitar que
los deten idos fueran trasladados al MP, por lo que después c!e
un operativo se detuvo a 10 personas que portaban un arma
  de fuego marca Ruger, calibre .380;

una pistola Bersa Thuncler, calibre
.380; una pistola Taurus calibre .40
y un arma larga M16A4 calibre 5.56
con matrícula 2009871 con la leyenda
"Propiedad del Gobierno de Estados
Unidos"; cargacloresy cartuchos úti
les. Lo anterior está asentado en la

carpeta PGJEH/DGPJ/P/5152/2021,

cuya copia tiene esta columna y en
la que aparecen los nombres, mismos que omitimos para no
invalidar la investigación. La coordinación binacional en los
temas de seguridad, no sólo corresponde al gobierno federal,
las fiscalías estatales, como primeros respondientes, en estos
casos, tienen la mayor responsabilidad. Es el caso de la Pro
curaduría General de Justicia del estado de Hidalgo que está
obligada a informar a la FGR y a la embajada de EU, así como
a sus áreas de seguridad, sobre las armas largas, propiedad
del ejército norteamericano, sobre todo al ser incautadas a
una célula criminal, acusada además de secuestros, extor
siones, ejecuciones y violencia en tocio el Valle del Mezquital.

Siete días antes c!e la captura de esta banda y del arma de
alto poder, el gobierno cíe México, a través cíe Ebrard, anunció
que demandó a fabricantes de armas ante la Corte de EU por
comercio negligente e ilícito "que contribuye al tráfico de armas
a México y ocasiona daño directo". La demanda señala que
México busca compensación, pues alega que Smith & Wes
son; Barrett Firearms; Colt's Manufacturing Company; Glock
Inc; Sturm, Ruger & Co, Inc y otras, sabían que sus prácticas
comerciales generaban daño al país. Después, en una reunión,
se canceló la Iniciativa Méricla para atender la inseguridad.
El 8 de octubre, México y EU abrieron una nueva etapa de
cooperación en seguridad, en una reunión c!e alto nivel en la
que México exige se atienda la introducción de armas.

UPPERCUT: ¿Cuántas armas como la M16 A4 calibre
5.56 con matrícula 2009871 tienen las bandas mexicanas?

México y EU
abrieron una

nueva etapa de
cooperación
en seguridad
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• Johan Vásquez,
medallista olímpico con
la selección de fútbol, de
butó y anotó para rescatar
el empate de su equipo, el
Genoa, sobre el Sassuolo;
es el segundo mexicano
en anotar en la Serie Á.

• César Renato "N" El

Millonario, miembro de la
banda Cartel de Santa,
fue detenido este fin de

semana, en Nuevo León,
por homicidio calificado,
presuntamente perpetra
do el pasado 15 de julio.

• El vicegobernador de
Carolina del Norte, Mark
Robinson, llamó "porque
ría" a la homosexualidad,
al declarar que "No hay
razón para que alguien
deba contarle a un niño

sobre (...) esa basura".
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Inicia hoy el debate sobre la Miscelánea Fiscal 2022; la oposición
va por propuestas alternativas

n un compode ba
talla se convertirá, a
partirde hoy, el Con
greso de la Unión,
debido a los jalo
neosque empiezan
esta semana para

definir el Paquete Económico 2022.
Hoyy mañana se discutirá la Ley de

Ingresos,y aunque el Ejecutivo presen
tó su proyecto, convertidoya en preclic
tamen, el bloque opositor (PRI, PAN y
PRD) llegará con uno diferente. Lo harán
porque el gobierno de AMLO, dicen,
quiere castigar, vía nuevos impuestos
y reducción de incentivos fiscales, a
organizaciones de la sociedad civil.

La Miscelánea Fiscal 2022 plantea
reducir, casi hasta la extinción, el incen
tivo fiscal para las personas que hacen

clonaciones. También, atenta contra la
viabilidad financiera de organizaciones
que promueven el respeto a los dere
chos humanos, porencima de la CNDH,
una instancia que encabeza Rosario
Piedra Ibarray que dejó
de cumplircon la misión
para la que se creó.

Por otro lado, el pa
quete fiscal busca apre
tara ciertos sectores para
subsidiar a otros. Quiere
quedar bien con los que
representan mayorcapi
tal político. Por ejemplo,
Morena votó por hacer obligatoria la
presencia de los jóvenes de 18 años
en el Registro Federal de Contri
buyentes. Es decir, los muchachos
trabajadores subsidiarán a los que ni

estudian ni trabajan.
Otra medida para "captar" más re

cursos y que se adelantó este fin de
semana, mediante un decreto presi
dencial, es la legalización de los autos
chocolate. Los ingresos obtenidos por
este rubro serán utilizados por Hacien
da, y no por los gobernadores, para
tapar baches. Mientras que en la in
dustria automotriz se agudiza la peor
crisis de su historia.

Pero todo hace pensarque, a nues
tros congresistas, los efectos negativos
de sus malas decisiones les hacen lo

que viento a Juárez. El presidente c!e la
Comisión de Presupuesto de la Cámara,
Erasmo González, declaró que ¡a Ley
de Ingresos 2022 no sufrirá cambios.

Por su parte, el presidente de la Ju
copo en el Senado, Ricardo Monreal,
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intensificó acercamientos con el PRI

e informó que diputados y senadores
pactaron trabajaren conjunto la Ley de
Ingresos, lo que se verá en las próximas
horas. Todo es incierto hasta el mo

mento. Pero lo que decidan repercutirá
en la conformación del Presupuesto
2022. Aunque me adelantan en Palacio
Nacional que cada vez dejan menos
margen de maniobra en el manejo
presupuesta! a gobernadores. Para
muestra un botón. El fondo para de
sastres naturales no aparecerá por
segundo año consecutivo. El dinero
para atender los efectos de las catás
trofes será administrado por la Secreta
ría de Bienestar, a cargo de Javier May.
Ya no dejarán que los gobernadores
repartan el dinero a su antojo o se lo
roben. Este negocio cambiará de ma
nos, como lo harán con el uso de los

recursos que obtendrán mediante él
endurecimiento c!e medidas fiscales.

La misma gata, pero revolcada.
• ••

CIERRAN FILAS. En la

Cámara de Diputados,
confían plenamente PRD
y PAN que el PRI, encabe
zado por Alejandro Mo
reno y Rubén Moreira,
irá con ellos en el recha
zo a la Reforma Eléctrica

c!e López Obrador.
Me dicen que una

treintena de diputados priistas, inclui
dos los c!e Coahuila.ya dijeron que no
van con el proyecto presidencial, lo
mismo que los priistas de! Senado,
encabezados por Miguel Ángel Osorio.

• ••

SILENCIO. AMLO atribuyó a una grilla
sindical el problema en Dos Bocas. Y

la que no ha dicho esto boca es mía.
es la secretaria del Trabajo, Luisa Ma
ría Alcalde. Eso sí, empeñó todos los
recursos a su alcance para quitar el
contrato colectivo a un viejo sindica
to de la CTM, en la planta de General
Motors c!e Silao, Guanajuato. Pero no
es capaz de poner orden en las obras
emblemáticas de la 4T.

• ••

Y como dice el filosofo... No

meacuerdo: "En materia presu
puesta{ el equilibrio debe conse
guirse mediante el recorte del gasto
imprudente y no mediante más
impuestos que socavan los incenti
vos y la producción.
Ricardo Monreal

intensificó
acercamientos

con el PRI
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Ante la amenazo de AMLO de irse de candidato al PT, Marcelo ij
Camocho aceptaron: *Nos quedamos con la Ciudad de México"

I tema ronda desde

aquella designa
ción para la can
didatura presiden
cial perreclista en la
elección de 2012.

?iezañosa par
tir de aquel 15 de noviembre de 2011 en

que —entre trascendidos, reclamos
abiertosy hasta estridencias, Los Chu
chos han acusado a Marcelo Ebrard

ele cederle el paso a Andrés Manuel
López Obrador, cuando el ganador
de la encuesta del precandidato mejor
posicionaclo fue el hoy secretario de
Relaciones Exteriores.

En ello insiste Jesús Ortega, miem
bro fundador y exdirigente del PRD
(20082011}. El tema salió a colación
cuando conversábamos sobre el po
sible candidato a la Presidencia de la

República de la alianza Va por México
(PANPRIPRD) y la tardanza desde
nuestra perspectiva— en mostrar o
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construirá esa figura:
Yo más bien pienso

argüyó el perredista
que Andrés Manuel es
el que está acelerando los
plazos y los tiempos, y él
presiona a que nos em
parejemos a sustiempos.
A él le interesa destapar
a Claudia Sheinbaum,
destaparla como en los
viejos tiempos del echeverrismo para
crear su Maximato. Y nosotros no nece

sitamos, no debemos emparejarnos a
los tiempos c!e López Obrador»

¿Qué pasa con el Presidente de la
República de cualquier país que ya de
signa quién lo va a sucecer aperas a la
mitad de su gobierno? A mí me parece
increíble que esté designando a quien
él piensa que va a suceclerlo apenas a
la mitad de su gobierno, apunta.

—Lo sugiere...
—Para López Obrador una suge

rencia es una designación, o todavía
más claramente: una sugerencia es
una imposición. Por eso reacciona (Ri
cardo) Monreal, porque él sabe que
es una imposición. Y el otro, Marcelo
Ebrard, no reacciona, porque simple
mente va a negociar, comonegocíóen
la ocasión anterior.

"Por cierto—asienta entonces Jesús

Ortega—, no es cierto que López Obra
dor haya ganado la encuesta en 2012.
En la realidad la ganó Marcelo. Pero

Marcelo se acobardó cuando López
Obrador chantajeó al propio Ebrardy
a Manuel Camacho. Se acobardaron y,
en lugar de pelear, negociaron..."

—¿Con qué los chantajeó?
—Los chantajeó con que si no era

candidato del PRD se iba a ir de can

didato del PT. Vino entonces la ne

gociación entre los tres y Marcelo y
Camacho decidieron finalmente: "Nos

quedamos con la Ciudad de México...y
tú eres el candidato a la Presidencia".

"Y te lo sé decir —sostiene el líder

de Nueva Izquierda— porque estuve
de manera directísima cuando se iba
a dar a conocer el resultado de la en

cuesta y conocíamos que era favorable
a Marcelo. Dijimos: vamos a hacer una
conferencia a las 8:00 de la mañana.

Quedaron c!e hacerlo, pero no se pre
sentaron; y no se presentaron porque
estaban platicando y negociando con

López Obrador".

¿Deuda pagada?, pregunto. "Es co
rrecto. Él (AMLO) piensa queya le pagó

haciéndolo canciller y
entregándole en aque
lla ocasión la Jefatura de

Gobierno".

¿Que si ve a Monreal
como candidato presi
dencial de la alianza PRI

PANPRD?

El Chucho mayordice

no: "Yo no lo veo". Apues
ta más poruña candidatura nueva, "una
candidatura que no haya pasado por
todos los partidos políticos". Es su opi
nión. "No hablo por nadie más", precisa.

En cuanto a la famosa foto de los tres

dirigentes nacionales del PRI, PAN y PRD
(Alejandro Moreno, Marko Cortés y
JesúsZambrano) con los empresarios
Claudio X. González y Gustavo de Ho

yos, comenta que aquella izquierda que
miraba a los empresarios como a sus
enemigos de clase "era una izquierda
dogmática, atrasada".

—Yo digo que esa etapa de la iz
quierdaya porfin ha quedado atrás—,
celebra Jesús Ortega.

GEMAS: Obsequio del papa
Francisca: "Este sistema, con su ló
gica implacable de la ganancia, está
escapando a todo dominio humano.
Es hora de frenar la locomotora, una
locomotora descontrolada que nos
está llevando al abismo. Todavía

estamos a tiempo".

Piensa que
ya le pagó
haciéndolo
canciller
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AMDAAMLO, otro agarrón por chocolates
La entrada en vigor de forma oficial para legalizar los autos chocolates decretada

por el Presidente Andrés Manuel López Obrador el fin de semana abrió un nuevo
enfrentamiento entre el gobierno y empresarios, ahora del sector automotriz.
Si bien el Presidente consideró como una buena acción ayudar a las familias con

escasos recursos o necesidades de esos autos, amén de evitar que los sigan utilizan
do los delincuentes para cometer sus fechorías, bueno la realidad es que el beneficio
será menor ai daño mayúsculo contra ese sector en México.

Sin embargo, para nadie es secreto que quienes se dedican a la venta de esos
autos atrás están las grandes mafias coludidos con funcionarios, las mismas que el
propio Presidente lucha.

Por ello la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores AMDA que
dirige GuiSenno Rosales calificó que esa legalización del contrabando automotriz será
un premio a esas mafias de criminales y a la burocracia corrupta que lo ejecutan y lo
toleran.

Para evitarlo se necesitan emprenden procedimientos administrativos y penales
que hagan caer todo el peso de la ley a los responsables que se han enriquecido por
esos cometiendo delitos bajo el manto de benefactores de los más pobres.

Bueno, anote que con el mensaje Presidencial este 2021 que se legalizarían los au
tos chocolates, comenzó la frontera a florecer un cruce intensivo de autos a México.
Incluso hasta en grúas eso si b§jo la complicidad de las autoridades aduanales de las
que el Presidente presume que se limpiaron.

Tan solo de enero a septiembre de 2021 ingresaron 106 mil autos chocolates o de
contrabando, una cifra de porcentaje al 35% mayor al del año pasado.

En el sexenio de Vicente Fox en 2006 permitió, con este proyecto de legalizar esos
autos, ¡a entrada de más de un millón ¡o que dejó severos daños a la industria auto
motriz que incluso llevó al cierre de un gran número de negocios y, obviamente miles
de desempleos.

El programa que anunció el Presidente es cobrar 2 mil 500 pesos para legalizar el
auto, tal vez sea una buena medida por la recaudación de esos recursos pero sobre
todo cerrarle con ese registro el paso a la delincuencia, es decir que ahora si se ten
ga los datos del propietario con residencia y placas para control vehicular.

Le puedo adelantar que ese ha sido, no de hoy sino de toda la vida un jugosos
negocio para esas mafias de ese sector con las aduanas y funcionarios de los go
biernos en tumo de los municipios y estados fronterizos, pues permiten que quienes
busquen adquirir un vehículo puedan hacerlo en el vecino país a menos de la mitad de
precio del costo en México.

En ese sentido la AMDA recomendó al Presidente la urgencia de acabar con la
corrupción aduanera así como equipar tecnológicamente los puntos de revisión
vehicular para identificar ios vehículos con placas sobrepuestas, alteraciones docu
mentales y daños mecánicos visibles.
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Y porque no limpiar esos lotes de autos que son el cuello de botella de las mafias.
Aunque es una realidad la corrupción fronteriza, agregaríamos la necesidad para

que el plan de limpia puede ser efectivo, remover a todos, absolutamente todos los
que integran en esa plaza el sector de aduanas y migración, de la autoridad federal y
que el programa sea exclusivo del gobierno federal.

Las puertas aduanales y migratorias se abren de par en par cuando se asoman
los dólares, no hay quien se resista dejar pasar la unidad cuando presentan esa llave
de divisa verde. Y en e! interior después del kilómetro 21 que es la meta de frontera,
los municipales, federales y estatales les toca su turno. Pero al final todos pasan, eso
sí, con diferentes moches.}

SUMA INE PADRON DE 94 MILLONES PARA REVOCACION DE MANDATO

El INE de Lorenza Cárdena adelantó que ya hay un listado o padrón de unos 94 millo
nes 845 mil ciudadanos para salir a votar, si se autoriza la revocación de mandato del
27 de marzo del próximo año.

Esa cifra es la que actualmente está registrada como el padrón de mexicanos con
derecho a votar y que sin duda crecerá para el 2024 en las elecciones Presidenciales
para suceder al actual Mandatario, Andrés Manuel López Obrador.

Desde luego que se ve difícil que salga a votar más del 40 por ciento de esos 94
millones pues para empezar hay un desconocimiento extraordinario en los mexi
canos y segundo de no ser elecciones para renovar al Presidente difícilmente hay
interés.

Ricardo Honrad como líder del Senado que preside la ex Ministra Olga Sánchez
Cordero, sabe que se necesita echar toda la carne al asador para promover que los
mexicanos voten para reafirmar el mandato del Presidente López Obrador con su
proyecto de transformar el país, que es una buena oportunidad para refrendar que
siga gobernando.

CON BRINCOS Y GRITOS PERO PRESUPUESTO PASARA
Esta semana comenzaran los agarrones en la Cámara de Diputados que preside el
morenista Sergio fiotiárraz por el armado del Presupuesto y uno de los temas que
también llevarán es la reforma de desaparecer como deducibles los donativos.

Desde luego que será un buen agarrón ios morenos quieren porque basta
recordarles a los panistas de Jorge Besare, perredistas de Lids Gfrázaro y priistas
de Rubén Moreira que con ellos y sin ellos el Presupuesto simplemente se aprobará
como le venga en gana el mandamás de los morenos Ignacio Ner, pues se requieren
250 más un voto y ellos con los ojos cerrados los tienen, o que no han oído a Mario
Dejado restregarles que el Presupuesto está asegurado, sobre todo para las pen
siones de adultos mayores.

Jadiayez77®yaiwoxom
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Chocolate amargo

La historia de los chocolates apenas comienza.
Andrés Manuel López Obrador firmó el sábado en

Baja California el decreto que regulariza los vehículos
introducidos a México ¡legalmente.

Y aunque no dieron cifras precisas, calculan al menos 500
mil unidades en ese estado, lo que significa mil 300 millones
de pesos, producto de la cuota de dos mil 500 pesos que se
pagarán por cada unidad para legalizarle.

Esos recursos serán para los seis municipios de la
entidad, que los utilizarán para bacheo y diversas obras de
mantenimiento, se dijo.

dTendrán idea de cuántos circulan en todo el país si se
toma en cuenta que a las rancherías llegan los paisanos cada
año en las fiestas navideñas y dejan ahí los autos en los que se
trasladan?

 No vaya siendo que la historia sea la de un chocolate
amargo, se escuchó en radiopasillo.

Casi 3 millones de firmas para la revocación

El Instituto Nacional Electoral (INE) va a ser crucificado.

Y todo porque ya determinó la cantidad mínima de firmas que
se requiere para que se lleve a cabo la revocación de mandato
que Andrés Manuel López Obrador impulsa más como capricho

que como algo que aporte a la presunta democracia en México.
Como son 94 millones 845 mil 915 los votantes inscritos ante

el INE se requieren 2 millones 845 mil 378 firmas para llevar a
cabo el ejercicio de revocación de mandato.

Es el equivalente al 3 por ciento del listado nominal mínimo
requerido.

No está fácil pero Morena y sus operadores saldrán a las
calles a conseguirlas a la voz de ipso facto, se escuchó en
radiopasillo.

Protección animal

Ricardo Monreal Avila presentó hace casi un mes la iniciativa
para crear la Ley de Bienestar Animal, acompañado por Animal
Heroes.

El coordinador de los senadores de Morena precisa la

información: no se intenta prohibir actividades en las que

participan los animales ni afectar costumbres ni se va a
dictaminar si no se cuenta con consenso amplio.

El objetivo principal es evitar la crueldad con los animales
y, para tal efecto, se ha reunido con asociaciones de charros,
ganaderos, veterinarios y con miembros del Consejo Nacional
Agropecuario (CNA) para escuchar sus voces.

Segundo piso en Tüuana... y el tren TolucaCDMX nada
Mientras ayer se anunció que Tijuana tendrá un segundo piso
de 11 kilómetros que conectará el aeropuerto con el cañón
del Matadero y que se hará con recursos de un fideicomiso
aduanero hallado al asumir funciones y que contaba con 50 mil
millones de pesos, el tren interurbano CDMXToluca nomás no lo
terminan.

cSerá porque implica al Estado de México, con gobierno
priístaP, se escuchó en radiopasillo.
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La oferta federal
Además del "reconocimiento" al

trabajo de Jaime Bonilla en Baja
California, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, aprove
chó su visita por la entidad para
ofrecerle un puesto en su Gobier
no al mandatario estatal, una vez

que deje su cargo el 1 de noviem
bre. De momento, y como dijo el
propio tabasqueño, Bonilla lo está
pensando. Nos comentan que las
razones de estas dudas podrían
estar relacionadas con el puesto
ofrecido, pues el gobernador ha
dejado entrever en su círculo que

le gustaría llegar a la Secretaría
del Bienestar, aunque el relevo en
la dependencia no se ve tan claro.
Otra posibilidad, nos dicen, es que
si retoma su escaño en el Senado,

aún podría seguir atendiendo sus
actividades en el estado fronteri

zo. Atentos.

¿Y las denuncias?
A una semana de que la gober
nadora de Chihuahua, María

Eugenia Campos, señalara direc
tamente el grave endeudamiento
y corrupción de la administración
de su antecesor, Javier Corral,

aún no se sabe que haya alguna

denuncia o investigación seria.
Mientras tanto, el exgobernador
ya prepara, nos dicen, su desem
barco en el Gobierno federal. ¿Así
tan fácil se va a librar? Si hasta

parece que se repite la historia,
tanta persecución (en el discurso)
de Corral en contra de Duarte, y
en lo que quedó.

Van por Ley de Capitalidad
Aunque no tuvo tantos reflectores,
debido al jaloneo por la reforma a
la industria eléctrica, el diputado
panista Jorge Triana presentó
una iniciativa para crear la Ley
de Capitalidad, una normativa

que podría traer muchos benefi
cios para la Ciudad de México al
recuperar el espíritu del desapare
cido fondo de capitalidad, aunque
ya con reglas de operación más
claras. Además del apoyo de la
bancada panista, se espera que
los diputados capitalinos, de todos
los colores, se sumen. Hay que
señalar que este fondo ayuda
ba a la autoridad de la CDMX a

mitigar los costos asociados a su
condición de capital del país, en
algunos rubros específicos como
transporte o infraestructura vial.
Desde 2018, sin embargo, no se le
han destinado recursos.
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IMPOSICION NARANJA
Y REVÉS PARA TREVIÑO

La bancada de Movimiento

Ciudadano en el Congreso
de Nuevo León, liderada
por Eduardo Gaona, califica
como albazo que el Poder
Legislativo abra la posibilidad
de que el Tribunal de Justicia
Administrativa sea un órgano
autónomo.

Pero, más allá de las severas
críticas de los legisladores naranjas
por la propuesta del PAN para que
se realicen mesas de trabajo en
donde se estudie la autonomía de

este tribunal, la realidad, dicen,
es que buscan imponer a Ethel
María Maldonado Guerra como

magistrada.
Gaona y la diputada emecista,

Irais Reyes, se encargaron de
descalificar esta propuesta.

Habrá que recordar que Ethel
María participó como candidata
a la alcaldía de San Nicolás

por Movimiento Ciudadano.
Las críticas a la propuesta de

participación de la población
en la toma de decisiones sobre

este caso dejan ver que los
diputados naranjas quieren que
su excandidata se quede con el
cargo. ¿Esto no es una práctica de
la vieja política?

REVÉS PARA TREVIÑO

El municipio de San Pedro,
encabezado por el independiente
Miguel Treviño, recibió un
severo golpe legal después de que
la expropiación de inmuebles
para la ampliación de la avenida
Vasconcelos fue calificada como
un acto arbitrario.

Nos aseguran que a una
ciudadana sampetrina se le
concedió una suspensión
provisional en un juicio de
amparo por un tribunal del Poder
Judicial de la Federación, lo que
exhibe al equipo jurídico de este
ayuntamiento.

La administración municipal
no comprobó haber notificado
sobre la expropiación del
inmueble, por lo que la queja de
la ciudadana quedó fundada,
pero lo más lamentable fue el
uso de la fuerza pública para
desalojar a las familias, un acto
autoritario.

Nos dicen que, incluso, los
elementos policiacos vulneraron
la dignidad de la familia afectada.
La resolución refiere que la
Constitución mexicana menciona

a la vivienda como un derecho

humano.

Lo más lamentable es que
las autoridades municipales
no respetaron el derecho de
audiencia de los afectados, a
pesar de que, supuestamente,
la administración de Treviño es

sensible a los problemas de los
ciudadanos de esta entidad. Tal

parece que esa sensibilidad sólo se
queda en el discurso.

severo golpe legal después de que
la expropiación de inmuebles
para la ampliación de la avenida
Vasconcelos fue calificada como

un acto arbitrario.

Nos aseguran que a una
ciudadana sampetrina se le
concedió una suspensión
provisional en un juicio de
amparo por un tribunal del Poder
Judicial de la Federación, lo que
exhibe al equipo jurídico de este
ayuntamiento.

La administración municipal
no comprobó haber notificado
sobre la expropiación del
inmueble, por lo que la queja de
la ciudadana quedó fundada,
pero lo más lamentable fue el
uso de la fuerza pública para
desalojar a las familias, un acto
autoritario.

Nos dicen que, incluso, los
elementos policiacos vulneraron
la dignidad de la familia afectada.
La resolución refiere que la
Constitución mexicana menciona

a la vivienda como un derecho

humano.

Lo más lamentable es que
las autoridades municipales
no respetaron el derecho de
audiencia de los afectados, a
pesar de que, supuestamente,
la administración de Treviño es

sensible a los problemas de los
ciudadanos de esta entidad. Tal

parece que esa sensibilidad sólo se
queda en el discurso.
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Ethel María Maldonado Guerra süff§ ¡mputltl lomo magistrada Hg Tribunal
de Justicia Administrativa.
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MARINEROS EN TEPITO
La Unidad de Inteligencia de la

Secretaria de Marina se metió

a fondo y trabaja en coopera
ción con el gobierno de la CD
MX para asegurar a supuestos

infractores y ellos participan en inteli
gencia y en algunas ocasiones también
en el aseguramiento. Esto no es nuevo,
basta recordar que en el último asegura
miento de los líderes del cártel del Tepito,
la Marina estuvo involucrada y lo último
fue el trabajo en conjunto con la Unidad
Metropolitana de Operaciones Especía
les (UMOE) sobre la localización de la
célula delictiva dedicada al secuestro,
extorsión y homicidio en relación con el
atentado contra el empresario restau
rantero, los trabajos con la SSC de la CD
MX fueron para la ubicación de los domi
cilios donde se encontraban Geovanny
"N", alias El Alemán, y su banda que hoy
está tras las rejas.
Ricardo Monreal, convertido

en ave de tempestades, pidió
prudencia, no silencio, a los
que están buscando sacar
adelante la reforma energé

tica de la 4T y lo mismo pasa en Cámara
de Diputados, donde Morena abierta
mente habla de cambiar algunos térmi
nos de la iniciativa presidencial y consi
guió que Manuel Velasco, líder del
PVEM, intente construir la mayoría re
querida. En redes, los voceros del régi

men se le fueron encima al senador y és
te, en respuesta, les presenta su iniciati
va para crear la Ley de Bienestar Animal.
La presidenta del PRD capitalino,

Noia Arias, recordó que los inte
grantes de la Unión de Alcaldes
de la CDMX firmaron el 27 de

mayo el compromiso de imple
mento una política integral de salud pú
blica en favor de la mujer y la construcción
de una Clínica Integral de la Mujer en sus
alcaldías. Ella pelea que reabran la clínica
que construyó en GAM y que desde hace
dos años la administración de Francisco

Chíguil cerró y desmanteló.
Inés Gómez Mont insiste en que el ca

so de Víctor Manuel Álvarez Puga es
persecución; pues, sin facultades lega
les, el titular de la Procuraduría Fiscal,
Carlos Homero, lo denunció por lava

do de dinero de 16 millones de pesos. Igual
de extraño lo hizo con Raúl Beyruti, a
quien denunció por la operación de una
empresa, aunque tenía registradas 2 mil
800. Y lo que nos dicen es que Luis Rodrigo
Murillo García, novio de la actriz e influen
cer Geraldine Bazán, estaría bajo investi
pdón por parte de la UIE de Santiago Nie
to, el SAT, de Raquel Buenrostro y la mis
ma Procuraduría Fiscal, por supuestamen
te utilizar a sus empresas, Inmobiliaria
Lumbgar; Amerigas LNG Technologies;
Proyectando Mas y Grupo Syrma, para
facturar y evadir impuestos.
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VIOLAN LEY DESTAPADOS

IOEL SAUCEDO
Está claro que al gobierno de la

llamada cuarta transformación

lo que mejor le sale es hacer
campaña.

Andrés Manuel López Obra
dor realizó campaña de 2006 a 2018, sin re
portar a la fecha gasto alguno.

Por eso, para el presidente es normal
enaltecer a sus precandidatos utilizando el
foro nacional de sus conferencias matuti

nas.

Al mandatario no le importa incurrir en
una sistemática violación a la Ley General
en Materia de Delitos Electorales.

Mucho menos a los "destapados", la jefe
de gobierno Claudia Sheinbaum y el canci
ller Marcelo Ebrard.

Tampoco al senador Ricardo Monreal,
quien se incluyó sin haber sido mencionado
por el presidente.

Los citados han violado la Constitución y
la Ley Electoral, que en su artículo B, impone
de 200 a 400 días de multa y prisión de nue
ve años al servidor público que:

"Destine, utilice o permita la utilización
de manera ilegal de fondos, bienes o servi
cios que tenga a su disposición, en virtud de
su cargo,

"Al apoyo o al perjuicio de un precandi
dato, partido político, coalición, agrupación
política o candidato, sin perjuicio de las pe
nas que puedan corresponder por el delito
de peculado".

Asimismo, al que proporcione apoyo o
preste algún servicio a un precandidato,
partido político, agrupación o candidato.

El presidente usa en forma mezquina e
ilegal sus conferencias mañaneras para pro
mover en cadena nacional a sus candidatos.

El mismo foro lo usa para descalificar a
sus adversarios políticos en especia] de la
alianza Va Por México.

Sheibuam, Ebrard y Monreal también se
ubican en el terreno de la violación a la Ley
Electoral al usar foros y recursos públicos
para promoverse.

PROSPECCIÓN... La presidenta del PRD
capitalino, Nora Arias Contreras respaldó a
los integrantes de la Unión de Alcaldes de la
Ciudad de México (UNACBMX) en su políti
ca para atender el cáncer de mama. En el
marco del Día Internacional de la Lucha

contra el Cáncer de Mama, Arias Conteras
manifestó que existe el compromiso de pro
mover la creación de clínicas de atención a

la mujer.
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AMLO: SU METODO 5ALINISTA

ALEJANDRO LELO DE LARREA

ué paradojas y contradic
ciones: tanto rencor ex

presado por el presidente
Andrés Manuel López
Obrador contra el ex pri

mer ¡legatario Carlos Salinas y termi
na copiándole sus métodos antidemo
cráticos: la selección de candidatos des

de la Presidencia, mediante encuestas,
cuyos resultados siempre son sospecho
sos de estar trucados, cuchareados.

La primera vez en la historia de Méxi
co que se eligió candidato por encuesta
fue en 1989, para la gubernatura de Baja
California. Carlos Salinas ordenó a Uli

ses Beltran, encargado de los estudios de
opinión de la Presidencia, que levantara
un estudio demoscópico para decidir
quién abanderaría al PRI.

Con esa encuesta, Margarita Ortega

fue designada candidata por el propio
Salinas. Se lo comunicó a Luis Donaldo

Colosio, entonces presidente del PRI,
quien dos días después de la elección tu
vo que reconocer la derrota.

A pesar de que el método no sirvió
para ganar, Salinas ratificó a Colosio su
voluntad de que las candidaturas del PRI
fueran decididas por encuesta, para te
ner todo el control e imponer a sus can
didatos, con el argumento supuestamen
te democrático de que se consultó a la
opinión pública.

Así disfrazaba Salinas su dedazo:

mostraba a Colosio los resultados de las

encuestas que según él había levantado
la Oficina de la Presidencia.

Casi 35 años después, López Obrador
tomará una de las decisiones más im

portantes para la historia de su gobierno
y del país con el método del que fue pio
nero Salinas: ya decidió que una encues
ta definirá quién será el candidato de

Morena a la Presidencia en 2024.

La llamada izquierda mexicana ya
eligió una vez por encuesta a su candi
dato presidencial, con la gran diferen
cia de que no fue ordenada y avalada
por el Presidente de la República en
turno. Ocurrió en 2011, entre López
Obrador y Marcelo Ebrard. Sólo se in
formó que ganó el tabasqueño. Jamás
hubo transparencia sobre el resultado
y tampoco la certeza de que existiera
tal encuesta.

Hoy, Claudia Sheinbaum está feliz
con esa decisión de López Obrador, por
que cree que el dedazo disfrazado de en
cuesta la va a ungir candidata en 2024.
Ebrard dice que acepta lo que defina su
partido, pero en el fondo le conviene más
apoyar la postura del senador Ricardo
Monreal, de que se haga una elección
primaria o una convención de delegados.

Muy difícilmente AMLO cambiará su
decisión. Lo veremos.
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El valor de la palabra,
que no conoce la oposición

Matías Pascal

* Qué significa "palabra de honor"?
r Para no equivocarnos recurrimos al dic
^^cionario cibernético y la respuesta es
inmediata: El honor es una cualidad moral

que lleva al sujeto a cumplir con los debe
res propios respecto al prójimo y a uno
mismo. Se trata de un concepto ideológico
que justifica conductas y explica relacio
nes sociales.

Eso es lo que nos dicen, pero en México el
significado es más profundo, tener palabra
es una cualidad asociada a la honestidad de

las personas, a ser congruentes, a cumplir lo
que se dice aunque no esté firmado, pero si
lo está, compromete todavía más.
A quien sabe cumplir su palabra se le

enaltece, se le reconoce; a quien no, pues
se le desprecia, por inmoral. A quien no
cumple su palabra no se le puede tener con
fianza, nunca, y es el caso del bloque oposi
tor en el Senado, PEI, PAN, PRD, que "no tie
nen palabra de honor", acusó el senador

Ricardo Monreal Ávila, lider de Morena.
Pero, ¿a qué viene esta lección de morali

na? Pues resulta que apenas el pasado 3 de
septiembre fue aprobada por 101 votos y
dos abstenciones la Ley Federal de Revo
cación de Mandato.

Por eso ahora el senador Monreal Avila,
califica como una simulación la acción de

inconstitucionalidad que presentaron le
gisladores de oposición contra ia mencio
nada ley.

Mediante sus redes sociales nos dijo que
la incongruencia y simulación, es una "pare
ja que socava /a confianza. Nosotros escri
bió' cumpliremos" con lo que dispone la
Ley.
Ese día, el 3 de septiembre, el Pleno del

Senado de la República aprobó el proyecto
con 101 votos a favor y sólo dos en contra, de
los senadores Gustavo Madero Muñoz, del
PAN, y Emilio Alvarez Icaza Longoria.

Se trata de una de las leyes que se apro
baron recientemente para fortalecer la
democracia participativa.
Sin embargo, legisladores de oposición

que integran la coalición Por México"
presentaron una acción de inconstitucionali
dad contra la Ley Federal de Revocación dé
Mandato ante la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN).

Sorprendente, que la oposición haya acu
dido a la Corte a promover una acción de
inconstitucionalidad en contra de la revoca

ción de mandato. Cuándo en el Congreso fue
aprobada por unanimidad. Incongruencia y
simulación: pareja que socava Ja confianza.
Nosotros cumpliremos", escribió el senador
enredes sociales.

Cabe recordar que el Senado también
avaló un acuerdo de la Junta de Coordina
ción Política por el que aclara que el espíri
tu de los artículos 11 y 12 de la referida ley,
es dar la libertad a la ciudadanía de elegií
entre formatos físicos y eléctricos para la
recolección de firmas de apoyo al ejercicio.
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Pues así las cosas, qué se puede pensar, o
qué se puede esperar de aquellas senado
ras o senadores "politiqueros" que dicen
una cosa y hacen otra.
Cómo explicar que en el Pleno del Se

nado votan en mayoría por ¡1ÚI votos!Y una
vez que se aprueba la legislación dan la
espalda y hacen exactamente lo que se
buscó evitar, la judicialización de acuerdo
para que en marzo las gente pueda acudir a
las urnas y votar por la permanencia o no

del Jefe del Ejecutivo.
Es la democracia participativa, que ya

existe en otros países en donde hay revoca
ción de mandato. Pof qué es tan difícil
entender que es la mejor forma de decidir
nuestro destino, lo que queremos como me
xicanos para nuestro pais.

Por lo pronto, qué asco de personas esas
que tienen cara dura para cambiar dé pare
cer sin importar que sus actitudes perjudi
quen a terceros.
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Contrastando
ideas"
A casi tres años de gobierno,

está en la antesala
del desastre

Primera parte
Dr. Julio Jiménez Martínez

Después de tres años de que el presidente Andrés Manuel
López Obrador ganó las elecciones el 1 de julio de 2018, en
una elección histórica, donde la sociedad mexicana expre

só su voto y castigó al gobierno del expresidente Peña Nieto por
los probables actos de corrupción que se cometieron durante ¿ti
administra ción.

Con la llegada del gobierno de la Cuarta Transformación, dio
inicio un nuevo régimen que representaba ¡a esperanza para
millones de mexicanos, que vivían con un profundo sentimiento de
frustración e impotencia ante los graves abusos, descarados actos de
corrupción, altos índices de violencia, injusticia e impunidad que tení
an sometido a un puebla que era víctima de un sistema político
gubernamental indiferente ante el dolar de las víctimas, arrogante
ante los legítimos reclamos de diversos sectores de la sociedad, pre
potente ante los evidentes hechos de injusticia y arrogante ante las
alarmantes denuncias por la inseguridad, margin ación, pobreza y dis
criminación; diagnósticos que no importaban y mucho menos for
maban parte de la agenda legislativa o del gobierno de Enrique
Peña Nieto; ya que los compromisos inconfesables con personajes
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impresentables socios corporativos extranjeros que lo único que les
importaba era hacer negocios, aun a costa de la violación de nues
tro marco jurídico, incluso violentando acuerdos internacionales de
carácter medioambiental, pero eso sí, buscando en todo momento
generar condiciones ventajosas para un selecto grupo de empre
sarios beneficiarios del tráfico de influencias, compadrazgo,
pago de facturas, el cobro de favores, o en el peor de los escena
rios, el pago de cuotas o el pago a cuates, conductas que fomen
taban el lavado de dinero, el enriquecimiento inexplicable, el des
vio de recursos públicos, peculado, pocas palabras corrupción en

su peor manifestación; sin embargo, la oferta
electoral del candidato de la esperanza de
México, este emblemático personaje, ofreció
una auténtica transformación en la forma de

gobierno, una seria lucha en contra de la co
rrupción y una política social más justa que
permitiera una mejor distribución de los re
cursos del pueblo bueno y sabio.

Lamentablemente esas promesas de cam
paña y compromisos electorales fueron
solo eso, promesas llenas de buenas inten
ciones que llenaron de esperanza a un
sector mayoritaxio del pueblo bueno de

México, que votó de manera airollado
ra, buscando en la imagen del eterno
candidato de la pseudoizquierda "ver
sión pirata a la mexicana" a su re
dentor para que los salvara de los
abusos del poder corrupto de malos j
gobiernos, que combatiera la corrup

ción, que reivindicara las causas so
ciales e hiciera justicia a grupos que

habían sido víctimas de la violencia , I
injusticia, y la indiferencia de las autorida
des.

Dicen que las verdades, no duelen, peí
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incomodan; así que vamos iniciando con algunas de estas:
De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Po

lítica de Desarrollo Social (Coneval) se reportó que de 201B a
2020, el porcentaje de personas en situación de pobreza aumentó dos
punios porcentuales al pasar de 41.9 a 43.9 %, es decir, de 51.9 millo
nes de personas en esta situación a 55.7 en ¡os dos últimos años.
La crisis sanitaria por la pandemia de Covid19 y la crisis eco

nómica afectó gravemente a diversos sectores, causando un daño
en general a los fundamentales de la economía nacional, el año
2021, la economía cayó 13.5 %, sin lugar a dudas una cifra preo
cúpentela que esto no sucedía desde la crisis económica de 1929,
conocida como la gran depresión de octubre de 1929, casi 100 años
que no se veía ya éramos victimas de una crisis así, circunstancia
que afectó seriamente a sectores determinantes para la economía
como el turismo, servicios, comercio, industrias sectoriales como la

automotriz y la textil; sin embargo, algunos sectores resistieron e
incluso crecieron, como el farmacéutico, servicias de salud, materia
les complementarios (oxigeno, ventiladores, concentradores de oxi
gena, cubrebocas, gelantibacterial, guantes, jabón antibacterial, sani
tizantes y equipos de limpieza y desinfección, etc.) ios sectores pri
marios como los agrícolas, agropecuario, ganaderos, gue incluso cre
cieron en algunas casos hasta 70 %, como los equipas tecnológicas
(computadoras, servicios de internet, etc.) pero iodos los demás se
derrumbaron.

Los constantes discursos del titular del Poder Ejecutivo que fo
mentan la polarización de nuestra sociedad, poniendo de moda
expresiones humillantes y discriminatorias como "chairos y fifís"
u conservadores y liberales'1, Los aspiiacionistas, egoístas de la clase
media san malos y los pobres que deben conformarse con un auto
modesto, un pantalón, un traje, son el pueblo pobre, honrado y bueno,
que además es beneficiario de los programas sociales y acreedor a
cantidades de dinero por el simple hecho de ser jóvenes construyen
do el futuro, adultos mayores, madres salteras. Hecho que ha provo
cado incertidumbre para poder invertir en México. Otra de las ocu

rrencias del gobierno de la esperanza es una maia interpreta

ción de la austeridad republicana que ha provocado la dis
minución significativa del gobierno en la adquisición de
medicamentos para tratamientos contra el cáncer, en
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recursos materiales y personal capacitado para brindar
un servicio de salud digno, ya que el elefante blanco del
mal llamado Insabi es tan solo una pésima versión de lo
fue el Seguro Popular creado durante el sexenio del

expresidente Felipe Calderón, la austeridad republica

na afectó a todos los sectores productivos, ya que la inver
sión publica ha sido insuficiente y la privada se encuentra
en total incertidumbre, por lo tanto, estas circunstancias

evitan reactivar e incentivar el crecimiento de la eco

nomía y la generación de empleos produc
tivos.

Recordemos que antes de la pan
demia, durante 2019, México tuvo
un crecimiento económico negati
vo de menos 4 %.

CONTINUARÁ...
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Presupuesto y sus números
Fallió Trejo Pérez

México Evalúa presentó
el reporte de finanzas
mensual de Hacien

da, encontrando algunas simi'
litudes con la prospección de
variables contenida en el

PPEF 2022. O, mejor dicho:
identifican por qué el Gobier
no peca de exceso de optimis
mo en cuanto a los ingresos
que espera obtener el año que
viene. Van cuatro datos,

1. Al mes de agosto, los in*
gresos totales tuvieron un ere*
cimiento anual de 5.5 %. El

erario se ha mantenido a flote

principalmente por un incre
mento de los ingresos petrole
ros y del Impuesto al Valor
Agregado (IVA). No obstante,
otros componentes de los in
gresos, como el Impuesto So
bre la Renta (ÍSR), Impuesto
Especial sobre Producción y
Servicios (EEPS) o los ingresos
de la CFE, se mantienen estan

cados o presentan caídas, a

pesar de la recuperación eco•
nómica. Además, este año se
han resentido los ingresos no
tributarios no petroleros, ya
que no han ingresado recursos
de los fondos de emergencia.
2. Esta recuperación de los

ingresos se debe, principa/'
mente, a los mejores ingresos
petroleros. Al mes de agosto
dichos ingresos acumulan 609
mmdp, un crecimiento anual de
86.4 % (243 mmdp). (Un impul
so, por cierto, que viene del
precio del barril, aunque no de
la producción,) Pero ojo: aun
que los petroleros tengan un
mejor desempeño frente a
2020, si mantienen el ritmo
visto hasta ahora, quedarán
muy por debajo de lo estimado
al cierre del año. Y es que Jos
610 mmdp de ingresos petro*
leros representan solo... ;S6 %
de los 1.07 billones estimados

al cierre de 2021! En otras

palabras, los ingresos petrole
ros han sido mucho mayores
frente a 2020, pero las expecta
tivas de la Secretaría, de Ha

cienda para el cierre del año
eran todavía mayores, situación
que se repite en el PPEF 2022.
3. Fuera de los ingresos

petroleros y el IVA, las demás
fuentes de ingreso están muy
apagadas. El ISR, el principal
tributo del Gobierno, acumula
1.28 billones, una contracción
de 0.2 % (2.6 mmdp) frente al
mismo periodo de 2020 y fren
te a 2019 el aumento es apenas
de 0.9 % (11.3 mmdp). A pesar
de la recuperación del PIB
esperada de 6,2 % (Banco de
México), el 1SR simplemente no
despegó en el octavo mes del
año. En 2022 se espera un cre
cimiento de 4.8 % (94 mmdp)
frente a los ingresos presu
puestados para 2021, algo que
por la tendencia actual se ve
igualmente difícil,
4. Al igual que los ingresos,

el gasto público al mes de
agosto ha crecido de forma

limitada (4.5%). Sin embargo,
al interior se observa que los
consentidos de siempre: Pe
mex, CFE o la Secretaría de
Energía registraron grandes
aumentos en su gasto, mientras
que otros, como Seguridad y
Protección Ciudadana o la Fis

calía General de la República,
presentan retrasos importantes
frente a su calendario.
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El Tintero de las Musas
GILDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY

NO son pocas las mexicanas que
nacen, viven y mueren dentro de
la perspectiva de una desnutri

ción crónica, herencia de siglos de una
dieta insuficiente; una encuesta, encon

tró a una cuarta parte de la población
de este país, en estas circunstancias ali
menticias gue suman en cifras a 18.4
millones de individuos. Las implicacio
nes son obvias: un bajo nivel de activi

dad; propensión a todo tipo de enfer
medades; difícultades para la concen
tración durante el proceso formal de
educación,' altos niveles de mortali
dad infantil; baja expectativa de vida.
La doble jornada de trabajo se hace

patente. También la falta de escolari
dad, ya que las madres prefieren que la
adolescente se quede en casa a ayudar,
algunas veces inclusive sustituyéndola
en las labores domésticas. De niña

muchas veces es dejada en su casa
encerrada, con la comida más elemen
tal. El descuido es entonces patente en
cada una de ellas, proceso que repiten
por generaciones.De ellas a sus hijos,y
así sucesivamente.

Para las mujeres, la desnutrición es
aún más dramática, tanto debido a la
condición básica de ellas mismas

como el efecto de su consecuencia en

las vidas de los niños que ellas paren
tan prolíficamente. Aunque el ritmo de
crecimiento poblaciones ha decrecido
en estos últimos veinte años, en 1995 el
Estado de México era el más poblado
del pais, con aproximadamente 11.7 mí
Ilones de habitantes; es decir 12.7 %
de la población total de la república
mexicana. El Consejo Estatal de Pobla
ción estimó para 1999, 12.7 millones de
habitantes; lo que representa 13.06 %
de la población nacionáL Hasta 1993, la
tasa media anual de crecimiento fue de

2.6 % superior a la registrada a escala
nacional. De mantenerse ese ritmo, la
población se duplicará en tan solo 25
años, lo que se traduciría en una mayor
demanda de recursos humanos, natura
les, físicos y económicos.
Por otro lado, al enfrentarse a situa

ciones sociales más difíciles, como la
agresión, la falta de aplicación de las
leyes, la amoralidad (recuérdese que
muchas habitan en una gran promis
cuidad con su familia, por vivir en un
solo cuarto), la religión que no ejerci
tan constantemente, pero que les frena
como mujeres y las hace depender más
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de su familia y de sus compañeros, que
de ellas misma; en fin, toda esta gama
de situaciones que día a día las obsta
culiza más y las hace ser 'abnegadas,
dependientes y sufridas'. Mujeres al
fin y al cabo mexiquenses. Ellas, como
el resto de las mujeres en nuestro país,
se enfrentan a una serie de procesos
socioeconómicos que le confieren una
situación de marginación y desventaja,
frente ál varón y frente a una grave, gra
vísima pobreza extrema.
Es por esto, que nos hemos dado a la

tarea de desglosar a grosso modo, los
distintos problemas que nos parecieron
los más significativos. Como nuestro
ámbito de estudio será el de la salud

reproductiva en el área de planificación
familiar, nos hemos permitido hacer
énfasis en este.

A pesar de que la maternidad ha sido
considerada como el papel fundamen
tal de mujer en la sociedad, se presen

ta una contradicción real, ya que por un
lado es altamente valorada, sin embar

go, no cuenta con los servicios médicos
asistenciales adecuados. El control de

su propio cuerpo no es tema, ni si•
quiera para pensarse. El hecho de
tomar pastillas anticonceptivas, de in
yectarse hormonales o de querer se
guir un ritmo, la hacen despreciable a
los ojos de su marido. Ella es un objeto
de la casa que tiene como obligación
engendrar hijos. Sin embargo, si se le
pudiera dar el conocimiento adecuado
a cada una, como lo estipula la Cons
titución de nuestro país, y la Ley Ge
neral de Población del mismo, la mujer
tendría más elementos para contrarres
tar el no conocimiento de su propio
cuerpo y el absoluto dominio del mis
mo, haciendo de este un templo en
donde decidirla de manera responsa
ble, el número de hijos que puede y
debe tener.
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Columna uno
SIN REQUISITO ALGUNO, CAMBIO
DE DIVISAS EN CASAS DE CAMBIO
Por ka riña A. Rocha Priego

Durante la administración federal de

Enrique Peña Nieto fue muy marcado
el que los viajeros mexicanos que salí

an al extranjero, con necesidad de cambiar
pesos a moneda extranjera, se enfrentaban a
una serie de "candados" que en muchos ca
sos resultaba molesto, como el no poder cam
biar más de 9 mil dólares en casas de cam
bio, además de dar toda clase de información

para poder hacer la compra.
Se dice, esas acciones tenían como fin evitar el
lavado de dinero en este país y, según la
Unidad de Inteligencia Financiera, nada más
de 2016 a 2020 se lavó en México 1 billón de

pesos por diversas vías, lo que ha provocado
una serie de investigaciones, cuyo resultado
no se ha dado a conocer aún, pero sí que más
de 17 mil cuentas, tanto de la delincuencia
organizada como l1de oíros", de los que se
presume algo pero no tienen nada claro en su
contra.

Lo cierto es que hoy, cualquiera puede cambiar
pesos a dólares o viceversa, sin que sea seña
lado o investigado, la pregunta es: ¿qué no es
esta una forma fácil de lavar dinero?, peor
aún,cuando se quiera investigar a alguien, pues
será un tanto difícil porque no habrá registro
de compradores y vendedores de divisas, aun
que existe la "posibilidad*' de que se fabri
quen culpables para "comprobar'1 esos millo
nes de pesos que salen y entran a México a tra

vés de las casas de cambio, principalmente las
que se encuentran en el Aeropuerto Interna
c ion al de la Ciudad de México.

Esos, querido lector, son "los cambios" que
se han dado durante la presente administra
ción y que no se dan a conocer, pero la facili
dad para comprar y vender divisas se convier
te en un arma de doble filo para la seguridad
de nuestro país. Esta flexibilidad denota un
interés mezquino hacia el hampa que opera en
México, donde solo se pone contra la pared "a
unos Cuantos" mientras que a los que tienen
que ser detenidos, les dan todas las facilida
des para que sigan "írabajarido en México"
pese a la inseguridad y violencia que ya se
recrudece en todo el país...

JÓVENES, "CARNE DE CAÑÓN"
PARA MANIPULACIÓN POLÍTICA
Y lo que es la "incongruencia", Por un lado,
no se pide N1LDA para comprar o vender
divisas en casas de cambio, dando pie a que
los delincuentes "que parecen ser cuates de
los de arriba" <, por otro lado, la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, pretende "mar
car a los jóvenes mexicanos" Cuando estos,
a partir de los 18 años se vean obligados a
inscribirse en el Registro Federal de Con
tribuyentes.
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Dicha "propuesta" ha provocado gTan males
tar, calificándola de "terrorismo fiscalpues
con esta pretenden cinchar a quienes o no han
terminado la escuela o simplemente no tienen
aún un trabajo formal que les obligue a pagar
impuestos y, pese a que aseguran no se les
obligará a pagar impuestos en tanto no inicien
su vida laboral, si quieren tenerlos en "sus
bases de datos" para que no se les escapen y,
en su momento, tenerlos "¿ajo control" para
los fines de manipulación económica de los
mexicanos.

Por su parte, el SAT asegura que la propuesta
no obligará a los jóvenes a hacer declaracio
nes o pagar impuestos si no trabajan, pero que
al final, los jóvenes deben tener un RFC para
tramitar su cédula profesional, y si obtuvieran
una beca, requerirán de una cuenta bancaria,
que igual requiere de un RFC y más aún, cuan
do los padres depositan a los chicos para su
mesada, también necesitan una cuenta banca

ria, pero sabemos de varios testimonios que,
efectivamente, muchos jóvenes que radican en
otros estados o países por sus estudios, reci
ben en una tarjeta dinero de sus padres, pero
muchos de estos han sido afectados con el blo

queo de sus cuentas porque, se les figuró a las
autoridades que podían estar involucrados en
algunos ilícitos.
O sea, al final, si lo que buscan es ;controlar! a
los jóvenes, para en un momento dado, las
autoridades manipularlos a su antojo y poner
los contra la pared, quedando invalidada
aquella idea de que "ios jóvenes son el futuro
de México" cuando en realidad "serán el fu

turo de un partido político", de ahí preguntar:
¿qué futuro pueden tener núes iros hijos,
cuando cumplan 1S años en México? De ver
dad esperamos no llegar al punto de tener que
11esconder a nuestros jóvenes" para evitar

sean "carne de cañón política y electoral"
para satisfacer la voracidad de unos cuantos.
Pero hay un "pretexto ": el evitar robo de iden
tidad, ya que las factureras utilizan como "pan
tana" a jóvenes o a adultos mayores como
prestanombres y que figuren como socios o
representantes de las empresas...

TRAICIONAN A MEXICANOS

DESEMPLEADOS, CONTRATANDO
MANO DE OBRA "BARATA",

PERO EXTRANJERA
Y, para terminar, resulta un acto de traición
contra los mexicanos, el que se les esté otor
gando CURP a los inmigrantes, sobre todo hai
tianos, pues es un pretexto para mantenerlos a
favor de un partido político, pero más que eso,
querido lector, para que estos, que utilizan a
nuestro país "de paso" para dirigirse hacia
Estados Unidos, puedan "encontrar trabajo"
cuando millones de mexicanos se encuentran

en la misma situación que estos inmigrantes
] desemple ados!
El pretexto es ucontratarlos como mano de
obra barata", cuando ya de por sí a los mexi
canos se les paga una miseria cuando apenas
los toman como "obreros" y, peor aún, que los
utilizan un tiempo para luego despedirlos sin
remuneración alguna.
Ese, si es un acto de traición. Contratar extran
jeros porque les pagan "menos que a un me
xicano11 , robando, literalmente, la oportunidad

para los connacionales a quienes, por cierto,
"prometieron11 sacar de la miseria cuando, en
realidad, los habrán de sumir más en ella para
poder "tener el control de sus vidas".
Ni en Estados Unidos, querido lector, donde
los indocumentados consiguen trabajo, les pa
gan tan poco como aquí en México y ¿Jos trai
cionan dando trabajo a haitianos a quienes
ya tienen hasta su CURP? Creemos esa sí es

una verdadera burla para quienes creen que
"de verdad" su vida cambiará "pronto", Qué
lástima, pero no cabe duda de que al mexica
no, al pobre, al que menos tiene, sí lo conside
ran "un idiota" a quien "mantienen con una
bolsita de arroz", mientras a otros, les dan
todas las facilidades. Qué pena de verdad,
pero esa, querido lector, si es una ¡verdadera
traición!...
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TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE hrina_roc]ial%í^yako.com.m*
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Violencia
El diputado Daniel Slbaja. anunció
que Las legisladoras de Morena
interpondrán una denuncia por
violencia política de género, por el
maLtrato que Le diera Ingrid Sche
melensky a la e cate pense Azucena
Clsneros al cerrarle eL micrófono

drante su intervención en la GLosa.

Por los rumbos de NextLaLpan, as
neros Coss dijo que eLLa no es chi
LLona, pero que Ingrld SchemLensky
se excedió en sus funciones, e hizo

un llamado a que no callen voces
críticas, porque eso es violencia.

El coordinador de la bancada del

PAN Enrique Vargas del Villar,
sefiaLó en este tema, que Los
tiempos para hablar en tribuna son
acordados en la Jucopo, por Lo que
LLamó a Los Legisladores de Morena
a respetar los acuerdos.
El coordinador de la bancada de Mo

rena en La LXI Legislatura. Maurlllo
Hernández quien también estuvo
en NextLaLpan para apoyar a Lorena
Alameda como can di data, dijo que
efectivamente hay acuerdos en Los
tiempos de participación por la GLo
sa, pero no se Le puede impedir a Los
diputados el uso de La tribuna, pero

que son temas internos que se tie
nen que pulir, sin llegar a tribuna Les.

El ti tu Lar de la Secretarla de SaLud

Francisco Fernández Clamont en

su comparecencia informó que ya
son más de 17 millones de vacu

nas contra el COVID19 que se han
aplicado en beneficio de 9 millones
y medio de mexiquenses y que Los
10 hospitales en proceso no están
oLvidados, porque trabajan en su re
gularlzacíón pero por transparencia
y ética son audltados también por
órganos externos.

Se nota que eL senador morenista
Higlrlo Martínez está muy mal infor
mado sobre NaucaLpan, al alabar La
Labor de La aLcaLdesa Patricia Durán

porque simplemente La invasión de
terrenos municipales creció como
nunca en este trienio, ante La "cegue
ra" deL gobierno municipaL, que deja
que se construyan edificios, pLazas,
gasolineras y casas en terrenos de
donación, sobre todo en La zona de
Lomas Verdes,en donde La cons
trucción deL predio denominado "EL
Tilángulo* es el mayor ejemplo de
esa "ceguera" y opacidad.
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Marco A. Escalante N.

ffUn pobre que se roba
una lata de atún en el

supermercado termina
en la cárcel, un ladrón
de cuello blanco sigue
disfrutando en libertad
de todos los placeres de la
vida"

Del fino, el filósofo
La Policía Nacional española se

expresaba así de Emilio Lozoya: "Su
nombre surgió como presunto res
ponsable en un entramado de corrup
ción por actividades llevadas a cabo
durante los años 2012 y 2013, cuan
do ejercía como director general de
la petrolera mexicana PEMEX. Según
la Fiscalía Mexicana se estiman en 280
millones de dólares el total del dinero
defraudado". Le bastaron menos de

dos años para enriquecerse grosera
mente.

Vivía en La Zagaleta, el más lujoso
conjunto de viviendas de Europa que

se localiza en Málaga, España. Las casas
cuestan más de 10 millones de euros,
una bicoca para el dinero que se pre
sume robó al erario mexicano; si, a us
ted y a mí, estimado lector.Vivió mu
chos días como jeque árabe a costillas
de todos nosotros. Por mucho tiempo
se mofó de nuestras autoridades con

fiado de que jamás sería aprehendido.
Sus influencias y poder económico le
garantizaron libertad y lujos inimagi
nables.

La Costa del Sol de Málaga es un
lugar paradisiaco, un auténtico paraíso
en la tierra, uno de los lugares don
de se concentran los autos y yates
más exclusivos de Europa. Si la policía
española le rasca un poquito, segura
mente encontrará en ese lugar a otros

prófugos de la justicia mexicana que,
alejados de los malestares de la vida
en México, están gozando de ese lu
gar, sus mujeres, las más caras bebidas,
los bares y antros más exclusivos, los
más exóticos platillos internacionales,
la compañía de influyentes personajes
y un confortable descanso. ¡Ahhhhh,
qué rico! Eso sí es vida, no la que sufre
cada día el humilde obrero que tiene
que levantarse muy temprano, correr
para alcanzar el pesero a tiempo, ex
ponerse a que le roben el poco di
nero que carga y su celular, abordar
el Metro con sus empujones, masajes
involuntarios y malos olores, y lograr
checar a tiempo para comenzar una
jornada agotadora y mal pagada.
No, señores, eso no era para al

guien como Emilio Lozoya quién si
gue disfrutando de los mejores place
res que la vida ofrece a algunos pocos
afortunados que nacieron en cuna de
oro.

Humberto Moreira, Ancira y otros
oscuros personajes han tratado de
ocultarse en España, pero los eficien
tes servicios de inteligencia los han
ubicado y detenido, aunque, por des
gracia, en nuestro país logren librarse
de la cárcel gracias al influyentismo y
la corrupción de jueces y magistra
dos que los han liberados. Pero muy
bien por la policía española. Ellos ha
cen muy bien su trabajo.

En la semana que pasó, el susodicho
pillo, me refiero a Lozoya, ios otros
no estaban ahí, descaradamente se
presentó a cenar al lujoso restauran
te chino de las Lomas, para disfrutar
del famoso pato Pekín, especialidad de
la casa, en compañía de su ex novia
Doris Beckmann, de la familia de la
tequilera José Cuervo. También estu
vo acompañado de Lorenza Guerra
Autrey, familiar de Arturo Francisco
Henríquez Autrey, persona muy cer
cana a Emilio Lozoya y ex funcionario
de Pemex durante la administración

de éste, quien fue director operativo
de Procura y Abastecimiento.
SIN EL MENOR ASOMO DE VER

GÜENZA Y BURLÁNDOSE DE LAS
AUTORIDADES MEXICANAS, DE
MOSTRÓ EN ESA CENA QUE LOS
ARREGLOS EN LO OSCURITO EN
TRE SU PADRE Y LAS AUTORIDA

DES DEL PAÍS, EN CONTUBERNIO
CON FUNCIONARIOS DE PEMEX,
VALEN MÁS QUE LAS LEYES QUE
RIGEN A NUESTRO PAÍS. PERO NO
FUERA UNA HUMILDE SEÑORA
QUE SE ROBA UNOS PANES PARA
QUE COMAN SUS HIJOS PORQUE
AHÍ LA LEY SE APLICA SIN PIEDAD
NI CONSIDERACIÓN.
¡LOZOYA DEBE ESTAR EN PRI

SIÓN! jNO DEBE GOZAR NI UN
DÍA MAS DE LIBERTAD!
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"Allá voy, y con gusto"
Después de que fue enviada a la Camarade Diputados la
respuesta del Consejo General del INE de que el presidente
de este órgano autónomo acudirá a San Lázaro a "dialogar"
con los diputados sobre el presupuesto solicitado, Lorenzo
Córdova adelantó en un video que explicará la forma en la
que de manera preventiva se contemplaron recursos para una
consulta popular y el ejercicio de revocación de mandato...
seguramente les dej ará claro qué va a pasar con el dinero si
estas consultas no se llevan a cabo, por lo pronto, se pronostica
un debate muyintensoelpróximo 5 de noviembre. ¿Será?

Antes robaban más
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer
que la corrupción que existía en la administración pública
federal era superior a la que imaginó antes de asumir el cargo
en diciembre de 2018; una respuesta a sus adversarios que
señalan que la corrupción sigue desbordada. ¿Será?

Hechos, no promesas
Por cierto, ahí va algo para recordar: en el año 2001, casi em
pezando el llamado "Gobierno del Cambio", inició una de las
carreteras más caras en la historia de nuestro país en medio del
"Triángulo Dorado", la súper carretera DurangoMazadán.
Fue Inaugurada desde octubre de 2013 y los dos últimos
gobernadores no han podido explotarla, pero nos cuentan que
el duranguense cercano a AMLO, Manuel Espino, está por
concretar un proyecto apoyado por la 4T, (más, que el mismo
Presidente dijo en campaña que había sido la carretera de la
corrupción por haber costado 159% por encima de lo que se ha
bía proyectado). En unos días se presentará un plan para poder

hacerlaproductivayconproyección internacional para Asiay
otros países europeos para el comercio con EUA. Pero lo más im
portante es activar la economía no nada más de Durango sino
Sinaloa, Coahuilay Tamaulipas. El proyecto es "Ya es Tiempo
Durango" que activará a empresarios no solo duranguenses
sino de todo el país que inviertan en el proyecto. ¿Será?

Código de ética del Congreso
En redes sociales circuló una foto en la que la diputada more
nista Patricia Armendáriz fue captada durmiendo en el salón
de plenos del Congreso, por lo que nos anticipan que la tam
bién empresaria podría ser sancionada conforme lo estableci
do en el Código de Responsabilidad Parlamentaria. Aunque
la representante de la 4T dijo ya que la imagen corresponde
a un momento en el que entrecerró los ojos por un problema
de vista, dicen que hay quienes propondrán que se realice un
apercibimiento por el asunto, como e stablece el código de
ética; esto por presuntamente faltar a los principios del servicio
público de los legisladores. ¿Será?

Para recuperar economía
Durante el fin de semana, el titular de Sader, VíctorVillalo
bos, estuvo en la alcaldía Xochimilco para inaugurar junto
al morenista José Carlos Acosta la romería de cempasúchil
2021 , misma que tendrá una producción de casi 3 millones de
plantas. Desde el sur de CDMXnos dicen que la venta de flores
al cierre del año será 60% mayor a la registrada en la pande
mia de Covid19; esto debido al impulso entre autoridades
de la demarcación, de la ciudad y del Gobierno federal para
restablecerla derrama económica en esa zona que supera los
100 mdp durante la temporada noviembrediciembre. ¿Será?

Fecha: 18/10/2021

Página: 2

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,486

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Reorganización total de sector de seguridad y defensa... o no
El principal impacto del Entendimien

to Bicentenario en la estructura del
Gobierno mexicano estará en cuando

menos tres puntos fundamentales:
1.  Ampliar el concepto de seguridad nacional

hacia la seguridad del Estado, ante el acoso
déla delincuencia en la migracióny asumir
una extensión de los intereses nacionales a

la influencia directa en la política interna
de países que afectan a México.

2. Cumplir con el compromiso pendiente de
un sistema nacional de inteligencia y lle
varlo a un estado superior: construir una
comunidad de servicios de inteligencia y
seguridad nacional del Estado, creando
nuevas organizaciones policiacas y mejo
rando las existentes, además de reformar
las leyes actuales a partir de la cada vez más
indispensable ley de seguridad interior que
confirme el nuevo paradigma de la política

de seguridad del Estado: asumir la delin
cuencia como un desafío a la autoridad del

Estadoy no como una actividad circunscrita
a la disputa por la riqueza individual. Es de
cir, la delincuencia como un poder fáctico.

3. Pasar de la construcción de la paz a una
nueva ofensiva operativa contra organi
zaciones criminales del narco y de otras
actividades delictivas para rescatar de in
mediato el control de espacios territoriales
de la soberanía del Estado que han sido
capturados por los delincuentes sustitu
yendo a las autoridades legales. EU apoyó
el Entendimiento a cambio de mayor acti
vidad operativa enMéxico contra cárteles.
Por el tonoy las concesiones otorgadas por
la Casa Blanca al contenido del acuerdo

que exigió México, ahora corresponderála
retribución legal, institucional y colabora

tiva con la sofisticada, cara, militarizada y
agresiva estrategia de seguridad nacional
de la Casa Blanca.

ZONAZERO

La principal sorpresa que se han encontrado
el Congreso federal, los congresos locales, los
alcaldesy los gobernadores que salieron de las
elecciones de junio pasado se encuentra en el
reconocimiento ala existencia de una comple
ja red de intereses de los grupos delictivos con
las estructuras de los tres niveles de Gobierno.

Ninguno de los nuevos funcionarios previo
ese problema, tampoco lo estudió para llegar
con propuestas y sus principales colaborado
res carecen de conocimiento y sensibilidad
para instrumentar decisiones inmediatas.
Las i®^S!í>aarstJ0rkístaSM" '31 son
independientes y no reflejanñesésafiamente

el twntoMViSfaáé 24 HORAS.
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Reflexiones en torno a Ja cannabis
La legalización de la cannabis a nivel

federal en la región de Norteamérica
ha sido un tema polémico en los últi
mos años, sobre todo por la diversi

dad de puntos de vista que abarca niveles que
van desde las cúpulas del gobierno hasta los
agricultores, pasando por las y los usuarios
que la consumen con fines médicos, terapéu
ticos o porque es parte de su vida cotidiana,
como mencionara Seth Rogen, protagonista
de la cinta Pineapple Express: "Fumo hier
ba todo el día y todos los días y lo he hecho
durante 20 años. Para mí, es como anteojos
o zapatos. Es algo que necesito para nave
gar mi vida", o bien, porque es parte de una
esperanza de miles de campesinos que por
décadas han sido despojados y desplazados
a dinámicas laborales transnacionales que
ahora ven una posibilidad en el cultivo de la
cannabis, deseando así, ser el"primer pueblo
cannábico de todo México".

Sin embargo, esas narrativas y muchas
otras siguen enfrentándose con discursos y

acciones hegemónicas que han construido
procesos sociales categorizando a una planta
y a todos los que se relacionan con ella para
formar estigmas. Estos han sido construidos
por distintos actores sociales y plasmados
en diversas expresiones, entre ellas las leyes.
A través de estas las personas han sido cri
minalizadas, extorsionadas y encarceladas,
siendo en su mayoría gente que fue recluida
por posesión de gramajes mínimos pero que
violaban las respectivas leyes antidrogas de
México, CanadáoEstadosUnidosyque, ensu
mayoría, han tenido características similares,
gente no blanca, sin recursos económicos y
con pocas estrategias para defenderse.
Estas marginalizaciones han sido eviden

ciadas por activistas en la región y sus resis
tencias continúan a pesar de las nuevas leyes,
pues están muy lejos de ser más justas con
toda esa población que ya fue estigmatizada.
Pormencionar un ejemplo cito aRusselBen

nett: "esta ley que legaliza la cannabis en Ca

nadá realmente se trató de una renovación de

imagen de la ley ContivRedDrugs andSubstan
cesAct, las mismas ofensas, la misma crimina
lizaciónfueron vertidas enlaleyde cannabis".
Para el caso de México se ha evidenciado

que la criminalización sigue vigente, ya que el
Código Penal no se ha modificado y los usua
rios tienen que tramitar un permiso ante la
Cofepris, del cual muchas personas están en
desacuerdo, y es que pareciera ser que las
decisiones tomadas en cuanto a su regulación
han sido creadas arbitrariamente, sinhaberse
documentado de manera científica ni consi
derado la experiencia de personas que han
convivido con la planta por años.
La gente que ha estado en la lucha está

consciente que aún falta mucho camino por
recorrer en la búsqueda por el respeto al de
recho del libre desarrollo de la personalidad
y que, además ahora la batalla se incrementa
ante los intereses del mercado transnacional

o bien ante el monopolio del mercado por
ciertos sectores de la población que han gene
rado estrategias de exclusión.
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La favorita y... ¿El tapado?
En diciembre se cumplirán tres años

del inicio de la administración del

presidente Andrés Manuel López
Obrador y en su partido, Morena,

tienen mucha prisa por definir el método de
selección y candidatos para sucederlo en el
poder.
Fue el mismo mandatario quien marcó el

inicio de la carrera presidencial al interior de
su movimiento y, hasta el momento, quien
encabeza sus preferencias para continuar su
proyecto es la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum.
Pero hay al menos dos personajes más que

hancomenzado a trabajar para su proyecto: el
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard y el líder de la bancada de Morena en
el Senado, Ricardo Monreal; ambos con una
larga trayectoria política que inició en el PRI.
Marcelo Ebrard fue discípulo del exregente

del entonces Distrito Federal Manuel Cama

cho Solís, personaje cercano al expresidente
Carlos Salinas de Gortari y gran operador
político.
Mientras que Ricardo Monreal también se

ha distinguido por ser un buen operador y, a
pesar de las adversidades, siempre ha logrado
ganar; aunque sea perdiendo.
Tanto Ebrard como Monreal aseguran estar

interesados en buscar la Presidencia de Méxi

co, aunque como buenos contendientes, acla
ran que esa aspiración no los puede distraer de
su actual responsabilidad; sin embar go, un día

sí y otro también declaran sobre el tema y han
comenzado a tejer sus redes de apoyo tanto al
interior como al exterior de Morena.

Adelantar dos años el proceso de sucesión
puede desgastar aún más a Morena, que de

por si ya se ha comenzado a fracturar; sin em
bargo, será después de marzo del próximo año,
una vez que pase la consulta para la revocación
de mandato, cuando los morenistas comien
cen la guerra interna.
La revocación de mandato permitirá cono

cer si el partido en el poder sigue manteniendo
la fueiza que llevó a López Obrador a la Presi
dencia de la República o bien, si a tres años de
su mandato, hay desilusionados en el camino.
La denominada Cuarta Transformación se

ha empeñado en señalar que son distintos a
los otros partidos y a los gobiernos pasados,
pero la pelea por la sucesión no puede más que
recordarnos las prácticas piiistas.
Incluso también está el tapado, ese persona

je de toda la confianza del Presidente a quien
prepara, cuida y lo coloca en un lugar' estraté
gico como la Secretaría de Gobernación, con
virtiendo así a Adán Augusto López el mismo
que cambió la Constitución de Tabasco para
reprimir manifestaciones en el candidato
natural a la Presidencia.

Lo cierto es que esta sucesión anticipada
llevará a Morena a una crisis que, si no alcan
zan a corregir, les pudiera costar el triunfo en
2024; escenario al que seguramente le está
apostando la oposición, a quien parece se la
tragó la tierra.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:
El director de la Comisión Federal de Electri

cidad, Manuel Bartlett, ya se frota las manos
con la aprobación de la reforma energética que
le otorga todo el poder para decidir sobre la
industria eléctrica nacional. Usando términos

morenistas: ¿interés por el pueblo bueno o
ambicioso vulgar?
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El círculo del infierno migrante

En México todo cam

bió en tres años para
los migrantes centroa
mericanos y caribeños

que buscan alcanzar Estados
Unidos.

El país que les ofreció un
campamento en el estadio Je
sús Martínez 'Palillo' de la Mag
dalena Mrxiuhca, en la CDMX,
con cobijas, agua, alimentos
calientes y hasta una serenata,
ahora, en 2021 registra escenas
opuestas: losmigrantesquebus
can seguir la ruta de 2018 son
agredidos a patadas, jalones e
insultos.

El paraíso del 18, con todo y
los 'ángeles' que alegaban su de
recho de tránsito y presumían
al mundo el trato ejemplar que
se les daba, se convirtió en un
infierno, en el que también
aquellos seres comprensivos y
solidarios se transformaron en

una especie de 'demonios' que
justifican esos abusos y hasta
condenan a las personas que se
atreven a pasar ilegalmente la
frontera mexicana.
El sábado, 24 HORAS reve

ló que el Gobierno de México
adjudicó entre 2020 y 2021, de
manera directa, dos contratos

a Magnicharters con un tope
máximo de 420 millones de pe
sos para repatriar a los migran
tes. Una medida que se toma en
la frontera MéxicoEU cuando

después de varios días de cami
nata, grupos de centroamerica
nos han sobrevivido a la sed, al
hambre, a la delincuencia orga
niz ada y a los abusos de algunos
agentes del Instituto Nacional
de Migración.
¿Quépasó enti esarlos? ¿Cómo

se transforma así de pronto el pa
raíso en donde hasta música te
llevan, en un infierno en donde
tus derechos se esfumaron?

La respuesta se resume en dos
premisas: 1) No es lo mismo ser
oposición que gobernar; y 2)
Solo era propaganda.
Ahora, aquellos que con el

apapacho a los migrantes, con
música y baile incluidos dieron
imágenes a los traficantes de
personas para convencer a sus
clientes de que no todo es tan
malo al cruz ar el territorio mexi

cano, ya son Gobierno, y enfren
tan la molestia y las demandas
de Estados Unidos... Hasta ele
mentos de la Guardia Nacional

para contener el flujo migratorio
se destinaron.

#LOB OSAPIENS
LA CARRERA POR PUEBLA

Las tomas de protesta de Eduar
do Rivera Pérez, como alcalde
de la capital poblana, y de Igna
cio Mier Bañuelos, de Tecama
chalco, convocaron a una parte
de la élite política a ese estado,
este fin de semana. Hay que po
nerle lupa a esas dos administra
ciones de aquí al 2024.
Con Rivera Pérez, en la ciu

dad de Puebla estuvo el gober
nador, el morenista Luis Miguel
Barbosa quien auguró para su
administración en el municipio
"tres años de progreso"; además
estuvieron el ex presidente Fe
lipe Calderón y su esposa Mar
garita Zavala; y los senadores
Miguel Ángel Osorio Chong,
Josefina Vázquez Mota, Nancy
de la Sierra, Alejandro Amienta
y Miguel Ángel Mancera.
A Tecamachalco acudieron:

el coordinador de los diputados
morenistas, Ignacio MierVelas
co, padre del ahora presidente
municipal, a quien le dedicaron
el grito," ¡ gobernador, goberna
dor!"; también los mandatarios
entrante y saliente de Sinaloa,
Rubén Rocha y Quirino Ordaz;
el presidente de la Cámara de
Diputados, Sergio Gutiérrez, y
el coordinador del Paitido Verde
en San Lázaro, Carlos Puente...
¡ Aaam'raaancannn!

Fecha: 18/10/2021

Página: 5

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto González

Costo: 30,634

Página 6 de 9



Estados Unidos a México: se acabó la ñesta
No fue, como nos dicen, unareunión

amable.
Los enviados de Joe Biden fue

ron muy enérgicos para reclamar
a su contraparte mayores y mejores acciones
de seguridad.
Más eficaces.
Mucha información se ha filtrado tanto en

Estados Unidos como en México, pero toda
vía hay datos no difundidos.
Sobre todo para tener idea del ambiente

imperante en el diálogo comandado por el
secretario de Estado, Antony Blinken.
Pero no fue el único en hablar.

También lo hicieron, y con mayor energía,
el secretario de Seguridad Interior, Alejan
dro Mayorkas, y el fiscal general Merrick
Garland.

Ante la representación encabezada por el
canciller Marcelo Ebrardinsistieronenatacar
con mayor fuerza a los cárteles de las drogas.
Porque ya no nada más se dedican al trasie

go de enervantes, pues se han diversificado
sus actividades hacia otras ramas del crimen

organizado.
Las más perniciosas socialmente: traslado

de indocumentados, secuestro, venta de pro
tección y contrabando de armas.

AGENTES CON O SIN VISAS

Fuentes consultadas confirman gran parte de
la información difundida.

En especial con lo manejado en redes so
ciales por el empresario Gilberto Lozano,
periódicos estadounidenses y columnistas
mexicanos.

Es verdad: se reclamó la entrega de tres
grandes capos, permisos para agentes de la
DEA (Drug Enforcement Administrad on),
respetar el acuerdo comercial (TMEC) y res
petar derechos humanos.
Aquí entró el señalamiento de los 20 mil pe

sos entregados a haitianos para incentivarlos
a quedarse en México y recibir credenciales
de elector.

Pero cuando se exigió persecución efectiva
de los grandes delincuentes y cárteles, un
miembro de la comitiva visitante sorprendió
a la local:
Se acabó lafiesta.
Ahora, abundó, es el tiempo de los resulta

dos y por ello Estados Unidos necesita operar
dentro del territorio mexicano con sus pro
pios agentes "y ustedes nos van a dar las visas".
Vamos a ver... titubeó un funcionario

mexicano.

Si no nos dan autorización, de todos modos
van a estar aquí remató el estadounidense.
Aviso del porvenir.

LAMANOAMIGADEKERRY

1. Este tono duro no estará presente hoy en
Tabasco durante la visita de John Kerry.
Ahí darán oportunidad al Presidente de ha

blar de sus programas, aunque en México es
tén cuestionadas desde la Auditoría Superior
de la Federación (ASF) de David Colmenares.
2. Debió ser un negociador, el senador Ri

cardo Monreal, quien llamara la atención al
director de la Comisión Federal de Electrici
dad (CFE), Manuel Bartíett.
Debe esperar la decisión del Congreso, le

dijo, para saber si se cancelan o no las conce
siones otorgadas a particulares con la ley en
la mano.

Bartíett se apoyó en la advertencia de su
amigo presidencial, quien quiere la aproba
ción de la iniciativa entodossus términos, sin
cambiar siquiera una coma.
Y 3. El fin de semana se cumplió lo anun

ciado aquí el lunes pasado: el gobernador
bajacaliforniano Jaime Bonilla fue invitado
a incorporarse al gabinete federal.
Además de la deferencia presidencial de

escuchar sus informes, constancia de amistad,
le dio oportunidad de analizar la oferta.
¿Cuál es la clave?
Autonomía para manejarse y no como el

resto de colaboradores federales, simples
aplaudidores de cuanto discurso u orden da
el caudillo.
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No habrá nuevos impuestos pero Sí
Comenzó la disputa mediática de

la Ley de Ingresos y la Miscelánea
Fiscal para el próximo año.
Los primeros escarceos entre

Morena y la oposición se han dado en torno
a dos temas: la limitación de las exenciones

para las donaciones y la propuesta de regis
trar ante el SAT a todos los mexicanos de 18
años en adelante, trabajen o no.
Sobre el primer tema ya se han pronun

ciado instituciones de asistencia y partidos
como el PRI, en contra de la propuesta de que
sólo 15% de las donaciones se puedan exen
tar del pago de impuestos.
Esto, aseguran las instituciones de asisten

cia, provocará una drástica caída de donantes.
No es un asunto menor de ninguna manera.
En este tiempo de crisis económica y pan

demia, las fundaciones y asociaciones de be
neficencia han paliado de alguna forma las
necesidades de grupos marginados.
Incluso en el tema de la falta de medica

mentos oncológicos y el cierre de la clínica
especializada en estudios y tratamientos con
tra el cáncer de mama por falta de apoyo ofi
cial, han sido las donaciones de particulares,
físicos y morales, las que han ayudado en la
medida de lo posible.
Modificar el criterio fiscal para limitar la

exención de las donaciones se entiende por la
urgencia del Gobierno de obtener recursos al
costo que sea, pero no es una buena idea cuan
do precisamente el Gobierno no puede atender
plenamente las necesidades de la población.
Respecto al segundo tema, registrar ante el

SAT a todos los mexicanos en cuanto alcancen

la mayoría de edad, la oposición dijo que tra
taría de eliminar la propuesta pues sería tanto
como una persecución.
¿Se gravarían mesadas, depósitos para pa

gos de colegiaturas, rentas, alimentos?
¿Eso se consideraría un ingreso y por lo

tanto habría que aplicarles ISR?
El presidente López Obrador se ha cansado

de afirmar que no habrá nuevos impuestos;
como tales no parecen, pero las modificacio
nes legales que se proyectan silo son de facto.

• • • •

El litigio que existe alrededor de laFundación
Mary Street Jenkins ha escalado a tal punto
que será la Suprema Corte de Justicia de la
Nación la que decida cuál de las partes tiene
razón.

El asunto motivó que en varias ocasiones el
Presidente de la República se haya referido
a la disputa, en la que se litiga el desvío de
recursos de dicha Fundación por unaparte de
la familia.

La Corte pondrá punto final al litigio que ha
perjudicado a los ciudadanos de bajos recur
sos beneficiarios de las acciones de altruis
mo de la Fundación y, desde luego, el conflicto
sobre la propiedad de la Universidad de las
Américas, que sigue latente.
Quedarán pendientes las órdenes de apre

hensión en contra de los ex funcionarios de la

UDLAP, entre ellas la que se giró en contra del
ex rector Luis Ernesto Derbez.

• • • •

Uno de los precandidatos al Gobierno de Ta
maulipas, que no hace ruido pero que ahí
está funcionando al lopezobradorismo, es
el oficial mayor de la Secretaría de Econo
mía, Héctor Garza González.
El oriundo de Reynosa ha sido oficial mayor

de las Secretarías de Gobernación y Educa
ción, en donde nada más manejó 700,000
millones de pesos sin que haya tenido una
sola observación de la Auditoría Superior de
la Federación.

Garza compite por la candidatura con el
senador Américo Villarreal y con Rodolfo
González, ambos cercanos al coordinador de
Morena en el Senado, Ricardo Monreal, lo
que en este tiempo de enconos internos no se
sabe si es bueno o malo.

S e va a poner interesante.
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• Lorenzo Córdova, al Congreso. El 5 de noviem
bre comparece ante el pleno el consejero presidente
del INE, en un hecho inédito. Ojalá y ocurra como
plantea Córdova: en un ambiente de diálogo. Ojalá
porque en Morena andan con la espada desenvainada
contra el organismo...

• Lumbre en San Lázaro. Por cierto, este lunes la
Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados
discute para aprobar los proyectos de Miscelánea
Fiscal y Ley de Ingresos 2022, peeeero con ajustes a
temas polémicos: "terrorismo fiscal" vía multas en
contra de mayores de 18 años que no han iniciado su
vida laboral. Y algo se saca chispas es lo relacionado a
donativos de oenegés... saquen las palomitas.

• Narco CDMX, ¿de nuevo la zozobra? El ataque el
viernes en contra de un empresario restaurantero
que terminó en plena terminal 2 del Aeropuerto
Internacional de la CDMX (AICM) hizo arquear las
cejas. Sobre todo porque ahora la autoridad confirma
que los supuestos criminales son de La Unión Tepito,
el cártel chilango... inquietante.

• Covid, luz verde. Las autoridades de diversas
entidades, nada menos que 20, entran a semáforo
verde desde este lunes, aunque apenas el 40% de
la población del país tiene el esquema completo de
vacunación. Así las cosas. A cuidarse.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Moneda ilcvaluada

y muy raspada
MAESTRO, BARTLETT D!DO QUE SEGUIRÁ EN
LA CFE HASTA QUE AMLO DECIDA.

Obrador citó que don Manuel no es moneda de
cambio por la aprobación de la reforma eléctri
ca, pero sí una muy devaluada y raspada a la que
urge poner fuera de circulación nacional: refor
ma nueva, timón y directriz también.
Monreal insiste en que en 2024 será can

didato presidencial de Morena.
Uno de los au toas pirantes para calentar el

ambiente, sí; pero candidato formal, sólo que ga
ne la encuesta de Va por México con la venia de
PRIPANPRD, o de MC.
Evelyn Salgado citó que no ha recibida

amenazas del crimen organizado, y que lio
pacta con nadie que no sea el pueblo.
La delincuencia priísta desorganizada es la

que se va de Guerrero, tras perder las elecciones.

Jorge Alcocer indicó que es poco proba
ble que la tercera ola de Covid19 sea la úl
tima.

Con estadios y auditorios al 100%, y antros
que no van a respetar el 50 o 60% de afluencia,
aunado a la llegada del invierno y la influenza,
está garantizada la cuarta ola que ojalá no se
vuelva tsunamL

Tetecala se proclamó como el "primer
pueblo cannábico de México y AL".
Ante la envidia y el coraje de San Vicente del

Pasón, que ve así perder la nominación que tan
to buscó al sembrar la verde en el súper rancho
que no lo tiene ni Obama.
Un juez amparó a Cuauhtémoc de la To

rre contra la orden de aprehensión.
Tarde que temprano, De la Trata (digo To

rre) caerá y tendrá que pagar por todas sus fe
chorías.
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11 contagio
continúa

CAPITALINOS BAJAN LA GUARDIA

Por fin llegó a la Ciudad de México el tan
esperado semáforo verde que aparente
mente nos dará esperanza para activar la
economía de este país casi de manera in
mediata, ayer manejé por algunas calles
de la Ciudad de México y me di cuenta que
cierto porcentaje de la población sigue sin
utilizar el cubreboeas por dos razones; no
cree en el contagio o se sienten invencibles.

Te platiqué hace unos días sobre la po
sible "ola de contagio" que continuará en
el país sin poder hacer nada para detener
la pues cientos de "cavernícolas" siguen sin
seguir los protocolos sanitarios y expertos
aseguran que esto puede tornarse compli
cado en los siguientes meses y a pesar de
que no será tan letal podría ser sumamen
te contagioso.

Cientos de mexicanos observábamos el

inicio de la pandemia sin percatarnos que a
futuro viviríamos meses de encierro don

de nuestra economía se vería afectada y
cientos de empresas comenzarían a sufrir
¡as consecuencias de este virus.

La desinformación es responsabilidad
en su totalidad de los medios de comuni

cación que en ocasiones buscan cubrir sus
intereses en vez de informar con respon
sabilidad. agregándole a ello los intereses
políticos que se llevan ala población entre
las patas.

Cuando los muertos no son tus muer

tos, es muy difícil identificar si existe el
virus a nivel mundial, a pesar de que la
cantidad de decesos no es la misma con

otras enfermedades ala larga, puede ser
peligroso que esta cepa mute en los si
guientes meses y se transforme en algo
irreversible para toda la humanidad.

El posible contagio es responsabilidad
de todos nosotros, no hay pretexto para no
protegerse al salir alas calles a pesar de ya
estar vacunados. Si tú te cuidas proteges la
economía del país ya de muchos otros que
posiblemente sucumbirán en caso de que
regrese el semáforo rojo ai país.

Deja de vivir en la prehi storía y respon
sabilízate de todo lo que podría suceder en
nuestro país en caso de no tomar las medi
das necesarias para salir adelante de este
embate bacteriológico.

Esperemos que las siguientes semanas
podamos tener noticias agradables para
todo el país donde podamos conservar es
te semáforo verde por mucho tiempo y no
sea solo una fantasía momentánea.
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La libertad de

expresión
NADIE DEBE ATENTAR CONTRA ELLA

Es preocupante que en Instituciones
universitarias y de estudios superiores,
se limite la libertad de expresión, siendo
los lugares donde más se debe reconocer
tan importante Derecho. Opinar forma
parte de la naturaleza humana y nadie
debe atentar cont ra ese principio.

Precisamente en ios Centros de Es

tudio se están dando casos documenta

dos, en que, quien se atreve a discernir,
es motivo de agresiones, descalificacio
nes y hasta despidos.

Recientemente se otorgó el Premio
Nobel de la Paz a dos destacados perso

najes de la Prensa: la filipina María Res
sa, por combati r ai P re sidente de su país
Rodrigo Duterte; también al ruso Dmí
try Murátov, destacando la crítica que
ha establecido en Rusia. Sus valientes

señalamientos inclusive han causado

que 6 miembros de su periódico "Nó
vaya Gazeta" fueran asesinados, entre
ellos Anna Politkovskaya, por críticas a
las políticas del Kremlin en Chechenia.
Insistimos, en las universidades es

donde con mayor ahincó debe respe
tarse la libertad de expresión. Jamás
se debe cuartareí derecho de expresar
los puntos de vista, los cuales pueden
ser equivocados, pero lejos de descali
ficarlos a priori, es conveniente discu
tirlos, de no ser así, se estaría creando
un estado monolítico, tiránico e imper
meable. La Universidad es un centro de

discusión, las ideas deben aflorar, ya que
el análisis de criterios divergentes enri
quece el quehacer académico.
Es lamentable que se castigue la li

bertad de expresión, lo que solo deja en
claro aquel aforismo de que "la verdad
no peca pero incomoda".
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loto del bajón
Es alucinante cómo una foto puede significar
tanto, e infligir menudo dolor e indignación
a un pueblo entero.
Y a la credibilidad de las instituciones...
La imagen de Emilio Lozoya quitado de la

pena en un lujoso restaurante de la Ciudad
de México, siendo que fue extradilado de
España para pagar aquí por sus transas en
PEM EX, confirma una terrible verdad; No
siempre, la ley es lo mismo que la justicia
Lozoya es responsable confeso, incluso

de lo que se le acusa (Agronitrogenados y
Odebrecht); sin embargo, no es cas tigado no
solamente con una condena acorde con sus

faltas aún, sino en el propio trato que se le da
mientras se resuelve su situación.

Se acogió al "criterio de oportunidad" que
contempla la ley (¿es parejo?), ofreciendo
que denunciaría a los cómplices. No cumplió.
Tras la fotografía, se dijo que tiene hasta el

3 de noviembre (FGR le prorrogó plazo) para
presentar pruebas. Su arraigo es para que no
salga déla capí tal. Debe ser us ual.

Don Emilio estádentro de la ley, aunque
como declaró el presidente Obrador, el
privilegio de su libertad no es moral.
No da la impresión de exisLir culpabilidad

o inocencia, sino como tantas veces quién
tiene más dinero y recursos para imponer
una u otra, sin importar la verdad.
Esto, trasladado a ciudadanos sin defensa,

se traduce en que puedan ser los únicos a
quienes los jueces hallen imputables
A Rosario Robles, conspicua colaboradora

de EPN, por lo mismo que Lozoya, lampoco
la autoridad es capaz de probarle algo.
México no es el único lugar donde norma

jurídica y justicia toman frecuentemente
caminos diferentes, pero sí en e 1 q ue los
delincuentes exhiben cínicos su impunidad.
Lozoya se negó a comparecer ante la

demanda de la periodista que tomóla foto
(Lourdes Mendoza), alaque había señalado
de recibir como soborno una fina bolsa

Chanel, alegando que estaba arraigado.
La foto de la desesperanza.
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Risitas
Hablar del clamor social

sobre investigaciones
pasadas, es uno de
los compromisos de
las administraciones

entrantes, como en el caso
de la M agdalena Contreras
y su extitular, Patricia
Jimena Ortiz Couturier,

Malas decisiones y
alejarse de los ciudadanos,
fueron una de las causas

q ue le eos taron s u der ra ta
y para algunos legisladores,
no debe haber "borrón y
cuenta nueva", sobre todo
ante 1 lis decisiones que
tomo su administración
durante la Pandemia.

Será el gobierno de Luis
Gerardo Quijano Morales,
quien le dé seguimiento
a este clamor pop ular y

sobre lodo, aclare el estado
en el que recibió la alcaldía.
Y mientras eso ocurre,

al q ue se ve muy activo en
redes es al exdip ulado y
exdelegado de Coyoacán,
Mauricio Toledo, quien
desde tierras chilenas,
manda hasta felicitaciones

por su cumpleaños al
"canciller @m_ebrard. Que
sean muchos años más de

trabajo en beneficio de los
mexicanos".
Y retuilea todas

las actividades de los

diputados del PT y hasta
notas deportivas.
Amas de uno de los

legisladores puristas le saca
una risita incómoda cuanto

el exlegislador en proceso
de investigación, llega a
dedicarle unas lineas.
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¿Sera expulsado el senador
Osorio Chong del PIU?
Allá por las tierras de Puebla, antes de la construcción
de sus 365 iglesias, en 1519, un día como este Hernán
Cortés, llevaba a cabo la Matanza de Cholula,
asesinando a 5000 o 6000 cholultecas, en su camino por
llegar a MéxicoTenochtitlan.
Dicho actuar parece semejante al que mantiene Miguel
Barbosa, en tal demarcación, pues las y los poblanos
aseguran que es imposible acercarse al Gober y a su
equipo de trabajo, ante la pedantería que mantiene.
El consuelo para los oriundos de la tierra del chile en
Nogada es que cada vez falta menos paralas elecciones,
y aseguran el j inete q ue y a tie ne li sía su caballe ría es el
Senador Alejandro Amienta, el cual busca despechar
desde "Casa Aguayo" ante la anhelada salida de
Abogadito Barbosa Huerta,
Aprovechando la remembranza sobre la Matanza
de Cholula, valdría la pena destacar que esta no se
hubiese podido llevar a cabo, sin el apoyo del Señorío
de Tlaxcala, traición algo parecida a lo que parece que
esta maquinando el senado r Miguel Angel Osorio
Chong, ante su presencia en múltiples eventos peñistas,
los cuales no tienen nada que ver con la alianza <fVa por
México".

O será acaso que su visita a la toma de protesta
di. Mauricio Kuri, solo fue por la cercanía que
presenta dicho estado con sus terruños en 1 iidalgo.
Es de entenderse por qué la lideresa priistaAbigail
Arredondo Kainos, escompetidora de Kuri
González, haya pedido la renuncia del partido
del exsecretario de Gobernación de Peña Nieto.

¿La seguirá impulsando como dirigente priista en
Querétaro?
Por su parte, quien carga asesinatos parecidos a los
impulsados por los españoles, es el es trenado gober
zacatecano David Monreal, al teneren su historial 220
homicidios, ¡en un mes!
Quizás debería pedirle consejos a su hermanito el
senador Don Bicky Monreal, sobre como ocultar su
incapacidad, con burbujas mediáticas de Champagne,
las cuales son sumamente escandalosas, pero
simplemente no marean.
PQSTIT

(rSerá que LópezDoriga, Loret de Mola y Victor
Trujillo "Brozo", habrán leído el tweet del Papa
Francisco, sobre no impulsar ki desinformación?
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Tiraditos
HUACHICOL FISCAL
•La ordeña de las arcas públicas es uno de los
P.robiemas a detener por el gobierno encabezado
poi Andrés Manuel López Obrador, tari es así
que en últimas fechas corren versiones sobre
que el" vendedor de autos de lujo Luis Morillo
Garcíasehaposicionadqbajom
Administración ' rributaria de Raquel Buenrostro,
y ía ffrocuraduría Fiscal de Carlos Romero, por
supuestos vínculos con firmas que facturan
pperaci(jnesiiiexistentes.Cc)nioeÍmáximo
mandatario "ha precisado, eí empleo de este tipo de
compañías ha resultado en ía pérdida de miíes de
millones de; pesos por concepto de contó
En tanto, no deja de captar reflector el estilo
de vida que MuriUo García comparte con su
novia Geraldine Bazán, y es que junto con ía
infíuencer presume constantemente su relación de
"ensueño", misma que incluye costosas joyas, viajes
privados y visitas a exóticos destinos.
LA "MANO SUAVE" PARA BEYRUT!
Más que buscar la procuración de justicia parece
que hay oficinas en la autodenominada 4T cuyo
objetivo es únicamente
Ejemplo de eilo es lo que ocurre en el caso del
empresario Raií 1 Beyruti; pues, aunque existen
señalamientos sobre 2 mil 800 empresas de su
propiedad que participaron en actos de lavado
de dinero y defraudación fiscal, "la Procuraduría
Fiscal de "ía federación, que lleva Carlos
Romero Aranda, emitió tan soio una querella
en ía que eí conocido "rey del outsourcing" es
apenas señalado como un pequeño facturero
o un microempresario de "la subcontratación,
con supuestamente solo una empresa bajo su
dominio y con ingresos bastante limitados.
Si tomamos en cuenta que, en ios hechos, el
empresario obtuvo ganancias anuales por eí
orden de ios 34 mii millones de pesos, queda
claro que el objetivo de este proceso no es
realmente colocarlo en prisión.
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ACUSAN A FUNCIONARIA DE PEMEX DE
PROMOVER MONOPOLIO
*.0 .P.róximo martes 19 de octubre Beda Carreto
Santiesteban gerente de Comercialización de
Gas Natural y Etano de Pemex, deberá atender
un citatorio de orden judicial para enfrentar
Las acusaciones de negligencia y abuso en sus
funciones, que se encuentran en la carpeta de
Á ^Yí^tigación 2666/2021. Laju nciona r ia deberá
responder ante Ía Fiscalía Célula ílf4 de "Córdoba,
Veracruz, los cuestionamientos que íe hagan por
haber negad o a varias empresas yeracmzan as
su derecho a abastecerse de gas natural, lo que
aseguran ha provocado eí" monopolio de Gas
Natural dei Noroeste, quien tiene la concesión
exclusiva, y fija precios a su antojo. Se sabe que la
Comisión Reguladora de Energía (CRE), el" Centro
Nacional de Control de Gas Natural (Cenagas)y Ía
misma Comisión Federal de Electricidad (CFE), ya
hacen investigaciones aí respecto.
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PRESENTAN DENUNCIA
diputadas..diputados del M
fJa.Asooación. Parlamentaria _
.Ciudadana;.spliritaron^^
Á _Í íl í ! 'r: '.i1 ^ A1 . '. ! í,l_
Bnigada, por ios hechos dei

laaicaidesa.de .iztapajap_a_dedjcó_
vivas a Claudia Sheinbaum y
.a.Ía..4T. De acuerdo a^ía^queiaj^
BruzadaiMgiina..realizó actos
Rroselitistas¡.mediante ja__^

l^.' í Al.^^5?.l A!"íl.! .^• ' ! ^l_ _y_^_
aRrpyechg_la;.conmemoratí
¡ÍAdegen^^^
.en.ips.l'viyas''a su"partido.así.comp_
a ia Jefa de Gobierno Claudia

aiÍa ?a y aa.a_ ¿ií> r»
todo ello a través del uso indebido
del aparato de¡.gobierno de_ía__
AÍ^aldíacjcíztapalapa".

INVASION DE OFICINAS
•''AntclaíaÍKi íic cc[ciAdad cn la
prociiración tic cspaci()s dignos
parad trabaj< > v.pcrsona I de
la Áiianza Verde Juntos por Ta
CiydaH,..nos;.henios_visto
necesidad[de..b.Aiscar_espacios_ppr_
nuestra propia cuenta utilizando

aquellosqueLse.encontraban
deshabílitados
señala un ..aviso deLdiputado
vlesiís Scs c fAA» ^ I ^I VA^. i K1 Í A ^A.11 A ?A
ía.ocupaciónde.pfkinas en él
Congreso> dela..Ciudad. La^i^
la justifica debido a que su equipo
de trabajo..tiene .necesidades yapara
realizar sus lab()res merece hacerlo
.dignamente.Ya .veremos cónio
lesuelve esta. situación
lAAi1!  A>'AVA^_ AAA^AA IA f ^A 'VíAA .^A^.
AA'^A'AAÍA^^^Á^ÍAA^^.AÍ^A j^^.A^AAÁ^ÍfA^!1^^.
administrativas.

PEDIRAN CUENTAS
•Las ..diputadas ..deMprena..IndaH
Pardilla
denunciaron que Ía explosión de
AAIA.AAAli!A^ÁfAA^AA(íA^AA(^íAAi/A.^cacia scri
Benito. Juárez^ puso ..en evidencia la
punta dei iceberg de Ta corrupción
inmobliiana que existe desde
hace 20..años por .el PAN en esa_
demarcación. Señaiaron "que dicha
.expip;sión_reyeiój_ según
dejpsniedicjsdea
£ye.dps_de iosLdegartamentos^
c !.c.'í A^ÍÍÁA^AAÁA A .tA .^A^Al A^AA A1 A A<A Í1 A !AA.^_ C_!
l^A^A!M^..^f.AA.k)^AAU^ni'A^..Al^ÍAíid()s

aquellosqueLse.encontraban
deshabílitados
señala un ..aviso deLdiputado
vlesiís Scs c fAA» ^ I ^I VA^. i K1 Í A ^A.11 A ?A
ía.ocupaciónde.pfkinas en él
Congreso> dela..Ciudad. La^i^
la justifica debido a que su equipo
de trabajo..tiene .necesidades yapara
realizar sus lab()res merece hacerlo
.dignamente.Ya .veremos cónio
lesuelve esta. situación
lAAi1!  A>'AVA^_ AAA^AA IA f ^A 'VíAA .^A^.
AA'^A'AAÍA^^^Á^ÍAA^^.AÍ^A j^^.A^AAÁ^ÍfA^!1^^.
administrativas.

PEDIRAN CUENTAS
•Las ..diputadas ..deMprena..IndaH
Pardilla
denunciaron que Ía explosión de
AAIA.AAAli!A^ÁfAA^AA(íA^AA(^íAAi/A.^cacia scri
Benito. Juárez^ puso ..en evidencia la
punta dei iceberg de Ta corrupción
inmobliiana que existe desde
hace 20..años por .el PAN en esa_
demarcación. Señaiaron "que dicha
.expip;sión_reyeiój_ según
dejpsniedicjsdea
£ye.dps_de iosLdegartamentos^
c !.c.'í A^ÍÍÁA^AAÁA A .tA .^A^Al A^AA A1 A A<A Í1 A !AA.^_ C_!
l^A^A!M^..^f.AA.k)^AAU^ni'A^..Al^ÍAíid()s
de René.Aridjis YázflueZt quien
seíiadesenipeM
General cíe:..Obr.a..s.y..Desarrp]Ío
U.dAano en ia..Alcaldía''. Por fo
señalaron que pedirán cura
.aícafde Santiago.Taboada_spbre_
este tema.

CLINICAS DE LA MUJER
•La presidenta del PRD capitalina
Np.ra.Arias ..re£pr3ó_guejas_y^
íps.inte^antes de la Unión de
Alcaides deíal. CDMX, firmaro
e}..compromisoi_de i.mpiementar
^n.e|_mediano_j)Íazo_ujna_jpoÍítlca_
integral de salud púhiica en
favor deja;.mujer_mediante
construcción ..de.una_CÍínica_,
"integral de ia Mujer en sus
respectivas¡.alcaidías.
lÓLUe como jefa ..deiegacionaí en
GAMa construyó una.cHnijcajjue
realizaba exámenes gratuitos
cp.mp..mastogra|ía
.cpipp.s.cppía,..además^..de brindar.
atención jurídica y psicológica. Sin
embargo,..desde haca, casi dos años
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BENJAMIN
BARAJAS

CARPE DIEM!

Pensar la barbarie
I filósofo Edgar Morin se propone cu la obra Breve historia de la.
barbarie en Occidente, pensar la barbarie para "contribuir a recrear
el humanismo" y también para resistirse a ella. Al comienzo de su
libro plantea "esbozar una antropología de la barbarie humana que
pudiera residir en el proceso de socialización de nuestra. especié
y en la construcción de un mundo imaginario donde privan los
dioses sanguinarios, creados a. semejanza del hombre, dioses que

reclaman el cuerpo y la sangre de los otros, con un ímpelu caníbal.
Al final de la Edad Media, se inicia la integración fie los estados nacionales

europeos en nombre de la fe católica y la pureza de sangre. España es el teatro
fie esta aventura que culmina en 1492 con la caída de Granada y la expulsión de
los moros de la península. Morin considera que la barbarie europea se traslada a
América en nombre fie la civilización. La conquista de los imperios inca y azteca
est uvo precedida por diversas masacres y epidemias que diezmaron a buena, parte
de la población, razón por la cual desde 1502 se inaugura otra fase fie la barbarie,
con la traía de esclavos africanos para trabajar en las "indias americanas".

Pero después de la crueldad pareciera renacer la civilización; ocurrió en Ro
ma tras la Caída de Grecia y durante el Renacimiento europeo; también España,
vivió, su siglo de oro, después de la retirada fie los árabes y judíos, y lo mismo
podríamos decir del desarrollo colonial en América; en consecuencia, piensa
el filósofo francés apoyado en Walter Benjamín que, "Las conquistas bárbaras
pueden conducir al florecimiento de una civilización™.
Sin embargo, el espíritu humanista nos impide aceptar este' determinismo

histórico, pues si en la naturaleza la destrucción fiel fuego genera nuevos brotes,
entre los hombres reducir el cuerpo a las cenizas no es garantía de que renazca
el ave fénix. La tragedia del Holocausto y la bomba atómica de Hiroshima nos
muestran que después de la catástrofe no sobreviene una. era. fie prosperidad
material o espiritual, pues queda latente la memoria del horror.

Concluye Morin: "Habría que subrayar la ambivalencia, la complejidad de lo
que es barbarie, de lo que es civilización, por cierto no para justificar los actos fie
barbarie, sino para comprenderlos mejor y así evitar que nos posean ciegamente."
Morin recuerda la formación de los imperios
antiguos,, cuya hegemonía se construyó sobre las
ruinas de los pueblos masacrados, como sucediera
en el Oriente medio, en China, Mesoaméricay en
los Andes. En estos pueblos, comenta "se presenció
la aparición de dioses feroces y guerreros, de dioses
que demandaban el exterminio del enemigo". La
historia se repite en las conquistas de Alejandro y
después en Roma, imperio que sucumbe por el asedio
de los "bárbaros", para dar comienzo a una nueva
intolerancia, pues al morir el cristianismo primitivo
la Iglesia Católica adquiere un poder omnipotente.
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ARMANDO
HERNÁNDEZ CRUZ

FLOR DE LOTO

Amor y sociedad
1 ser humano es un animal social. Tocio lo que luiremos, lo hacemos en
el contóxlo ele la vida social. Para que la sociedad organizada funcione,,
debe haber armonía en las relaciones enlfe personas.

La armonía se puede conseguir a partir de establecer relaciones ba
sadas en emociones positivas,como el amor entre los seres humanos.

Desaforluñadamente, con mucha frecuencia se suele confundir el
amor con la relación de pareja (enamoramiento) aunque se traía de

dos cosas distintas. Mientras el primero es un sentimiento universal, libre de apego;
el enamoramiento de pareja es excluyeme y basado en el apego.
El amor universal es abundante, inmenso, infinito, y también es gratis. Todos

desean recibirlo (fie hecho es una de las cosas mas deseadas, incluso por encima
de los bienes materiales), por eso no sirve de nada guardarlo sin compartir, y
no es Sujeto de avaricia. Entonces ¿por qué no repartir a los demás el amor que
está en nosotros? De esa manera pdríamos recomponer todo el entramado fie
relaciones sociales.

El aspecto emocional o afectivo, es un componente que puede formar parte
del modelo de loma decisiones individuales así como de la loma de decisiones
sociales en forma colectiva.
Las relaciones más armónicas son aquellas que involucran afectividad, (como

se supone en principio que deben ser las que surgen en el núcleo familiar). No
obstante, también se pueden establecer otro tipo de relaciones que tengan un
componenteafectivo o emocional más allá del núcleo familiar. Mientras más lejanía
hay con otros sujetos, las relaciones se vuelven menos empáticas.
La voluntad general que supone la organización fie la sociedad constit uye una

especie de "contrato social''. Esta idéanos lleva a la. reflexión de lo quees un contrato.
Un contrato es un acuerdo fie dos o más voluntades. La palabra etimológica

mente viene fie la raíz corcordis, que significa: corazón (de donde también deriva
la palabra "cordial").

Un acuerdo implica juntar o unificar dos Corazones, o sea, el acuerdo de volun
tades no siempre, es ni ético ni pragmático ni racional, sino más bien se. presupone
que un acuerdo es una unión empática o emotiva.
Flor de Loto: Los humanos somos Seres con pensamientos, pero también con sen
timientos que pueden ser determinantes en la toma de decisiones, sin embargo, es
algo que en la culi ura occidental hemos olvidado o hecho de lado. A lossent imienl os
o emociones se les trata como si no existieran y se pretende dar únicamente una
explicación racionalista de las cosas.
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Una organización social existe para lograr fines u
objetivos comunes. Primero nos organizamos en
la familia como célula de la sociedad, luego con la
comunidad, los vecinos. Los seres humanos tenemos
que esforzarnos por tener relaciones cordiales y
armónicas para cumplir los fines comun.es.
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POR PEPE DELGADO

Inmunizar a niños
Hace una,semana un j uzga

do ordenó a las autorida

des sanitarias federales
abran la vacunación con
ira el Covid a lodos los

menores de 12 a 17 años,
sin importar su estado de salud.

Así, ha comenzado ya la distribución
fiel inmunológico a pesar de que el sub
secretario Hugo LópezGalell haya dicho
que nose ha recibido la notificación ofi
cial, tan solo, el sábado, arribó a Yucatán

un nuevo cargamento con 8 mil 190 va
cunas miiiiarl Covidl!) para la primera
aplicación a adolescentes de 12a 17 años
de edad con comorbilidades de riesgo y
enfermedades graves, y que hayan sido
registrados previamente en las platafor
mas del gobierno federal.

Ahora llegarán poco más de 8 mil va
cunas para este sector poblacional, carga
mento que las aut oridades recibieron en la
Base Aérea Militar (BAM) número 8.
VENTANAL
Las ocho alcaldías que integran la Unión
fie Alcaldes de la Ciudad de México a
mediano plazo implementará una polí
tica, integral fie atención a este problema
de salud pública, como quedó asentado
en la firma de los compromisos * Va por
laCDMX" el pasado 27 de mayo.

Esto lo recordó la presidenta del PRD
capitalino, Nora Arias en el marco del

Día Internacional dé la Lucha contra
el Cáncer de. Mama y recordó que esle
padecimienio se ha convertido en los
últimos años en un grave, problema de
sal ud pues representa una de las princi
pales causas de muerte entre el género
femenino; de acuerdo con especialistas,
tan solo en 2020 en México se presen
taron más fie 27 mil nuevos casos, de
los cuales 6 mil personas murieron en
promedio, de ahí la urgencia con la que
debe ser atendido el problema.

La ex jefa delegacional de Gustavo A.
Madero indicó que en 20i4con la apertuní
de la Clínica Integral fie la Mujer donde
se realizaban exámenes clínicos gratuitos
como mastografías, Papanicolaou, Col
poscopía y se brindaba atención jurídica
y psicológica, así como medicamentos
gratuitas, representó por primera vez pa
ra las mujeres el acceso pleno al derecho
a la salud.

"Lamentablemente el desprecio al de
recho a la salud y la mezquindad fie. los
gobiernos fie la 41' como sucede con Fran
cisco Chíguil, un proyecto integral como
esta clínica tenga casi dos años cernida sin
brindar ese servicio", expresó.
Y es que un juzgado federal
localizado en Naucalpan,
en el Estado de México,
concedió una suspensión
definitiva tras el amparo
que promovieron los
padres de una adolescente
de 15 años para que su
hija pueda ser inmunizada
contra el coronavirus. Sin

embargo, la orden tendrá
efectos generales en el
resto de esta población.

Y es que un juzgado federal
localizado en Naucalpan,
en el Estado de México,
concedió una suspensión
definitiva tras el amparo
que promovieron los
padres de una adolescente
de 15 años para que su
hija pueda ser inmunizada
contra el coronavirus. Sin

embargo, la orden tendrá
efectos generales en el
resto de esta población.

En Yucatán, al menos 50
niñas, niños y adolescentes
ya recibieron la vacuna
contra el Covíd 19, luego
de que sus madres y padres
presentaron amparos ante
la justicia federal. Algunos
padecen comorbilidades
y otros están
completamente sanos.
Este será el gran reto para el
gobierno mexicano y pasarán
meses para que los niños
menores de 12 años puedan
ser vacunados hasta que sea
certificada la vacuna Pfizer,
mientras tanto en Estados

Unidos ya se prepara una
campaña para inmunizar a
28 millones de 5 a 11 años.
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JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

POSTIGO

Poderes sin

monopolio
cosí timbrados como están los co
menlaristas tradicionales de los

medios convencionales siguen
A viendo en la política el sistema

monolítico del poder. Conocían,
desde siempre, que, existía la di
visión de poderes, pero nunca la

habían vivido. Desde luego falta depurar algunos
aspectos que deberán guardas los equilibrios.

Como el enemigo electoral de la oposición es el jefe
del Ejecutiva simulan no darse cuenta que en México
hay división de poderes y registran lo que sucede en
el Judicial y el Legislativo como responsabilidad del
Presidente. El caso es desgast ar, pero no se dan cuenta
que su objetivo es lo electoral y no lo administrativo.

Eos poderes diferentes al Ejecutivo sufren desea*
labros que le adjudican y hasta en la aplicación fie
la justicia le adjudican al Presidente su demora. Se
conducen por condicionamiento y no se dan cuenta
de que el pasado tiene sus características buenas y
malas, también el presente No existe la perfección
que buscan desde hace tres años en ninguna admi
nistración p ú blica.

La ineliciencia de los otros poderes se le adjudican
ai Presidente con tal seguridad que hace evidente la
intención de que los habitantes del país sigan pen
sando en el poder monolítico y autoritario del pasa
do. Antes se votaba en bloque en el legislativo, y se
uniformaban los fallos de los jueces según la orden
del ejecutivo.

La dependencia vergonzosa de jueces, magistrá
elos, ministros hacia el presidente era cotidiano que o
por ser cost umbre pudimos acost timbrarnos ios ciu
dadanos; lo mismo sucedía con los legisladores que
tenía en su líder nacional la orden incuestionable de

levantar en el Congreso, olvidándose que son repre
sentantes de la población y no del jefe del ejecutivo.

Votar en conciencia, se convertía en un acto te

merario que era mal visto por los medios y el poder
del pasadoque no eS lo mismo, pero eá igual, pero
aplaudirlo por la población, porque se trataba, en la
gran mayoría de los casos, de decisiones antipopula
res como resultó ser la publicitaria reforma energética,
euyas consecuencias todavía padecemos.

Confundir lo electoral con las funciones públicas
distrae a la gente que paga los salarios de los tres po
deres, y a pesar de ello no falta comentarista político
trasnochado que exija al Jefe riel Ejecutivo acelerar
tiempos que sólo corresponden al Porier Judicial. Lle
gan a interpretar una decisión de los legisladores o los
jueces como una orden del ejecutivo.

En esos tiempos el partido y los sindicatos forma
ban parte de la autoridad presidencial La indepen
dencia fie estas entidades fortalece la democracia,
se camina hacia eSa meta; sin embargo, existe una
especie ríe nostalgia por eseauloritarismo que si bien
reducía la participación social a sólo ofrecerle voto
pero no voz, y era generoso con quienes hacían ver la
ilegaliriari como normal. Hay quienes no están acos
tumbrados a la libertad.

cosí timbrados como están los co
menlaristas tradicionales de los

medios convencionales siguen
A viendo en la política el sistema

monolítico del poder. Conocían,
desde siempre, que, existía la di
visión de poderes, pero nunca la

habían vivido. Desde luego falta depurar algunos
aspectos que deberán guardas los equilibrios.

Como el enemigo electoral de la oposición es el jefe
del Ejecutiva simulan no darse cuenta que en México
hay división de poderes y registran lo que sucede en
el Judicial y el Legislativo como responsabilidad del
Presidente. El caso es desgast ar, pero no se dan cuenta
que su objetivo es lo electoral y no lo administrativo.

Eos poderes diferentes al Ejecutivo sufren desea*
labros que le adjudican y hasta en la aplicación fie
la justicia le adjudican al Presidente su demora. Se
conducen por condicionamiento y no se dan cuenta
de que el pasado tiene sus características buenas y
malas, también el presente No existe la perfección
que buscan desde hace tres años en ninguna admi
nistración p ú blica.

La ineliciencia de los otros poderes se le adjudican
ai Presidente con tal seguridad que hace evidente la
intención de que los habitantes del país sigan pen
sando en el poder monolítico y autoritario del pasa
do. Antes se votaba en bloque en el legislativo, y se
uniformaban los fallos de los jueces según la orden
del ejecutivo.

La dependencia vergonzosa de jueces, magistrá
elos, ministros hacia el presidente era cotidiano que o
por ser cost umbre pudimos acost timbrarnos ios ciu
dadanos; lo mismo sucedía con los legisladores que
tenía en su líder nacional la orden incuestionable de

levantar en el Congreso, olvidándose que son repre
sentantes de la población y no del jefe del ejecutivo.

Votar en conciencia, se convertía en un acto te
merario que era mal visto por los medios y el poder
del pasadoque no eS lo mismo, pero eá igual, pero
aplaudirlo por la población, porque se trataba, en la
gran mayoría de los casos, de decisiones antipopula
res como resultó ser la publicitaria reforma energética,
euyas consecuencias todavía padecemos.

Confundir lo electoral con las funciones públicas
distrae a la gente que paga los salarios de los tres po
deres, y a pesar de ello no falta comentarista político
trasnochado que exija al Jefe riel Ejecutivo acelerar
tiempos que sólo corresponden al Porier Judicial. Lle
gan a interpretar una decisión de los legisladores o los
jueces como una orden del ejecutivo.

En esos tiempos el partido y los sindicatos forma
ban parte de la autoridad presidencial La indepen
dencia fie estas entidades fortalece la democracia,
se camina hacia eSa meta; sin embargo, existe una
especie ríe nostalgia por eseauloritarismo que si bien
reducía la participación social a sólo ofrecerle voto
pero no voz, y era generoso con quienes hacían ver la
ilegaliriari como normal. Hay quienes no están acos
tumbrados a la libertad.
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ONEL GRTIZ
FRAGOSO

COLUMNA INVITADA

Trabajo y
semáforo verde

oven Onel, ya no voy aii poder venir con usted al
gunos días de la semana.

J porque volvieron a contra
tarme*. Así me dijo Doña
Tere, la persona que por
20 años me ha ayudado en

las difíciles labores del hogar y que durante la
pandemia la apoyé para, que maniuviera sus
ingresos.

Me da gusto constatar queen el último cuatri
mestre del año, el país se está recuperando econó
micamente.Familiares, amigas y conocidos,quese
las vieron duras en la pandemia rematando bienes
o pegándole a sus ahorros, vuelven a tener trabajo.
Yo mismo estoy feliz de tener en puerta nuevos
proyectos.

Es Ciudad de México vuelve a color verde en
el semáforo epidemiológico. En la recta final fiel
año, después de la tercera ola de Covid19 y con
un avance notable en la vacunación, la CDMX y la
mayoría fie las entidades federales vuelven a abrir
sus actividades hábil uales, eso si con los debidos
protocolos de seguridad sanitaria.

La pérdida de vidas es el saldo más lamenla
ble de eslos dos años de pandemia. El .segundo, la
pérdida de empleos y el cierre de empresas. Los
flatos con los que termina el año Son positivos y
apuniaii a la recuperación. Aunque para muchos
pasaron desapercibidos, las cifras que proporcio
nó recientemente el 1MSS Son importantes

A130 fie septiembre, el Instilulo registró veinte
millones quinientos nóvenla y cuatro mil nove:
cientos diecinueve puestos de trabajo; deéstos,el
87% son permanentes y el 13% soii eventuales.
La creación fie, empleos de enero a septiembre, del
plísenle año fue de 821 mil 187 puestos.
Los sectores económicos con el mayor creci

miento porcénlual anual en puestos de trabajo
son el fie. transportes y comunicaciones con 10.7%
. extractivo con 7.6%, transformación y construc
ción con 6.7%. Por entidad federativa, destacan
Tabasco, Quinlana Roo y Baja California Sur con
crecimientos anuales por arriba fiel 11%.

Al 30 de septiembre, 7 millones 460 mil 966
personas afiliadas al Seguro Facultativo cuentan
con los servicios médicos del 1MSS. En septiembre,
se afiliaron 37 mil 1)83 personas al Programa, de
Trabajadoras del Hogar, esto significa 10 veces más
que el número depuestos fegistradosen el esque
ma anterior en abril de 2019 cuando se registró el
máximo hisiórico de dicho esquema,

En las próximas semanas el Congreso de, la
Unión aprobará el paquete económico 2022. Di
putados y senadores volarán los ingresos; los di
pinados, el presupuest o. En las largas horas que los
legisladores ocuparan en estos lemas, una de las
prioridades debe ser la recuperación y creación fie
empleos; así como, apoyos a las clases medias. Sólo
así podremos recuperarnos fie los efeclos de la
pandemia y pensar en una mejoría déla sociedad
La política es de aln once.

oven Onel, ya no voy aii poder venir con usted al
gunos días de la semana.

J porque volvieron a contra
tarme*. Así me dijo Doña
Tere, la persona que por
20 años me ha ayudado en

las difíciles labores del hogar y que durante la
pandemia la apoyé para, que maniuviera sus
ingresos.

Me da gusto constatar queen el último cuatri
mestre del año, el país se está recuperando econó
micamente.Familiares, amigas y conocidos,quese
las vieron duras en la pandemia rematando bienes
o pegándole a sus ahorros, vuelven a tener trabajo.
Yo mismo estoy feliz de tener en puerta nuevos
proyectos.

Es Ciudad de México vuelve a color verde en
el semáforo epidemiológico. En la recta final fiel
año, después de la tercera ola de Covid19 y con
un avance notable en la vacunación, la CDMX y la
mayoría fie las entidades federales vuelven a abrir
sus actividades hábil uales, eso si con los debidos
protocolos de seguridad sanitaria.

La pérdida de vidas es el saldo más lamenla
ble de eslos dos años de pandemia. El .segundo, la
pérdida de empleos y el cierre de empresas. Los
flatos con los que termina el año Son positivos y
apuniaii a la recuperación. Aunque para muchos
pasaron desapercibidos, las cifras que proporcio
nó recientemente el 1MSS Son importantes

A130 fie septiembre, el Instilulo registró veinte
millones quinientos nóvenla y cuatro mil nove:
cientos diecinueve puestos de trabajo; deéstos,el
87% son permanentes y el 13% soii eventuales.
La creación fie, empleos de enero a septiembre, del
plísenle año fue de 821 mil 187 puestos.
Los sectores económicos con el mayor creci

miento porcénlual anual en puestos de trabajo
son el fie. transportes y comunicaciones con 10.7%
. extractivo con 7.6%, transformación y construc
ción con 6.7%. Por entidad federativa, destacan
Tabasco, Quinlana Roo y Baja California Sur con
crecimientos anuales por arriba fiel 11%.

Al 30 de septiembre, 7 millones 460 mil 966
personas afiliadas al Seguro Facultativo cuentan
con los servicios médicos del 1MSS. En septiembre,
se afiliaron 37 mil 1)83 personas al Programa, de
Trabajadoras del Hogar, esto significa 10 veces más
que el número depuestos fegistradosen el esque
ma anterior en abril de 2019 cuando se registró el
máximo hisiórico de dicho esquema,

En las próximas semanas el Congreso de, la
Unión aprobará el paquete económico 2022. Di
putados y senadores volarán los ingresos; los di
pinados, el presupuest o. En las largas horas que los
legisladores ocuparan en estos lemas, una de las
prioridades debe ser la recuperación y creación fie
empleos; así como, apoyos a las clases medias. Sólo
así podremos recuperarnos fie los efeclos de la
pandemia y pensar en una mejoría déla sociedad
La política es de aln once.
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